
Слушайте пресс-конференцию 
Владимира Путина в прямом эфире 
Радио «КП» - 11:00 (четверг)

Вот в чем вопрос!

Подхватил ковид - 
не передай другому

Продолжение на  стр. 19   �Читайте на  стр. 9   �

Андрей ВДОВИН

Защитник ЦСКА и сборной 
России удостоился звания 
«Джентльмен года», 
которое наша газета 
каждый год присуждает 
самому достойному 
футболисту страны.

Никогда еще традиционный приз «Комсо-
мольской правды» футбольному «Джентль-
мену года» не приходился так кстати его 
обладателю. Вчера победителю премии, 
защитнику сборной России и ЦСКА Марио 
Фернандесу, на армейском стадионе был 
вручен наш традиционный джентльменский 
приз - элегантный смокинг. 

Футбольным 
«Джентльменом 
года» стал 
русский бразилец 
Марио Фернандес

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Как 
не стать 

источником 
заражения 
для своих 
близких.
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Где и за сколько 
в Калининграде 
на коньках 
покататься 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Дети, придумайте рас-
сказ со словами «маска», 
«трубка» и «ласты».

2019 год:
- Летом мы ездили на юг. 

Я плавал в ластах, с маской 
и трубкой.

2020 год:
- Летом мы поехали на юг. 

Папа везде ходил без маски 
и заболел. В больнице ему 
поставили трубку. Папа чуть 
не склеил ласты.

�  �  �
- Танечка, давай что-

нибудь к кофе купим.
- Вася, какой ты умни-

ца, я только хотела тебе 
это предложить. Ты чего 
хочешь?

- Да вот думаю: может, 
пивка?

�  �  �
Вчера делал с сыном уро-

ки и за каждую ошибку за-
ставлял его отжиматься.

Если он вырастет тупым, 
то хотя бы будет сильным.

�  �  �
Ехал тут недавно из Ка-

релии в Москву в плац-
картном вагоне с на-
родным хором бабушек. 
Человек двадцать, две 
из которых гармонистки. 
В этом же вагоне ехали 
пьяные дембеля. Так вот 
дембеля просили бабу-
лек вести себя потише…

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Виктория 
ВАСИЛЬЕВА, 
26 лет, Самара:
- Я - эстрадно-
джазовая 
певица. 
По профессии 
педагог. 
Мои хобби - 
визаж, 
создание 
красоты. 
А также фото- 
и видеосъемка.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Какая блестящая идея - надеть 
платье, которое превратит тебя 

саму в хорошенький подарок. Мне 
нравится ирония этого образа, 

форма рукава-банта, фуксия в 
сочетании с белоснежным, эстетика всего 
образа на фоне новогодней елки и сама 
героиня, которая наслаждается собой и 
праздником. Даже босоножки-льдинки - 

продуманный аксессуар.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый 

Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «По-
лучка» заемщика. 7. Что пытает-
ся критиковать герой пушкинской 
притчи «Сапожник»? 9. Вуди из 
«Истории игрушек». 10. На чем 
Лев Толстой научился кататься в 
67 лет? 11. Где военное началь-
ство заседает? 13. Прозрачная 
ткань на пошив пышных юбок. 
15. Фундамент торта. 16. Для 
какой гениальной актрисы Оскар 
Уайльд сочинил драму «Саломея» 
на французском языке? 17. «На-
копленный веками ... изгойства 
пронизывает плоть существо-
вания». 19. Кто наставляет 
мусульман? 20. Французская 
романистка, в жизни которой 
было несколько условных тю-
ремных сроков. 24. Какой игрой 
увлекались фараон Тутанхамон и 
император Клавдий? 25. В каком 
городе Александр Островский 
задумал написать драму «Гроза»? 
26. Зверь, чей организм выраба-
тывает вещество, которое ней-
трализует яд из листьев эвкалип-

та. 27. Фамильная драгоценность 
из новогоднего боевика «Черная 
молния». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто из 
французских прозаиков пред-
ложил шесть новых знаков пре-
пинания? 2. Объем текста статьи. 
3. «Лекарственное средство» в 
мире компьютеров. 5. Форум 
сельского масштаба. 6. Пионер 
от искусства. 8. Что «Титаник» 
потопило? 9. Каких попугаев еще 
совсем недавно отстреливали 
фермеры Новой Зеландии? 12. 
Из чего извлекал божественные 
звуки Никколо Паганини? 13. 
Кто сочинил последний стихот-
ворный рыцарский роман? 14. 
Река в названии героического 
авиаполка французских летчи-
ков. 18. «Тоска по родине» у нем-
цев. 21. «Когда ... много знает, 
то им трудно управлять». 22. Кто 
из эстрадных певиц окончил ту 
же школу, что и Эми Уайнхаус? 
23. Какая голливудская звезда 
появилась на свет в Мадриде?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ссуда. 7. 
Картина. 9. Ковбой. 10. Велосипед. 11. Штаб. 13. Фатин. 15. 
Корж. 16. Бернар. 17. Дух. 19. Имам. 20. Саган. 24. Нарды. 
25. Кострома. 26. Коала. 27. Браслет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Базен. 2. Строкаж. 3. Антивирус. 5. Сход. 6. Дебютант. 8. 
Айсберг. 9. Кеа. 12. Скрипка. 13. Фруассар. 14. Неман. 18. 
Хаймве. 21. Народ. 22. Адель. 23. Крус.

Газета нашего города � Калининград

г. Калининград, ул. Сержанта Колоскова, 12
Тел.: +7 (4012) 71-84-71  |   77-19-89  |  39-83-98
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КОМПЛЕКСНЫЕ ПРОГРАММЫ ОМОЛОЖЕНИЯ Д ЛЯ ЛЮБОГО ВОЗРАСТА 
ЛЕЧЕНИЕ ВОЛОС И КОЖИ ГОЛОВЫ   |   ВРАЧЕБНАЯ КОСМЕ ТОЛОГИЯ 
КОРРЕКЦИЯ ФИГУРЫ   |   ДИЕ ТОЛОГИЯ   |   ГИДРОКОЛОНОТЕРАПИЯ

КОСМЕ ТОЛОГИЯ Д ЛЯ МУЖЧИН   |   ЛАЗЕРНАЯ КОСМЕ ТОЛОГИЯ
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ КОСМЕ ТИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА Д ЛЯ ВОЛОС И КОЖИ

до 30 декабря скидка на первую процедуру по лечению волос 50%

25 Л Е Т  М Ы  З А Б О Т И М С Я
О  ВА Ш Е М  З Д О Р О В Ь Е  И  К РАСО Т Е !
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Правительство по поручению президента 
думает, как бороться с подорожанием 
продуктов.

А вы как относитесь
к госрегулированию цен?
Леонид СЕРГЕЕВ, председатель контрольно-
счетной палаты Калининградской области:

- Без госрегулирования никакой рыночный механизм нам 
не поможет. Правительство проспало ситуацию, показав 
бескультурье в экономическом регулировании. Налицо непро-
фессинализм, а может быть, и личная заинтересованность 
в некоторых вопросах. Возмущение президента понятно. 
Удивлен, что не последовало жестких кадровых решений.

Георгий ДЫХАНОВ, экономист, 
бизнес-консультант, Калининград:

- Как только государство начинает влезать в рыночные 
отношения на этом уровне, все становится хуже. В итоге 
страдает потребитель. Продукты завтра, может быть, станут 
дешевле. Это временный эффект. А послезавтра повысят 
налоги или продукты снова подорожают.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства:

- К госрегулированию отношусь не очень хорошо. У нас 
рыночная экономика. Одно из ее правил - свободные цены. А 
если у нас плановая экономика - тогда хорошо отношусь. В ней 
одно из правил - регулирование. Надо определить: там мы или 
здесь? Но ни президент, ни премьер не говорили про регулиро-
вание цен. Призываю всех подождать. Дана неделя. Арсенал 
средств, чтобы загасить конъюнктурный взлет цен, большой.

Юрий ЛОЗА, певец и композитор:
- А за счет кого банкет? Цепочка-то большая до покупателя! 

Я лет 20 назад писал, что на Дальнем Востоке наш произ-
водитель сои получает 1/10 от ее цены на китайском при-
лавке. Как убрать посредников? Механически - невозможно. 
Производитель-то цену обычно держит, они первые страдают. 
Надо разобраться, кто и где в цепочке завышает,  - тут и 
должно быть госрегулирование.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ 
в отставке:

- Регулирование цен начинается с регулирования морали. 
Когда чиновники и бизнесмены больше заботятся о карма-
не, ничего не отрегулируешь! Надо смотреть: кто гонится за 
сверхприбылью? Нужна четкая госполитика в области финан-
сирования и кредитования сельхозпроизводителя. Второе - мо-
ральный аспект. Третье - каждый должен нести свой чемодан. 
Если чиновник упустил рост цен - зачем нам такой чиновник?

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 989 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

73,44 
+ 51 коп.

89,18 
+ 59 коп.

50,29
- 0,6%

Московский завод «Рено» отмечает в эти дни свой 15-летний юбилей. В честь праздника на пред-
приятии выпустили с конвейера 1,5-миллионный автомобиль. 

В торжественной церемонии 15 декабря участвовали мэр Москвы Сергей Собянин и генераль-
ный директор Renault Россия Ян Птачек (справа).
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Евгений 
ПРОСКУРЯКОВ

Вслед 
за подсолнечным 
маслом и сахаром 
пошли вверх цены 
на рыбу и икру. 

В последние дни 
власти активно взя-
лись за цены на про-
дукты. Напомним, с 
начала года сильнее 
всего подорожали са-
хар и подсолнечное 
масло - на 72,7% и 
25,9% соответствен-
но. Сильно поднялись 
цены на муку, макаро-
ны и хлеб. И в прави-
тельстве оперативно 
разработали меры, ко-
торые позволят обу-
здать рост цен. Среди 
этих мер - субсидии 
и льготные кредиты 
для производителей, 
повышение вывоз-
ной пошлины на се-
мена подсолнечника и 
квоты на экспорт зер-
новых. Это позволит 
снизить розничную 
цену сахара до 46 руб-
лей, на подсолнечное 
масло - до 110 рублей 
за кило.

А пока разбирались 
с маслом да сахаром, 
свинью нам подложи-

ла рыба. Как гласит 
статистика, с начала 
года красная рыба и 
икра подорожали при-
мерно на 30%. Следом 
потянулась рыба по-
мельче: по сообщению 
Росрыболовства, толь-
ко за одну минувшую 
неделю сельдь подо-
рожала на 2,6%, скум-
брия - на 1,3%. И это 
только начало: впере-
ди Новый год, когда 
мы с вами традицион-
но будем баловать се-
бя икоркой… Или уже 
не будем при таких-то 
ценах? И вообще, по-
чему цена на рыбу так 
резко поплыла вверх? 

- В нынешнем году 
на Дальнем Востоке 
выловили в два раза 
меньше красной ры-
бы, чем в прошлом. 
С о о т в е т с т в е н н о , 
икры тоже стало вдвое 
меньше. Поэтому це-
на растет. А импорти-
ровать эти продукты 
невозможно: дальне-
восточную красную 
рыбу добывают еще 
Канада и США, но 
они под санкциями и 
закупать ее там нель-
зя, - говорит Алек-
сандр Фомин, испол-
нительный директор 
Ассоциации производ-

ственных и торго-
вых предприятий 
рыбного рынка.

По мнению экс-
пертов рынка, еще 
одна причина ро-
ста цен - слишком 
высокие наценки, 
которые устанав-
ливают торговые 
сети и посредники. 

- Для горбуши, ке-
ты, нерки и красной 
икры объем торговой 
наценки сопоставим 
с размером отпускной 
цены. Например, от-
пускная цена на нерку 
составляет 420 руб лей 
за килограмм, нацен-
ка - 450 рублей. На-
ценка по красной 
икре - свыше 35% от 
отпускной стоимо-
сти, - говорит Герман 
Зверев, президент Все-
российской ассоциации 
рыбопромышленни-
ков. - Неразделанная 
замороженная рыба 
входит в перечень со-
циально значимых 
продуктов наряду с 
сахаром и подсолнеч-
ным маслом, по ко-
торым вчера было ре-
шение правительства. 

К сожалению, на-
ценка посредников и 
ритейла делает даже 
недорогую рыбу не-
доступной для насе-
ления.

Что касается се-
ледки со скумбрией, 
то их подорожание 
эксперты объясняют 
новогодним ажиота-
жем. Кстати, по той 
же причине к кон-
цу декабря в некото-
рых магазинах могут 
еще больше вырасти 
цены на икру. Год 
назад средняя цена 
кило этого делика-
теса начиналась от 
3000 - 3500 рублей, а 
сейчас уже достигает 
4000 рублей. Но экс-
перты уверены, что 
сразу после праздни-
ка цены пойдут вниз. 

Покупателей 
взяли за жабры
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Еще подробнее о ценах 
на продукты читайте 
на нашем сайте
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава региона 
рассказал, 
как сознательность 
бьет пандемию.

Губернатор Тверской 
области Игорь Руде-
ня удивил Владимира 
Путина тем, что регион 
проходит через пандемию 
коронавируса без дра-
коновских мер, которые 

вводятся в других частях 
страны.

- Вы вводили какие-то 
ограничения? - спросил пре-
зидент.

- Да, проведение массо-
вых мероприятий не более 
500 человек,  - ответил гу-
бернатор.

- 500 человек?  - не по-

верил Путин, которому в 
этот же день докладывали 
об объявленном в Калинин-
граде новогоднем локдау-
не. - Прилично!

- У нас нет такой плот-
ности населения, у нас 
большая территория, и 
все спортивные мероприя-
тия проходят на открытом 

воздухе,  - пояснил Игорь 
Руденя.  - В культурных 
учреждениях, театрах - там 
заполняемость не более 
50%. У нас люди очень со-
знательные. Сегодня, ко-
нечно, задача - сохранить 
рабочие места и экономи-
ку, но не в ущерб здоро-
вью.

Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Кремль перевернул 
страницу 
в отношениях с США.

Владимир Путин не стал бежать 
вместе с остальными мировыми лиде-
рами «впереди паровоза», поздравляя 
Джо Байдена с победой на прези-
дентских выборах сразу после нео-
фициальных результатов, в ноябре. 
Путин заявлял, что Россия готова ра-
ботать с любым президентом США, 
которого выберет американский на-
род, но это должен быть официаль-

ный, юридически подтвержденный 
итог. А не тот, о котором рассказали 
в СМИ на основе предварительных 
подсчетов.

В понедельник в США прошло голо-
сование коллегии выборщиков, кото-
рые закрепили прошедшее в Штатах 
голосование (подробнее > стр. 4). 
Джо Байден набрал 306 голосов, До-
нальд Трамп - 232 голоса, после чего 
победа кандидата от демократов стала 
официальной.

И только после этого, во вторник 
утром, Путин направил Байдену теле-
грамму с поздравлениями с победой.

«Путин пожелал избранному пре-

зиденту всяческих успехов. И выра-
зил уверенность, что Россия и США, 
несущие особую ответственность за 
глобальную безопасность, могут, не-
смотря на разногласия, реально спо-
собствовать решению многих вызо-
вов, с которыми сейчас сталкивается 
мир», - сообщает сайт Кремля. Кроме 
этого, Путин отметил, что «российско-
американское сотрудничество на прин-
ципах равноправия и взаимного уваже-
ния отвечало бы интересам народов 
обеих стран».

Таким образом, Россия и США пере-
вернули одну страницу отношений и 
открыли новую.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства расскажет 
россиянам обо всем, что их 
волновало в непростом 2020-м. 

В четверг в 12.00 Владимир Путин выйдет на 
связь со страной. Это будет одновременно и еже-
годная Большая пресс-конференция, и «Прямая 
линия». Поскольку в 2020 году из-за пандемии 
традиционная «Прямая линия» с президентом 
летом не проводилась. Но теперь россияне по-
лучат возможность наверстать упущенное. В 
разговоре с президентом будут участвовать не 
только журналисты, но и жители страны, кото-
рым в этом году выпал шанс почувствовать себя 
«народными корреспондентами».

С помощью кол-центров и спецприложения 
уже две недели собираются вопросы от граж-
дан, а журналистов, которые придут на пресс-
конференцию лично, распределили на несколько 
зон. Меры противоэпидемической безопасности 
диктуют свои особенности, поэтому большин-
ство представителей СМИ в этом году зададут 
свои вопросы дистанционно - из специально 
созданных в разных регионах залов, а Путин 
будет отвечать на них из резиденции в «Ново-
Огарево».

В Центре международной торговли в Москве, 
где соберутся иностранные журналисты и пред-
ставители центральных изданий России, стулья 
расставлены непривычно широко - на 1,5 коро-
навирусного метра. Но это позволяет сделать 
сократившееся число журналистов - на пресс-
конференцию аккредитовались 774 человека, 
что вдвое меньше обычного. А непосредственно 
в ЦМТ будут работать всего 200, в то время как в 
прошлом году было более 1500 корреспондентов 
со всего мира.

Центральные телеканалы заложили на обще-
ние с президентом 3 часа времени. Но, очень 
вероятно, этого будет недостаточно. 2020 год к 
уже традиционным темам добавил столько всего! 
За 3 часа не ответишь. Поэтому, возможно, в этот 
раз будут побиты все рекорды и по продолжи-
тельности разговора, и по количеству вопросов.

ГЛАВНЫЕ ВОПРОСЫ ПРО ПОСОБИЯ, 
ЦЕНЫ И КОРОНАВИРУС

Пока, как стало известно «КП», в топе основ-
ных вопросов Путину, как всегда, социальные: 
выплаты пособий, индексация пенсий, возмож-
ность использования материнского капитала, 
расширение и продление льготной ипотеки.

Кстати, президент заранее ознакомился с 
вопросами-жалобами от граждан на подоро-
жание продуктов. И страна увидела, чем это 
кончилось. Путин устроил министрам разбор 
полетов. Правительству дали срок - как раз к 
пресс-конференции взять цены под контроль.

Как обычно, немало вопросов-претензий к 
региональным и местным властям.

Но очень много вопросов и по борьбе с коро-
навирусом - от выплат медикам до проведения 
вакцинации. Страна хочет знать, когда будет по-
беждена эпидемия и как мы будем жить после нее.

Напомним, что задать вопрос Путину можно 
вплоть до начала пресс-конференции и даже во 
время нее на портале moskva-putinu.ru.

Путин 
поговорит 
со страной
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Игорь Руденя раскрыл президенту секрет, как Тверская область смогла обойтись 
в этом году без жестких карантинов: «У нас люди очень сознательные». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент удивился тверским ограничениям

Прямую 
трансляцию 
Большой пресс-
конференции 

президента можно будет посмотреть 
на нашем сайте kp.ru и услышать 
на Радио «Комсомольская правда».

 ■ ТЕЛЕГРАММА

Джо дождался поздравлений из России 

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

В большинстве 
регионов страны 
ситуация 
с коронавирусом 
стабилизируется.

Правительство состави-
ло план поставок вакцины 
от COVID-19 в регионы на 
ближайшие три месяца. Об 
этом рассказал премьер 
Михаил Мишустин на за-
седании президиума Коорди-
национного совета по борь-
бе с коронавирусом.

Минздрав отрапортовал: 
вакцинация уже началась 
во всех регионах. Прививку 

сделали почти 30 тысяч че-
ловек. Каждую неделю про-
изводители будут извещать 
Минздрав об остатках пре-
парата, а тот в течение двух 
дней обязан распределять их 
по регионам в зависимости 
от потребностей. Мишустин 
поручил губернаторам лично 
следить за ходом вакцинации 
в новогодние праздники.

Премьер также сообщил, 
что правительство продлило 
выдачу бесплатных лекарств 
для тех, кто лечится от коро-
навируса на дому. А это 80% 
от числа заболевших. Регио-
нам дополнительно направят 
2,8 миллиарда рублей на за-
купку лекарств. Ранее пра-

вительство уже направило 
на это более 5 миллиардов 
рублей.

Как сообщила глава 
Роспотребнадзора Ан-
на Попова, в 15 регионах 
страны продолжается рост 
заболеваемости коронави-
русом. Свыше трети новых 
случаев приходится на Мо-
скву и Санкт-Петербург. В 
68 регионах ситуация ста-
билизируется, но, по словам 
Поповой, она «достаточно 
хрупкая». Попова пожало-
валась, что только один из 
девяти россиян соблюдает 
двухнедельную самоизоля-
цию после контакта с зара-
зившимся COVID-19. 

- Под наблюдением у нас 
остаются порядка 777 ты-
сяч человек как контакт-
ные. Мы усилили контроль 
за контактными, расширили 
их число, и на сегодняшний 
день соблюдает требова-
ния, находясь в изоляции, 
каждый девятый,  - расска-
зала глава Роспотребнад-
зора.

По ее словам, каждую не-
делю в регионах выписыва-
ют около 40 тысяч штрафов 
за нарушения противоэпиде-
мических мер.

Заболеваемость пришла к хрупкому равновесию 

Еще о борьбе 
с коронавирусом 

> стр. 6, 9.
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Правительство по поручению президента 
думает, как бороться с подорожанием 
продуктов.

А вы как относитесь
к госрегулированию цен?
Леонид СЕРГЕЕВ, председатель контрольно-
счетной палаты Калининградской области:

- Без госрегулирования никакой рыночный механизм нам 
не поможет. Правительство проспало ситуацию, показав 
бескультурье в экономическом регулировании. Налицо непро-
фессинализм, а может быть, и личная заинтересованность 
в некоторых вопросах. Возмущение президента понятно. 
Удивлен, что не последовало жестких кадровых решений.

Георгий ДЫХАНОВ, экономист, 
бизнес-консультант, Калининград:

- Как только государство начинает влезать в рыночные 
отношения на этом уровне, все становится хуже. В итоге 
страдает потребитель. Продукты завтра, может быть, станут 
дешевле. Это временный эффект. А послезавтра повысят 
налоги или продукты снова подорожают.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства:

- К госрегулированию отношусь не очень хорошо. У нас 
рыночная экономика. Одно из ее правил - свободные цены. А 
если у нас плановая экономика - тогда хорошо отношусь. В ней 
одно из правил - регулирование. Надо определить: там мы или 
здесь? Но ни президент, ни премьер не говорили про регулиро-
вание цен. Призываю всех подождать. Дана неделя. Арсенал 
средств, чтобы загасить конъюнктурный взлет цен, большой.

Юрий ЛОЗА, певец и композитор:
- А за счет кого банкет? Цепочка-то большая до покупателя! 

Я лет 20 назад писал, что на Дальнем Востоке наш произ-
водитель сои получает 1/10 от ее цены на китайском при-
лавке. Как убрать посредников? Механически - невозможно. 
Производитель-то цену обычно держит, они первые страдают. 
Надо разобраться, кто и где в цепочке завышает,  - тут и 
должно быть госрегулирование.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ 
в отставке:

- Регулирование цен начинается с регулирования морали. 
Когда чиновники и бизнесмены больше заботятся о карма-
не, ничего не отрегулируешь! Надо смотреть: кто гонится за 
сверхприбылью? Нужна четкая госполитика в области финан-
сирования и кредитования сельхозпроизводителя. Второе - мо-
ральный аспект. Третье - каждый должен нести свой чемодан. 
Если чиновник упустил рост цен - зачем нам такой чиновник?

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 989 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

73,44 
+ 51 коп.

89,18 
+ 59 коп.

50,29
- 0,6%

Московский завод «Рено» отмечает в эти дни свой 15-летний юбилей. В честь праздника на пред-
приятии выпустили с конвейера 1,5-миллионный автомобиль. 

В торжественной церемонии 15 декабря участвовали мэр Москвы Сергей Собянин и генераль-
ный директор Renault Россия Ян Птачек (справа).
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Евгений 
ПРОСКУРЯКОВ

Вслед 
за подсолнечным 
маслом и сахаром 
пошли вверх цены 
на рыбу и икру. 

В последние дни 
власти активно взя-
лись за цены на про-
дукты. Напомним, с 
начала года сильнее 
всего подорожали са-
хар и подсолнечное 
масло - на 72,7% и 
25,9% соответствен-
но. Сильно поднялись 
цены на муку, макаро-
ны и хлеб. И в прави-
тельстве оперативно 
разработали меры, ко-
торые позволят обу-
здать рост цен. Среди 
этих мер - субсидии 
и льготные кредиты 
для производителей, 
повышение вывоз-
ной пошлины на се-
мена подсолнечника и 
квоты на экспорт зер-
новых. Это позволит 
снизить розничную 
цену сахара до 46 руб-
лей, на подсолнечное 
масло - до 110 рублей 
за кило.

А пока разбирались 
с маслом да сахаром, 
свинью нам подложи-

ла рыба. Как гласит 
статистика, с начала 
года красная рыба и 
икра подорожали при-
мерно на 30%. Следом 
потянулась рыба по-
мельче: по сообщению 
Росрыболовства, толь-
ко за одну минувшую 
неделю сельдь подо-
рожала на 2,6%, скум-
брия - на 1,3%. И это 
только начало: впере-
ди Новый год, когда 
мы с вами традицион-
но будем баловать се-
бя икоркой… Или уже 
не будем при таких-то 
ценах? И вообще, по-
чему цена на рыбу так 
резко поплыла вверх? 

- В нынешнем году 
на Дальнем Востоке 
выловили в два раза 
меньше красной ры-
бы, чем в прошлом. 
С о о т в е т с т в е н н о , 
икры тоже стало вдвое 
меньше. Поэтому це-
на растет. А импорти-
ровать эти продукты 
невозможно: дальне-
восточную красную 
рыбу добывают еще 
Канада и США, но 
они под санкциями и 
закупать ее там нель-
зя, - говорит Алек-
сандр Фомин, испол-
нительный директор 
Ассоциации производ-

ственных и торго-
вых предприятий 
рыбного рынка.

По мнению экс-
пертов рынка, еще 
одна причина ро-
ста цен - слишком 
высокие наценки, 
которые устанав-
ливают торговые 
сети и посредники. 

- Для горбуши, ке-
ты, нерки и красной 
икры объем торговой 
наценки сопоставим 
с размером отпускной 
цены. Например, от-
пускная цена на нерку 
составляет 420 руб лей 
за килограмм, нацен-
ка - 450 рублей. На-
ценка по красной 
икре - свыше 35% от 
отпускной стоимо-
сти, - говорит Герман 
Зверев, президент Все-
российской ассоциации 
рыбопромышленни-
ков. - Неразделанная 
замороженная рыба 
входит в перечень со-
циально значимых 
продуктов наряду с 
сахаром и подсолнеч-
ным маслом, по ко-
торым вчера было ре-
шение правительства. 

К сожалению, на-
ценка посредников и 
ритейла делает даже 
недорогую рыбу не-
доступной для насе-
ления.

Что касается се-
ледки со скумбрией, 
то их подорожание 
эксперты объясняют 
новогодним ажиота-
жем. Кстати, по той 
же причине к кон-
цу декабря в некото-
рых магазинах могут 
еще больше вырасти 
цены на икру. Год 
назад средняя цена 
кило этого делика-
теса начиналась от 
3000 - 3500 рублей, а 
сейчас уже достигает 
4000 рублей. Но экс-
перты уверены, что 
сразу после праздни-
ка цены пойдут вниз. 

Покупателей 
взяли за жабры
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Еще подробнее о ценах 
на продукты читайте 
на нашем сайте
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава региона 
рассказал, 
как сознательность 
бьет пандемию.

Губернатор Тверской 
области Игорь Руде-
ня удивил Владимира 
Путина тем, что регион 
проходит через пандемию 
коронавируса без дра-
коновских мер, которые 

вводятся в других частях 
страны.

- Вы вводили какие-то 
ограничения? - спросил пре-
зидент.

- Да, проведение массо-
вых мероприятий не более 
500 человек,  - ответил гу-
бернатор.

- 500 человек?  - не по-

верил Путин, которому в 
этот же день докладывали 
об объявленном в Калинин-
граде новогоднем локдау-
не. - Прилично!

- У нас нет такой плот-
ности населения, у нас 
большая территория, и 
все спортивные мероприя-
тия проходят на открытом 

воздухе,  - пояснил Игорь 
Руденя.  - В культурных 
учреждениях, театрах - там 
заполняемость не более 
50%. У нас люди очень со-
знательные. Сегодня, ко-
нечно, задача - сохранить 
рабочие места и экономи-
ку, но не в ущерб здоро-
вью.

Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Кремль перевернул 
страницу 
в отношениях с США.

Владимир Путин не стал бежать 
вместе с остальными мировыми лиде-
рами «впереди паровоза», поздравляя 
Джо Байдена с победой на прези-
дентских выборах сразу после нео-
фициальных результатов, в ноябре. 
Путин заявлял, что Россия готова ра-
ботать с любым президентом США, 
которого выберет американский на-
род, но это должен быть официаль-

ный, юридически подтвержденный 
итог. А не тот, о котором рассказали 
в СМИ на основе предварительных 
подсчетов.

В понедельник в США прошло голо-
сование коллегии выборщиков, кото-
рые закрепили прошедшее в Штатах 
голосование (подробнее > стр. 7). 
Джо Байден набрал 306 голосов, До-
нальд Трамп - 232 голоса, после чего 
победа кандидата от демократов стала 
официальной.

И только после этого, во вторник 
утром, Путин направил Байдену теле-
грамму с поздравлениями с победой.

«Путин пожелал избранному пре-

зиденту всяческих успехов. И выра-
зил уверенность, что Россия и США, 
несущие особую ответственность за 
глобальную безопасность, могут, не-
смотря на разногласия, реально спо-
собствовать решению многих вызо-
вов, с которыми сейчас сталкивается 
мир», - сообщает сайт Кремля. Кроме 
этого, Путин отметил, что «российско-
американское сотрудничество на прин-
ципах равноправия и взаимного уваже-
ния отвечало бы интересам народов 
обеих стран».

Таким образом, Россия и США пере-
вернули одну страницу отношений и 
открыли новую.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства расскажет 
россиянам обо всем, что их 
волновало в непростом 2020-м. 

В четверг в 12.00 Владимир Путин выйдет на 
связь со страной. Это будет одновременно и еже-
годная Большая пресс-конференция, и «Прямая 
линия». Поскольку в 2020 году из-за пандемии 
традиционная «Прямая линия» с президентом 
летом не проводилась. Но теперь россияне по-
лучат возможность наверстать упущенное. В 
разговоре с президентом будут участвовать не 
только журналисты, но и жители страны, кото-
рым в этом году выпал шанс почувствовать себя 
«народными корреспондентами».

С помощью кол-центров и спецприложения 
уже две недели собираются вопросы от граж-
дан, а журналистов, которые придут на пресс-
конференцию лично, распределили на несколько 
зон. Меры противоэпидемической безопасности 
диктуют свои особенности, поэтому большин-
ство представителей СМИ в этом году зададут 
свои вопросы дистанционно - из специально 
созданных в разных регионах залов, а Путин 
будет отвечать на них из резиденции в «Ново-
Огарево».

В Центре международной торговли в Москве, 
где соберутся иностранные журналисты и пред-
ставители центральных изданий России, стулья 
расставлены непривычно широко - на 1,5 коро-
навирусного метра. Но это позволяет сделать 
сократившееся число журналистов - на пресс-
конференцию аккредитовались 774 человека, 
что вдвое меньше обычного. А непосредственно 
в ЦМТ будут работать всего 200, в то время как в 
прошлом году было более 1500 корреспондентов 
со всего мира.

Центральные телеканалы заложили на обще-
ние с президентом 3 часа времени. Но, очень 
вероятно, этого будет недостаточно. 2020 год к 
уже традиционным темам добавил столько всего! 
За 3 часа не ответишь. Поэтому, возможно, в этот 
раз будут побиты все рекорды и по продолжи-
тельности разговора, и по количеству вопросов.

ГЛАВНЫЕ ВОПРОСЫ ПРО ПОСОБИЯ, 
ЦЕНЫ И КОРОНАВИРУС

Пока, как стало известно «КП», в топе основ-
ных вопросов Путину, как всегда, социальные: 
выплаты пособий, индексация пенсий, возмож-
ность использования материнского капитала, 
расширение и продление льготной ипотеки.

Кстати, президент заранее ознакомился с 
вопросами-жалобами от граждан на подоро-
жание продуктов. И страна увидела, чем это 
кончилось. Путин устроил министрам разбор 
полетов. Правительству дали срок - как раз к 
пресс-конференции взять цены под контроль.

Как обычно, немало вопросов-претензий к 
региональным и местным властям.

Но очень много вопросов и по борьбе с коро-
навирусом - от выплат медикам до проведения 
вакцинации. Страна хочет знать, когда будет по-
беждена эпидемия и как мы будем жить после нее.

Напомним, что задать вопрос Путину можно 
вплоть до начала пресс-конференции и даже во 
время нее на портале moskva-putinu.ru.

Путин 
поговорит 
со страной
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Игорь Руденя раскрыл президенту секрет, как Тверская область смогла обойтись 
в этом году без жестких карантинов: «У нас люди очень сознательные». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент удивился тверским ограничениям

Прямую 
трансляцию 
Большой пресс-
конференции 

президента можно будет посмотреть 
на нашем сайте kp.ru и услышать 
на Радио «Комсомольская правда».

 ■ ТЕЛЕГРАММА

Джо дождался поздравлений из России 

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

В большинстве 
регионов страны 
ситуация 
с коронавирусом 
стабилизируется.

Правительство состави-
ло план поставок вакцины 
от COVID-19 в регионы на 
ближайшие три месяца. Об 
этом рассказал премьер 
Михаил Мишустин на за-
седании президиума Коорди-
национного совета по борь-
бе с коронавирусом.

Минздрав отрапортовал: 
вакцинация уже началась 
во всех регионах. Прививку 

сделали почти 30 тысяч че-
ловек. Каждую неделю про-
изводители будут извещать 
Минздрав об остатках пре-
парата, а тот в течение двух 
дней обязан распределять их 
по регионам в зависимости 
от потребностей. Мишустин 
поручил губернаторам лично 
следить за ходом вакцинации 
в новогодние праздники.

Премьер также сообщил, 
что правительство продлило 
выдачу бесплатных лекарств 
для тех, кто лечится от коро-
навируса на дому. А это 80% 
от числа заболевших. Регио-
нам дополнительно направят 
2,8 миллиарда рублей на за-
купку лекарств. Ранее пра-

вительство уже направило 
на это более 5 миллиардов 
рублей.

Как сообщила глава 
Роспотребнадзора Ан-
на Попова, в 15 регионах 
страны продолжается рост 
заболеваемости коронави-
русом. Свыше трети новых 
случаев приходится на Мо-
скву и Санкт-Петербург. В 
68 регионах ситуация ста-
билизируется, но, по словам 
Поповой, она «достаточно 
хрупкая». Попова пожало-
валась, что только один из 
девяти россиян соблюдает 
двухнедельную самоизоля-
цию после контакта с зара-
зившимся COVID-19. 

- Под наблюдением у нас 
остаются порядка 777 ты-
сяч человек как контакт-
ные. Мы усилили контроль 
за контактными, расширили 
их число, и на сегодняшний 
день соблюдает требова-
ния, находясь в изоляции, 
каждый девятый,  - расска-
зала глава Роспотребнад-
зора.

По ее словам, каждую не-
делю в регионах выписыва-
ют около 40 тысяч штрафов 
за нарушения противоэпиде-
мических мер.

Заболеваемость пришла к хрупкому равновесию 

Еще о борьбе 
с коронавирусом 

> стр. 6, 0.
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Алексей ОСИПОВ

Выборщики в США 
утвердили демократа 
46-м президентом США.

БЕЗ СЮРПРИЗОВ
Этого понедельника жда-

ли не только в США, но и во 
всем мире: коллегия выбор-
щиков, сформированная по 
итогам президентских вы-
боров, прошедших 3 ноября, 
должна была поставить фи-
нальную точку в непростой 
и порядком затянувшейся 
схватке Дональда Трампа и 
Джо Байдена.

Кое-кто ожидал сюрпри-
зов, но их не случилось. В 
истории США бывало, когда 
выборщики голосовали по-
своему, но в этот раз никто 
из них не нарушил сложив-
шегося накануне расклада: 
Байден получил 306 голосов, 
его оппонент - 232. Попыт-
ки действующего президента 
оспорить результаты всена-
родного голосования в четы-
рех «колеблющихся» штатах 
(Джорджии, Пенсильвании, 
Мичигане и Висконсине) ни 
к чему не привели.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Перед выборами в каждом 

штате проводятся региональ-
ные партийные съезды. На 
них и утверждают выборщи-
ков - как правило, видных 
партийных функционеров. 
В результате на столе губер-
натора штата оказываются 
два их списка - от республи-
канской и демократической 
партий. Набравший простое 
большинство кандидат заби-
рает голоса всех выборщиков. 

Лишь только в Мэне и Не-
браске предусмотрен немного 
другой порядок.

На случай болезни или, не 
дай бог, смерти выборщика 
предусмотрена процедура 
его замены. В этом году при-
шлось менять одного из та-
ких во Флориде: у него нашли 
симптомы коронавируса.

Число выборщиков от каж-
дого штата равно количеству 
его представителей в конгрес-
се, которое, в свою очередь, 
пропорционально населе-
нию. Так, многолюдная Ка-
лифорния представлена 55 
выборщиками, а огромная, 
но пустая Аляска - только 
тремя. Всего в коллегии 538 

выборщиков. Для победы 
нужна половина - 270 их го-
лосов. Джо Байден с лихвой 
перекрыл этот результат.

Теперь конгресс 6 января 
должен утвердить итоги го-
лосования выборщиков. Там 
возможна обструкция респу-
бликанцев, но, скорее всего, 
она ни к чему не приведет. 
И 20 января Джозеф Байден 
принесет присягу и въедет в 
Белый дом.

«ЯСНАЯ ПОБЕДА»
Сам Байден заявил, что 

одержал внушительную по-
беду над действующим пре-
зидентом США Дональдом 
Трампом и призвал с ува-
жением отнестись к итогам 
голосования.

- 306 голосов выборщи-
ков - это столько же, сколь-
ко Трамп и Пенс получили, 
когда они победили в 2016 
году, - сказал демократ в 
своем телеобращении по-
сле подведения итогов го-
лосования.

Четыре года назад Трамп 
назвал число отданных за 
него голосов выборщиков 
«ясной победой», и Байден 
хочет, чтобы его результат 
считался таким же. Он объ-
явил, что в США взяли верх 
«власть закона, конститу-
ция и воля народа». И сра-
зу обозначил свою перво-
очередную задачу на посту 

президента. По его мнению, 
сейчас нет ничего важнее, 
чем борьба с пандемией.

- Речь не о политике. Речь 
о том, чтобы спасти жизни, - 
патетически возвестил бу-
дущий хозяин Белого дома.

СТРАШНАЯ МЕСТЬ
А тем временем Дональд 

Трамп по-прежнему не же-
лает примиряться со своим 
политическим оппонентом. 
По слухам, уходящий пре-
зидент готовится испортить 
Байдену день инаугурации. 
Вместо того чтобы по тради-
ции присутствовать на ней и 
поздравить соперника с по-
бедой, он собирается отпра-
виться во Флориду и там, на 
грандиозном митинге своих 
сторонников, сообщить о 
намерении взять реванш у 
Байдена на следующих пре-
зидентских выборах - в 2024 
году. Причем объявить об 
этом планирует именно в те 
минуты, когда Байден будет 
произносить текст присяги у 
здания конгресса. Вот такая 
изощренная месть!

Одно напрягает: через че-
тыре года Трампу исполнится 
78 лет, а Байдену - целых 82. 
Хороша будет гонка канди-
датов в «лидеры свободного 
мира»...

Картина дня: общество
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Весьма недовольный итогами выборов Дональд Трамп 
готов выставить своего более удачливого соперника 
Джо Байдена (на фото) в самом неприглядном виде.

Трамп подложит свинью Байдену 
в день инаугурации

Роман ЛЯЛИН, 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Историк Соколов выступил 
с последним словом 
и впервые попросил 
прощения у родителей 
убитой аспирантки. 
Прокуратура требует 
для него 15 лет тюрьмы.

В Санкт-Петербурге закончился один из 
самых эмоциональных судебных процессов 
этого года. Суд готовится поставить точку в 
деле эпатажного 64-летнего историка Олега 
Соколова, убившего 24-летнюю аспирант-
ку Анастасию Ещенко и расчленившего 
ее тело. Последнее заседание длилось 10 
часов без перерыва. Судье изрядно надое-
ли скандалы вокруг процесса, поэтому она 
твердо решила вынести приговор до Нового 
года. Однако без эксцессов не обошлось и 
в этот раз. Неизвестные пригнали к зданию 
суда грузовик с огромным баннером, на ко-
тором красовалась надпись: «Ефремову - 8 
лет, сколько Соколову?»

Но если Ефремов, можно сказать, легко 
отделался, то по Соколову гособвинение 
было непреклонно. Прокуратура в самый 
последний момент ударила по всем возмож-
ным смягчающим обстоятельствам, попро-
сив суд исключить из них явку с повинной, 
которая была написана после задержания. 
Также обвинение не увидело полного при-
знания вины со стороны историка. Хотя тот 
и утверждал обратное.

- Ещенко стремилась к бра-
ку и хотела детей от Соколова. 
Она даже звала своих родите-
лей на свадьбу. Однако все это 
затянулось. Соколов и Ещенко 
предъявляли претензии друг дру-
гу, подозревая в измене. Мотив 
убийства - ревность - установлен 
правильно, - заявила гособвини-
тель. - Соколов после убийства 
не находился в стрессовом со-
стоянии, которое бы мешало ему 
заниматься бытовыми вещами, 
он звонил в газовую службу, в 
посольство Франции.

Мотив убийства стал ударом 
по защите историка. Они пред-
ставляли роковую ссору как конфликт из-
за детей Соколова. По словам историка, 
невеста оскорбляла его дочерей и желала 
им смерти.

Последним камнем в защиту Соколова 
стали слова прокурора о том, что он убил 
Анастасию не в пылу ссоры, а уже после 
конфликта. Пара помирилась, Анастасия 
легла отдыхать на кровать, в этот момент 
историк и выстрелил. 

- Прошу признать Соколова виновным и 

назначить ему наказание в виде лишения 
свободы на срок 15 лет, - запросила у суда 
почти максимальный срок прокурор.

Адвокат Соколова Сергей Лукьянов, 
в свою очередь, назвал семь смягчающих 
обстоятельств: наличие детей, признание 
вины и раскаяние, состояние здоровья, со-

трудничество со следствием, аморальное 
поведение жертвы, психотравмирующую 
ситуацию - травлю со стороны научного 
оппонента Евгения Понасенкова и попро-
сил дать Соколову не более 8 лет колонии.

Сам историк был эмоционален и краток, 
в своем последнем слове то и дело пере-
ходил на крик.

- Я не только должен быть наказан, но и 
желаю быть наказанным, - заявил Соколов. - 
Но есть одно но. Я хочу быть наказан за то, 
что совершил, а не за то, что мне вменили 
в вину ряд СМИ: «Страшный садист, эдакий 
профессор Мориарти убивает невинную де-
вушку из-за комплексов». Анастасия была хо-
рошей, но не святой Жанной д'Арк. А теперь 
я хотел обратиться к родителям Анастасии. 
Я, конечно, понимаю, что грешно просить 
о прощении, но хочу на коленях просить о 
малом снисхождении, простите человека, 
который сошел с ума. Моей жизни больше 
нет. Я прошу, чтобы родители постарались 
понять, что их дочь для меня была сильной 
любовью. Простите ради Анастасии, хоть 
чуть-чуть простите, хоть капельку.

Какое наказание получит бывший доцент 
СПбГУ, станет известно 25 декабря, когда 
суд огласит свой вердикт.

«Я не только должен, 
но и желаю быть наказанным! 
Простите человека, который сошел с ума»

Какое оно - закулисье 
большой политики? 

Слушайте программу 
«В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск)
на Радио «КП»
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 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Олег Соколов и его защита 
настаивали на том, что роковая 

ссора случилась из-за ненависти 
Ещенко к детям историка.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Капитализм болен. Уступит 
ли «невидимая рука рынка» 
место великой уравниловке.

Коронавирус, похоже, сдвинул 
тектонические плиты экономики. 
На замену капитализму, где каж-
дый за себя и всем управляет ры-
нок, приходит новый социализм. 
Государство вынуждено помогать 
миллионам людей, потерявших ра-
боту, и тысячам бизнесов, потеряв-
ших выручку. К чему это приведет? 
К обществу всеобщего равенства, о 
котором мечтали коммунисты? Или 
к краху всей мировой экономики? 
Обсуждаем вместе с экспертами.

НЕРАВЕНСТВО И ЧУВСТВО 
НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ

- Ничего экстраординарного. Про-
цесс «полевения» экономики идет 
волнами - с периодом в 10 - 15 лет. 
Это нормально, - считает Георгий 
Остапкович, директор Центра конъ-
юнктурных исследований Высшей 
школы экономики.

По его словам, это связано с рез-
ким ростом неравенства в мире, в 
том числе внутри развитых эконо-
мик. К примеру, в США этот по-
казатель («коэффициент Джини») 
в последние годы стал даже хуже, 
чем в России.

- Кризис увеличил значимость мер 
государственной поддержки насе-
ления и бизнеса. А это неизбежно 
влечет за собой рост «левых» на-
строений. Главный двигатель - рост 
неравенства доходов и ощущение 
несправедливости этого процес-
са, - согласен Александр Абрамов, 
заведующий Лабораторией анализа 
институтов и финансовых рынков Ин-
ститута прикладных экономических 
исследований (ИПЭИ) РАНХиГС.

СНАЧАЛА КОПАЕМ ТРАНШЕЮ, 
ПОТОМ ЗАКАПЫВАЕМ

Одно из социалистических про-
явлений - раздача денег населению 
и бизнесу, страдающим от кризиса.

В США на эти цели выделили 
триллионы долларов. То же самое 
сделали в Китае, Евросоюзе и Япо-
нии. В других странах, в том числе в 
России, объемы поддержки меньше, 
но она тоже есть.

- Великий экономист Джон Мей-
нард Кейнс в свое время ввел такое 
правило, что в период депрессии 
нужно усиливать роль государства. 
Нужно увеличивать дефицит бюд-
жета. Чтобы люди получали деньги 
и вбрасывали их в экономику, - го-
ворит Георгий Остапкович. - Кейнс 
приводил простой пример. В такой 
период государство должно запла-
тить сотне человек, чтобы они вы-
копали траншею. А потом заплатить 
еще сотне человек, чтобы они эту 
траншею закопали.

По словам эксперта, такой подход 
поможет экономике пережить па-
дение, за которым всегда приходит 
подъем. Это сохранит рабочие места 
и доходы людей, заставит экономику 
работать.

- Роль государства - поддержать 
людей, которые находятся в пода-
вленном состоянии и не знают, что 
их ждет в будущем. А это отражает-
ся на их производительности труда, 
которая является главным фактором 
роста экономики и доходов населе-
ния, - говорит Георгий Остапкович.

БРАЗИЛИЯ 
КАК ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Впрочем, с раздачей денег важно 
не переборщить.

К примеру, триллионы долларов, 
влитые в американскую экономику, 
уже привели к пиру во время чумы на 
фондовых биржах. Халявные деньги 
стали вкладывать в акции компаний. 
Как следствие - еще больший рост 
неравенства. Бесконтрольный попу-
лизм ведет к гиперинфляции, росту 
числа иждивенцев и может отбро-
сить экономику на годы или даже 
десятилетия в прошлое.

- Я предлагаю внимательно сле-
дить за происходящим в Бразилии, 
где президент Болсонару отчасти 
вынужден покупать лояльность на-
селения за счет щедрых программ 
материальной помощи. Каждому че-
ловеку ежемесячно присылают чек 
на сумму от $108 до $217. Раньше 
страна придерживалась жесткой фи-
нансовой политики, а сейчас у них 
снова увеличивается госдолг, повы-

силась инфляция, и реал стал одной 
из самых обесцененных валют. Бра-
зилия - это реальное предупрежде-
ние всем, кто выступает за подобные 
меры, - говорит Александр Абрамов.

По словам экспертов, в России 
объем поддержки по сравнению с 
другими странами невелик. Но для 
нашей структуры экономики он до-
статочен и позволяет сохранить ба-
ланс.

- Мы тратим около 5% ВВП, а раз-
витые страны - в среднем 10 - 12% 
ВВП. Но если у них государство в 
экономике занимает 30%, а частный 
бизнес - 70%, то у нас ровно наобо-
рот. Малый бизнес и сфера услуг, 
наиболее пострадавшие от панде-
мии, занимают в на-
шей экономике в разы 
меньшую долю, чем в 
Европе или США, - 
перечисляет Георгий 
Остапкович. - То есть 
различия в объемах 
поддержки оправдан-

ны. С другой стороны, у нас под-
держка могла бы быть и больше, ведь 
главное - спасти людей. И они потом 
вернут эти деньги - своей произво-
дительностью и своими налогами. 

ПЯТЬ КОММУНИСТИЧЕСКИХ 
СТРАН

Но говорить, что та же Америка 
скоро встанет на социалистические 
рельсы, мягко говоря, поспешно, счи-
тают эксперты. 

- В мире только пять стран можно 
отнести к социалистическим: это Се-
верная Корея, Куба, Лаос, Венесуэла и 
Никарагуа. И все они, мягко скажем, 
находятся в... арьергарде экономи-
ческого развития, - говорит Георгий 
Остапкович. - Социализм был мод-
ным в середине прошлого века, но 
он себя полностью дискредитировал. 

Тем не менее определенные социа-
листические черты современный ка-
питализм постепенно обретает. И не 
зря.

- Возможностей здесь много, была 
бы политическая воля. Например, 
можно активнее использовать нало-
говую систему, вести пенсионную 
реформу, повышать доступ к обра-
зованию и другим услугам людей с 
низкими доходами, - считает Алек-
сандр Абрамов.

- Для развития самое главное - со-
хранить капиталистическую мотива-
цию зарабатывать больше, - уверен 
Остапкович. - Потому что абсолютное 
равенство не мотивирует тебя к росту 
производительности труда. Большая 
проблема капитализма - неравномер-
ное распределение богатства. Но это 
лучше равномерного распределения 
бедности.

НЭП: наша экономическая полоса

- Это не возврат к прошлому, а постепенная 
эволюция. Все происходит строго по Марксу. Он 
утверждал, что переход к коммунизму начнется в 
наиболее развитых капиталистических странах. Там 
изменилась роль человека на рынке труда. Раньше 
он был взаимозаменяемой деталью к станку. А сей-
час орудием производства становится мозг, отнять 
или заменить который, скажем так, сложновато. 
Крупные компании все больше заинтересованы в 
хороших работниках. Их ценность повысилась. Для 
них создают комфортную среду. Отсюда и пере-
распределение результатов труда.

Вторая важная тенденция - бизнес начинает об-
ращать внимание не только на прибыль. Но и на-
пример, на защиту окружающей среды. И начинает 
требовать этого от других компаний.

И, наконец, еще один тренд - известная петиция 
миллиардеров, которые попросили брать с них боль-
ше налогов для борьбы с пандемией. Или хорошая 
традиция - оставлять своим наследникам некоторый 
«прожиточный минимум», а остальные средства 
отдавать на благотворительность. Когда люди или 
бизнесы перестают быть голодными, они начинают 

задумываться о других вещах.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Михаил Королюк, 
макроэкономист, 
инвестиционный 
управляющий:

Все происходит 
строго по Марксу
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Автор книги Елена Вос, основательница Акаде-
мии коммуникации имиджа и этикета, междуна-
родный эксперт в сфере женской трансформации, 
успешный специалист в сфере самопрезента-
ции, управления впечатлением, построения де-
ловых и личных отношений. Она разработала 
прорывную формулу успешного персонального 
бренда, который раскрывает потенциал. Личный 
бренд - важнейшая инвестиция в современном 
бизнесе. Ведь клиенты приходят к экспертам 
и бизнесменам, которые вызывают доверие и 
способны правильно презентовать свои успехи 
и противостоять неудачам.

Эта книга - уникальный набор инструментов, который 
сделает ваше имя источником привлечения новых клиентов и парт-
неров. Автор подробно разбирает все шаги: от детального анализа 
личностных качеств, определения целей и возможностей для раз-
вития до стремительного продвижения в деловой среде и интернете.
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Приобретайте книгу «Культ личности. 
Стратегия создания мощного персонального бренда» 
в книжных магазинах, на shop.kp.ru и на labirint.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Поможет ли 
экономике России 

глобальное 
потепление

Призрак 
бродит по Европе. 



Россия
www.kp.ru 516.12.2020

Евгений БЕЛЯКОВ

Капитализм болен. Уступит 
ли «невидимая рука рынка» 
место великой уравниловке.

Коронавирус, похоже, сдвинул 
тектонические плиты экономики. 
На замену капитализму, где каж-
дый за себя и всем управляет ры-
нок, приходит новый социализм. 
Государство вынуждено помогать 
миллионам людей, потерявших ра-
боту, и тысячам бизнесов, потеряв-
ших выручку. К чему это приведет? 
К обществу всеобщего равенства, о 
котором мечтали коммунисты? Или 
к краху всей мировой экономики? 
Обсуждаем вместе с экспертами.

НЕРАВЕНСТВО И ЧУВСТВО 
НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ

- Ничего экстраординарного. Про-
цесс «полевения» экономики идет 
волнами - с периодом в 10 - 15 лет. 
Это нормально, - считает Георгий 
Остапкович, директор Центра конъ-
юнктурных исследований Высшей 
школы экономики.

По его словам, это связано с рез-
ким ростом неравенства в мире, в 
том числе внутри развитых эконо-
мик. К примеру, в США этот по-
казатель («коэффициент Джини») 
в последние годы стал даже хуже, 
чем в России.

- Кризис увеличил значимость мер 
государственной поддержки насе-
ления и бизнеса. А это неизбежно 
влечет за собой рост «левых» на-
строений. Главный двигатель - рост 
неравенства доходов и ощущение 
несправедливости этого процес-
са, - согласен Александр Абрамов, 
заведующий Лабораторией анализа 
институтов и финансовых рынков Ин-
ститута прикладных экономических 
исследований (ИПЭИ) РАНХиГС.

СНАЧАЛА КОПАЕМ ТРАНШЕЮ, 
ПОТОМ ЗАКАПЫВАЕМ

Одно из социалистических про-
явлений - раздача денег населению 
и бизнесу, страдающим от кризиса.

В США на эти цели выделили 
триллионы долларов. То же самое 
сделали в Китае, Евросоюзе и Япо-
нии. В других странах, в том числе в 
России, объемы поддержки меньше, 
но она тоже есть.

- Великий экономист Джон Мей-
нард Кейнс в свое время ввел такое 
правило, что в период депрессии 
нужно усиливать роль государства. 
Нужно увеличивать дефицит бюд-
жета. Чтобы люди получали деньги 
и вбрасывали их в экономику, - го-
ворит Георгий Остапкович. - Кейнс 
приводил простой пример. В такой 
период государство должно запла-
тить сотне человек, чтобы они вы-
копали траншею. А потом заплатить 
еще сотне человек, чтобы они эту 
траншею закопали.

По словам эксперта, такой подход 
поможет экономике пережить па-
дение, за которым всегда приходит 
подъем. Это сохранит рабочие места 
и доходы людей, заставит экономику 
работать.

- Роль государства - поддержать 
людей, которые находятся в пода-
вленном состоянии и не знают, что 
их ждет в будущем. А это отражает-
ся на их производительности труда, 
которая является главным фактором 
роста экономики и доходов населе-
ния, - говорит Георгий Остапкович.

БРАЗИЛИЯ 
КАК ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Впрочем, с раздачей денег важно 
не переборщить.

К примеру, триллионы долларов, 
влитые в американскую экономику, 
уже привели к пиру во время чумы на 
фондовых биржах. Халявные деньги 
стали вкладывать в акции компаний. 
Как следствие - еще больший рост 
неравенства. Бесконтрольный попу-
лизм ведет к гиперинфляции, росту 
числа иждивенцев и может отбро-
сить экономику на годы или даже 
десятилетия в прошлое.

- Я предлагаю внимательно сле-
дить за происходящим в Бразилии, 
где президент Болсонару отчасти 
вынужден покупать лояльность на-
селения за счет щедрых программ 
материальной помощи. Каждому че-
ловеку ежемесячно присылают чек 
на сумму от $108 до $217. Раньше 
страна придерживалась жесткой фи-
нансовой политики, а сейчас у них 
снова увеличивается госдолг, повы-

силась инфляция, и реал стал одной 
из самых обесцененных валют. Бра-
зилия - это реальное предупрежде-
ние всем, кто выступает за подобные 
меры, - говорит Александр Абрамов.

По словам экспертов, в России 
объем поддержки по сравнению с 
другими странами невелик. Но для 
нашей структуры экономики он до-
статочен и позволяет сохранить ба-
ланс.

- Мы тратим около 5% ВВП, а раз-
витые страны - в среднем 10 - 12% 
ВВП. Но если у них государство в 
экономике занимает 30%, а частный 
бизнес - 70%, то у нас ровно наобо-
рот. Малый бизнес и сфера услуг, 
наиболее пострадавшие от панде-
мии, занимают в на-
шей экономике в разы 
меньшую долю, чем в 
Европе или США, - 
перечисляет Георгий 
Остапкович. - То есть 
различия в объемах 
поддержки оправдан-

ны. С другой стороны, у нас под-
держка могла бы быть и больше, ведь 
главное - спасти людей. И они потом 
вернут эти деньги - своей произво-
дительностью и своими налогами. 

ПЯТЬ КОММУНИСТИЧЕСКИХ 
СТРАН

Но говорить, что та же Америка 
скоро встанет на социалистические 
рельсы, мягко говоря, поспешно, счи-
тают эксперты. 

- В мире только пять стран можно 
отнести к социалистическим: это Се-
верная Корея, Куба, Лаос, Венесуэла и 
Никарагуа. И все они, мягко скажем, 
находятся в... арьергарде экономи-
ческого развития, - говорит Георгий 
Остапкович. - Социализм был мод-
ным в середине прошлого века, но 
он себя полностью дискредитировал. 

Тем не менее определенные социа-
листические черты современный ка-
питализм постепенно обретает. И не 
зря.

- Возможностей здесь много, была 
бы политическая воля. Например, 
можно активнее использовать нало-
говую систему, вести пенсионную 
реформу, повышать доступ к обра-
зованию и другим услугам людей с 
низкими доходами, - считает Алек-
сандр Абрамов.

- Для развития самое главное - со-
хранить капиталистическую мотива-
цию зарабатывать больше, - уверен 
Остапкович. - Потому что абсолютное 
равенство не мотивирует тебя к росту 
производительности труда. Большая 
проблема капитализма - неравномер-
ное распределение богатства. Но это 
лучше равномерного распределения 
бедности.

НЭП: наша экономическая полоса

- Это не возврат к прошлому, а постепенная 
эволюция. Все происходит строго по Марксу. Он 
утверждал, что переход к коммунизму начнется в 
наиболее развитых капиталистических странах. Там 
изменилась роль человека на рынке труда. Раньше 
он был взаимозаменяемой деталью к станку. А сей-
час орудием производства становится мозг, отнять 
или заменить который, скажем так, сложновато. 
Крупные компании все больше заинтересованы в 
хороших работниках. Их ценность повысилась. Для 
них создают комфортную среду. Отсюда и пере-
распределение результатов труда.

Вторая важная тенденция - бизнес начинает об-
ращать внимание не только на прибыль. Но и на-
пример, на защиту окружающей среды. И начинает 
требовать этого от других компаний.

И, наконец, еще один тренд - известная петиция 
миллиардеров, которые попросили брать с них боль-
ше налогов для борьбы с пандемией. Или хорошая 
традиция - оставлять своим наследникам некоторый 
«прожиточный минимум», а остальные средства 
отдавать на благотворительность. Когда люди или 
бизнесы перестают быть голодными, они начинают 

задумываться о других вещах.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Михаил Королюк, 
макроэкономист, 
инвестиционный 
управляющий:

Все происходит 
строго по Марксу
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Автор книги Елена Вос, основательница Акаде-
мии коммуникации имиджа и этикета, междуна-
родный эксперт в сфере женской трансформации, 
успешный специалист в сфере самопрезента-
ции, управления впечатлением, построения де-
ловых и личных отношений. Она разработала 
прорывную формулу успешного персонального 
бренда, который раскрывает потенциал. Личный 
бренд - важнейшая инвестиция в современном 
бизнесе. Ведь клиенты приходят к экспертам 
и бизнесменам, которые вызывают доверие и 
способны правильно презентовать свои успехи 
и противостоять неудачам.

Эта книга - уникальный набор инструментов, который 
сделает ваше имя источником привлечения новых клиентов и парт-
неров. Автор подробно разбирает все шаги: от детального анализа 
личностных качеств, определения целей и возможностей для раз-
вития до стремительного продвижения в деловой среде и интернете.
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Приобретайте книгу «Культ личности. 
Стратегия создания мощного персонального бренда» 
в книжных магазинах, на shop.kp.ru и на labirint.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Поможет ли 
экономике России 

глобальное 
потепление

Призрак 
бродит по Европе. 
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Краткое содержание первой 
части: во время госпитализа-
ции в Центральной клиниче-
ской больнице (ЦКБ) в составе 
группы волонтеров 60+ из 110 
человек автор получил первый 
компонент вакцины «Спутник 
V», перенес он ее совершенно 
безболезненно - лишь на сутки 
немного повысилась темпера-
тура. Дальше добровольцев от-
пустили по домам…

НЕУЖЕЛИ ЗАРАЗИЛСЯ?
На девятый день после при-

вивки первого компонента 
вакцины проснулся с пер-
шением в горле и темпера-
турой 37,2. Неужто все-таки 
заразился? Где - непонятно: в 
общественном транспорте не 
езжу, в магазины не хожу, до-
ставщик продуктов оставляет 
их перед дверью.

Похоже, все-таки хватанул 
инфекцию: через пару дней 
начался сухой кашель, еще 
через сутки начал хлюпать но-
сом, а температура по утрам 
37,2, а к вечеру поднимается 
до 37,5 - 37,8. Сонливость, об-
щая слабость. Но температуру 
не сбиваю и никаких лекарств 
не пью. Только травяной чай 
в огромных количествах. Еще 
заварил себе мать-и-мачеху 
для отхаркивания. И по-
ставил старые добрые, ну 
в смысле хоть и едучие, но 
полезные горчичники - при 
простуде, когда нет высокой 
температуры, это первое дело.

Врач, милейшая Ирина 
Николаевна, сообщила, что 
на ковид это совершенно не 
похоже, ничего близкого. 
Скорее всего, обычная про-
студа, а температура держится 
потому, что идет выработка 
иммунитета на клеточном 
уровне (он появляется уже 
после первой вакцинации и 
даже важнее антител). Одно 
наложилось на другое и даже 
помогает друг другу.

Так и оказалось: результат 
мазка на ПЦР отрицатель-
ный, анализы хорошие. В об-
щем, к ревакцинации готов!

РЕВАКЦИНАЦИЯ - 
КАК ПРАЗДНИК

Ну вот я и снова в ЦКБ, час 
назад опять заселился в свою 
палату номер 42. Опять взяли 
мазок на ПЦР - я уже сбился 
со счета, в который раз. Изме-
рили давление и сатурацию - 
показатель последней 97, то 
есть в норме (все, что выше 
95, это хорошо).

25 ноября. С утра померили 
температуру (36,6) и опять - 
кровь. Бедные мои вены...  

И уже в 11.00 я получил вто-
рой компонент вакцины в ту 
же самую дельтовидную мыш-
цу на левом плече. На этот раз 
из ампулы с синим маркиро-
вочным кольцом (в первый 
раз, три недели назад, была 
красная маркировка).

Вот и вся недолга. Теперь 
нужно два дня измерять тем-
пературу выданным градусни-
ком каждые два часа, да еще 
периодически в палату за-
ходит молодая симпатичная 
врач-ординатор Олеся Пав-
ловна и измеряет давление и 
сатурацию. Давление после 
прививки у меня идеальное 
по моим нормативам - 130/85, 
сатурация тоже в норме. Тем-
пература, правда, немного 
повысилась - через два часа 
после вакцинации была 37,2. 
В общем, все как и должно 
быть. И как было в прошлый 
раз. Сейчас реакция даже по-
легче.

Испытываю эйфорию. Я 
сделал это! Ну и пусть беско-
нечные тесты на ПЦР - уже 

чихать после мазка в носо-
глотке перестал, видимо, нос 
приспособился. Пусть эти пе-
риодические заборы крови - 
ничего, потерплю. И у меня, 
и у всех в нашей группе волон-
теров всё в полном порядке.

«ДА У ВАС, БАТЕНЬКА, 
ДАВЛЕНИЕ СКАКНУЛО»

Спустя неделю после того, 
как ввели второй компонент 
вакцины, поехал в ЦКБ на 
очередное исследование. Весь 
процесс занял минут 30. Опять 
взяли мазок на ПЦР - 9-й уже 
раз за последние полтора ме-
сяца. Сдал анализ мочи, сдела-
ли ЭКГ - отклонений от нор-
мы кардиограмма не выявила. 

- Как себя чувствуете?
- Нормально, без каких-

либо осложнений.
- А как подвижность руки 

после прививки?
- Вообще никакой негатив-

ной реакции, даже припухло-
сти в месте укола не было.

- Температура?
- Повысилась в первые 48 

часов после вакцинации, мак-
симум до 37,4, но уже к концу 
второго дня пришла в норму.

Сатурация у меня вообще 
оказалась отличной, еще 
лучше, чем до прививки, - 99. 
Правда, давление подкачало. 
Верхняя планка подскочила 
до 150. 

- Давайте вы подойдете ми-
нут через десять, и мы переме-
рим, - предложила врач.

И в самом деле, через десять 
минут показатели оказались 
вполне приемлемыми, во вся-
ком случае для меня - 135/80.

Последний этап - сдача кро-
ви из вены. Сегодня крово-
отсос впечатляет - аж 9 про-
бирок, правда, маленьких. 
Две трети из них отправят в 
Институт Гамалеи, где разра-
ботчики «Спутника V» прово-
дят углубленные клинические 
исследования. Крови не жалко 
на это. Но ведь еще попробуй 
попади с первого раза в мои 
плохие вены.

- А у нас для этого есть спе-
циальный человек, - пошутила 
старшая процедурная медсе-
стра. - Сделаешь? (Это она 
обратилась к молоденькой по-
мощнице.)

Оказалось, что девушка Аза-
да из Киргизии. А руки у нее 
какие! Просто золотые руки! 
Волшебницей оказалась Аза-
да. 

Впереди, через две недели, 
последнее широкое исследо-
вание с такой же сдачей крови 
и прочими анализами. После 
этого нам сообщат, начали ли 
вырабатываться антитела и в 
каком количестве.

Ну а потом еще в течение 
примерно 4 - 5 месяцев мне и 
другим добровольцам могут 
позвонить, чтобы поинтересо-
ваться нашим самочувствием 
или, если понадобится, при-
гласить на внеплановое обсле-
дование.

Я готов. Ради такого благого 
дела можно и приехать...

Кстати, результаты послед-
них анализов оказались отлич-
ными. Никаких отклонений 
нет, и, главное, активно идет 
выработка иммунитета на кле-
точном уровне.

Узнал, что начинается мас-
совая вакцинация населе-
ния моим «Спутником V», 
а в новостях прочитал, что 
уже закончен набор 150 до-
бровольцев возраста 60+ для 
испытания второй вакцины - 
«ЭпиВакКорона», то есть той, 
что разработали в новосибир-
ском центре «Вектор». Пусть 
и у них все пройдет благопо-
лучно!..

А чем закончится основной 
этап исследований и какой 
титр будет у антител, обя-
зательно расскажу уже скоро.

Уходили 
добровольцы 

на ковидную войну

Часть 
2

Как прививался 
от коронавируса «Спутником V» 
наш корреспондент Александр 

Коц, читайте на сайте kp.ru
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А пока испытывают «Спутник V», уже закончен набор добровольцев 
для испытания второй российской вакцины.

Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналист «КП» 

записался в группу 

добровольцев 
старшего возраста, 

на которых 
испытывают 
первую в мире 
зарегистрированную 

вакцину 
от коронавируса. 

Публикуем его 
дневник.

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ 
ВИРУС СOVID-19 НАНЕС УДАР 
ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ. 
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая 
актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.
Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. 
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить 
в условиях пандемии. Как побороть панику. 
Четкая и емкая компетентная информация 

от ведущих российских врачей, иммунологов, эпиде-
миологов, инфекционистов. 100% проверенные данные от про-

фессиональных медиков. Информация меняется каждый час, люди 
находятся под давлением огромного числа фейков. В этой книге 
только проверенная информация, без домыслов. 

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики 

и защиты здоровья. 
Приобретайте в книжных магазинах, 

на shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,  ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», 
Москва, ОГРН 1077764644264
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Краткое содержание первой 
части: во время госпитализа-
ции в Центральной клиниче-
ской больнице (ЦКБ) в составе 
группы волонтеров 60+ из 110 
человек автор получил первый 
компонент вакцины «Спутник 
V», перенес он ее совершенно 
безболезненно - лишь на сутки 
немного повысилась темпера-
тура. Дальше добровольцев от-
пустили по домам…

НЕУЖЕЛИ ЗАРАЗИЛСЯ?
На девятый день после при-

вивки первого компонента 
вакцины проснулся с пер-
шением в горле и темпера-
турой 37,2. Неужто все-таки 
заразился? Где - непонятно: в 
общественном транспорте не 
езжу, в магазины не хожу, до-
ставщик продуктов оставляет 
их перед дверью.

Похоже, все-таки хватанул 
инфекцию: через пару дней 
начался сухой кашель, еще 
через сутки начал хлюпать но-
сом, а температура по утрам 
37,2, а к вечеру поднимается 
до 37,5 - 37,8. Сонливость, об-
щая слабость. Но температуру 
не сбиваю и никаких лекарств 
не пью. Только травяной чай 
в огромных количествах. Еще 
заварил себе мать-и-мачеху 
для отхаркивания. И по-
ставил старые добрые, ну 
в смысле хоть и едучие, но 
полезные горчичники - при 
простуде, когда нет высокой 
температуры, это первое дело.

Врач, милейшая Ирина 
Николаевна, сообщила, что 
на ковид это совершенно не 
похоже, ничего близкого. 
Скорее всего, обычная про-
студа, а температура держится 
потому, что идет выработка 
иммунитета на клеточном 
уровне (он появляется уже 
после первой вакцинации и 
даже важнее антител). Одно 
наложилось на другое и даже 
помогает друг другу.

Так и оказалось: результат 
мазка на ПЦР отрицатель-
ный, анализы хорошие. В об-
щем, к ревакцинации готов!

РЕВАКЦИНАЦИЯ - 
КАК ПРАЗДНИК

Ну вот я и снова в ЦКБ, час 
назад опять заселился в свою 
палату номер 42. Опять взяли 
мазок на ПЦР - я уже сбился 
со счета, в который раз. Изме-
рили давление и сатурацию - 
показатель последней 97, то 
есть в норме (все, что выше 
95, это хорошо).

25 ноября. С утра померили 
температуру (36,6) и опять - 
кровь. Бедные мои вены...  

И уже в 11.00 я получил вто-
рой компонент вакцины в ту 
же самую дельтовидную мыш-
цу на левом плече. На этот раз 
из ампулы с синим маркиро-
вочным кольцом (в первый 
раз, три недели назад, была 
красная маркировка).

Вот и вся недолга. Теперь 
нужно два дня измерять тем-
пературу выданным градусни-
ком каждые два часа, да еще 
периодически в палату за-
ходит молодая симпатичная 
врач-ординатор Олеся Пав-
ловна и измеряет давление и 
сатурацию. Давление после 
прививки у меня идеальное 
по моим нормативам - 130/85, 
сатурация тоже в норме. Тем-
пература, правда, немного 
повысилась - через два часа 
после вакцинации была 37,2. 
В общем, все как и должно 
быть. И как было в прошлый 
раз. Сейчас реакция даже по-
легче.

Испытываю эйфорию. Я 
сделал это! Ну и пусть беско-
нечные тесты на ПЦР - уже 

чихать после мазка в носо-
глотке перестал, видимо, нос 
приспособился. Пусть эти пе-
риодические заборы крови - 
ничего, потерплю. И у меня, 
и у всех в нашей группе волон-
теров всё в полном порядке.

«ДА У ВАС, БАТЕНЬКА, 
ДАВЛЕНИЕ СКАКНУЛО»

Спустя неделю после того, 
как ввели второй компонент 
вакцины, поехал в ЦКБ на 
очередное исследование. Весь 
процесс занял минут 30. Опять 
взяли мазок на ПЦР - 9-й уже 
раз за последние полтора ме-
сяца. Сдал анализ мочи, сдела-
ли ЭКГ - отклонений от нор-
мы кардиограмма не выявила. 

- Как себя чувствуете?
- Нормально, без каких-

либо осложнений.
- А как подвижность руки 

после прививки?
- Вообще никакой негатив-

ной реакции, даже припухло-
сти в месте укола не было.

- Температура?
- Повысилась в первые 48 

часов после вакцинации, мак-
симум до 37,4, но уже к концу 
второго дня пришла в норму.

Сатурация у меня вообще 
оказалась отличной, еще 
лучше, чем до прививки, - 99. 
Правда, давление подкачало. 
Верхняя планка подскочила 
до 150. 

- Давайте вы подойдете ми-
нут через десять, и мы переме-
рим, - предложила врач.

И в самом деле, через десять 
минут показатели оказались 
вполне приемлемыми, во вся-
ком случае для меня - 135/80.

Последний этап - сдача кро-
ви из вены. Сегодня крово-
отсос впечатляет - аж 9 про-
бирок, правда, маленьких. 
Две трети из них отправят в 
Институт Гамалеи, где разра-
ботчики «Спутника V» прово-
дят углубленные клинические 
исследования. Крови не жалко 
на это. Но ведь еще попробуй 
попади с первого раза в мои 
плохие вены.

- А у нас для этого есть спе-
циальный человек, - пошутила 
старшая процедурная медсе-
стра. - Сделаешь? (Это она 
обратилась к молоденькой по-
мощнице.)

Оказалось, что девушка Аза-
да из Киргизии. А руки у нее 
какие! Просто золотые руки! 
Волшебницей оказалась Аза-
да. 

Впереди, через две недели, 
последнее широкое исследо-
вание с такой же сдачей крови 
и прочими анализами. После 
этого нам сообщат, начали ли 
вырабатываться антитела и в 
каком количестве.

Ну а потом еще в течение 
примерно 4 - 5 месяцев мне и 
другим добровольцам могут 
позвонить, чтобы поинтересо-
ваться нашим самочувствием 
или, если понадобится, при-
гласить на внеплановое обсле-
дование.

Я готов. Ради такого благого 
дела можно и приехать...

Кстати, результаты послед-
них анализов оказались отлич-
ными. Никаких отклонений 
нет, и, главное, активно идет 
выработка иммунитета на кле-
точном уровне.

Узнал, что начинается мас-
совая вакцинация населе-
ния моим «Спутником V», 
а в новостях прочитал, что 
уже закончен набор 150 до-
бровольцев возраста 60+ для 
испытания второй вакцины - 
«ЭпиВакКорона», то есть той, 
что разработали в новосибир-
ском центре «Вектор». Пусть 
и у них все пройдет благопо-
лучно!..

А чем закончится основной 
этап исследований и какой 
титр будет у антител, обя-
зательно расскажу уже скоро.

Уходили 
добровольцы 

на ковидную войну

Часть 
2

Как прививался 
от коронавируса «Спутником V» 
наш корреспондент Александр 

Коц, читайте на сайте kp.ru
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А пока испытывают «Спутник V», уже закончен набор добровольцев 
для испытания второй российской вакцины.

Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналист «КП» 

записался в группу 

добровольцев 
старшего возраста, 

на которых 
испытывают 
первую в мире 
зарегистрированную 

вакцину 
от коронавируса. 

Публикуем его 
дневник.

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ 
ВИРУС СOVID-19 НАНЕС УДАР 
ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ. 
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая 
актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ 
и ведущих российских медиков.
Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. 
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить 
в условиях пандемии. Как побороть панику. 
Четкая и емкая компетентная информация 

от ведущих российских врачей, иммунологов, эпиде-
миологов, инфекционистов. 100% проверенные данные от про-

фессиональных медиков. Информация меняется каждый час, люди 
находятся под давлением огромного числа фейков. В этой книге 
только проверенная информация, без домыслов. 

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики 

и защиты здоровья. 
Приобретайте в книжных магазинах, 

на shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,  ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», 
Москва, ОГРН 1077764644264
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Для современных 
подростков 
Обломов и Базаров - 
печальные лузеры.

БОЛЬНОЙ ВОПРОС
Родители и воспитате-

ли в детских садах жалу-
ются: «Дети перестали 
читать и не слушают, 
когда им читаешь. Лет 
десять назад живо реа-
гировали - радовались, 
сопереживали героям, 
а сейчас носом клюют». 
Детей постарше упрека-
ют - не читают класси-
ку, могут осилить толь-
ко посты в интернете.

Так ли все плохо? И 
что с этим делать?

- Для родителей и 
учителей этот вопрос - 
больной. «Ах, раньше 
читали, а сейчас нет!». 
Но я думаю, не все так 
трагично, - считает за-
ведующая кафедрой 
истории литературы и 
методики преподавания 
литературы пермского 
педуниверситета Юлия 
Даниленко. - Раньше мы 
гордились званием са-
мой читающей страны. 
Однако чтение было 
очень идеологизирова-
но - была концепция, 
какие книги нужно про-
читать, чтобы вырастить 
достойного советского 
человека.

В 90-х годах советская 
модель была сломана, 
начался спад не только 
в чтении, но и в обра-
зовании в целом, а еще 
в политике, экономике 
и культуре. «Новым рус-
ским», чтобы добиться 
успеха, не нужно было 
много читать, отлично 
учиться и оканчивать 
вуз. Они и так быстро и 
легко поднимались по 
социальной лестнице. 
В нулевых компьютеры 
и гаджеты появлялись 
у детей постепенно, 
так что родители могли 
контролировать время 
ребенка в цифровой ре-
альности, чередуя ее с 
Пушкиным и Тургене-
вым.

- Сейчас же бумаж-
ные книги все больше 
отходят на задний план, 
дети растут в культуре 
медиа, - говорит экс-
перт. - Они с самого 
младенчества нахо-
дятся в мобильной ре-
альности: дома по три 
телевизора, у каждого - 
смартфон, гаджеты от-
слеживают наши пере-
мещения. И от этой, 
нередко агрессивной 
среды, нам с вами уже 
никуда не деться.

Поэтому сегодняшнее 
поколение Z, впитавшее 
медиакультуру с моло-
ком матери, информа-

цию получает другими 
способами и живет в 
абсолютно другом хро-
нометраже.

- Давайте вспомним: 
раньше, чтобы подго-
товиться к докладу, мы 
ехали в библиотеку, за-
казывали книгу, читали 
ее, конспектировали, - 
говорит Юлия Дани-
ленко. - На это могло 
уйти несколько дней. 
Сейчас же ребенок мо-
жет мгновенно открыть 
несколько источников, 
выделить нужное и за 
час быть готовым к вы-
ступлению. 

ВОСПРИНИМАТЬ 
ИНФОРМАЦИЮ 
СТАЛИ БЫСТРЕЕ

Филологи уверяют - 
в происходящем нет 
ничего трагичного, и 
даже есть плюсы: от 
нового «цифрового» по-
коления исследователи 
в ближайшем будущем 
ожидают «платиновый 
век» - интеллектуаль-
ный, научный и твор-
ческий бум.

- Многие современ-
ные дети выбиваются 
из понятия «обычный 
ребенок», - утверждает 
наш собеседник. - Они 
быстро воспринимают 
информацию, вычис-
ляют, что им нужно, 
и стремительно при-
нимают решения. Они 
совсем другие, чем мы 
ранее.

Поэтому, подбирая 
книгу маленькому слу-
шателю сейчас, нужно 
правильно подходить к 
выбору текста. Если в 
произведении есть дол-
гие скучные описания, 
ребенок просто теряет 
интерес к книге, и его 
внимание ничем не вер-
нуть.

НЕ ОБЕСЦЕНИВАЙТЕ 
ИНТЕРЕСЫ 
ПОДРОСТКА

У современного 
школьника меняется 
модель жизни и каналы 
познания: долго читать 
и смаковать огромные 
классические тексты, 
написанные в поза-
прошлом веке, у не-
го просто нет време-
ни. Причем многое из 
школьной программы 
сейчас приходится чи-
тать со словарем. И у ре-
бенка возникает раздра-
жение и сопротивление, 
зачем мне все это? Вот 
поэтому-то Обломов и 
Базаров для сегодняш-
них школьников - это 
просто «печальные лу-
зеры», которые непо-
нятно о чем, зачем и 
почему переживают и 
мучаются.

Еще один нюанс: в 
подростковом возрас-
те действительно на-
блюдается спад тяги 
к чтению. Психологи 
объясняют это сменой 
авторитетов. Для ребен-

ка примером становит-
ся не родитель или учи-
тель, а сверстник с его 
авторитетным мнени-
ем. Поэтому они хотят 
читать не то, что пред-
лагают взрослые, а то, 
что посоветует друг, 
который сам прочитал, 
сказал: «Вау!» и передал 
книгу другу.

- Не стоит обесцени-
вать интересы ребенка 
или обвинять, что в круг 
его интересов входит не 
высокая классика, а со-
всем другие, не всегда 
понятные родителям 
произведения, - говорит 
Юлия Даниленко. - Но 
ведь и эти произведения 
тоже говорят о вечных 
ценностях, но только на 
языке, понятном под-
ростку. Важно обсудить 
с ребенком прочитан-
ное, чтобы потом повер-
нуть его интерес к более 
качественным класси-
ческим текстам: «Что 
ты понял из 
этого произ-
в е д е н и я ? » , 
«Почему со-
переживал?», 
«Слушай, а 
ведь и герой 
Достоевско-
го, твой ро-
весник, кста-
ти, тоже хотел 
п р о в е р и т ь 
свою теорию, 
тварь он дро-
жащая, или 
право имеет?»

ПО ИТОГАМ
Так может ли ребенок 
XXI века полюбить книги?

Может. Но родителям важно знать, что пробудить 
интерес к чтению нужно в первые 10 лет жизни ре-
бенка. Все ценности, которые были привиты в этом 
возрасте, будут влиять на всю его последующую 
жизнь. И изменить их будет сложно.

- Это, как в искусстве, - объясняет Юлия Данилен-
ко.  - Чтобы хорошо в нем разбираться и отличать 
мазню от шедевра, нужно просто насмотреться. С 
литературой так же. Читайте детям много! Сначала 
Маршака и Барто, потом Остера, чтобы он начал по-
нимать юмор и игру слов.

Еще один подход, который хорошо работает - сде-
лать ребенка автором своей книги! Придумать сказку 
про кота или про осенние листья. Написать это в из-
готовленной своими руками книжке, подписать имя 
автора, название, сделать иллюстрации. Для ребенка 
это очень интересная игра! И он станет понимать, что 
стоит за созданием книги, которая лежит у него на 
полке. А потом прочитать свою книгу папе, дедушке, 
бабушке. Это будет настоящий восторг, появятся 
любовь и уважение к книге.

Педсовет

Почему детей нужно 
учить быстро читать 

и красиво писать? 
Как влияют 

на развитие смартфоны 
и планшеты? Читайте на сайте

Заниматься с ребенком нужно с 
самого раннего детства. Приучать 
его читать, познавать мир... Именно педа-
гогическая система Марии Монтессо-
ри помогает развивать это любопытство 
в детях. А в целом эта книга - практиче-
ское руководство для родителей детей 
от 1 до 7 лет. Вы сможете найти реко-
мендации по воспитанию, практические 
советы и примеры развивающих занятий 
для ваших детей дома и на улице.

Приобретайте в книжных 
магазинах, на shop.kp.ru 

и на labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Почему наши дети не любят 
читать и что с этим делать

�  Стимул 

дочитать. С ребен-

ком, который уже научил-

ся читать, дойдите до самого 

интересного момента в книге и 

отвлекитесь на свои дела. Он 

обязательно сам возьмет 

книгу в руки.

� Обсуждайте 
прочитанное, дайте 
ребенку возможность 
поразмышлять над 
книгой. «Правильно ли 
поступил персонаж?», 
«Что на его месте сде-
лал бы ты?»

� Мотивируйте читать 
правильно, вместо «Эта 
книга интересная», скажите 
«Эта книга мне очень доро-
га. Когда я был в твоем воз-
расте, я зачитывался ей, а 
теперь хочу поделиться ей 
с тобой».

� Читайте по ро-
лям. Во время чтения 

меняйте голос и интона-
цию, иногда подключайте к 
театральному чтению всю 
свою семью. Разыгрывай-

те спектакли по прочи-
танным книжкам.

� Показы-
вайте малышу, как 

хорошо уметь читать. 
Дайте ему найти в меню в 
кафе любимое блюдо или 
название улицы в незна-

комом месте.

� Банально, 
но справедливо - 
читайте сами! 
Только у читаю-
щих мам и пап 
ребенок будет 
браться за книгу.

Sh
ut

te
rs

to
ck

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

ПО СОВЕТУ КУМИРА

В бой идут 
Гарри Поттер 
и Дэвид Бэкхем

- Смотрите, что сделала своим 
творчеством Джоан Роулинг, - го-
ворит эксперт. - Она доказала, что 
современные дети не только любят, 
но и умеют читать. Все говорили, 
что у них  - клиповое мышление и 
читать они могут только посты в ин-
тернете. А английская писательница 
выпустила толстую книгу, которой 
зачитывались не только дети, но и 
взрослые. Она дала подросткам то, 
что им действительно интересно.

К слову, когда не так давно в Ан-
глии стал падать интерес к чтению, 
ответственность за исправление си-
туации возложили не на министер-
ство культуры, а на легенду мирового 
футбола Дэвида Бэкхема. Кумир 
молодежи ходил по школам и рас-
сказывал о том, что любит читать 
сам, и зачитывал ребятам фрагмен-
ты из этих произведений. Конечно, 
это были не Шекспир и не Байрон, 
а совсем другие книги. Но то, что 
их прочитал сам Бэкхем, сподвигло 
школьников к тому, чтобы прийти до-
мой и прочитать то, о чем рассказал 
великий футболист.

Ре
кл

ам
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Как поступает человек, ко-
торый забыл какую-то инфор-
мацию? Обычно сразу лезет в 
интернет. Никаких проблем! Но 
тренировать память все-таки 
нужно. Во-первых, интернет 
не всегда доступен. Во-вторых, 
человек, способный быстро выу-
дить из головы нужные факты и 
цифры, выгодно отличается от 
серой массы коллег. И наконец, 
есть профессии, где шпаргалки 
просто вызовут сомнения в ва-
шей компетентности: актер, 
врач, преподаватель...

Как же натренировать па-
мять и накачать «мышцу за-
поминания»? 

ЗАПОМИНАЕМ 
КАРТИНКУ

Это нужно для тре-
нировки фотографической па-
мяти. Перед вами стол. Рас-
смотрите предметы на нем, 
потом закройте глаза и мыс-
ленно постройте в воображе-
нии картину того, что видели. 
Открываете глаза и смотрите, 
что упустили. Повторите этот 
трюк несколько раз. Подоб-
ные упражнения можно де-
лать везде. Например, едете в 
метро, перед вами сидят люди. 
Закрываете глаза и вспоминае-
те, как они выглядят, во что 
одеты. Потом открываете глаза 
и сверяете картинку. Упраж-
нение дает эффект достаточно 
быстро.

СОСТАВЛЯЕМ 
«РОДОСЛОВНУЮ» 
ГЕРОЕВ ФИЛЬМА

- Я проводил эксперимент 
с разными людьми, - расска-
зывает Денис Букин. - Спра-
шивал у них после просмотра 
фильма, как зовут героев, в 
каких отношениях они друг с 
другом? Кто отец героя, мать? 
С кем они дружили, с кем 
враждовали? Оказалось, лю-

дям довольно сложно вспом-
нить имена и отношения. За-
частую в ответах имена героев 
заменяются именами актеров. 
Поэтому, чтобы потрениро-
вать память, после просмотра 
фильма или прочтения худо-
жественной книги попробуй-
те воспроизвести на листоч-
ке схему. Как звали героев, в 
каких отношениях они были. 
Перевод образной интуитивно 
воспринимаемой информации 
в слова - довольно сильное на-
пряжение для мозга и хорошо 
его развивает. 

ОРИЕНТИРУЕМСЯ 
БЕЗ НАВИГАТОРА

Мы все чаще пользуемся на-
вигаторами и даже не пред-
ставляем, как пройти или про-
ехать куда-то. Просто идем по 
стрелкам. Это очень ослабляет 
нашу пространственную па-
мять. А для мозга и психики, 
для всех функций человека 
свойственно такое правило: 
что не используется, то отми-
рает. Если не использовать 
пространственную память, 
она не отмирает совсем, но 
ослабляется. Как у человека, 
который мало ходит пешком. 
Ему тяжело передвигаться да-
же на небольшие расстояния.

Попробуйте представить, 
как вы идете на работу. Что вы 
видите слева, справа, вверху? 
Куда вы поворачиваете? По-
пробуйте построить маршрут в 
воображении и «повращайте» 
там головой, создавая пано-
рамную картинку. Это здорово 
развивает память и помогает 
прокачать интеллект.

РЕКОНСТРУИРУЕМ 
СЮЖЕТЫ СНОВ 

Хорошим подспорьем в тре-
нировке памяти могут стать 
сновидения. Они обычно бы-
стро забываются, хотя бывают 
очень интересными. Писате-
ли, режиссеры, художники-

сюрреалисты используют сны 
для своих сюжетов. Попробуй-
те записывать сновидения. 
Может получиться интерес-
ная личная книжка, которая 
поможет разобраться в себе, 
в своей психике.

Чтобы запомнить сон, нуж-
но положить рядом с собой 
блокнот. Когда вы просыпае-
тесь, не вставая с постели, за-
пишите в десяти словах фа-
булу сна. До полудня нужно, 
глядя на эти десять слов, рас-
писать примерно на полстра-
нички, что вы видели. Иначе 
вы многое забудете. Чем ча-
ще вы будет записывать сны, 
тем лучше у вас натренируется 
«мышца припоминания». По-
началу будет сложно, но затем 
вы сможете лучше вспоминать 
не только сны, но вообще все, 
что было в вашей жизни.

ВНОСИМ В ЖИЗНЬ 
ЭЛЕМЕНТ АБСУРДА

Мозг - довольно 
энергозатратный орган. Он 
весит достаточно мало, от 600 
граммов до 1,5 килограмма, 
а расходует примерно 20% 
всей энергии. Мозг человека 
устроен так, что он экономит 
энергию, поэтому ерундой не 
занимается и запоминает толь-

ко то, что ему действительно 
важно. А признак важности - 
это эмоциональная окраска 
события или информации. Ес-
ли вы что-то воспринимаете 
равнодушно, скорее всего, вы 
это быстро забудете. Но если 
встретили что-то из ряда вон - 
смешное, шокирующее, по-
разительное, возмутительное, 
каждая эмоция сделает факт 
более запоминающимся.

Все мнемотехники (методы 
эффективного запоминания. - 
Ред.) строятся на трех вещах. 
Важно представить запоми-
наемое в виде образа, связать с 
тем, что вы уже знаете, и при-
дать эмоциональную окраску.

- Очень много мнемотех-
ник основано на том, что вы 
представляете запоминаемое 
в абсурдном свете. Скажем, 
вам нужно запомнить дорогу в 
госучреждение. Вы представ-
ляете, что там сидят крокоди-
лы. И по дороге к этим кроко-
дилам есть забор, за которым 
можно спрятаться от хищ-
ников, зеленое здание в цвет 
этих крокодилов и так далее. 
Таким образом дорога вам за-
помнится лучше. Все абсурд-
ное, необычное запоминается 
сильнее, чем рутинное. Поэто-
му не бойтесь играть в абсурд.

ко то, что ему действительно 

упражнений для тренировки 
памяти, как у Штирлица5

«Комсомолка» запустила серию он-
лайн-лекций о секретах мозга в попу-
лярном сервисе TikTok. Об удивитель-
ных возможностях и тайных ресурсах 
мозга рассказывают ведущие ученые и 
популяризаторы науки нашей страны.

Вышел очередной календарь 
австралийских пожарных.

Вот уже 28 лет подряд австралийские 
пожарные снимаются для настенных кален-
дарей. Минимум одежды и в обнимку с бра-
тьями нашими меньшими - таков главный 
принцип съемки. Выручка от продажи идет 
на благотворительные цели - поддержку 
животных и дикой природы.

В календаре на 2021 год появилась но-
вая рубрика - «Герои», посвященная тем, 
кто боролся с сильнейшими лесными по-

жарами последних лет. Среди этих геро-
ев - и позирующий на фото с кенгуру по 
кличке Джек пожарный Мик.

На фотографиях спасатели позируют 
с котами, коалами, кенгуру, лошадьми, 
собаками, утками и цыплятами.

Отмечается, что с 1993 года пожарные 
из городских, сельских и корпоративных 
служб, а также армии и авиации Австралии 
принимают участие в откровенной фото-
сессии для популяризации благотворитель-
ности и вдохновения людей на занятие 
спортом.

Еще больше 
фото 

смотрите 
на сайте

 ■ СОВЕТ ОТ АВТОРА

Ищем  
потерянные 
вещи 

Для этого нужно остановиться 
и вспомнить, когда вы последний 
раз использовали утраченный 
предмет. Например, смодели-
ровать в воображении ситуацию 
потери солнцезащитных очков. 
Вы представляете, как жарко 
было на улице, как ярко светило 
солнце, как вы зашли в комнату. 
Приходите с какой-то встречи, 
думаете об этом. Снимаете оч-
ки. Куда вы могли их положить? 
Мысленно погружайтесь в этот 
момент. Постепенно у вас всплы-
вает в памяти вся ситуация, в 
которой вы этот предмет потеря-
ли. Обычно предметы, которые 
мы часто используем, теряются, 
когда мы отвлекаемся. Когда вы 
вспоминаете, что вас отвлекло, 
вы довольно легко вспомните, 
куда положили этот предмет или 
где он может быть.
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СНЯТО!

Психолог и писатель 
Денис БУКИН, автор бестселлера 

«Развитие памяти 
по методикам спецслужб», 

рассказал о самых
эффективных 

мнемотехниках в TikTok 
«Комсомольской правды».
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Россия
www.kp.ru

Подписывайтесь 
на наш канал 

в TikTok!  
tiktok.com/@rukptok 

Голые и... мужественные 

Расписание 
лекций вы 

можете найти 
на нашем сайте 

kp.ru

НЕ ПРОПУСТИ!
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Как поступает человек, ко-
торый забыл какую-то инфор-
мацию? Обычно сразу лезет в 
интернет. Никаких проблем! Но 
тренировать память все-таки 
нужно. Во-первых, интернет 
не всегда доступен. Во-вторых, 
человек, способный быстро выу-
дить из головы нужные факты и 
цифры, выгодно отличается от 
серой массы коллег. И наконец, 
есть профессии, где шпаргалки 
просто вызовут сомнения в ва-
шей компетентности: актер, 
врач, преподаватель...

Как же натренировать па-
мять и накачать «мышцу за-
поминания»? 

ЗАПОМИНАЕМ 
КАРТИНКУ

Это нужно для тре-
нировки фотографической па-
мяти. Перед вами стол. Рас-
смотрите предметы на нем, 
потом закройте глаза и мыс-
ленно постройте в воображе-
нии картину того, что видели. 
Открываете глаза и смотрите, 
что упустили. Повторите этот 
трюк несколько раз. Подоб-
ные упражнения можно де-
лать везде. Например, едете в 
метро, перед вами сидят люди. 
Закрываете глаза и вспоминае-
те, как они выглядят, во что 
одеты. Потом открываете глаза 
и сверяете картинку. Упраж-
нение дает эффект достаточно 
быстро.

СОСТАВЛЯЕМ 
«РОДОСЛОВНУЮ» 
ГЕРОЕВ ФИЛЬМА

- Я проводил эксперимент 
с разными людьми, - расска-
зывает Денис Букин. - Спра-
шивал у них после просмотра 
фильма, как зовут героев, в 
каких отношениях они друг с 
другом? Кто отец героя, мать? 
С кем они дружили, с кем 
враждовали? Оказалось, лю-

дям довольно сложно вспом-
нить имена и отношения. За-
частую в ответах имена героев 
заменяются именами актеров. 
Поэтому, чтобы потрениро-
вать память, после просмотра 
фильма или прочтения худо-
жественной книги попробуй-
те воспроизвести на листоч-
ке схему. Как звали героев, в 
каких отношениях они были. 
Перевод образной интуитивно 
воспринимаемой информации 
в слова - довольно сильное на-
пряжение для мозга и хорошо 
его развивает. 

ОРИЕНТИРУЕМСЯ 
БЕЗ НАВИГАТОРА

Мы все чаще пользуемся на-
вигаторами и даже не пред-
ставляем, как пройти или про-
ехать куда-то. Просто идем по 
стрелкам. Это очень ослабляет 
нашу пространственную па-
мять. А для мозга и психики, 
для всех функций человека 
свойственно такое правило: 
что не используется, то отми-
рает. Если не использовать 
пространственную память, 
она не отмирает совсем, но 
ослабляется. Как у человека, 
который мало ходит пешком. 
Ему тяжело передвигаться да-
же на небольшие расстояния.

Попробуйте представить, 
как вы идете на работу. Что вы 
видите слева, справа, вверху? 
Куда вы поворачиваете? По-
пробуйте построить маршрут в 
воображении и «повращайте» 
там головой, создавая пано-
рамную картинку. Это здорово 
развивает память и помогает 
прокачать интеллект.

РЕКОНСТРУИРУЕМ 
СЮЖЕТЫ СНОВ 

Хорошим подспорьем в тре-
нировке памяти могут стать 
сновидения. Они обычно бы-
стро забываются, хотя бывают 
очень интересными. Писате-
ли, режиссеры, художники-

сюрреалисты используют сны 
для своих сюжетов. Попробуй-
те записывать сновидения. 
Может получиться интерес-
ная личная книжка, которая 
поможет разобраться в себе, 
в своей психике.

Чтобы запомнить сон, нуж-
но положить рядом с собой 
блокнот. Когда вы просыпае-
тесь, не вставая с постели, за-
пишите в десяти словах фа-
булу сна. До полудня нужно, 
глядя на эти десять слов, рас-
писать примерно на полстра-
нички, что вы видели. Иначе 
вы многое забудете. Чем ча-
ще вы будет записывать сны, 
тем лучше у вас натренируется 
«мышца припоминания». По-
началу будет сложно, но затем 
вы сможете лучше вспоминать 
не только сны, но вообще все, 
что было в вашей жизни.

ВНОСИМ В ЖИЗНЬ 
ЭЛЕМЕНТ АБСУРДА

Мозг - довольно 
энергозатратный орган. Он 
весит достаточно мало, от 600 
граммов до 1,5 килограмма, 
а расходует примерно 20% 
всей энергии. Мозг человека 
устроен так, что он экономит 
энергию, поэтому ерундой не 
занимается и запоминает толь-

ко то, что ему действительно 
важно. А признак важности - 
это эмоциональная окраска 
события или информации. Ес-
ли вы что-то воспринимаете 
равнодушно, скорее всего, вы 
это быстро забудете. Но если 
встретили что-то из ряда вон - 
смешное, шокирующее, по-
разительное, возмутительное, 
каждая эмоция сделает факт 
более запоминающимся.

Все мнемотехники (методы 
эффективного запоминания. - 
Ред.) строятся на трех вещах. 
Важно представить запоми-
наемое в виде образа, связать с 
тем, что вы уже знаете, и при-
дать эмоциональную окраску.

- Очень много мнемотех-
ник основано на том, что вы 
представляете запоминаемое 
в абсурдном свете. Скажем, 
вам нужно запомнить дорогу в 
госучреждение. Вы представ-
ляете, что там сидят крокоди-
лы. И по дороге к этим кроко-
дилам есть забор, за которым 
можно спрятаться от хищ-
ников, зеленое здание в цвет 
этих крокодилов и так далее. 
Таким образом дорога вам за-
помнится лучше. Все абсурд-
ное, необычное запоминается 
сильнее, чем рутинное. Поэто-
му не бойтесь играть в абсурд.

упражнений для тренировки 
памяти, как у Штирлица5

«Комсомолка» запустила серию он-
лайн-лекций о секретах мозга в попу-
лярном сервисе TikTok. Об удивитель-
ных возможностях и тайных ресурсах 
мозга рассказывают ведущие ученые и 
популяризаторы науки нашей страны.

Вышел очередной календарь 
австралийских пожарных.

Вот уже 28 лет подряд австралийские 
пожарные снимаются для настенных кален-
дарей. Минимум одежды и в обнимку с бра-
тьями нашими меньшими - таков главный 
принцип съемки. Выручка от продажи идет 
на благотворительные цели - поддержку 
животных и дикой природы.

В календаре на 2021 год появилась но-
вая рубрика - «Герои», посвященная тем, 
кто боролся с сильнейшими лесными по-

жарами последних лет. Среди этих геро-
ев - и позирующий на фото с кенгуру по 
кличке Джек пожарный Мик.

На фотографиях спасатели позируют 
с котами, коалами, кенгуру, лошадьми, 
собаками, утками и цыплятами.

Отмечается, что с 1993 года пожарные 
из городских, сельских и корпоративных 
служб, а также армии и авиации Австралии 
принимают участие в откровенной фото-
сессии для популяризации благотворитель-
ности и вдохновения людей на занятие 
спортом.

Еще больше 
фото 

смотрите 
на сайте

 ■ СОВЕТ ОТ АВТОРА

Ищем  
потерянные 
вещи 

Для этого нужно остановиться 
и вспомнить, когда вы последний 
раз использовали утраченный 
предмет. Например, смодели-
ровать в воображении ситуацию 
потери солнцезащитных очков. 
Вы представляете, как жарко 
было на улице, как ярко светило 
солнце, как вы зашли в комнату. 
Приходите с какой-то встречи, 
думаете об этом. Снимаете оч-
ки. Куда вы могли их положить? 
Мысленно погружайтесь в этот 
момент. Постепенно у вас всплы-
вает в памяти вся ситуация, в 
которой вы этот предмет потеря-
ли. Обычно предметы, которые 
мы часто используем, теряются, 
когда мы отвлекаемся. Когда вы 
вспоминаете, что вас отвлекло, 
вы довольно легко вспомните, 
куда положили этот предмет или 
где он может быть.
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СНЯТО!

Психолог и писатель 
Денис БУКИН, автор бестселлера 

«Развитие памяти 
по методикам спецслужб», 

рассказал о самых
эффективных 

мнемотехниках в TikTok 
«Комсомольской правды».
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Подписывайтесь 
на наш канал 

в TikTok!  
tiktok.com/@rukptok 

Голые и... мужественные 

Расписание 
лекций вы 

можете найти 
на нашем сайте 
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Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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Простая и понятная книга про им-
мунитет, в которой легко и доступ-
но, с минимальным количеством 
научных терминов разъясняется, 
как именно работает защитная си-
стема нашего организма, с какими 
сложностями она сталкивается и 
как мы можем ей помочь. Автор 
книги  - дипломированный ну-
трициолог Екатерина Масло-
ва - ответит на самые популярные 
вопросы про иммунитет: работает 
ли закаливание, уберегут ли от 

гриппа чеснок и эхинацея, защитит 
ли от вирусов крепкий алкоголь и многие другие. Приятный 
бонус: 30 рецептов полезных блюд и напитков для укрепления 
иммунной системы.

Приобретайте на labirint.ru и shop.kp.ru!
АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ» ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Распространенная ситуа-
ция: родственник, с которым 
вы живете под одной крышей, 
заболел коронавирусом. К 
счастью, болезнь протекает 
не в тяжелой форме, в го-
спитализации он не нужда-
ется, но возникает вопрос: 
что делать домочадцам? Как 
не заразиться? Вместе с экс-
пертом, врачом-терапевтом 
и сомнологом Александром 
МЕЛЬНИКОВЫМ, кото-
рый работал с ковидными 
больными, «Комсомолка» 
разбирает рекомендации Ро-
спотребнадзора по уходу на 
дому за больным COVID-19.

УСТРАИВАЕМ КРАСНУЮ 
ЗОНУ У СЕБЯ ДОМА

➊ Рекомендация: 
Вызовите врача.

Комментарий эксперта:
- Я бы тут отметил: если в 

этом есть необходимость. В 
условиях пандемии и пере-
груженности медучрежде-
ний, если состояние боль-
ного нетяжелое, симптомы 
незначительные и не нужен 
больничный, в вызове вра-
ча нет особого смысла. Ле-
чить ковид можно так, как 
вы лечите другие острые ре-
спираторные инфекции, то 
есть по необходимости пить 
жаропонижающие, побольше 
пить горячего питья (можно 
заваривать ягоды кипятком и 
делать такой напиток), боль-
ше отдыхать.

➋ Рекомендация: 
Выделите больному 

отдельную комнату. 
Если это невозможно, 
соблюдайте расстояние 
не менее 1 метра 
от больного.
Комментарий эксперта:

- Лучше всего отселить 
больного в отдельную кварти-
ру, если он не нуждается в по-
стоянном внешнем контро-
ле, или отдельную комнату 

с санузлом. В местах общего 
пользования исключить пере-
дачу инфекции очень сложно.

➌ Рекомендация: 
Ограничьте 

до минимума контакт 
между больным 
и близкими, особенно 
детьми, пожилыми 
людьми и лицами, 
страдающими 
хроническими 
заболеваниями.
Комментарий эксперта: 

- Свести контакты с боль-
ным к минимуму очень важ-
но. Но ведь, как правило, 
вам же нужно каким-то об-
разом передавать ему еду, за-
бирать вещи в стирку. Надо 
понимать, что маски не обе-
спечивают полную защиту, 
хоть и снижают вирусную 
нагрузку. Перчатки вообще 

ничего не гарантируют, если 
не соблюдать правила их ис-
пользования. Самое надеж-
ное - это полная изоляция 
заболевшего.

➍ Рекомендация: 
Часто проветривайте 

помещение, лучше 
всего каждые два часа.
Комментарий эксперта: 

- Проветривание убирает 
насыщенные коронавиру-
сами аэрозоли, мельчайшие 
частицы влаги в воздухе, ко-
торые образуются при дыха-
нии. Поэтому совершенно 
верно - помещения, в кото-
рых живут заболевшие, нуж-
но часто проветривать. Это 
не пустой совет.

➎ Рекомендация: 
Сохраняйте чистоту, 

как можно чаще мойте 
и дезинфицируйте 
поверхности бытовыми 
моющими средствами.
Комментарий эксперта:

- Здесь речь может идти о 
тех предметах, с которыми 

соприкасается больной, и 
про уборку в тех помеще-
ниях, которыми он пользу-
ется. Всю квартиру обраба-
тывать санитайзерами нет 
необходимости. Запомните: 
водка для дезинфекции не 
подойдет! Лучше использо-
вать специальные дезинфи-
цирующие средства, пред-
назначенные для бытовых 
поверхностей, они могут 
быть на основе спирта, хло-
ра или хлоргексидина.

➏ Рекомендация: 
Выделите больному 

отдельную посуду 
для приема пищи. 
После использования 
ее необходимо 
дезинфицировать. 
Больной должен 
питаться отдельно 
от других членов семьи.
Комментарий эксперта:

- Лучше дезинфициро-
вать посуду вручную (не в 
посудомоечной машине), 
тщательно обрабатывая ее 
обычными посудомоечны-

ми средствами и промывая 
водой. И еще - стирать белье 
и одежду заболевшего жела-
тельно при высокой темпе-
ратуре, не ниже 60 градусов. 
Если возможно, применять 
кипячение.

➐ Рекомендация: 
Часто мойте руки 

с мылом, особенно 
до и после ухода 
за больным.
Комментарий эксперта:

- Тем, кто ухаживает за 
больным, при входе в комна-
ту больного, помимо маски 
и перчаток, желательно ис-
пользовать одноразовые ха-
латы и отдельную обувь. При 
выходе из комнаты остав-
лять их там и не переносить 
в другие части квартиры без 
дезинфекции (если она воз-
можна) или сразу утилизи-
ровать.

Хочу обратить внима-
ние - ухаживать за больным 
должен только один член 
семьи. Выберите для ухо-
да одного (!) члена семьи, 
того, кто максимально для 
этого подходит (желательно 
молодой здоровый человек. - 
Ред.).

➑ Рекомендация: 
В комнате 

больного используйте 
дезинфицирующие 
средства, протирайте 
поверхности не реже 
2 раз в день.
Комментарий эксперта:

- Нет никакой необходи-
мости постоянно проти-
рать поверхности в комнате 
больного, если там нахо-
дится только он. Это лишь 
увеличит длительность воз-
действия вируса для того, 
кто это делает. Достаточно 
просто поддерживать чисто-
ту и не допускать в комнату 
других членов семьи, кроме 
ухаживающего. Обработка 
поверхностей нужна в местах 
общего пользования (туалет, 
ванная, коридор), после того 
как там побывал больной. В 
других комнатах, тех, в кото-
рых заболевший не бывает, 
делайте уборку в обычном 
режиме, без фанатизма.
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Как больному 
коронавирусом 
не заразить 
семью

Эксперт 
прокомментировал 
рекомендации 
Роспотребнадзора 
по уходу 
за больными 
COVID-19 на дому

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

- Шанс есть, но если больной по-
стоянно находится с ними в одной 
квартире, то этот шанс очень не-
большой. 

Прежде всего это зависит от 
условий в квартире. У вас будет 
такая же ситуация, как в больни-

цах, где выделяют (или не выделя-
ют) отдельную красную зону для 
пациентов. Там, где красная зона 
есть, у персонала намного больше 
шансов не заболеть. А вот если 
для инфекционных больных нет от-
дельной зоны, то помочь не зара-

зиться может только собственный 
иммунитет к инфекции. В любом 
случае нужно обязательно исполь-
зовать средства защиты, чтобы 
уменьшить попадание вирусов в 
организм, тогда тяжесть инфекции 
будет меньше!

Есть ли у родственников шанс не заболеть, 
если соблюдать все правила?

Все о прививке 
от коронавируса 

и о самом вирусе - 
в специальном разделе 

на нашем сайте
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Транспортная реформа на 
какое-то время сделала Ново-
кузнецк очередной протестной 
точкой на карте. Второй по 
населению город Кузбасса па-
рализовало, пассажиры в ожи-
дании новых автобусов подолгу 
мерзли на остановках, опоздав 
на работу и в школы, а вдруг 
оставшиеся не у дел местные 
перевозчики пошли на штурм 
мэрии. Почему же очередная 
реформа вместо ликования 
снова вызвала у народа зубов-
ный скрежет, а чиновникам 
несколько дней пришлось ге-
роически преодолевать создан-
ные не без их участия труд-
ности - за ответами спецкор 
«Комсомолки» отправился в 
Новокузнецк.

«ПОНИМАЛИ, 
НА ЧТО ШЛИ»

- Можно было, конечно, не 
ронять себе рейтинги, и у нас 
был выбор - отказаться от ре-
формы, тем более ковидные 
обстоятельства, - признает-
ся мэр Новокузнецка Сергей 
Кузнецов, на которого посы-
пались все шишки. Только 
в первый день в его соцсети 
прилетели более тысячи ком-
ментариев замерзших и рас-
серженных горожан. - Но все 
уже завертелось, и мы решили 
идти до конца. Понимали, на 
что шли. За один день полно-
стью маршрутную сеть до нас 
менял только один город в 
мире.

- Москва?
- Хьюстон!
Как примерный учитель, 

глава города берет в руки мар-
кер и встает к доске, на кото-
рой появляются цифры, гра-
фики и схемы, посредством 
которых он терпеливо объ-
ясняет мне, для чего все это 
затевалось. Как и в большин-
стве подобных городов, ново-
кузнецкий муниципальный 
транспорт потихоньку уми-
рал. Денег на его обновление 
традиционно не было, а по-
тому 70% рейсов выполняли 
частники на пазиках, которые 
шустро подрезали друг друга 

на остановках, пытаясь как 
можно полнее забить салоны 
и сумки кондукторов.

Вот и назрела транспорт-
ная реформа. К делу подош-
ли основательно. Для нача-
ла за 24 миллиона заказали в 
одной московской конторе 
разработку новых маршру-
тов, так как многие из ста-

рых дублировали друг друга, 
а иные нуждались в пересмо-
тре: к чему, например, гонять 
много машин в район Ново-
кузнецкого меткомбината, 
если раньше там трудились 
40 тысяч рабочих, а сегодня 
всего около 3 тысяч?

Переделывать так переде-
лывать - решили в мэрии, и 
аукционы на право перево-
зок обросли особыми требо-
ваниями.

- Равные доступные усло-
вия для всех граждан, соци-
ализация! - выводит на до-
ске Кузнецов. - Обновление 
транспорта по новым стан-
дартам: большие автобусы, 
низкий пол, мультимедийка, 
кондиционер, тепло!.. Я не 
хочу, чтобы мы жили в горо-

де, в котором ездят машины с 
дырками в полу, а водитель - в 
трусах и сланцах!

«ВРЕМЯ КОНДУКТОРОВ 
УШЛО»

Новокузнецк давно вошел 
в список самых грязных по 
экологии городов страны, 
здесь периодически объяв-
ляется режим «Черное небо», 
когда по нескольку дней ви-
сит смог. И это тоже вписали 
в условия - нечего солярой и 
без того нечистую атмосфе-
ру гадить, машины должны 
ходить на газе! Оплата же - 
через валидаторы.

- Время кондукторов ушло, 
как профессия сермяжника, 
сплавщика леса, - продолжа-
ет мэр. - Мне кажется, уни-
зительно, когда кондуктор 
ходит в обрезанных перчат-
ках с сумкой из 70-х, полной 

гремящей тяжелой мелочи, 
щелкает семечки и прикри-
кивает: «Ну-ка, быстро пере-
дайте за проезд!»

В итоге были проведены 
аукционы, большинство из 
которых выиграла компания 
из Санкт-Петербурга «Пи-
теравто», получив контроль 
над 82% маршрутов. 

АВТОБУСЫ 
БРАЛИ ШТУРМОМ

Реформа грянула 18 ноя-
бря. Днем ранее у большин-
ства местных извозчиков на 
пазиках закончились свиде-
тельства на перевозку, город 
их продлевать не стал, и те 
на линии уже не вышли. Но-
вокузнецк повалил на оста-
новки, да и замер там в не-

доумении - увиденное явно 
не совпадало с красивыми 
словами. Вместо привычных 
5 - 7 минут автобусов порой 
пришлось ждать по часу и 
больше. Это на хорошем мо-
розце, с детьми. Автобусы 
брали с разбега, позабыв про 
ковид - какая уж тут соци-
альная дистанция…

Утрамбовавшись, пасса-
жиры дружно атаковали во-
дителей - куда едет-то марш-
рут с неизвестной доселе 
цифрой? Те лишь испуган-
но вжимались в руль - боль-
шинство из них оказались 
неместными, в аварийном 
порядке прибыв в Ново-
кузнецк за день-два до за-
пуска реформы из Питера, 
Астрахани, Ростова и не 
успев обкатать маршруты. 
Доходило до анекдотов, ког-
да пассажиры брали карты в 

свои руки, гурьбой вставали 
у водителя и командовали, 
куда ехать.

ВОДИТЕЛИ 
ОСАДИЛИ МЭРИЮ

Выяснилось: из положен-
ных по контракту 341 авто-
буса «Питеравто» привез в 
Новокузнецк около полови-
ны - из-за пандемии заводы 
не смогли вовремя изгото-
вить и поставить нужное ко-
личество машин. А тут еще 
один сюрприз - у многих 
автобусов, что все же выш-

ли на рейсы, вдруг сошли с 
ума валидаторы, технарей 
же, способных вразумить их, 
не оказалось. В знак компен-
сации питерцы даже ката-
ли всех потом бесплатно до 
1 декабря.

Мэр выступил с извине-
ниями. Но дело уже запахло 
керосином - горожане по-
требовали отставки градона-
чальника, а оставшиеся без 
работы водители пазиков и 
кондукторы ворвались в мэ-
рию и отказались покидать 
здание, требуя встречи с ру-
ководством города, - пресло-
вутая реформа вмиг остави-
ла без работы более тысячи 
горожан... Так и ночевали в 
обнимку с термосами.

«НАС НИКТО НЕ СЛУШАЛ»
- Полиция была, но все 

очень корректно, - говорят 
о тех ночах в администрации 
бунтари-перевозчики. - Нас 
выставляют, что мы только 
за свои шкуры бьемся, но 
это не так! Мы любим свой 
город и хотим развиваться! 
Действительно, нужно было 
обновить автопарк и убрать 
дублирующие маршруты, мы 
готовы были обсуждать это, 
но нас никто слушать не за-
хотел.

Они перечисляют и пере-
числяют свои обиды на го-
родские власти, с благодар-
ностью вспоминая прежнего 
губернатора Амана Тулеева - 
при нем в 2015 году была 
первая попытка «Питерав-
то» зайти на 40 новокузнец-
ких маршрутов. Перевозчики 
тогда написали главе регио-
на, и тот защитил местных. 
Они рассказывают, что кол-
лапс был неизбежен из-за 
полной непродуманности 
реформы, что писали письма 
с просьбой оставить часть их 
маршрутов и тогда коллапса 
бы не произошло… Что мо-
сквичи сделали халтуру, раз-
рабатывая новые маршруты, 
а в мэрии ее лишь усугубили, 
что-то там перекроив... Что 
упреки властей в том, что 
пазики собирали по марш-
руту «вершки» (пассажиров 
с наличкой), оставляя муни-
ципальному транспорту «ко-
решки» в виде льготников, 
несправедливы.

- Зато сейчас мы видим весь 
пассажиропоток! - оппониру-
ет глава Новокузнецка. - Вот: 
на 7 утра проехало 6341 чело-
век. И деньги за проезд идут 

Все, что вас касается, что случилось или 
случится, что отразится на вашей жизни. 

Главные темы дня в прямом эфире разложат 
по полочкам журналисты, политологи и 

экономисты! По будням в 11.00 (мск) на Радио «КП»
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Мэр Новокузнецка 
Сергей Кузнецов 

пытался вразумить 
горожан при помощи 

цифр и формул. 
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Недовольных транспортной реформой в Новокузнецке было много, 
особенно в первые дни. Некоторые из них ворвались в здание 
администрации и вызвали на ковер местных руководителей. 

Как сибирские мужики       из-за автобусной 
          реформы мэрию       осадили 

экологии городов страны, 
здесь периодически объяв-
ляется режим «Черное небо», 
когда по нескольку дней ви-
сит смог. И это тоже вписали 
в условия - нечего солярой и 
без того нечистую атмосфе-

В сибирской глубинке тоже решили обновить 
автобусы и маршруты по столичному 
образцу. Из-за этого местные мужики

чуть не взяли мэрию штурмом.
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не «Питеравто», а на наш спецс-
чет. В конце месяца они придут за 
ними, а мы посмотрим: как они ез-
дили, соблюдался ли график. Так 
и заплатим. Из расчета 100 рублей 
за 1 км пути. Раньше такое и пред-
ставить было невозможно! Более 
того, нам такие данные никто из 
частников не давал. Сколько они 
зарабатывали? Мы не знаем, до-
стоверных данных нам никто так и 
не дал. На наши запросы ни нало-
говая, ни сами предприниматели 
не давали цифр. Выручка у них 
шла в карман.

У МНОГИХ НЕ БЫЛО 
ТРУДОВЫХ КНИЖЕК

И попутно вдруг вскрывается 
еще один нюанс частного марш-
рутного бизнеса - непрозрач-
ность этого рынка. В этом мне 
признаются и бывшие водители 
тех самых пазиков: после каждой 
смены те несли в семью 4 тысячи 
рублей, кондуктор - 1200. Зарпла-
та стабильная, посуточная, но без 
всяких бумаг и бухгалтерии.

Проблема подтвердилась, ког-
да бывшие водители пазиков от-
правились трудо-устраиваться 
в новую компанию - у каждого 
восьмого из них не было записей 
с прежнего места работы. Гово-
рят, есть и уникальные случаи, 
когда у перевозчика есть несколь-
ко десятков автобусов, а в шта-
те - только директор и бухгалтер.

«ЧЕРЕЗ ЭТО ПРОЙДЕТ 
КАЖДЫЙ ГОРОД!»

Шла третья неделя новокузнец-
кой реформы. Толп негодующих 
граждан на остановках больше 
нет - жители потихоньку привы-
кают к новым маршрутам, хотя и 
ворчат, что на дорогу до работы 
стали тратить больше времени, 
катаясь «вкруголя».

Все это время мэрия работала 
в аварийном режиме, вручную 
устраняя ошибки и призывая во-
дителей идти в новое предпри-
ятие.

Стараясь ликвидировать де-
фицит кадров, здесь даже жен-
скую автоколонну сформирова-
ли, первые 30 представительниц 
прекрасного пола уже учатся в 
автошколе и через пару месяцев 
выйдут на рейсы. В мэрии уве-
рены - недалек тот день, когда 
вахтовиков-водителей попросят 
разъехаться по домам. 

- Пойми, каждый мэр через это 
пройдет, - убеждает напоследок 
мэр Кузнецов. - В течение двух 
следующих лет. Сто процентов! 
Это требование федерального за-
кона. Все сейчас с ужасом на нас 
смотрят. Но у нас больше всех в 
России опыта, мы, пожалуй, луч-
шие спецы в этой сфере и можем 
реально проконсультировать по 
всем проблемам любого мэра!

Хорошо, если так. Главное, 
чтобы эти консультации были 
бы сделаны с учетом наломанных 
дров, а другие мэры хорошенько 
изучили бы опыт Новокузнец-
ка. Чтобы потом второпях все 
переделывать не пришлось. И уж 
точно не зимой такие реформы 
проводить. Чай, не в Хьюстоне 
живем…

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему не купить 
транспорт 
за счет бюджета?
Сергей КУЗНЕЦОВ, мэр Новокузнецка:

- У меня была золотая мечта - купить новые автобусы-
троллейбусы для наших муниципальных автопредприятий. 
Чтобы уже с новой техникой они пошли на конкурс (по 
закону так) и выиграли бы его!

- За чем же дело стало? Денег нет?
- Наши предприятия находятся в предбанкротном со-

стоянии. У города таких денег нет (нужно было около 
4 миллиардов), и ни один банк предбанкроту кредит не 
даст… Более того, представьте, что мы как-то исхитри-
лись, нашли деньги, купили новые автобусы и вышли бы 
с ними на конкурс. Но там нет гарантии, что мы побе-
дили бы - на одном из аукционов люди по 20% от цены 
сразу сбрасывали! Представляете, что бы случилось? Я 
должен был тоже скинуть цену! А деньги-то, затрачен-
ные на автобусы, бюджетные! И если бы мы проиграли в 
торгах, то я крупно рисковал бюджетом, да и куда потом 
закупленные автобусы девать?...

- И что делать?
- Менять федеральное законодательство. Чтобы госу-

дарственное или муниципальное предприятие, закупив-
шее технику, в таких торгах имело преференции.
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Старым пазикам выезд на маршруты Новокузнецка теперь заказан.

«КРАСНАЯ КНИГА», 
ЕВГЕНИЙ ФИСТ

Эта книга не научит вас 
больше зарабатывать. Она 
не гарантирует, что вы 
станете успешным пред-
принимателем. Ее не чи-
тают детям перед сном 
и никогда не включат в 
школьную программу. Я 
не рассказываю в ней, как 
вести успешный Инста-
грам и монетизировать 
блог. 

Вы не узнаете практиче-
ски ничего нового. Скорее 
всего, вы даже не похудее-
те после ее прочтения и 
уж тем более не научитесь 
управлять самолетом. Од-
нако она может подарить 
вам хорошее настроение 
и положительный заряд, а 
это основа всего. Каждая 
страница способна сде-
лать вам энергетическую 
перезагрузку. Она заста-
вит вас отдыхать, смеяться 
над разными жизненными 
ситуациями, узнавать се-
бя, улыбаться над собой, 
задумываться о чем-то 
важном, посмотреть на 
некоторые вещи с ново-
го ракурса и просто радо-
ваться жизни. Ее можно 
начать читать с любой 
страницы.

Приобретайте на shop.kp.ru!
АО «ИД «Комсомольская правда», 

Москва 
ОГРН 1027739295781

«Комсомолка» 
рекомендует:
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Транспортная реформа на 
какое-то время сделала Ново-
кузнецк очередной протестной 
точкой на карте. Второй по 
населению город Кузбасса па-
рализовало, пассажиры в ожи-
дании новых автобусов подолгу 
мерзли на остановках, опоздав 
на работу и в школы, а вдруг 
оставшиеся не у дел местные 
перевозчики пошли на штурм 
мэрии. Почему же очередная 
реформа вместо ликования 
снова вызвала у народа зубов-
ный скрежет, а чиновникам 
несколько дней пришлось ге-
роически преодолевать создан-
ные не без их участия труд-
ности - за ответами спецкор 
«Комсомолки» отправился в 
Новокузнецк.

«ПОНИМАЛИ, 
НА ЧТО ШЛИ»

- Можно было, конечно, не 
ронять себе рейтинги, и у нас 
был выбор - отказаться от ре-
формы, тем более ковидные 
обстоятельства, - признает-
ся мэр Новокузнецка Сергей 
Кузнецов, на которого посы-
пались все шишки. Только 
в первый день в его соцсети 
прилетели более тысячи ком-
ментариев замерзших и рас-
серженных горожан. - Но все 
уже завертелось, и мы решили 
идти до конца. Понимали, на 
что шли. За один день полно-
стью маршрутную сеть до нас 
менял только один город в 
мире.

- Москва?
- Хьюстон!
Как примерный учитель, 

глава города берет в руки мар-
кер и встает к доске, на кото-
рой появляются цифры, гра-
фики и схемы, посредством 
которых он терпеливо объ-
ясняет мне, для чего все это 
затевалось. Как и в большин-
стве подобных городов, ново-
кузнецкий муниципальный 
транспорт потихоньку уми-
рал. Денег на его обновление 
традиционно не было, а по-
тому 70% рейсов выполняли 
частники на пазиках, которые 
шустро подрезали друг друга 

на остановках, пытаясь как 
можно полнее забить салоны 
и сумки кондукторов.

Вот и назрела транспорт-
ная реформа. К делу подош-
ли основательно. Для нача-
ла за 24 миллиона заказали в 
одной московской конторе 
разработку новых маршру-
тов, так как многие из ста-

рых дублировали друг друга, 
а иные нуждались в пересмо-
тре: к чему, например, гонять 
много машин в район Ново-
кузнецкого меткомбината, 
если раньше там трудились 
40 тысяч рабочих, а сегодня 
всего около 3 тысяч?

Переделывать так переде-
лывать - решили в мэрии, и 
аукционы на право перево-
зок обросли особыми требо-
ваниями.

- Равные доступные усло-
вия для всех граждан, соци-
ализация! - выводит на до-
ске Кузнецов. - Обновление 
транспорта по новым стан-
дартам: большие автобусы, 
низкий пол, мультимедийка, 
кондиционер, тепло!.. Я не 
хочу, чтобы мы жили в горо-

де, в котором ездят машины с 
дырками в полу, а водитель - в 
трусах и сланцах!

«ВРЕМЯ КОНДУКТОРОВ 
УШЛО»

Новокузнецк давно вошел 
в список самых грязных по 
экологии городов страны, 
здесь периодически объяв-
ляется режим «Черное небо», 
когда по нескольку дней ви-
сит смог. И это тоже вписали 
в условия - нечего солярой и 
без того нечистую атмосфе-
ру гадить, машины должны 
ходить на газе! Оплата же - 
через валидаторы.

- Время кондукторов ушло, 
как профессия сермяжника, 
сплавщика леса, - продолжа-
ет мэр. - Мне кажется, уни-
зительно, когда кондуктор 
ходит в обрезанных перчат-
ках с сумкой из 70-х, полной 

гремящей тяжелой мелочи, 
щелкает семечки и прикри-
кивает: «Ну-ка, быстро пере-
дайте за проезд!»

В итоге были проведены 
аукционы, большинство из 
которых выиграла компания 
из Санкт-Петербурга «Пи-
теравто», получив контроль 
над 82% маршрутов. 

АВТОБУСЫ 
БРАЛИ ШТУРМОМ

Реформа грянула 18 ноя-
бря. Днем ранее у большин-
ства местных извозчиков на 
пазиках закончились свиде-
тельства на перевозку, город 
их продлевать не стал, и те 
на линии уже не вышли. Но-
вокузнецк повалил на оста-
новки, да и замер там в не-

доумении - увиденное явно 
не совпадало с красивыми 
словами. Вместо привычных 
5 - 7 минут автобусов порой 
пришлось ждать по часу и 
больше. Это на хорошем мо-
розце, с детьми. Автобусы 
брали с разбега, позабыв про 
ковид - какая уж тут соци-
альная дистанция…

Утрамбовавшись, пасса-
жиры дружно атаковали во-
дителей - куда едет-то марш-
рут с неизвестной доселе 
цифрой? Те лишь испуган-
но вжимались в руль - боль-
шинство из них оказались 
неместными, в аварийном 
порядке прибыв в Ново-
кузнецк за день-два до за-
пуска реформы из Питера, 
Астрахани, Ростова и не 
успев обкатать маршруты. 
Доходило до анекдотов, ког-
да пассажиры брали карты в 

свои руки, гурьбой вставали 
у водителя и командовали, 
куда ехать.

ВОДИТЕЛИ 
ОСАДИЛИ МЭРИЮ

Выяснилось: из положен-
ных по контракту 341 авто-
буса «Питеравто» привез в 
Новокузнецк около полови-
ны - из-за пандемии заводы 
не смогли вовремя изгото-
вить и поставить нужное ко-
личество машин. А тут еще 
один сюрприз - у многих 
автобусов, что все же выш-

ли на рейсы, вдруг сошли с 
ума валидаторы, технарей 
же, способных вразумить их, 
не оказалось. В знак компен-
сации питерцы даже ката-
ли всех потом бесплатно до 
1 декабря.

Мэр выступил с извине-
ниями. Но дело уже запахло 
керосином - горожане по-
требовали отставки градона-
чальника, а оставшиеся без 
работы водители пазиков и 
кондукторы ворвались в мэ-
рию и отказались покидать 
здание, требуя встречи с ру-
ководством города, - пресло-
вутая реформа вмиг остави-
ла без работы более тысячи 
горожан... Так и ночевали в 
обнимку с термосами.

«НАС НИКТО НЕ СЛУШАЛ»
- Полиция была, но все 

очень корректно, - говорят 
о тех ночах в администрации 
бунтари-перевозчики. - Нас 
выставляют, что мы только 
за свои шкуры бьемся, но 
это не так! Мы любим свой 
город и хотим развиваться! 
Действительно, нужно было 
обновить автопарк и убрать 
дублирующие маршруты, мы 
готовы были обсуждать это, 
но нас никто слушать не за-
хотел.

Они перечисляют и пере-
числяют свои обиды на го-
родские власти, с благодар-
ностью вспоминая прежнего 
губернатора Амана Тулеева - 
при нем в 2015 году была 
первая попытка «Питерав-
то» зайти на 40 новокузнец-
ких маршрутов. Перевозчики 
тогда написали главе регио-
на, и тот защитил местных. 
Они рассказывают, что кол-
лапс был неизбежен из-за 
полной непродуманности 
реформы, что писали письма 
с просьбой оставить часть их 
маршрутов и тогда коллапса 
бы не произошло… Что мо-
сквичи сделали халтуру, раз-
рабатывая новые маршруты, 
а в мэрии ее лишь усугубили, 
что-то там перекроив... Что 
упреки властей в том, что 
пазики собирали по марш-
руту «вершки» (пассажиров 
с наличкой), оставляя муни-
ципальному транспорту «ко-
решки» в виде льготников, 
несправедливы.

- Зато сейчас мы видим весь 
пассажиропоток! - оппониру-
ет глава Новокузнецка. - Вот: 
на 7 утра проехало 6341 чело-
век. И деньги за проезд идут 

Все, что вас касается, что случилось или 
случится, что отразится на вашей жизни. 

Главные темы дня в прямом эфире разложат 
по полочкам журналисты, политологи и 

экономисты! По будням в 11.00 (мск) на Радио «КП»
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Мэр Новокузнецка 
Сергей Кузнецов 

пытался вразумить 
горожан при помощи 

цифр и формул. 
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Недовольных транспортной реформой в Новокузнецке было много, 
особенно в первые дни. Некоторые из них ворвались в здание 
администрации и вызвали на ковер местных руководителей. 
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В сибирской глубинке тоже решили обновить 
автобусы и маршруты по столичному 
образцу. Из-за этого местные мужики

чуть не взяли мэрию штурмом.
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репортаж

не «Питеравто», а на наш спецс-
чет. В конце месяца они придут за 
ними, а мы посмотрим: как они ез-
дили, соблюдался ли график. Так 
и заплатим. Из расчета 100 рублей 
за 1 км пути. Раньше такое и пред-
ставить было невозможно! Более 
того, нам такие данные никто из 
частников не давал. Сколько они 
зарабатывали? Мы не знаем, до-
стоверных данных нам никто так и 
не дал. На наши запросы ни нало-
говая, ни сами предприниматели 
не давали цифр. Выручка у них 
шла в карман.

У МНОГИХ НЕ БЫЛО 
ТРУДОВЫХ КНИЖЕК

И попутно вдруг вскрывается 
еще один нюанс частного марш-
рутного бизнеса - непрозрач-
ность этого рынка. В этом мне 
признаются и бывшие водители 
тех самых пазиков: после каждой 
смены те несли в семью 4 тысячи 
рублей, кондуктор - 1200. Зарпла-
та стабильная, посуточная, но без 
всяких бумаг и бухгалтерии.

Проблема подтвердилась, ког-
да бывшие водители пазиков от-
правились трудо-устраиваться 
в новую компанию - у каждого 
восьмого из них не было записей 
с прежнего места работы. Гово-
рят, есть и уникальные случаи, 
когда у перевозчика есть несколь-
ко десятков автобусов, а в шта-
те - только директор и бухгалтер.

«ЧЕРЕЗ ЭТО ПРОЙДЕТ 
КАЖДЫЙ ГОРОД!»

Шла третья неделя новокузнец-
кой реформы. Толп негодующих 
граждан на остановках больше 
нет - жители потихоньку привы-
кают к новым маршрутам, хотя и 
ворчат, что на дорогу до работы 
стали тратить больше времени, 
катаясь «вкруголя».

Все это время мэрия работала 
в аварийном режиме, вручную 
устраняя ошибки и призывая во-
дителей идти в новое предпри-
ятие.

Стараясь ликвидировать де-
фицит кадров, здесь даже жен-
скую автоколонну сформирова-
ли, первые 30 представительниц 
прекрасного пола уже учатся в 
автошколе и через пару месяцев 
выйдут на рейсы. В мэрии уве-
рены - недалек тот день, когда 
вахтовиков-водителей попросят 
разъехаться по домам. 

- Пойми, каждый мэр через это 
пройдет, - убеждает напоследок 
мэр Кузнецов. - В течение двух 
следующих лет. Сто процентов! 
Это требование федерального за-
кона. Все сейчас с ужасом на нас 
смотрят. Но у нас больше всех в 
России опыта, мы, пожалуй, луч-
шие спецы в этой сфере и можем 
реально проконсультировать по 
всем проблемам любого мэра!

Хорошо, если так. Главное, 
чтобы эти консультации были 
бы сделаны с учетом наломанных 
дров, а другие мэры хорошенько 
изучили бы опыт Новокузнец-
ка. Чтобы потом второпях все 
переделывать не пришлось. И уж 
точно не зимой такие реформы 
проводить. Чай, не в Хьюстоне 
живем…

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему не купить 
транспорт 
за счет бюджета?
Сергей КУЗНЕЦОВ, мэр Новокузнецка:

- У меня была золотая мечта - купить новые автобусы-
троллейбусы для наших муниципальных автопредприятий. 
Чтобы уже с новой техникой они пошли на конкурс (по 
закону так) и выиграли бы его!

- За чем же дело стало? Денег нет?
- Наши предприятия находятся в предбанкротном со-

стоянии. У города таких денег нет (нужно было около 
4 миллиардов), и ни один банк предбанкроту кредит не 
даст… Более того, представьте, что мы как-то исхитри-
лись, нашли деньги, купили новые автобусы и вышли бы 
с ними на конкурс. Но там нет гарантии, что мы побе-
дили бы - на одном из аукционов люди по 20% от цены 
сразу сбрасывали! Представляете, что бы случилось? Я 
должен был тоже скинуть цену! А деньги-то, затрачен-
ные на автобусы, бюджетные! И если бы мы проиграли в 
торгах, то я крупно рисковал бюджетом, да и куда потом 
закупленные автобусы девать?...

- И что делать?
- Менять федеральное законодательство. Чтобы госу-

дарственное или муниципальное предприятие, закупив-
шее технику, в таких торгах имело преференции.
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Старым пазикам выезд на маршруты Новокузнецка теперь заказан.

«КРАСНАЯ КНИГА», 
ЕВГЕНИЙ ФИСТ

Эта книга не научит вас 
больше зарабатывать. Она 
не гарантирует, что вы 
станете успешным пред-
принимателем. Ее не чи-
тают детям перед сном 
и никогда не включат в 
школьную программу. Я 
не рассказываю в ней, как 
вести успешный Инста-
грам и монетизировать 
блог. 

Вы не узнаете практиче-
ски ничего нового. Скорее 
всего, вы даже не похудее-
те после ее прочтения и 
уж тем более не научитесь 
управлять самолетом. Од-
нако она может подарить 
вам хорошее настроение 
и положительный заряд, а 
это основа всего. Каждая 
страница способна сде-
лать вам энергетическую 
перезагрузку. Она заста-
вит вас отдыхать, смеяться 
над разными жизненными 
ситуациями, узнавать се-
бя, улыбаться над собой, 
задумываться о чем-то 
важном, посмотреть на 
некоторые вещи с ново-
го ракурса и просто радо-
ваться жизни. Ее можно 
начать читать с любой 
страницы.

Приобретайте на shop.kp.ru!
АО «ИД «Комсомольская правда», 

Москва 
ОГРН 1027739295781

«Комсомолка» 
рекомендует:
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Дети, придумайте рас-
сказ со словами «маска», 
«трубка» и «ласты».

2019 год:
- Летом мы ездили на юг. 

Я плавал в ластах, с маской 
и трубкой.

2020 год:
- Летом мы поехали на юг. 

Папа везде ходил без маски 
и заболел. В больнице ему 
поставили трубку. Папа чуть 
не склеил ласты.

�  �  �
- Танечка, давай что-

нибудь к кофе купим.
- Вася, какой ты умни-

ца, я только хотела тебе 
это предложить. Ты чего 
хочешь?

- Да вот думаю: может, 
пивка?

�  �  �
Вчера делал с сыном уро-

ки и за каждую ошибку за-
ставлял его отжиматься.

Если он вырастет тупым, 
то хотя бы будет сильным.

�  �  �
Ехал тут недавно из Ка-

релии в Москву в плац-
картном вагоне с на-
родным хором бабушек. 
Человек двадцать, две 
из которых гармонистки. 
В этом же вагоне ехали 
пьяные дембеля. Так вот 
дембеля просили бабу-
лек вести себя потише…

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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анекдотов 
от «КП» - 
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Виктория 
ВАСИЛЬЕВА, 
26 лет, Самара:
- Я - эстрадно-
джазовая 
певица. 
По профессии 
педагог. 
Мои хобби - 
визаж, 
создание 
красоты. 
А также фото- 
и видеосъемка.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Какая блестящая идея - надеть 
платье, которое превратит тебя 

саму в хорошенький подарок. Мне 
нравится ирония этого образа, 

форма рукава-банта, фуксия в 
сочетании с белоснежным, эстетика всего 
образа на фоне новогодней елки и сама 
героиня, которая наслаждается собой и 
праздником. Даже босоножки-льдинки - 

продуманный аксессуар.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый 

Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «По-
лучка» заемщика. 7. Что пытает-
ся критиковать герой пушкинской 
притчи «Сапожник»? 9. Вуди из 
«Истории игрушек». 10. На чем 
Лев Толстой научился кататься в 
67 лет? 11. Где военное началь-
ство заседает? 13. Прозрачная 
ткань на пошив пышных юбок. 
15. Фундамент торта. 16. Для 
какой гениальной актрисы Оскар 
Уайльд сочинил драму «Саломея» 
на французском языке? 17. «На-
копленный веками ... изгойства 
пронизывает плоть существо-
вания». 19. Кто наставляет 
мусульман? 20. Французская 
романистка, в жизни которой 
было несколько условных тю-
ремных сроков. 24. Какой игрой 
увлекались фараон Тутанхамон и 
император Клавдий? 25. В каком 
городе Александр Островский 
задумал написать драму «Гроза»? 
26. Зверь, чей организм выраба-
тывает вещество, которое ней-
трализует яд из листьев эвкалип-

та. 27. Фамильная драгоценность 
из новогоднего боевика «Черная 
молния». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто из 
французских прозаиков пред-
ложил шесть новых знаков пре-
пинания? 2. Объем текста статьи. 
3. «Лекарственное средство» в 
мире компьютеров. 5. Форум 
сельского масштаба. 6. Пионер 
от искусства. 8. Что «Титаник» 
потопило? 9. Каких попугаев еще 
совсем недавно отстреливали 
фермеры Новой Зеландии? 12. 
Из чего извлекал божественные 
звуки Никколо Паганини? 13. 
Кто сочинил последний стихот-
ворный рыцарский роман? 14. 
Река в названии героического 
авиаполка французских летчи-
ков. 18. «Тоска по родине» у нем-
цев. 21. «Когда ... много знает, 
то им трудно управлять». 22. Кто 
из эстрадных певиц окончил ту 
же школу, что и Эми Уайнхаус? 
23. Какая голливудская звезда 
появилась на свет в Мадриде?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ссуда. 7. 
Картина. 9. Ковбой. 10. Велосипед. 11. Штаб. 13. Фатин. 15. 
Корж. 16. Бернар. 17. Дух. 19. Имам. 20. Саган. 24. Нарды. 
25. Кострома. 26. Коала. 27. Браслет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Базен. 2. Строкаж. 3. Антивирус. 5. Сход. 6. Дебютант. 8. 
Айсберг. 9. Кеа. 12. Скрипка. 13. Фруассар. 14. Неман. 18. 
Хаймве. 21. Народ. 22. Адель. 23. Крус.

ночью днем
Калининград +4… +5 +3… +4

Советск +3… +4 +3… +4

Балтийск +5… +6 +4… +5
Правдинск +4… +5 +3… +4
Светлогорск +5… +6 +4… +5

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 90 (норма 75)
Ветер - южный,
слабый, 3-4 м/с
Восход - 8.57 Луна
Закат - 16.11 в первой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 17 декабря

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона
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с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru
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(4012) 310-350
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Глава Следкома изучает новые 
дела о калининградских медиках 
смотрите на нашем сайте

Один из полицейских попросил прощения 
у матери погибшего Ивана Вшивкова
Читайте на > странице .

дела о калининградских медиках 
Один из полицейских попросил прощения 
у матери погибшего Ивана Вшивкова

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  14 481  (+200) 
НА КАРАНТИНЕ   6 060  (+19) 

человек за сутки

Ив
ан

 М
АР
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В

Александр КАТЕРУША

«Комсомолка» подготовила 
обзор ледовых площадок. 
С ценами и расписанием!

Не знаете, чем заняться в ближай-
шие выходные или вечером после 
работы? «Комсомолка» подскажет 
вам: идите на каток! В нашем городе 
их действует несколько, какой вы-
брать - решать вам. В этом году не 
работает каток в «Резиденции коро-
лей» и у Дома Советов, зато уже вто-
рой сезон зовет ледовая площадка 
на улице Интернациональной. Для 
удобства мы приводим номера теле-
фонов, по которым можно получить 
самую подробную информацию.

 

Новый каток работает ежедневно с 
10.00 до 22.30. Время одного сеанса 
на катке составляет 1 час.

Сеансы в 11.00, 12.30, 14.00, 15.30, 
20.00 и 21.00 для взрослых в будние  
дни 150 рублей и 250 рублей - в вы-
ходные и праздники, для детей до 10 
лет 100 рублей в будние дни и 150 - в 
выходные и праздники. 

Сеансы в 17.00 и 18.30 для взрослых 
в будни - 200 рублей и 300 рублей - в 
выходные и праздники, для детей до 
10 лет 100 рублей в будни и 150 - в 
выходные и праздники.

Прокат коньков отдельно от стои-
мости входного билета обойдется в 
150 рублей за сеанс.

Дети до 5 лет и именинники ката-
ются бесплатно. Пенсионеры - 100 
рублей сеанс с прокатом коньков.

Каток у стадиона «Балтика» откроет-
ся 20 декабря и будет работать ежеднев-
но с 10.00 до 22.30. Губернатор Антон 
Алиханов у себя в Инстаграме писал, 
что уже решили на месте старого кат-
ка на стадионе «Балтика» построить 6 
кортов для большого тенниса. Но этой 
зимой каток работает по-прежнему.

Время одного сеанса на катке со-
ставляет 1 час.

Сеансы в 11.00, 12.30, 14.00, 15.30, 
20.00 и 21.00 в будни для взрослых 

150 рублей и 250 рублей - в выходные 
и праздники, для детей до 10 лет 100 
рублей в будни и 150 - в выходные и 
праздники. 

Сеансы в 17.00 и 18.30 для взрос-
лых в будни 200 рублей и 300 рублей 
в выходные и праздники, для детей 
до 10 лет 100 рублей в будни и 150 - в 
выходные и праздники.

Прокат коньков отдельно от стои-
мости входного билета обойдется в 
150 рублей за сеанс.

Дети до 5 лет и именинники ката-
ются бесплатно. Пенсионеры - 100 
рублей сеанс. Из дополнительного: 
прокат тренажера «пингвин» - 200 
рублей, заточка коньков - 250 рублей 
пара.

Телефоны для справок: 777-373, 75-
00-22.

Каток в парке работает с 10.00 до 
21.45. Время одного сеанса на катке 
составляет 45 минут.

Сеансы с 10.00 до 16.00 (каждый 
час) для взрослых в будни 150 ру-
блей, в выходные  и праздники - 250 
рублей, для детей до 10 лет в будни 
100 рублей, в выходные и праздники 
- 200 рублей. 

Сеансы с 17.00 до 21.00 (каждый 
час) для взрослых в будни - 200 ру-
блей, в выходные и праздники - 300 
рублей, для детей до 10 лет в будни - 
100 рублей, в выходные и праздники  
- 200 рублей. 

Детям до 5 лет вход на сеансы бес-

платный. Единая стоимость проката 
коньков 150 рублей. 

Телефон для справок: 750-001

Это крытый* каток, внутри тепло 
и сухо. 

Режим работы:
Понедельник: 10.10-15.30; 17.20-

21.00;
Вторник: 10.10-14.40; 17.00-18.40; 

21.20-00.00;
Среда: 08.00-15.30; 17.00-00.00;
Четверг: 10.10-14.40; 17.00-00.00
Пятница: 09.30-15.00; 17.20-18.40; 

ночное катание с 21.00 до 00.00
Суббота: 11.30-16.00; 16.30-20.30; 

ночное катание с 21.00 до 00.00
Воскресенье: 12.30-15.30; 16.00-

19.00; 19.30-22.00
Стоимость билетов:
- в будние дни: по единой цене для 

всех - 250 руб.
- в выходные дни - взрослый би-

лет 400 рублей, детский (до 10 лет) 
250 рублей, акция «1+1» 700 рублей, 
«Ночное катание» - 250 рублей.

Телефон для справок: 526-222

Каток расположен на территории 
Парка «Юность». Это крытая пло-
щадка, так что тут чуть теплее, чем 
на улице. Каток работает ежеднев-
но, кроме 31 декабря. Сеанс катания 
длится 1 час. Между сеансами пере-
рыв 30 минут. 

Сеансы:
Понедельник, среда: 10.00, 11.30, 

13.00, 14.30, 16.00, 17.30, 19.00.
Вторник, четверг, пятница, суббо-

та и воскресенье: 10.00, 11.30, 13.00, 
14.30, 16.00, 17.30, 19.00, 20.30

Стоимость одного сеанса:
- билет с прокатом коньков (буд-

ни) 250 р.
- билет без проката коньков (буд-

ни) 200 р.
- билет с прокатом коньков (вы-

ходной) 350 р.
- билет без проката коньков (вы-

ходной) 250 р.
Вход в холл катка разрешен за 15 

минут до начала сеанса при предъ-
явлении билета на сеанс. Посетитель 
с билетом может провести с собой в 
холл не более двух сопровождающих.

Телефон администратора: +7-981-
456-76-75.
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Где почувствовать зиму и приближение Нового года? На катке!

В поисках зимы:

Где в Калининграде 
покататься 
на коньках

 ■ НАПАСТЬ

Николай ЛИТВИНОВ

В Калининграде эпидпорог 
по ОРВИ превышен на 358%.

За неделю в Калининградской области 
зафиксировали 8 880 случаев заболе-
вания ОРВИ (плюс 7% по сравнению с 
прошлой неделей).

Как сообщает пресс-служба правитель-
ства области, эпидемиологический порог 
превышен на 34,6%. В Калининграде ситу-
ация тревожнее: порог в целом превышен 
на 147%, а среди граждан старше 18 
лет - аж на 358,7%. Ежедневно поступает 
около 2,8 тысяч вызовов врачей первич-
ного звена и более 1,4 тысячи вызовов 
«скорой медицинской помощи».

Продолжается рост заболеваемости 
внебольничными пневмониями - еще 1 
093 случая за прошлую неделю, каждый 
третий из них вызван коронавирусом.

Коечный фонд для заболевших COVID-19 
и пневмониями увеличен. Сейчас он со-
ставляет 2 046 коек, из них занято 1 827.

При необходимости, заверили власти, 
будут развернуты дополнительные места.
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К пандемии 
прибавилась 
эпидемия

GOLDEN WAY
ул. Интернациональная, 76

* На крытых катках требуют соблю-
дать социальную дистанцию, пользо-
ваться индивидуальными средствами 
защиты!

GOLDEN WAY
проспект Мира, 15

GOLDEN WAY
Центральный парк культуры
и отдыха

ЛЕДОВАЯ АРЕНА
ул. Дм. Донского, 12

ЛЕДОВАЯ АРЕНА
ул. Тельмана, 3



14 Калининград
www.kp.ru
16.12.2020 Картина дня:

 ■ НУ И НУ!

Хамство кондукторов объяснили 
кадровыми проблемами
В мэрии рассказали, 
почему работники 
городского транспорта 
стали равнодушными.

Жительница Калининграда обратилась 
через Инстаграм к губернатору региона 
Антону Алиханову и рассказала, что ее 
внука высадили из троллейбуса № 7, по-
тому что у него не было школьной справки.

- Почему кондукторы в троллейбусе вы-
саживают и оскорбляют детей? Мой внук 
забыл дома справку, а чтобы оплатить 
взрослый билет, у него не хватило 2 рубля, 
и его высадили. Неужели не видно, что 
он школьник? Что за жестокость? - воз-
мутилась калининградка.

Губернатор не успел ответить взвол-
нованной даме, за него это сделали со-
трудники мэрии города. 

- К сожалению, кадровая проблема 
с кондукторами в Калининграде очень 
острая, и несмотря на строгие инструк-
тажи и дисциплинарные меры, время от 
времени они позволяют себе проявление 
хамства и бездушия, - прокомментировали 
в мэрии.

Тут же пояснили, что «кондуктор 
спрашивает справку не для того, чтобы 
подтвердить возраст ребенка, а чтобы 
убедиться, что он обучающийся в шко-
ле Калининграда, так как компенсация 
льготного проезда перевозчику идет из 
бюджета города».

Кирилл АЛЕКСЕЕВ

34-летний мужчина регулярно 
посещал строительный 
магазин, чтобы воровать 
Санта-Клаусов.

Перед Новым годом распоясались 
серийные воришки. Например, в тор-
говом комплексе в поселке Орловка 
под Калининградом молодой мужчи-
на повадился ходить в один из сетевых 
спортивных магазинов. Первый раз 
пришел - вышел на волю в парочке 
новых футболок, второй раз - модный 
джемпер прихватил. А когда решил 
прибарахлиться штанами, тут его и 
задержали.

- Просто люблю спортивные брен-
ды, - признался 23-летний ранее су-
димый житель области, когда на его 
запястьях защелкнулись наручники.

А его коллега, которого полицей-
ские «взяли» спустя несколько дней, 
должен признаться в чувствах к Сан-
та-Клаусу. Своей целью он выбрал 
другой торговый центр - на Москов-
ском проспекте.

Еще в конце ноября, когда в ма-

газинах стали появляться новогод-
ние и рождественские украшения, 
34-летний Анатолий вошел в магазин 
и остолбенел - Санта стоял на неболь-
шом помосте и добродушно улыбался.

- Он будет мой, - подумал кали-
нинградец.

Но похищение рождественского 
бородача отложил на потом. По-
тренироваться решил на банальном 
электрическом очистителе воздуха. 
Удалось. Воришка незаметно про-
нес агрегат мимо кассы, ничего не 
запикало. А в паре десятков метров 
от магазина подвернулся и покупа-
тель, который приобрел очиститель 
за полцены.

Через пару дней пришел черед 
Санта-Клауса. Толян снова пришел 
в торговый центр, покрутился воз-
ле рождественского помоста, потом 
спокойно взял фигурку бородатого 
волшебника за руку и пошел восво-
яси. И снова незамеченным и неза-
держанным вышел на улицу. И опять 
подвернулся случайный прохожий, 
который приобрел Санту всего за 
тысячу рублей - в три раза ниже его 
стоимости.

- От сердца отрываю. Веришь? - 
сказал Анатолий, протягивая фигуру 
Санты новому владельцу.

На следующий день Анатолий по-
вторил свой «подвиг» - все вышло 
шито-крыто. «Да это неплохой биз-
нес», - подумал воришка. Но в тре-
тий раз провернуть рождественскую 
операцию у Толяна не получилось. 
Поймать воришку снова помогли ка-
меры видеонаблюдения, которыми 
буквально напичкан торговый центр. 
Путь похитителя был зафиксирован, 
лицо хорошо видно. Вскоре вора вы-
числили и задержали. Оказалось, что 

за спиной у «героя» - судимости за 
кражи, разбой и хранение наркоти-
ков.

- Что можете сказать в свое оправ-
дание? - строго спросил следователь.

- Я просто хотел немного праздни-
ка, - ответил рецидивист.

- По фактам всех краж возбуждены 
уголовные дела, - сказала «Комсомол-
ке» начальник пресс-службы УМВД 
по Калининградской области Светлана 
Поставничая. - Сейчас мужчина про-
веряется на причастность к аналогич-
ным преступлениям на территории 
города.

 ■ ОТКРЫТИЕ

Завершено строительство нового 
пункта пропуска «Дубки»
Сергей БОГРОВ

Частью большого 
плана было 
и возведение 
моста в Советске.

В Советске открыли но-
вый автомобильный пункт 
пропуска «Дубки». 

- Построенный с нуля 
пункт пропуска является 
самым большим в России 
по количеству полос движе-
ния транспорта (49 полос) и 
один из самых крупных по 
площади (23,5 гектара), - 
сообщили в пресс-службе 
правительства Калинин-
градской области. - Про-
пускная способность объ-
екта составляет 4 тысячи 
транспортных средств и 
15,5 тысяч человек в сутки.

Это позволяет обеспе-
чить пропуск граждан и 
транспорта с учетом пер-
спективного роста трафика. 
Схема движения транспорт-
ных средств предусматрива-
ет разделение потоков по 
направлениям движения и 
видам транспорта. Накопи-
тельные стоянки вмещают 
два автобуса, до 20 единиц 
грузового и до 25 единиц 
легкового транспорта.

В пункте пропуска ис-
пользованы новейшие 
технологии, установлено 
самое современное обору-
дование. Это, в том числе, 

системы контроля доступа, 
охраны периметра и видео-
наблюдения. Созданы все 
условия для проведения ка-
чественного пограничного, 
таможенного и иных видов 
контроля.

Приступить к осущест-
влению необходимых про-
цедур на новом объекте со-
трудники государственных 
контрольных органов смо-
гут после подтверждения 
готовности открыть новое 
направление на литовской 
стороне.

По оценке экспертов, 
этот пункт пропуска явля-
ется примером реализации 
Минтрансом России одно-
го из самых крупных за по-
следнее время проектов 
погранпереходов. Новый 
объект позволит разгрузить 

соседние пункты пропуска 
«Советск»  и «Чернышев-
ское», избавить Советск от 
большегрузного трафика и 
приступить к капитальному 
ремонту моста Королевы 
Луизы.

- Правительство Калинин-
градской области полно-
стью выполнило все догово-
ренности по строительству 
нового пункта пропуска, 
обеспечив расширение 
подъездных путей, построив 
новый 280-метровый мост 
через Неман и ведущие к 
нему дороги в обход горо-
да Советска, представля-
ющие собой современный 
автобан с развязками, - 
сказала региональный 
министр  развития ин-
фраструктуры Евгения 
Кукушкина.

«Дубки»: к работе готов!
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Похитителю Санты, как оказалось, просто хотелось праздника.

УМ
ВД

 К
ал

ин
ин

гр
ад

ск
ой

 о
бл

ас
ти

В Калининграде 
задержали серийного 
«похитителя Рождества»
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Иван МАРКОВ

Прокурору удалось добиться 
от подсудимого Николая 
Плебуха важных показаний, 
восстанавливающих 
детальную картину 
произошедшего в отделе 
полиции на Киевской.

В понедельник, 14 декабря, в Мо-
сковском районном суде Калинин-
града продолжилось заседание по 
делу о гибели Ивана Вшивкова, по-
лучившего смертельные ожоги в от-
деле полиции на улице Киевской в 
ночь на 20 октября 2019 года.

«ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ…»
В этот день заканчивал давать по-

казания один из подсудимых - быв-
ший начальник смены дежурной ча-
сти Николай Плебух. 

Поначалу бывший полицейский 
чувствовал себя уверенно. Плебух в 
очередной раз в деталях пересказал 
все, что происходило в ту роковую 
ночь в отделе полиции на Киевской, 
расставив нужные для себя акценты.

Но выяснилась еще одна деталь, 
не всплывавшая ранее. Оказалось, 
что Николай Плебух видел момент 
падения Ивана в кипяток, однако по-
сле этого захлопнул дверь в камеру и 
ушел звонить в аварийную службу.

- После того как ни один из сотруд-
ников не выразил желания оказы-
вать мне помощь, я решил доставать 
Вшивкова силой самостоятельно, 
- говорил поначалу Плебух. - Я по-
дошел к КАЗ, открыл окно и снова 
попросил Вшивкова выйти самосто-
ятельно. В этот момент Вшивков на-
ходился на кровати, расположенной 
напротив двери. На полу лежал скру-
ченный матрас. На мое предложение 
Вшивков ответил, что хочет создать 
проблемы и попытался перепрыгнуть 
с одной кровати на другую. В момент, 
когда его нога коснулась матраса, 
Вшивков поскользнулся и начал па-
дать в набежавшую горячую воду…

По словам Плебуха, после этого он 
«незамедлительно открыл камеру и 

стал звать на помощь Колтунова». 
Однако что происходило за несколько 
минут до этого, Плебух утаил… 

Заметив противоречия в словах 
Плебуха и то, что он недоговаривает 
что-то важное, прокурор принялся 
дотошно расспрашивать его о ре-
шающих минутах, стоивших Ивану 
Вшивкову жизни. Дело в том, что до 
того, как Плебух рассказал об эпи-
зоде с падением задержанного в ки-
пяток, он уверял, что закрыл камеру, 
«убедившись, что с Вшивковым все 
в порядке». Кроме того, прокурор 
поинтересовался, почему Плебух не 
вытащил Вшивкова из камеры на-
сильно, видя, что его жизни и здо-
ровью угрожает опасность.

- Я дал соответствующие распоря-
жения подчиненным мне лицам, - от-
ветил Плебух, - и убыл перекрывать 
отопление в целях устранения чрез-
вычайного происшествия (Плебух 
назвал  Жендецкого, Маркичева и 
Власова). 

«ОН КРУТИЛСЯ ТАМ 
НА МАТРАСЕ»

Вскоре прокурор перешел к главно-
му. Он добился признаний Плебуха в 
том, что из камеры задержанного вы-
несли только тогда, когда начальник 

смены убедился, что Вшивков уже не 
может сопротивляться. 

- Когда вы извлекали из камеры 
Вшивкова, он в тот момент способен 
был оказать сопротивление? - спро-
сил прокурор.

- Честно говоря, я не особо помню, 
- ответил Плебух. - Я забежал, схватил 
его за ноги, и мы его понесли. 

- То есть он уже лежал в беспомощ-
ном состоянии, правильно? - уточнил 
прокурор.

- Он крутился там на матрасе и что-
то еще, - ответил Плебух и далее до-
бавил, что Вшивков действительно 
уже не оказывал сопротивления. 

- А почему вы зашли именно в тот 
момент, а не раньше? - продолжал до-
бивать Плебуха вопросами прокурор. 

- Потому что я увидел, как он начал 
падать в кипяток, - ответил он. 

- То есть до этого, когда из батареи 
кипяток хлестал, для него угрозы не 
было? - переспросил прокурор.

Тут Плебух ответил, что после пере-
крытия одного из вентилей давление 
в системе отопления снизилось и на-
пор горячей воды уже не был таким 
сильным. 

«ВЫ ИСПУГАЛИСЬ?»
Далее адвокат потерпевших продол-

жил выпытывать у Плебуха, почему 
тот, видя, как Иван Вшивков упал в 
кипяток, закрыл дверь в камеру. Он 
поинтересовался, сколько времени 
прошло до того момента, как Пле-
бух и Колтунов стали вытаскивать 
Ивана из камеры. На это бывший 
полицейский заявил, что не знает. 
Николай Плебух также заявил, что 
не слышал душераздирающих криков 
Ивана (именно эти крики стали пере-
дразнивать подсудимый Александр 
Иванов и его коллега Инна Захарова), 
так как звонил в это время в аварий-
ную службу.

- То есть правильно я понимаю, 
что вы открыли дверь, вода потекла, 
вы увидели эту воду и вновь закрыли 
дверь? - переспросил адвокат.

- Нет, я изначально предложил ему 
оттуда выйти, он отказался и начал 
высказывать угрозы в мой адрес, по-
сле чего дверь была закрыта, - ответил 
Плебух. 

- А угрозы лично вам были? - снова 
спросил адвокат.

- Как и лично мне, так и в адрес 
всех сотрудников, - ответил Плебух. 

- Какие это были угрозы?
- «Заходи сюда, мы с тобой драться 

будем», - припомнил Плебух. 
- Вы испугались? - вдруг спросил 

адвокат.
- Этот вопрос не относится к делу, - 

запротестовал бывший полицейский.
- А почему же вы человека не ос-

вободили из КАЗа, где текла вода, а 
закрыли дверь? И вы считаете, что тут 
не резонный вопрос «вы испугались»? 
Каковы мотивы ваши были?

- Чтобы ликвидировать его угрозу, 
мне была необходима помощь других 
сотрудников, - проговорил Плебух. 

ВОПРОСЫ СУДЬИ
Важнейшие вопросы о закрытой в 

критический момент двери продубли-
ровала и судья. После этого Николай 
Плебух окончательно раскис. 

- Я закрыл дверь, чтобы позвать со-
трудников на помощь, - пролепетал 
Плебух.

- Позвали? - переспросила судья.
- Позвал, - ответил он. - Но никто 

не отреагировал, и я сам пошел.
 - Почему вы его (Вшивкова. - Ред.) 

не вывели?
- Мне одному было с ним не спра-

виться, это во-первых, - отреагировал 
Плебух. - А во-вторых, согласно по-
ложению, вооруженный сотрудник 
не может входить в КАЗ.

- Человек умирает, а вооруженный 
Плебух не мог в камеру зайти?

Тут Плебух снова рассказал о том, 
что все-таки зашел в камеру, когда 
Вшивков уже лежал в кипятке, и даже 
«ожог получил». 

ИЗВИНЕНИЯ ПЛЕБУХА
Закончилось заседание эмоцио-

нальными вопросами от матери по-
гибшего. 

- Вы же сейчас говорили неправду. 
Когда вы в последний раз открыли ка-
меру и сказали «выходи», вам в ответ 
была тишина, - дрожащим голосом 
проговорила Ольга Вшивкова. - Вы 
только после этого с Колтуновым 
зашли. 

- Было не так. Ольга Витальевна, 
я понимаю, что вам тяжело это при-
нять, я еще раз прошу у вас прощения! 
Я хочу принести вам соболезнования. 
Я понимаю, что вы утратили сына

- Дай бог вам этого никогда не по-
нять! - ответила Ольга Вшивкова. 

«Комсомолка» следит за процессом.
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«Увидел, как он падает в кипяток, и закрыл дверь»:

Суд выяснил неизвестные 
подробности гибели 
Ивана Вшивкова

Николай Плебух во время заседания. От неприятных 
вопросов судьи и прокурора никуда не деться. 

Еще больше подробностей - в разделе 
«Гибель футболиста в отделении полиции 
Калининграда» - на нашем сайте

Мать погибшего Ивана Вшивкова 
- Ольга Витальевна - находит 

в себе силы быть в суде.
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Иван ГОНЧАРОВ

Один из них - меры поддержки 
такого предпринимательства.

11 декабря в Гусеве Калининград-
ской области состоялся круглый стол 
по актуальным вопросам развития 
социального предпринимательства 
в муниципалитетах региона, органи-
зованный Центром инноваций соци-
альной сферы (ЦИСС) Центра «Мой 
бизнес». 

На круглом столе, который про-
ходил в очно-заочной форме, вы-

ступили с презентациями и докла-
дами заместитель главы Гусевского 
городского округа Алексей Родин, 
начальник департамента развития 
предпринимательства и торговли ми-
нистерства экономического развития 
Калининградской области Илья Та-
тьянин, руководитель ЦИСС Кирилл 
Звягин и региональный представи-
тель Фонда «Наше Будущее» Надежда 
Мамаева.

К участию были приглашены дей-
ствующие предприниматели, осу-
ществляющие деятельность в соци-
альной сфере, а также планирующие 
открыть социально ориентированное 
направление в уже существующем 
бизнесе.

Спикеры и участники обсудили 
актуальные вопросы: о присвоении 
статуса «Социальное предприятие» 
в 2021 году, какие механизмы под-
держки существуют для социальных 
предпринимателей, как привлечь 
инвестиции от негосударственных 
фондов.

В завершение круглого стола пред-
ставители администрации Гусевско-
го городского округа, представители 
муниципалитетов и Центр иннова-
ций социальной сферы договорились 

об активном взаимодействии в ча-
сти информирования о возможностях 
развития социального предпринима-
тельства.  

Добавим, Центр инноваций в со-
циальной сфере оказывает поддерж-
ку социальным предпринимателям, 
а также тем, кто только планирует 

открытие собственного дела в со-
циальной сфере. Основные направ-
ления предоставления поддержки: 
консультационная, информационная, 
образовательная, масштабирование и 
привлечение инвестиций (разработка 
бизнес-планов, маркетинговых стра-
тегий, франшиз).

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

На востоке области обсудили вопросы 
развития социального предпринимательства

Слева направо: Илья Татьянин, Кирилл Звягин, Алексей Родин, 
Дмитрий Черняев приняли решение о поддержке в 2021 году 
самых эффективных предпринимателей в социальной сфере.

Илья Татьянин 
во время обсуждения 
актуальных вопросов.
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Кирилл АЛЕКСЕЕВ, 
Иван МАРКОВ

Возле калининградской 
поликлиники поставили 
скамью, сделанную из 
необычного материала.

В городской стоматологиче-
ской поликлинике Калинин-
града придумали, что делать 
с огромным количеством ба-
хил, которые скапливаются 
после приема пациентов. Из 
них решили конструировать… 
скамейки. Одну из таких ска-
меек из бахил установили не-
давно возле входа в учрежде-
ние на улице Пролетарской. 

По словам главврача поли-
клиники Юрия Шлегеля, эта 
история закрутилась пример-
но месяц назад. Тогда руко-
водство медицинского учреж-
дения вышло с инициативой 
о переработке использован-
ных бахил на одну из кали-
нинградских фирм, которая 
до этого занималась утилиза-
цией полиэтиленовых пакетов 
и пластика с последующим 
изготовлением архитектурных 
объектов малых форм - урн, 
скамеек и так далее.

- Мы предложили идею пе-
реработчикам, и им это то-

же показалось интересным, 
- сказал руководитель поли-
клиники. - В течение двух 
недель собрали необходимое 
количество использованных 
бахил в специальные контей-
неры для тестового запуска 
производства, и в итоге наш 
эксперимент удался.

Не так давно корреспон-
дент «Комсомолки» побывал 
на одном из предприятий, 
специализирующихся на пе-
реработке пластиковых от-
ходов. Завод «Умная среда» 
находится на улице Дзержин-
ского. Сначала пластиковые 
гранулы и песок смешиваются 

в бетономешалке в определен-
ной пропорции. Полученная 
смесь высыпается в экструдер, 
из которого выдавливается в 
виде пластичной массы. Ра-
бочий выкладывает «пласти-
лин» на пресс. Полученные 
заготовки после остывания 
сверлят и красят, после чего 
собирают готовую конструк-
цию. Скамейка готова!

Для изготовления одной 
скамьи требуется около не-
дели, 5,3 тысячи бахил и 80 
килограммов песка. А еще 
специалисты подсчитали: две 
скамейки из бахил - это одно 
спасенное дерево.

 ■ ПРОЕКТЫ

Новый корпус школы № 50 
откроют в 2022 году
Сергей БОГРОВ

В нем смогут обучаться 
до 900 человек.

В понедельник мэрия Калинин-
града получила положительное 
заключение госэкспертизы по 
проекту строительства дополни-
тельного корпуса школы № 50 
на Каштановой аллее. Как сооб-
щили в пресс-службе городской 
администрации, будущее здание 
рассчитано на 900 человек и 
спроектировано за счет средств 
городского бюджета.

- Теперь у нас на руках есть 
положительное заключение гос-
экспертизы по проекту строи-
тельства дополнительного 
школьного корпуса, - проком-
ментировал вице-мэр Артур Кру-

пин. - Далее должны получить 
разрешение на строительство. 
В первом квартале 2021 года 
планируем разместить на сайте 
госзакупок заявку на аукцион 
по выбору подрядчика. В марте-
апреле планируем приступить 
к строительству, с тем чтобы в 
2022 году завершить строитель-
но-монтажные работы и ввести 
объект в эксплуатацию.

Как сообщили в пресс-службе 
городской администрации, но-
вый корпус школы № 50, ори-
ентированный на начальные 
классы, разместится на ул. 
Каштановая аллея. Трехэтаж-
ное здание рассчитано на 900 
человек.

Помещения корпуса спроек-
тированы с учетом обучения в 
школе детей-инвалидов.

Внешне скамейка почти не отличается 
от привычной деревянной, но внутри!..
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Бережем копейку - 
лепим из бахил скамейку

Госэкспертиза учебного заведения 
сделана за счет городского бюджета.
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С наступлением холодов 
особую роль в системе 
газоснабжения приобретают 
подземные хранилища 
газа - ПХГ. Их основная 
задача заключается 
в регулировании суточных 
колебаний и сезонной 
неравномерности потребления 
голубого топлива. 

Мало кто знает, что профильное 
предприятие, эксплуатирующее газо-
хранилища одной страны, существует 
только в России - это ООО «Газпром 
ПХГ», работающее в системе газо-
вого холдинга более 13 лет. О теку-
щей деятельности компании, главных 
успехах и ближайших перспективах 
рассказывает генеральный директор 
организации Игорь Сафонов. 

- Игорь Александрович, с какими 
показателями предприятие подошло 
к началу нынешнего осенне-зимнего 
периода? 

- К 28 октября в наших подзем-
ных хранилищах был сформирован 
оперативный резерв газа в объеме 72 
миллиарда 322 миллиона кубических 
метров. Также компания повысила 
потенциальную максимальную суточ-
ную производительность российских 
ПХГ до нового рекордного уровня в 
истории отечественной газовой от-
расли - более 843,3 миллиона кубо-
метров. Все это на фоне продолжа-
ющейся борьбы с коронавирусной 
инфекцией. Несмотря на трудности, 
«Газпром ПХГ» ни на миг не останав-
ливал производство, успешно справ-
ляясь и с обеспечением безопасности 
работников, и с выполнением плано-
вых показателей. 

- Что «Газпром ПХГ» представляет 
собой сегодня? 

- Система ПХГ - ключевое зве-
но Единой системы газоснабжения 
России, которое позволяет обеспе-
чивать надежное и бесперебойное 
газоснабжение потребителей. Объ-
екты подземного хранения газа сгла-
живают неравномерности спроса на 
газ (сезонные, недельные, суточные), 
компенсируя в отопительный сезон 
от 20 до 40% всех поставок газа. Се-
годня «Газпром ПХГ» уверенно и с 
максимальной степенью ответствен-
ности решает свою главную задачу 
- гарантированно обеспечивать по-
требителей газом независимо от вре-
мени года, колебаний температуры, 
форс-мажорных обстоятельств. 

- Какие задачи сегодня являются 
ключевыми для вашей компании? 

- Ежегодное наращивание макси-
мальной суточной производительно-
сти российских ПХГ - это сбаланси-
рованная и многолетняя программа 
ПАО «Газпром» по выводу наших га-
зохранилищ на миллиард кубомет ров 

суточного отбора к 2028 году. Для это-
го был разработан ряд мероприятий, 
способствующих реализации данной 
задачи. Помимо увеличения показа-
телей хранилищ, важными задачами 
были и остаются обеспечение надеж-
ной и безопасной эксплуатации объ-
ектов ПХГ, улучшение условий труда, 
обеспечение требований безопасно-
сти работников непосредственно на 
производстве. А достичь этого мож-
но за счет внедрения современной 
техники и эффективных технологий, 
высокой автоматизации технологи-
ческих процессов. Например, под-
ключение 6 новых эксплуатационных 
скважин Совхозного ПХГ, располо-
женного в Оренбургской области, не 
повлияло на увеличение суточной 
производительности, однако позво-
лило дольше удерживать период от-
бора с максимальным расходом. В 
текущем году завершаются работы по 
реконструкции Канчуринско-Мусин-
ского комплекса ПХГ в Республике 
Башкортостан. Там реализован круп-
ный инвестиционный проект «Газ-
прома», позволивший вывести это 
газохранилище на расчетные показа-
тели. Есть в плане работы по глубо-
кому техническому перевооружению 
Щелковского ПХГ. Речь, в первую 
очередь, идет о комплексе объектов 
подготовки газа. Готовятся к вводу в 
эксплуатацию после реконструкции 
три газораспределительных пункта 
(ГРП) на Северо-Ставропольском 
ПХГ, ведутся задельные работы по 
объектам ГРП-2 в Песчано-Уметском 
УПХГ с вводом в 2021 году, комплек-
тация и задельные работы по ГРП-4 
Елшано-Курдюмского ПХГ с вводом 
в текущем году. И многое другое.

- Игорь Александрович, в 2020 году 
индустрия подземного хранения газа 
отметила 65-летний юбилей. С какими 
программами и проектами данное на-
правление отрасти вступает в новый 
период своего развития? 

- В следующем году планируется 
начать проектно-изыскательские 
работы по Арбузовскому ПХГ в Рес-
публике Татарстан. Эта «подземка» 
будет функционировать в водонос-
ных структурах. Строительство по 
плану должно начаться в 2023 году, 
ввод первой очереди намечен на 2026 
год. Новомосковское ПХГ в Тульской 
области - перспективный объект в 
соляных отложениях. Соляные ПХГ 
проще в эксплуатации. Они дольше 
строятся, потому что вымывать соль 
- это длительный процесс, зато в ходе 
работы позволяют быстро реагиро-
вать на изменение режимов газопо-
требления, оперативно переходить из 
режима отбора газа на режим закачки 
и наоборот. ПХГ такого типа отлича-
ются относительно небольшими объ-
емами активного газа, зато высокой 
производительностью, которую они 
способны выдать в момент пиковых 
нагрузок. 

Ключевое значение для развития 
компании имеет проект по наращива-
нию мощностей Удмуртского резер-
вирующего комплекса. Это очень ам-
бициозный проект, очень серьезное 
строительство - фактически создание 
трех новых ПХГ на базе расширения 
Карашурского за счет установки до-
полнительного газоперекачивающего 
агрегата (ГПА), цеха подготовки газа 
и вспомогательных объектов. Также 
в рамках реализации этой концепции 
в течение семи лет будут построены 
Чежебашевское, Новотроицкое и Го-
рюновское ПХГ. Плановые проект-
ные показатели также впечатляют: 
суточная производительность в пер-
спективе увеличится почти в 4 раза, 
оперативный резерв вырастет с 650 
миллионов до 1,7 миллиарда кубо-
метров газа.

Безусловно важными для нас яв-
ляются и проекты, направленные 
на долгосрочную перспективу - это 
геологоразведочное бурение с целью 
определения возможности строитель-
ства новых ПХГ в регионах, где пла-
нируется создание газотранспортных 
артерий. К таким объектам относятся 
Благовещенская и Белогорская пло-
щади - поиск структур под ПХГ для 
обеспечения бесперебойной эксплуа-
тации газопровода «Сила Сибири» на 
Дальнем Востоке. Тигинская, Вос-
точно-Аткульская и Утянская пло-
щади - для реализации потребно-
сти в оперативном объеме газа для 
западного маршрута поставок газа 
в Китай и регулирования неравно-
мерности газопотребления на юге 
Западной Сибири. Архангельская и 
Грязовецкая площади - для регули-
рования газопотребления в Северо-
Западном направлении. Ангарская 
площадь - регулирование неравно-
мерности подачи газа для разработ-
ки Ковыктинского месторождения и 
газопотребления Иркутской области 
в Восточной Сибири. И другие. По 
всем перечисленным объектам уже 
ведутся работы.

- Возглавляемая вами компания из-
вестна своей благотворительной дея-
тельностью, которую она осуществляет 
в регионах присутствия на протяже-
нии достаточно долгого времени. Среди 
реализованных социальных проектов 
уходящего года какой можете назвать 
ключевым? 

- Безусловно, это мемориальный 
комплекс в Крестецком районе 
Новгородской области, посвящен-
ный 75-летию Великой Победы. В 
Год памяти и славы возведение этого 
монумента особо значимо. Он выпол-
нен из обезвреженных боеприпасов, 
найденных работниками Невского 
управления подземного хранения газа 
и добровольцами поисковых отрядов 
в окрестностях горного отвода. Од-
нако главной задачей проводимой 
работы все же является поиск остан-
ков бойцов, определение их фамилий 
и званий с последующей передачей 
всей информации родственникам. 
Эта деятельность продолжается. Ве-
рю, что такой шаг поможет вернуть 
из забвения имена героев, до конца 
выполнивших свой долг перед Оте-
чеством. Наши дети и внуки долж-
ны знать правду о самой страшной 
войне в истории, и мы сделаем все 
от нас зависящее, чтобы сохранить 
историческую память о подвиге со-
ветского народа! 

Пресс-служба 
ООО «Газпром ПХГ».

Выйти на пик 

Генеральный директор ООО «Газпром ПХГ» Игорь Сафонов.

Производственная площадка Совхозного ПХГ в Оренбургской области.

Мемориальный комплекс, 
расположенный 

на территории новгородского 
филиала компании.
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Игорь ОРЕХОВ

На протяжении 
месяца доверчивая 
женщина, влезая 
в долги, отправляла 
неизвестному крупные 
суммы денег.

Началось с того, что на мо-
бильный телефон 60-летней 
жительницы Калининграда 
позвонили. Приятный бари-
тон, представившийся юри-
стом, сообщил радостную 
новость: пенсионерке по-
ложена денежная компенса-
ция на ранее приобретенные 
БАДы, оказавшиеся некаче-
ственными. Мол, наши слав-
ные спецслужбы разгромили 
мошенническую сеть по тор-
говле опасными для здоровья 
граждан препаратами, кон-
фисковали все что можно, и 
теперь потерпевшие могут 
рассчитывать на возмещение 
ущерба.

Названная сумма прият-
но волновала воображение 
- почти 20 миллионов рублей!

- Женщина поверила зло-
умышленнику, потому что 
действительно заказывала по 
интернету биологически ак-
тивные добавки, кроме того, 
неизвестный называл ее по 

имени и отчеству, - объяс-
нила начальник пресс-службы 
УМВД России по Калинин-
градской области Светлана 
Поставничая. - Не смутило 
горожанку и то обстоятель-
ство, что для получения вы-
плат необходимо было пере-
числить небольшой процент 
от полагающихся ей денег.

В общем, на указанный 
банковский счет калинин-
градка тут же отправила 100 
тысяч рублей, не подозревая, 
что это еще только начало мо-
шеннической комбинации.

- «Доброжелатели» про-
должали названивать и под 
различными предлогами, на-
подобие комиссии за обнали-
чивание средств, оплату услуг 
адвоката и так далее, вымани-
вать ее деньги, - продолжает 
Поставничая. - Представля-
лись то следователями, то со-
трудниками госструктур, то 
представителями адвокатских 
контор.

Доверчивая пенсионерка 
больше месяца (!) переводи-
ла очередные транши, от 100 
до 200 тысяч рублей каждый. 
Не остановившись даже пе-
ред тем, чтобы взять в кредит 
свыше полутора миллионов 
рублей, когда собственные 
сбережения закончились.

Но когда раздался звонок 
и в трубке возник... «гене-
рал», тут же заговоривший 
о необходимости перевести 
еще миллион целковых, на-
ша землячка наконец запо-
дозрила неладное. Может, 
сыграла роль и уже отданная 
неизвестно кому сумма - к 
тому моменту она составля-
ла уже 2 миллиона 590 тысяч 
рублей. Дав отставку «генера-
лу», дама пошла в полицию... 
Возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество» 
с неясными пока перспекти-
вами установить личности 
мошенников и привлечь их 
к ответственности.
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Современным мошенникам хватает телефонной трубки, 
чтобы достать миллионы из кошельков пенсионеров.

 ■ КОНФЛИКТ

Ударил шефа ножом за 
недовольство работой
Виктор СЕРГЕЕВ

Мужчине 
грозит до двух 
лет лишения 
свободы.

В Славске конфликт 
между работодателем 
и работником завер-
шился уголовным де-
лом. Об этом сооб-
щает пресс-служба 
регионального УМВД.

58-летний руково-
дитель фермерского 
хозяйства высказал 
недовольство со-
труднику по поводу 
качества его работы. 
Разозлившись, 30-лет-
ний мужчина схватил 
нож и ударил шефа 
в живот, после чего 
скрылся.

Потерпевший само-
стоятельно вызвал се-
бе «скорую помощь» 

и обратился в поли-
цию. В отношении 
подозреваемого до-
знаватели возбудили 
уголовное дело по 
статье «Умышленное 
причинение легкого 
вреда здоровью с при-
менением предметов, 
используемых в каче-
стве оружия». Ему гро-
зит наказание в виде 
лишения свободы на 
срок до двух лет.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ДОСТОЙНАЯ работа. Тел. 8-906-
219-79-17.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. Тел. 
8-909-781-36-62.
МУЖЧИНА ищет подработку с 
ежедневной оплатой. Тел. 8-902-
422-65-77.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ иностранного про-
изводства на разборку по реальной 
цене. Тел. 8-905-240-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. Вывоз мусо-
ра. Демонтаж Тел. 8-952-791-77-
91.

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, лами-
нат, электрика. Тел. (4012) 77-85-45.
КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Утепление 
фасадов. Тел. 8-911-074-64-24.
УСЛУГИ автовышки. Тел. (4012) 
40-00-51.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-
кам, по сантехнике, электрике, во-
допроводу. Круглосуточно. Тел. 
(4012) 37-38-90.
СРОЧНЫЙ ремонт котлов, коло-
нок. Тел. 8-921-611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. Тел. 
8-911-862-45-21.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин, на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: TV, 
ноутбуки, микроволновки и др. Тел. 
(4012) 39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы 
обращаться по телефону: (4012) 310-340

Пообещали компенсацию за БАДы:

В Калининграде пенсионерка перевела 
мошенникам 2,5 миллиона рублей

 ■ ВНИМАНИЕ!

Во избежание подобных слу-
чаев, полицейские настоятель-
но рекомендуют гражданам НЕ 
ПЕРЕВОДИТЬ ДЕНЬГИ НЕЗНА-
КОМЦАМ!

Мошенники часто представ-
ляются сотрудниками банков, 
правоохранительных органов, 
фондов и государственных струк-
тур, чтобы обманывать граждан. 
Требование перевода комиссий 
за получение различных компен-
саций и субсидий - один из наи-
более распространенных случаев 
мошенничеств. При этом афери-
сты могут пользоваться базами 
данных клиентов, которые ранее 
покупали по интернету товары.

Помните, что настоящие со-
трудники организаций никогда 
не будут требовать от вас пере-
водить деньги.

Будьте бдительны! 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И тут же лауреат признался, 
что этой зимой у него заплани-
рована свадьба и расписываться 
он пойдет в этом костюме.

- Этот смокинг смотрится на-
много круче, чем тот костюм, 
который подготовил к свадьбе 
я, - признался Марио, облачаясь 
в смокинг, сшитый специально 
нашими партнерами из салона 
«Императорский портной». - 
Мы хотели сделать все торже-
ственно. Но сейчас во время 
пандемии, возможно, все у нас 
будет скромнее. Мы только рас-
пишемся, а потом будет скром-
ный ужин в семейном кругу.

Избранницу бразильца, уже 
много лет играющего в России 
и за Россию, зовут русским 
именем Марьяна. В недавнем 
интервью КП «Джентльмен го-
да» рассказал, что встретил ее 
в Бразилии: «Мы с Марьяной 
знакомы уже довольно давно. 
Однажды в Сан-Паулу мы с 

братом и другом зашли в один 
клуб, и там я увидел ее. Но на 
следующей неделе мне надо 
было уже лететь в Россию, 
готовиться к сезону, так что 
встречаться мы с Марьяной 
стали позже».

«Джентльмен года» - зва-
ние, которое уже не один 
десяток лет «Комсомол-
ка» вручает футболистам 
за корректное поведение 
на поле и за его предела-
ми. И Фернандес - лучший 
выбор, который могли сде-
лать болельщики и специ-
алисты.

«Я бы хотел сказать спа-
сибо всем, кто голосовал за ме-
ня, - сказал Марио. - Этот приз 
необычайно важен для меня. 
Потому что я считаю, что меда-
ли и чемпионства - это далеко 
не главное. Намного важнее 
оставаться людьми в футболе и 
в жизни. Так что мне эту пре-
мию даровал Бог».

Подготовил 
Андрей ВДОВИН.

Константин ИВАНОВ

Российские футбольные 
фанаты осуждены 
во Франции за драку 
на Евро-2016.

Французский суд взял жест-
кий реванш за фанатские 
драки на Евро-2016. Двое 
российских болельщиков, 
участвовавших в беспорядках 
в Марселе четыре с лишним 
года назад, получили тюрем-
ные сроки. Павел Косов при-
говорен к 10 годам тюремного 
заключения, а 34-летний Ми-
хаил Ивкин - к 3 годам. Они 
признаны виновными в нане-
сении тяжелых травм британ-
скому фанату Эндрю Бейчу.

Столкновение фанатов 
сборных Англии и России 
произошло в Марселе 11 июня 
2016 года, в день игры между 
двумя сборными. Сама драка 
была не такой уж долгой, но 
когда людская волна схлыну-
ла, на каменной набережной 
среди бутылочных осколков 
остался лежать 50-летний 
Бейч. На видеозаписи фран-
цузские следователи увидели, 
кто дрался именно с ним, а 
потом по соцсетям вычислили 
двух болельщиков «Спартака» 
и взяли их, когда те выеха-
ли на матч своей команды в 
Европу. Арест состоялся вес-
ной 2018 года, и все это время 
Косов и Ивкин находились в 
заключении.

Обвинители настаивали 
на том, что Бейчу были на-
несены тяжелейшие травмы. 
Так это или нет, неизвестно. 
Сам пострадавший отказался 
принимать участие в процес-
се даже по видеосвязи. Адво-
каты россиян указывали на 
то, что британец был очень 
пьян. Французский суд при-
знал российских фанатов ви-
новными.

Учитывая предварительное 
заключение, Ивкин может 
покинуть Францию уже в бли-
жайшее время. А вот адвокаты 
Косова, возможно, будут по-
давать апелляции: все-таки 10 
лет тюрьмы - очень серьезный 
срок для участника фанатской 
драки.

Спорт

 ■ ПРИГОВОР

Больше фото и видео с церемонии - 
на сайте. Там же смотрите полное 
расписание трансляций матчей 19-го тура 
чемпионата России по футболу РПЛ 2020/2021

«Денег он получал 
меньше всех...»
Александр ГАМОВ, 
Кирилл СЕРОВ

Лев Яшин признан 
лучшим вратарем 
мира всех времен.

Приз лучшему врата-
рю, который ежегодно 
вручает журнал «Франс-
футбол», носит имя Яши-
на. В этом году из-за пан-
демии он не вручался, и 
французское издание 
решило определить луч-
ших футболистов всех 
времен на всех позициях. 
Наш вратарь стал лучшим 
голкипером, с чем мы и 
поспешили поздравить его 
супругу. 

- Валентина Тимофеевна, мы 
вас поздравляем! А кого Лев Ива-
нович считал лучшими на своих 
позициях?

- Не знаю. Он об этом и не говорил.
- Может, себя считал таковым?
- Да нет, конечно. Он скромный, себя 

никогда не выпячивал.
- А когда вы по улице шли, его 

же все узнавали?
- Не все. Это сейчас очень много 

разговоров, а тогда как-то мало гово-
рили о нем.

- А вы же присутствовали на ме-

роприятиях в Кремле, 
когда Лев Яшин был 
в зените славы? Как 
вожди к нему относи-
лись?

- Да нормально. Никто 
там запанибрата не об-
ращался к нему никогда. 
Помню, было это в 1956 

году, нас собирали по-
сле Олимпийских игр. 
Народу было много, 
и там Хрущев ходил, 
с кем-то здоровался, 
кого-то поздравлял, 
но ничего такого не 
было.

- Как думаете, 
чего не хватает 
нашему футболу?

- Зарплаты снизить 
маленько, вот тогда будут хорошо 
играть.

- Яшин же за зарплатой не гнал-
ся, да?

- Никогда. Он получал меньше всех.
- А чем вы объясните, что столь-

ко времени прошло, как нет Льва 
Яшина, а его постоянно вспоми-
нают?

- Не знаю, не могу объяснить. Пока 
он живой был, столько не было шума-
гама, тарарама, как сейчас. Больше 
не о чем говорить, что ли, коммента-
торам?
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Яшин способен был парировать 
любой, даже самый сложный удар.

 ■ ГОРДОСТЬ И СЛАВА

Марио Фернандес собирается 
жениться в смокинге 
от «Комсомолки»

Карающий 
мяч 
правосудия
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Помимо 
элегантного 

смокинга, 
Марио 

получил от нас 
традиционный 

дружеский 
шарж.
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Вдова вратаря считает, 
что современным 

игрокам стоит 
срезать зарплаты.
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07.00 Сегодня.
07.25 ГЛАЗА В ГЛАЗА. СЕРИ-

АЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 ГЛАЗА В ГЛАЗА. СЕРИ-

АЛ. (16+)
10.00 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ОСОБОЕ ЗАДАНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.00 Сегодня.
18.40 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ОСОБОЕ ЗАДАНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.20 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
22.45 Поздняков. (16+)
23.00 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.30 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.25 ХОРОШАЯ ЖЕНА. СЕРИ-

АЛ. (16+)
03.45 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 

(12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ-20. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.40 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.20 КАМЕНСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (12+)

Происходит серия разбой-
ных нападений на женщин. 
Неизвестный, используя 
угнанную машину такси, 
оглушает потерпевших элек-
трошокером и грабит их. 
Нити к раскрытию этих пре-
ступлений подразделению 
удается найти в далеких 
90-х.

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
14.10 Гражданская оборона. 

(16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 СКАЖИ ЧТО-НИБУДЬ 

ХОРОШЕЕ. СЕРИАЛ. (16+)
23.40 Вечерний Ургант. (16+)
00.20 К 100-летию Службы 

внешней разведки. Его 
звали Майор Вихрь. (16+)

01.20 К 100-летию Cлужбы 
внешней разведки. Без 
права на славу. (16+)

02.15 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)
03.55 Мужское / Женское. 

(16+)

07.45 ДОБРОЕ УТРО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.35 Евгений Матвеев. Эхо 
любви. Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.40 Мой герой. Светлана 

Дружинина. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 УБИЙСТВО В ЭГ-МОРТЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
15.55 Актерские драмы. Я 

смерти тебя не отдам. 
(12+)

16.50 События.
17.10 ЖЕНСКАЯ ВЕРСИЯ. 

ЧИСТО СОВЕТСКОЕ 
УБИЙСТВО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 90-е. Звезды и ворье. 

Док. фильм. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Хроники московского 

быта. Сталин и чужие 
жены. (12+)

00.35 90-е. Звезды и ворье. 
Док. фильм. (16+)

01.15 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 
(12+)

02.45 Берегите пародиста!-2. 
(12+)

06.00 ПСИХОЛОГИНИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

07.00 РОДКОМ. СЕРИАЛ. (16+)
08.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Галина с обидой осознает, 
что ее единственное платье 
выходного дня - это кухонный 
фартук. На помощь свекрови 
приходит Вера, которая за 
пару походов в магазин дела-
ет из нее стильную штучку.

13.30 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
17.30 РОДКОМ. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 РОДКОМ. СЕРИАЛ. (12+)
19.00 НЕВЕРОЯТНЫЙ ХАЛК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 ЧАС РАСПЛАТЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
23.40 Русские не смеются. 

(16+)
00.40 ТИПА КОПЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.20 В стране невыученных 

уроков. Мультфильм. (0+)
02.40 Василиса Прекрасная. 

Мультфильм. (0+)
02.55 Винтик и Шпунтик - 

веселые мастера. 
Мультфильм. (0+)

03.15 Вовка в Тридевятом 
царстве. Мультфильм. (0+)

03.35 Степа-моряк. 
Мультфильм. (0+)

04.00 Возвращение блудного 
попугая. Мультфильм. 

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Перезагрузка-3. (16+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.25 Кондитер-3. (16+)

09.55 Адская кухня. (16+)

12.00 Пацанки-5. (16+)

14.05 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

20.00 Черный список-2. (16+)

21.25 Мир наизнанку. Китай. 

(16+)

22.25 ДОКТОР ХАУС. СЕРИАЛ. 

(16+)

00.20 Пятница News. (16+)

00.55 Ревизорро. (16+)

03.25 Орел и решка. 

Перезагрузка-3. (16+)

07.45 ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОГО. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.40 ХХ век. Персона. 
11.10 Большой балет.
13.20 Неизвестный Свиридов. 

Док. фильм.
14.05 Новости. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50, 01.30 По следам кос-

мических призраков. 
Док. фильм.

15.15 Страсти по Щедрину. 
Док. фильм.

16.15, 00.40 250 лет со дня 
рождения Людвига ван 
Бетховена. 

17.10 Три дня из жизни Анны 
Болейн. Док. фильм.

18.00 Кто мы? Жатва радости 
и скорби.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. 
21.15 ОТВЕРЖЕННЫЕ. СЕРИ-

АЛ.
22.15 Такая жиза Маши 

Грековой. Док. фильм.

07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ 

КИЛЛЕРА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.15 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 СПАРТАК: БОГИ АРЕНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)

04.55, 11.20, 15.10, 23.20 
Pro-Клип. (16+)

05.00, 10.35 10 самых горя-
чих клипов дня. (16+)

05.40, 07.35, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.25, 01.00 Караокинг. (16+)
12.25 10 самых. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.25 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.15 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
16.20 Отпуск без путевки. 

(16+)
17.30 Pro-Новости. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Церемония вручения 

премии Товар года-2020. 
(16+)

20.15 Необъяснимо, но хайп. 
Док. фильм. (16+)

21.20 Ждите ответа. (16+)
22.20 10 sexy. (16+)
23.25 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
03.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.25 Известия.

04.25 ПУЛЯ ДУРОВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.15 ПУЛЯ ДУРОВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.05, 07.00 ДОЗНАВАТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.25, 09.25, 10.20, 11.20, 
12.25, 12.45, 13.40, 
14.40, 15.30, 16.45, 
16.50, 17.45 
ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск.

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.20 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.45 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ФАНТАСТИКА США, 2008

СРЕДА, 19.00

«НЕВЕРОЯТНЫЙ ХАЛК» (16+)

История доктора Брюса 
Баннера, который ищет 
лекарство от своего необыч-
ного «заболевания», превра-
щающего его во время 
эмоционального стресса в 
гигантского зеленого монстра 
Халка. Находясь в бегах от 
армии, стремящейся его 
захватить, Брюс почти нахо-
дит лекарство, но все стара-
ния идут прахом, когда у 
Халка вдруг появляется 
новый, невероятно сильный 
противник.

Режиссер - Луи Летерье.
В главных ролях: Эдвард 

Нортон, Лив Тайлер, Тим 
Рот.

БОЕВИК США - Гонконг - Болгария - Канада..., 2017

СРЕДА, 19.00

«ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ КИЛЛЕРА» (16+)

Он - телохранитель мирово-
го уровня. Его новая работа 
- охранять киллера, которого 
все мечтают убить. Он и сам 
с удовольствием прикончил 
бы этого гада. Но работа есть 
работа: смертельные враги в 
прошлом, они вынуждены 
объединиться в настоящем, 
чтобы выжить. Однако их 
методы настолько различны, 
а принципы противоположны, 
что вопрос выживания - под 
большим вопросом.

Режиссер - Патрик 
Хьюз.

В главных ролях: Райан 
Рейнольдс, Сэмюэл Л. 
Джексон, Элоди Юнг.
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Дорожный сбор 
в Беларуси будут 
платить без привязки 
к техосмотру

5

9

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

«Э
кс

пр
ес

с 
га

зе
та

»
Бо

ри
с 

КУ
Д

РЯ
ВО

В/
«Э

кс
пр

ес
с 

га
зе

та
»

11

13

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Россияне просят увеличить декретный отпуск - трех лет мало. 
А белорусы обсуждают, что надо снизить на год

СТОП! КОВИД...
Кого в Синеокой отправят 
на обязательную 
изоляцию?

ПОРА СМЕТАТЬ ИКРУ
Новогодний стол: 
что лучше закупить впрок

ВАЛЕНТИН ГАФТ 
ВСТРЕТИЛ ЛЮБОВЬ 
В «ГАРАЖЕ»
Прощаемся с любимым 
артистом

Распространяется бесплатно

ОТ ДВУХ ДО ПЯТИ
4
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Об этом Президент России на-
помнил на совещании с правитель-
ством и устроил министрам раз-
нос за неоправданное подорожание 
основных продуктов питания. Уро-
жаи зерновых высокие, тем не ме-
нее мука и хлеб сильно выросли  
в цене. И не только они.

КАК ГОВОРИЛИ В СССР
Тема для простых людей, живущих на 

одну зарплату, тем более в провинции, 
всегда злободневная. Сейчас особенно: 
на носу Новый год, а ценники в мага-
зинах несутся, как в песне: «Все выше. 
И выше. И выше». Владимир Путин 
решил разобраться. Дважды в течение 
одного дня он поднимал эту тему на 
разных совещаниях, что бывает неча-
сто. В итоге руководители профильных 
ведомств получили взбучку по полной 
программе. И совершенно по делу.

Хотя начиналось все вполне штатно. 
Глава Минсельхоза Дмитрий Патру-
шев на совещании президента с чле-
нами Кабинета доложил, что, несмо-
тря на коронавирус, аграрии без сбоев 
провели посевную, обеспечив страну 
внушительным урожаем:

- Индекс производства сельхозпро-
дукции за десять месяцев составил 
101,8 процента, индекс пищевых про-
дуктов - 104,3 процента. Ситуация на 
продовольственном рынке стабильная, 
дефицита продуктов мы не наблюда-
ем, - заявил министр.

- Хочу вас, конечно, поздравить с эти-
ми результатами, и всех селян, - взял 
слово президент. - Но у меня есть все-
таки вопрос. Вы обратили внимание, 
я записал, что «дефицита продуктов 
мы не наблюдаем». Это правда. Но смо-
трите, как бы у нас не получилось, как 
в Советском Союзе было. Помните, что 
тогда говорили? А я помню. Говорили 
так: «В Советском Союзе есть все, толь-
ко не всем хватает». Но тогда не хвата-
ло, потому что дефицит был. А сейчас 
может не хватать, потому что у людей 
денег недостаточно для приобретения 
определенных продуктов по тем ценам, 
которые мы наблюдаем на рынке. Но 
мы еще поговорим об этом на втором 
совещании, это вопрос, который тре-
бует особого внимания, - пообещал 
глава государства.

В КРАТЧАЙШИЕ СРОКИ
Второе совещание было закрытым 

для прессы. Тайное стало явным благо-
даря каналу «Россия-1», где показали 
самые интересные фрагменты обще-
ния президента с чиновниками. Вла-
димир Путин с конкретными цифрами 
в руках жестко потребовал навести 
порядок. В кратчайшие сроки.

На разогреве выступил глава Мин-
экономразвития Максим Решетни-
ков. По итогам года, доложил он, ин-

фляция в России должна составить 4,8 
процента. Прежде всего из-за роста цен 
на продовольствие.

- Мы видим прямо, где какие цены, 
и этот вопрос на оперативных сове-
щаниях в правительстве сейчас также 
рассматриваем, - отчитался министр.

- Вы сказали: «Мы ведем монито-
ринг», а рост цен на сахар происходит 
в течение нескольких месяцев, - воз-
разил ему президент неумолимым 
фактом. - Мы же понимаем, что в этих 
условиях падает покупательная спо-
собность населения. Реальные распо-
лагаемые доходы упали - на сколько 
там, на три? На 4,3 процента, а цены 
на сахар выросли на 71 с лишним про-
цент. Люди себя ограничивают, потому 
что у них денег нет на базовые продук-
ты питания. Куда, куда вы смотрите-
то? Это же не шуточки. Безработица 
растет, доходы сокращаются, продук-
ты дорожают, - загибал пальцы прези-
дент, - а вы мне сказки рассказываете 
здесь про то, что вы будете делать. Со-
брания проводить, да? И возлагаете 
надежду на антимонопольную службу.

«ПОТРЕБЛЯЙТЕ  
ВНУТРИ СТРАНЫ»
По данным Росстата, только за ян-

варь - ноябрь этого года, помимо са-
хара, подорожало подсолнечное мас-
ло - на 23,8 процента, мука - на 12,9, 
хлеб - на 6,3. Почему? В мире растет 
спрос на продукты, и  российским 
производителям хочется, что называ-
ется, сорвать куш, подтягивая цены 
внутри страны к зарубежным, и за-

работать на поставках за границу.
- Мука на тринадцать процентов поч-

ти выросла. Что я, не знаю, что ли, кто 
вывозит? И вы знаете. Только реагиро-
вать надо своевременно! Макаронные 
изделия выросли на 10,5 процента, 
и так понимаю, что начинают подрас-
тать вместе с другими продуктами по-
добного рода. Наши граждане в боль-
шинстве (в Москве и в Петербурге, 
там, конечно, заказывают болоньезе), 
у нас народ попроще и ест макароны 
по-флотски. И не итальянского про-
изводства, а нашего. Ну это недопу-
стимо! При таких урожаях! Это чисто 
экономические причины. То же самое 
и по сахару. Тут уже говорилось, что 
его достаточно для внутреннего по-
требления. Ну и потребляйте внутри, - 
настоятельно порекомендовал Путин.

Кто-то из чиновников попытался все 
свалить на пандемию. Но президент 
жестко пресек подобные отговорки:

- Пандемия здесь ни при чем. Она 
вообще к этому не имеет никакого 
отношения, только усугубляет наше 
с вами положение в глазах граждан. 
Рынок труда напрягается, количество 
безработных увеличивается, доходы 
падают, а цены на базовые продукты 
растут. При чем здесь пандемия-то?

- Вот вы мне сказали, что на следую-
щей неделе там стабилизируется. Меня 
такая формулировка в данном случае 
не устраивает. Не «я надеюсь», а вы 
мне скажите: со следующей недели 
это будет стабилизировано. И вы (Вла-
димир Путин посмотрел на Патруше-
ва), и Решетников. Я рассчитываю на 

энергичные меры и результат в самое 
ближайшее время, - потребовал Путин.

Реакция правительства была молние-
носной. Уже в понедельник Максим 
Решетников заявил, что цены на сахар, 
подсолнечное масло, муку временно 
зафиксируют, а розничные даже сни-
зятся. По словам Дмитрия Патрушева, 
бизнес показывает свою социальную 
настроенность и готов реагировать на 
предложения снизить цены на продук-
ты питания. Вопрос: почему не сделали 
этого раньше и дождались разноса от 
президента?

НЕФТЯНОЙ ПРОФИЦИТ
Помимо цен на продукты, говорили 

о ситуации на мировом рынке нефти. 
Дело в том, что страны ОПЕК+ дого-
ворились с будущего года поэтапно 
увеличивать добычу.

- Данное решение полностью отвеча-
ет интересам нашей страны, - считает 
вице-премьер Александр Новак, уча-
ствовавший в переговорах.

Нефть марки Brent после весеннего 
проседания до 27 долларов за баррель 
сейчас стоит 48 - 49 долларов. Для Рос-
сии это существенный плюс - ведь на-
циональный бюджет верстается с  уче-
том нефтяных котировок.

- Как Минфин оценивает достигну-
тые договоренности? - спросил пре-
зидент у Антона Силуанова.

- Базовая цена на следующий год за-
ложена в размере чуть больше 43 дол-
ларов за баррель. Новые договоренно-
сти позволят нам исполнить доходную 
часть бюджета в части базовых нефтя-
ных цен и, соответственно, может 
быть, даже и пополнить несколько 
Фонд национального благосостояния, - 
обнадежил министр.

РОССИЯНЕ ЕДЯТ НЕ СПАГЕТТИ БОЛОНЬЕЗЕ, 
А МАКАРОНЫ ПО-ФЛОТСКИ

Владимир ПУТИН:

 ■ Саммит ЕАЭС уже третий раз подряд прошел 
в режиме видеоконференции.

Обсуждался широкий круг тем: от приема пока в статусе 
наблюдателей Узбекистана и Кубы, переговоров с Ираном 
о создании зоны свободной торговли до совместного произ-
водства самолетов. Но главное - борьба с пандемией.

По словам Владимира Путина, в скором времени будут 
запущены в производство еще две российские вакцины от 
COVID-19, помимо «Спутника V». Их масштабное производ-
ство планируется также запустить в рамках ЕАЭС.

- Мы передали партнерам по союзу тест-системы для про-

ведения в общей сложности свыше девятисот тысяч иссле-
дований на COVID-19. Поставляем и продолжим поставлять 
медикаменты, средства индивидуальной защиты, расходные 
материалы. Очень важно, что, как вы знаете, российские 
специалисты находятся в постоянном контакте с коллегами 
из стран «пятерки», оказывают консультативную помощь, де-
лятся опытом. В наиболее пострадавшие районы государств 
ЕАЭС выезжали наши бригады врачей-эпидемиологов, на-
правлялись мобильные лаборатории. Сейчас прорабатывает-
ся вопрос о поставках в страны союза российской вакцины.

Что сказал на саммите Александр Лукашенко -  
на стр. 3.

 ■ Обсуждали на заседании так-
же ситуацию на рынке труда.

Безработица растет во всем мире. 
При этом российские 6,3 процента смо-
трятся даже неплохо на фоне удручаю-
щей статистики некоторых развитых 
стран. Положительную роль сыграли 
масштабные пакеты поддержки биз-
неса со стороны государства.

- В целом эти меры сработали. Вме-
сте с тем снижение безработицы идет 
в нашей стране пока все-таки мед-
ленно. Эти темпы недостаточны для 
того, чтобы говорить о кардинальном 
переломе ситуации. И кроме того, из-
за осложнения эпидемиологической 
обстановки в ноябре вновь наметились 
риски ухудшения динамики рынка тру-
да. Напомню, перед правительством 
поставлена задача к концу следующего 
года восстановить уровень занятости 
до значения 2019 года. Я уверен, что 
это абсолютно реалистичная задача, - 
заявил президент. И добавил, что, если 
понадобятся дополнительные меры, 
он готов без всяких проволочек об-
суждать их с Кабинетом министров.

ЭКСТРЕННЫЕ 
МЕРЫ

ГОСУДАРСТВО ПРОТИВ 
БЕЗРАБОТИЦЫ

ВИРУСОЛОГИ СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

- Решить в течение 
недели! - потребовал 

от правительства 
Владимир Путин.

18 - 24 декабря / 2020 / № 57 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент Беларуси считает, 
что нужно закупить вакцину в Мо-
скве, организовать производство 
из российского штамма и разра-
ботать собственную.

Александр Лукашенко снова по-
сетил больницу. В этот раз в Мин-
ске - Четвертую городскую. В октябре 
ее перепрофилировали для приема 
пациентов с COVID-19.

- Я приехал к вам неожиданно. Хо-
тел посмотреть, как вы работаете. 
Только вчера вечером сказал, что 
приеду к  вам,  - сказал Александр 
Лукашенко вышедшим к нему вра-
чам. - Спасибо вам большое за то, что 
вы делаете. Если что-то надо, даже 
личные какие-то проблемы, обра-
щайтесь, будем стараться помочь.

Больница, несмотря на переориен-
тацию, продолжает оказывать услуги 
по своему профилю.

- Надо понимать, что, кроме 
ковид-больных, хватает и  других: 
и сердечно-сосудистые, и диабетики, 
и онкология. Поэтому вы правиль-
но делаете, что оказываете помощь 
людям и по другим болезням, - по-
хвалил медиков президент. - Самое 
главное - удержаться на этих койках. 
Нежелательно расширяться.

Не надо и «передерживать» боль-
ных в  медучреждениях, если они 
пошли на поправку:

- Если человек дома долечивается, 
он себя комфортнее чувствует и бы-
стрее выздоравливает. Речь не идет 
о том, что мы должны выпихивать 
людей. Но если динамика хорошая, 
человек идет на выздоровление, нель-
зя его держать. По статистике, 0,31 
процента людей (даже процента нет) 
приходится возвращать обратно. Это 
хороший показатель. То есть вырабо-

тана хорошая система, желательно ее 
удержать, чтобы онкологические кой-
ки не перепрофилировать под ковид.

Нужно не только бороться с послед-
ствиями, но и предотвращать. Глава 
государства рассказал, что сейчас 
рассматривается три основных ва-
рианта противодействия распростра-
нению коронавирусной инфекции. 
Первый - закупка российской вакци-
ны. Второй - организация в Беларуси 
производства из российского штам-
ма. Третий - разработка собственного 
препарата.

- Не исключаю, что нам придется 
задействовать все три варианта. Надо 
будет купить вакцину, чтобы срочно 
провакцинировать группу риска - это 
врачи и медсестры прежде всего. Нам 
неплохо было бы наладить произ-
водство. Дело даже не в том, что мы 
потом сможем продать ее, но надо 
для себя и своих людей произвести 
вакцину. Поэтому пойдем всеми эти-
ми направлениями. И если наработки 
наших ученых окажутся серьезны-
ми, будем заниматься собственной 
вакциной.

Российская сторона готова предо-
ставить Беларуси все необходимое. 
Тем не менее на своих ученых воз-
лагается особая миссия.

- Почему я не исключаю производ-
ства собственной? Убежден, что эта 
зараза останется с нами навсегда. 
Поэтому нам нужна будет вакцина. 
И не только сегодня-завтра, но и по-
слезавтра, - объяснил Александр Лу-

кашенко. - Если мы научимся произ-
водить сами, получим опыт, значит, 
у нас будут хорошие специалисты, 
ученые, хорошие медики, и здравоох-
ранение таким образом будет разви-
ваться. Вообще биотехнологии - это 
большая перспектива.

Предложения по изготовлению соб-
ственной вакцины уже представили 
специалисты из Витебска и ученые из 
Национальной академии наук.

Президент обратил внимание, что 

в мире сейчас ведется борьба за ли-
дерство на рынке производства вак-
цины от коронавируса:

- В этом вращаются миллиарды дол-
ларов, и все начали драться за эти 
деньги, порой пренебрегая ответ-
ственностью и за вакцину, и за тех 
людей, которые в данном случае на 
испытаниях.

Все три варианта планируется об-
судить уже на этой неделе со всеми 
заинтересованными сторонами.

ПРИДЕТСЯ ЗАДЕЙСТВОВАТЬ 
ВСЕ ТРИ ВАРИАНТА

Александр ЛУКАШЕНКО - о борьбе с коронавирусом:

ДОСЛОВНО
- Мы переживаем очень 

трудный и сложный период 
становления белорусской го-
сударственности, независи-
мости и суверенитета. И  это 
связано прежде всего со сме-
ной поколений. Сейчас тяже-
лейший период смены поко-
лений. Он всегда проходит 
сложно и в науке, и в спорте. 
Я хочу пожелать, чтобы ны-
нешнее поколение воспитало 
настоящих молодых людей, 
воспитало поколение патрио-
тов. Чтобы, отходя от актив-
ной деятельности, мы были 
твердо убеждены, что суве-
ренитет и независимость на-
шего государства незыблемы. 
Что та независимость, которая 
вы знаете, как досталась нам, 
будет сохранена. Чтобы мы 
больше никогда не жили на 
чужой земле, чтобы наши де-
ти и дети еще не родившихся 
молодых людей чувствовали 
себя хозяевами на этой земле. 
Это тяжелый урок, тяжелое 
будущее, которое уже нача-
лось, - сказал Александр Лу-
кашенко на торжественном 
собрании трудового коллек-
тива Белорусского националь-
ного технического универси-
тета, посвященном столетию 
вуза.

 ■ Успокаиваться, по мнению белорус-
ского лидера, не стоит.

Александр Лукашенко одобрил план приме-
нения региональной группировки войск. Теперь 
его рассмотрят на заседании Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного государства, 
который должен состояться до конца года.

- Сегодня я хотел бы услышать, что ново-
го в связи с переработанными документами 
и что предстоит нам еще сделать (если необ-
ходимо), потому что нагнетание обстановки 
идет. Как бы мы тут ни заявляли, как бы нас 
ни убаюкивали и руководство США, а сейчас 
и руководство НАТО. Говорят, оправдываясь, 
что нет, это мы просто так тренируемся. Но мы 
люди военные. Если даже тренируются, то, зна-
чит, для чего-то. Поэтому нам успокаиваться 
нельзя. Даже если у нас за спиной находится 
действительно мощная армия, как говорят, 
вторая армия в мире, очень мощная, - сказал 
глава государства.

Разработкой плана занимались генераль-
ные штабы России и Беларуси с учетом про-
гноза стратегической и военно-политической 
обстановки.

Как сказал начальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил РБ Александр Вольфо-
вич, совместная группировка рассматривается 
прежде всего как механизм стратегического 
сдерживания, а также и отражения крупно-
масштабной агрессии против Союзного го-
сударства.

 ■ Глава РБ считает, что панде-
мия, как лакмус, раскрыла суть 
интеграционных объединений. 
И показала истинные намерения 
«друзей» со стороны.

Встреча Высшего Евразийского 
экономического совета должна была 
пройти в Минске, так как Беларусь 
в этом году председательствовала 
в ЕАЭС. Но коронавирус спутал все 
планы, и заседание проходило в фор-
мате видеоконференции.

- Пандемия, как лакмус, раскры-
ла суть экономических союзов и ин-
теграционных объединений. Она на 
практике убедила даже самых ярых 
скептиков, что только вместе мы смо-
жем быть сильнее. Одновременно ко-
ронавирус также показал истинную 
цену невыполнения ранее достигнутых 
договоренностей, - заявил Александр 
Лукашенко.

Глава РБ высказался о решающей 
роли России в процессах интегра-
ции. И пожелал Владимиру Путину 
набраться терпения:

- Мы все отмечаем, что времена не-
простые. Непростые они прежде всего 
для наших близких друзей и братьев - 
Российской Федерации. Вы видите, 
что острие атак из-за пределов на-
целено на Россию. Мы это в Беларуси 
остро ощущаем. Россия - стержень 

нашей интеграции. Поэтому терпения 
вам и еще раз терпения. Вы знаете, 
что мы всегда будем поддерживать, 
всегда поддерживали Россию, потому 
что без нее не может быть на пост-
советском пространстве интеграции.

Президент России на заседании 
предложил расширить перечень то-
варов, подлежащих маркировке на 
территории ЕАЭС. Что повысит про-
зрачность общего рынка, позволит 
отследить весь путь товара и даст 
заслон контрафакту. Президент Бе-
ларуси посмотрел на вопрос шире 
и призвал страны-участницы не огра-
ничиваться торговлей лишь внутри 
экономического союза - нужно актив-
но занимать рынки других государств:

- Считаю, что потенциал союза 
должен быть задействован не толь-
ко в целях развития внутреннего рын-
ка, но и для продвижения сельско-
хозяйственной продукции на рынки 
третьих стран.

В то же время страны продолжают 
закупать продукцию, которая выпу-
скается в ЕАЭС, у третьих стран. Это 
приводит к бюджетным потерям.

- Фактически поддерживаем ино-
странного производителя и дискре-
дитируем нашу общую работу по 
развитию промышленной коопера-
ции и снижению зависимости от им-
порта, - отметил белорусский лидер.

НА ПЕРСПЕКТИВУ

«ОСТРИЕ АТАК НАЦЕЛЕНО НА РОССИЮ»«С НАМИ ВТОРАЯ АРМИЯ  
В МИРЕ. НО ВСЕ ЖЕ...»
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Александр Лукашенко - 
врачам: 
- Будем надеяться, 
что мы все-таки 
вышли на плато.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Об этом Президент России на-
помнил на совещании с правитель-
ством и устроил министрам раз-
нос за неоправданное подорожание 
основных продуктов питания. Уро-
жаи зерновых высокие, тем не ме-
нее мука и хлеб сильно выросли  
в цене. И не только они.

КАК ГОВОРИЛИ В СССР
Тема для простых людей, живущих на 

одну зарплату, тем более в провинции, 
всегда злободневная. Сейчас особенно: 
на носу Новый год, а ценники в мага-
зинах несутся, как в песне: «Все выше. 
И выше. И выше». Владимир Путин 
решил разобраться. Дважды в течение 
одного дня он поднимал эту тему на 
разных совещаниях, что бывает неча-
сто. В итоге руководители профильных 
ведомств получили взбучку по полной 
программе. И совершенно по делу.

Хотя начиналось все вполне штатно. 
Глава Минсельхоза Дмитрий Патру-
шев на совещании президента с чле-
нами Кабинета доложил, что, несмо-
тря на коронавирус, аграрии без сбоев 
провели посевную, обеспечив страну 
внушительным урожаем:

- Индекс производства сельхозпро-
дукции за десять месяцев составил 
101,8 процента, индекс пищевых про-
дуктов - 104,3 процента. Ситуация на 
продовольственном рынке стабильная, 
дефицита продуктов мы не наблюда-
ем, - заявил министр.

- Хочу вас, конечно, поздравить с эти-
ми результатами, и всех селян, - взял 
слово президент. - Но у меня есть все-
таки вопрос. Вы обратили внимание, 
я записал, что «дефицита продуктов 
мы не наблюдаем». Это правда. Но смо-
трите, как бы у нас не получилось, как 
в Советском Союзе было. Помните, что 
тогда говорили? А я помню. Говорили 
так: «В Советском Союзе есть все, толь-
ко не всем хватает». Но тогда не хвата-
ло, потому что дефицит был. А сейчас 
может не хватать, потому что у людей 
денег недостаточно для приобретения 
определенных продуктов по тем ценам, 
которые мы наблюдаем на рынке. Но 
мы еще поговорим об этом на втором 
совещании, это вопрос, который тре-
бует особого внимания, - пообещал 
глава государства.

В КРАТЧАЙШИЕ СРОКИ
Второе совещание было закрытым 

для прессы. Тайное стало явным благо-
даря каналу «Россия-1», где показали 
самые интересные фрагменты обще-
ния президента с чиновниками. Вла-
димир Путин с конкретными цифрами 
в руках жестко потребовал навести 
порядок. В кратчайшие сроки.

На разогреве выступил глава Мин-
экономразвития Максим Решетни-
ков. По итогам года, доложил он, ин-

фляция в России должна составить 4,8 
процента. Прежде всего из-за роста цен 
на продовольствие.

- Мы видим прямо, где какие цены, 
и этот вопрос на оперативных сове-
щаниях в правительстве сейчас также 
рассматриваем, - отчитался министр.

- Вы сказали: «Мы ведем монито-
ринг», а рост цен на сахар происходит 
в течение нескольких месяцев, - воз-
разил ему президент неумолимым 
фактом. - Мы же понимаем, что в этих 
условиях падает покупательная спо-
собность населения. Реальные распо-
лагаемые доходы упали - на сколько 
там, на три? На 4,3 процента, а цены 
на сахар выросли на 71 с лишним про-
цент. Люди себя ограничивают, потому 
что у них денег нет на базовые продук-
ты питания. Куда, куда вы смотрите-
то? Это же не шуточки. Безработица 
растет, доходы сокращаются, продук-
ты дорожают, - загибал пальцы прези-
дент, - а вы мне сказки рассказываете 
здесь про то, что вы будете делать. Со-
брания проводить, да? И возлагаете 
надежду на антимонопольную службу.

«ПОТРЕБЛЯЙТЕ  
ВНУТРИ СТРАНЫ»
По данным Росстата, только за ян-

варь - ноябрь этого года, помимо са-
хара, подорожало подсолнечное мас-
ло - на 23,8 процента, мука - на 12,9, 
хлеб - на 6,3. Почему? В мире растет 
спрос на продукты, и  российским 
производителям хочется, что называ-
ется, сорвать куш, подтягивая цены 
внутри страны к зарубежным, и за-

работать на поставках за границу.
- Мука на тринадцать процентов поч-

ти выросла. Что я, не знаю, что ли, кто 
вывозит? И вы знаете. Только реагиро-
вать надо своевременно! Макаронные 
изделия выросли на 10,5 процента, 
и так понимаю, что начинают подрас-
тать вместе с другими продуктами по-
добного рода. Наши граждане в боль-
шинстве (в Москве и в Петербурге, 
там, конечно, заказывают болоньезе), 
у нас народ попроще и ест макароны 
по-флотски. И не итальянского про-
изводства, а нашего. Ну это недопу-
стимо! При таких урожаях! Это чисто 
экономические причины. То же самое 
и по сахару. Тут уже говорилось, что 
его достаточно для внутреннего по-
требления. Ну и потребляйте внутри, - 
настоятельно порекомендовал Путин.

Кто-то из чиновников попытался все 
свалить на пандемию. Но президент 
жестко пресек подобные отговорки:

- Пандемия здесь ни при чем. Она 
вообще к этому не имеет никакого 
отношения, только усугубляет наше 
с вами положение в глазах граждан. 
Рынок труда напрягается, количество 
безработных увеличивается, доходы 
падают, а цены на базовые продукты 
растут. При чем здесь пандемия-то?

- Вот вы мне сказали, что на следую-
щей неделе там стабилизируется. Меня 
такая формулировка в данном случае 
не устраивает. Не «я надеюсь», а вы 
мне скажите: со следующей недели 
это будет стабилизировано. И вы (Вла-
димир Путин посмотрел на Патруше-
ва), и Решетников. Я рассчитываю на 

энергичные меры и результат в самое 
ближайшее время, - потребовал Путин.

Реакция правительства была молние-
носной. Уже в понедельник Максим 
Решетников заявил, что цены на сахар, 
подсолнечное масло, муку временно 
зафиксируют, а розничные даже сни-
зятся. По словам Дмитрия Патрушева, 
бизнес показывает свою социальную 
настроенность и готов реагировать на 
предложения снизить цены на продук-
ты питания. Вопрос: почему не сделали 
этого раньше и дождались разноса от 
президента?

НЕФТЯНОЙ ПРОФИЦИТ
Помимо цен на продукты, говорили 

о ситуации на мировом рынке нефти. 
Дело в том, что страны ОПЕК+ дого-
ворились с будущего года поэтапно 
увеличивать добычу.

- Данное решение полностью отвеча-
ет интересам нашей страны, - считает 
вице-премьер Александр Новак, уча-
ствовавший в переговорах.

Нефть марки Brent после весеннего 
проседания до 27 долларов за баррель 
сейчас стоит 48 - 49 долларов. Для Рос-
сии это существенный плюс - ведь на-
циональный бюджет верстается с  уче-
том нефтяных котировок.

- Как Минфин оценивает достигну-
тые договоренности? - спросил пре-
зидент у Антона Силуанова.

- Базовая цена на следующий год за-
ложена в размере чуть больше 43 дол-
ларов за баррель. Новые договоренно-
сти позволят нам исполнить доходную 
часть бюджета в части базовых нефтя-
ных цен и, соответственно, может 
быть, даже и пополнить несколько 
Фонд национального благосостояния, - 
обнадежил министр.

РОССИЯНЕ ЕДЯТ НЕ СПАГЕТТИ БОЛОНЬЕЗЕ, 
А МАКАРОНЫ ПО-ФЛОТСКИ

Владимир ПУТИН:

 ■ Саммит ЕАЭС уже третий раз подряд прошел 
в режиме видеоконференции.

Обсуждался широкий круг тем: от приема пока в статусе 
наблюдателей Узбекистана и Кубы, переговоров с Ираном 
о создании зоны свободной торговли до совместного произ-
водства самолетов. Но главное - борьба с пандемией.

По словам Владимира Путина, в скором времени будут 
запущены в производство еще две российские вакцины от 
COVID-19, помимо «Спутника V». Их масштабное производ-
ство планируется также запустить в рамках ЕАЭС.

- Мы передали партнерам по союзу тест-системы для про-

ведения в общей сложности свыше девятисот тысяч иссле-
дований на COVID-19. Поставляем и продолжим поставлять 
медикаменты, средства индивидуальной защиты, расходные 
материалы. Очень важно, что, как вы знаете, российские 
специалисты находятся в постоянном контакте с коллегами 
из стран «пятерки», оказывают консультативную помощь, де-
лятся опытом. В наиболее пострадавшие районы государств 
ЕАЭС выезжали наши бригады врачей-эпидемиологов, на-
правлялись мобильные лаборатории. Сейчас прорабатывает-
ся вопрос о поставках в страны союза российской вакцины.

Что сказал на саммите Александр Лукашенко -  
на стр. 3.

 ■ Обсуждали на заседании так-
же ситуацию на рынке труда.

Безработица растет во всем мире. 
При этом российские 6,3 процента смо-
трятся даже неплохо на фоне удручаю-
щей статистики некоторых развитых 
стран. Положительную роль сыграли 
масштабные пакеты поддержки биз-
неса со стороны государства.

- В целом эти меры сработали. Вме-
сте с тем снижение безработицы идет 
в нашей стране пока все-таки мед-
ленно. Эти темпы недостаточны для 
того, чтобы говорить о кардинальном 
переломе ситуации. И кроме того, из-
за осложнения эпидемиологической 
обстановки в ноябре вновь наметились 
риски ухудшения динамики рынка тру-
да. Напомню, перед правительством 
поставлена задача к концу следующего 
года восстановить уровень занятости 
до значения 2019 года. Я уверен, что 
это абсолютно реалистичная задача, - 
заявил президент. И добавил, что, если 
понадобятся дополнительные меры, 
он готов без всяких проволочек об-
суждать их с Кабинетом министров.

ЭКСТРЕННЫЕ 
МЕРЫ

ГОСУДАРСТВО ПРОТИВ 
БЕЗРАБОТИЦЫ

ВИРУСОЛОГИ СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

- Решить в течение 
недели! - потребовал 

от правительства 
Владимир Путин.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент Беларуси считает, 
что нужно закупить вакцину в Мо-
скве, организовать производство 
из российского штамма и разра-
ботать собственную.

Александр Лукашенко снова по-
сетил больницу. В этот раз в Мин-
ске - Четвертую городскую. В октябре 
ее перепрофилировали для приема 
пациентов с COVID-19.

- Я приехал к вам неожиданно. Хо-
тел посмотреть, как вы работаете. 
Только вчера вечером сказал, что 
приеду к  вам,  - сказал Александр 
Лукашенко вышедшим к нему вра-
чам. - Спасибо вам большое за то, что 
вы делаете. Если что-то надо, даже 
личные какие-то проблемы, обра-
щайтесь, будем стараться помочь.

Больница, несмотря на переориен-
тацию, продолжает оказывать услуги 
по своему профилю.

- Надо понимать, что, кроме 
ковид-больных, хватает и  других: 
и сердечно-сосудистые, и диабетики, 
и онкология. Поэтому вы правиль-
но делаете, что оказываете помощь 
людям и по другим болезням, - по-
хвалил медиков президент. - Самое 
главное - удержаться на этих койках. 
Нежелательно расширяться.

Не надо и «передерживать» боль-
ных в  медучреждениях, если они 
пошли на поправку:

- Если человек дома долечивается, 
он себя комфортнее чувствует и бы-
стрее выздоравливает. Речь не идет 
о том, что мы должны выпихивать 
людей. Но если динамика хорошая, 
человек идет на выздоровление, нель-
зя его держать. По статистике, 0,31 
процента людей (даже процента нет) 
приходится возвращать обратно. Это 
хороший показатель. То есть вырабо-

тана хорошая система, желательно ее 
удержать, чтобы онкологические кой-
ки не перепрофилировать под ковид.

Нужно не только бороться с послед-
ствиями, но и предотвращать. Глава 
государства рассказал, что сейчас 
рассматривается три основных ва-
рианта противодействия распростра-
нению коронавирусной инфекции. 
Первый - закупка российской вакци-
ны. Второй - организация в Беларуси 
производства из российского штам-
ма. Третий - разработка собственного 
препарата.

- Не исключаю, что нам придется 
задействовать все три варианта. Надо 
будет купить вакцину, чтобы срочно 
провакцинировать группу риска - это 
врачи и медсестры прежде всего. Нам 
неплохо было бы наладить произ-
водство. Дело даже не в том, что мы 
потом сможем продать ее, но надо 
для себя и своих людей произвести 
вакцину. Поэтому пойдем всеми эти-
ми направлениями. И если наработки 
наших ученых окажутся серьезны-
ми, будем заниматься собственной 
вакциной.

Российская сторона готова предо-
ставить Беларуси все необходимое. 
Тем не менее на своих ученых воз-
лагается особая миссия.

- Почему я не исключаю производ-
ства собственной? Убежден, что эта 
зараза останется с нами навсегда. 
Поэтому нам нужна будет вакцина. 
И не только сегодня-завтра, но и по-
слезавтра, - объяснил Александр Лу-

кашенко. - Если мы научимся произ-
водить сами, получим опыт, значит, 
у нас будут хорошие специалисты, 
ученые, хорошие медики, и здравоох-
ранение таким образом будет разви-
ваться. Вообще биотехнологии - это 
большая перспектива.

Предложения по изготовлению соб-
ственной вакцины уже представили 
специалисты из Витебска и ученые из 
Национальной академии наук.

Президент обратил внимание, что 

в мире сейчас ведется борьба за ли-
дерство на рынке производства вак-
цины от коронавируса:

- В этом вращаются миллиарды дол-
ларов, и все начали драться за эти 
деньги, порой пренебрегая ответ-
ственностью и за вакцину, и за тех 
людей, которые в данном случае на 
испытаниях.

Все три варианта планируется об-
судить уже на этой неделе со всеми 
заинтересованными сторонами.

ПРИДЕТСЯ ЗАДЕЙСТВОВАТЬ 
ВСЕ ТРИ ВАРИАНТА

Александр ЛУКАШЕНКО - о борьбе с коронавирусом:

ДОСЛОВНО
- Мы переживаем очень 

трудный и сложный период 
становления белорусской го-
сударственности, независи-
мости и суверенитета. И  это 
связано прежде всего со сме-
ной поколений. Сейчас тяже-
лейший период смены поко-
лений. Он всегда проходит 
сложно и в науке, и в спорте. 
Я хочу пожелать, чтобы ны-
нешнее поколение воспитало 
настоящих молодых людей, 
воспитало поколение патрио-
тов. Чтобы, отходя от актив-
ной деятельности, мы были 
твердо убеждены, что суве-
ренитет и независимость на-
шего государства незыблемы. 
Что та независимость, которая 
вы знаете, как досталась нам, 
будет сохранена. Чтобы мы 
больше никогда не жили на 
чужой земле, чтобы наши де-
ти и дети еще не родившихся 
молодых людей чувствовали 
себя хозяевами на этой земле. 
Это тяжелый урок, тяжелое 
будущее, которое уже нача-
лось, - сказал Александр Лу-
кашенко на торжественном 
собрании трудового коллек-
тива Белорусского националь-
ного технического универси-
тета, посвященном столетию 
вуза.

 ■ Успокаиваться, по мнению белорус-
ского лидера, не стоит.

Александр Лукашенко одобрил план приме-
нения региональной группировки войск. Теперь 
его рассмотрят на заседании Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного государства, 
который должен состояться до конца года.

- Сегодня я хотел бы услышать, что ново-
го в связи с переработанными документами 
и что предстоит нам еще сделать (если необ-
ходимо), потому что нагнетание обстановки 
идет. Как бы мы тут ни заявляли, как бы нас 
ни убаюкивали и руководство США, а сейчас 
и руководство НАТО. Говорят, оправдываясь, 
что нет, это мы просто так тренируемся. Но мы 
люди военные. Если даже тренируются, то, зна-
чит, для чего-то. Поэтому нам успокаиваться 
нельзя. Даже если у нас за спиной находится 
действительно мощная армия, как говорят, 
вторая армия в мире, очень мощная, - сказал 
глава государства.

Разработкой плана занимались генераль-
ные штабы России и Беларуси с учетом про-
гноза стратегической и военно-политической 
обстановки.

Как сказал начальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил РБ Александр Вольфо-
вич, совместная группировка рассматривается 
прежде всего как механизм стратегического 
сдерживания, а также и отражения крупно-
масштабной агрессии против Союзного го-
сударства.

 ■ Глава РБ считает, что панде-
мия, как лакмус, раскрыла суть 
интеграционных объединений. 
И показала истинные намерения 
«друзей» со стороны.

Встреча Высшего Евразийского 
экономического совета должна была 
пройти в Минске, так как Беларусь 
в этом году председательствовала 
в ЕАЭС. Но коронавирус спутал все 
планы, и заседание проходило в фор-
мате видеоконференции.

- Пандемия, как лакмус, раскры-
ла суть экономических союзов и ин-
теграционных объединений. Она на 
практике убедила даже самых ярых 
скептиков, что только вместе мы смо-
жем быть сильнее. Одновременно ко-
ронавирус также показал истинную 
цену невыполнения ранее достигнутых 
договоренностей, - заявил Александр 
Лукашенко.

Глава РБ высказался о решающей 
роли России в процессах интегра-
ции. И пожелал Владимиру Путину 
набраться терпения:

- Мы все отмечаем, что времена не-
простые. Непростые они прежде всего 
для наших близких друзей и братьев - 
Российской Федерации. Вы видите, 
что острие атак из-за пределов на-
целено на Россию. Мы это в Беларуси 
остро ощущаем. Россия - стержень 

нашей интеграции. Поэтому терпения 
вам и еще раз терпения. Вы знаете, 
что мы всегда будем поддерживать, 
всегда поддерживали Россию, потому 
что без нее не может быть на пост-
советском пространстве интеграции.

Президент России на заседании 
предложил расширить перечень то-
варов, подлежащих маркировке на 
территории ЕАЭС. Что повысит про-
зрачность общего рынка, позволит 
отследить весь путь товара и даст 
заслон контрафакту. Президент Бе-
ларуси посмотрел на вопрос шире 
и призвал страны-участницы не огра-
ничиваться торговлей лишь внутри 
экономического союза - нужно актив-
но занимать рынки других государств:

- Считаю, что потенциал союза 
должен быть задействован не толь-
ко в целях развития внутреннего рын-
ка, но и для продвижения сельско-
хозяйственной продукции на рынки 
третьих стран.

В то же время страны продолжают 
закупать продукцию, которая выпу-
скается в ЕАЭС, у третьих стран. Это 
приводит к бюджетным потерям.

- Фактически поддерживаем ино-
странного производителя и дискре-
дитируем нашу общую работу по 
развитию промышленной коопера-
ции и снижению зависимости от им-
порта, - отметил белорусский лидер.

НА ПЕРСПЕКТИВУ

«ОСТРИЕ АТАК НАЦЕЛЕНО НА РОССИЮ»«С НАМИ ВТОРАЯ АРМИЯ  
В МИРЕ. НО ВСЕ ЖЕ...»

ОБОРОНА

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко - 
врачам: 
- Будем надеяться, 
что мы все-таки 
вышли на плато.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Нужно ли сокращать декретный 
отпуск в Беларуси? Могут ли мужья 
заменить жен в уходе за младенцем? 
Как в стране поддерживают много-
детных? В интервью «СВ» на эти во-
просы ответила депутат Комиссии 
ПC по информационной политике 
Ольга Петрашова.

ПОСОБИЕ И ЯСЛИ
- В Беларуси отпуск по уходу за 

ребенком - один из самых продолжи-
тельных в мире. Он оплачиваемый 
и с сохранением за мамой рабочего 
места в течение трех лет. Между 
тем сейчас активно обсуждают 
возможность сокращения отпуска. 
Почему?

- Идеи о том, чтобы уменьшить де-
кретный период, звучали уже не раз. 
Это очень чувствительный момент для 
многих семей. Как показывает опыт, 
далеко не все пользуются сегодня пра-
вом на трехлетний отпуск. Женщины 
стремятся в своей жизни к гармонии, 
стараются совмещать и воспитание 
детей, и профессиональную реализа-
цию. Поэтому не готовы на три года 
выключиться из профессиональной 
деятельности: ведь это и потеря опы-
та, отставание от работающих коллег, 
сокращение доходов. Современный, 
динамичный уклад жизни диктует 
свои правила. Важно, чтобы у женщин 
были все права и возможности для 
реализации и в роли матери, и в про-
фессиональном плане.

Минтруд нововведения в этой сфе-
ре предлагает провести по одному 
из нескольких сценариев. Например, 
уменьшить декретный отпуск до двух 
лет. При этом пособие у белорусок не 
должно сокращаться и в том случае, 
если женщина в этот период выходит 
на работу. По мировым меркам срок 
декрета останется довольно длинным. 
В тех же США отпуск длится всего две-
надцать недель, и детских пособий 
в это время не платят. В Швеции - один 
год и четыре месяца, в Израиле - 14 не-
дель.

Рассматривали проект по переводу 
мам с тремя и более детьми на семича-
совой рабочий график с сохранением 
полной заработной платы. Один из 
вариантов модификации - оставить 
трехлетний декретный отпуск, но 
оплачивать только два года.

И еще. Не в каждой семье за 
 малышом могут присмотреть бабуш-
ки и дедушки. Мама не должна вол-

новаться и переживать, с кем оста-
вить ребенка. А у нас, к сожалению, 
не хватает ясельных групп и садов 
для детей от 1 до 2 лет. На двухмил-
лионный Минск - только одни ясли, 
которые принимают малышей с по-
лугода. Следует активнее адаптиро-
вать городскую инфраструктуру для 
детей раннего возраста. Под ясли не 
обязательно строить новые здания. 
Можно задействовать первые этажи 
многоэтажек для создания небольших 
детсадов, организовывать частные 
заведения. Когда у родителей будет 
выбор - сидеть дома с ребенком до 
трех лет или водить его на несколько 
часов в ясли по соседству, думаю, это 
только на пользу всем.

Конечно, в один миг этот вопрос не 
решить. Тема сокращения декретного 
отпуска в ближайшее время будет вы-
несена на общественное обсуждение, 
уверена, вместе мы придем к общему 
знаменателю.

ПОДУШКА  
БЕЗОПАСНОСТИ
- Демографическая безопасность - 

вызов любому государству. Что се-
годня делается в Беларуси для ее 
обеспечения?

- Материнство и детство, поддержка 
многодетных семей - все это приори-
тетные направления государственной 
социальной политики. Судите сами: 
наши женщины получают пособие 
все три года отпуска по уходу за ре-
бенком. Размер выплаты привязан 
к средней зарплате по стране. За пер-
вого ребенка молодая семья получает 
двенадцать тысяч российских рублей 
в месяц, за второго и последующих - 
около четырнадцати тысяч. Вы-
платы положены всем семьям, 
независимо от доходов и занято-
сти родителей. К слову, Беларусь 
в международном рейтинге бла-
гоприятного материнства и дет-
ства занимает среди 179 стран 
весьма почетное 25-е место.

- Приходится слышать 
о том, что молодые жен-
щины иногда сталки-
ваются с  дискрими-
нацией при поиске 
работы. Работо-
датели не от-
носятся к ним 
серьезно: мо-
лодая, через 
год-два ре-
шишь ро-
дить...

- Думаю, что в какой-то мере это 
все же досужие разговоры. Работода-
тель заинтересован в профессионале, 
а предугадать жизненные сценарии 
сотрудников практически невозмож-
но! Надо сказать, что государство 
максимально защищает интересы 
женщин с детьми. Мамы в декрет-
ном отпуске относятся к уязвимым 
в  социальном плане категориям. 
Поэтому в Беларуси законодательно 
закреплено, что наниматель не имеет 
права уволить женщину во время де-
кретного отпуска и сразу после него, 

пока ребенку не исполнится 
пяти лет. А у самой жен-

щины есть право выбора: 
совмещать уход за малы-
шом с  работой, в  том 
числе и дистанционно, 
или полностью посвя-

тить время домашним 
хлопотам. И  это 

без потери 
финансовой 
помощи от 
государства.

- Подспо-
рьем для мо-
лодых роди-
телей стала 
программа 
«Семейный 
капитал», 
запущенная 
в  2015 го-

ду. Она доказала свою эффектив-
ность?

- Я посмотрела статистику: за пять 
лет реализации программы многодет-
ных семей стало вдвое больше. Клю-
чевая программа поддержки материн-
ства будет продлена и на следующую 
пятилетку.

Многие выступают за расширение 
направлений использования семей-
ного капитала. За каждого третьего 
и последующего ребенка государство 
дарит - в пересчете на российские руб-
ли - 665 тысяч. Сейчас финансами 
можно воспользоваться до 18-летия 
ребенка, и это большое подспорье 
для многодетных семей. Эти сред-
ства можно потратить на образова-
ние, здравоохранение и жилищное 
строительство. На диалоговых пло-
щадках, которые в преддверии Всебе-
лорусского народного собрания про-
ходят по всей стране, также не раз 
затрагивалась эта тема.

Решиться на третьего, четвертого 
ребенка поможет и совершенствова-
ние системы госпособий и адресной 
социальной помощи. Важнейшим 
остается жилищный вопрос. Ква-
дратные метры станут более доступ-
ными за счет увеличения строитель-
ства арендного жилья, безвозмездного 
выделения земельных участков для 
возведения индивидуального жилья, 
развития ипотеки, внедрения системы 
жилищных сбережений.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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ЖЕНСКОЕ СЧАСТЬЕ -  
БЫТЬ С РЕБЕНКОМ РЯДОМ

- Уверена, что современная женщина умело воплощает в себе различ-
ные роли: жены, матери, хозяйки. С гордостью отмечу, что активные дамы 
с лидерскими качествами все чаще занимают управленческие должности. 
Беларусь входит в первую тридцатку стран по количеству женщин в органах 
законодательной власти и их участию в процессе принятия решений. Треть 
депутатов и сенаторов - женщины. Более 60 процентов госслужащих всех 
уровней управления - дамы, а на должностях руководителей и заместителей 
руководителей организаций их более половины. Все чаще женщины проявляют 
себя и в бизнес-сфере, - считает депутат.

- Раньше отпуск по уходу за ребен-
ком предоставлялся исключительно 
матери. Это поддерживало стереотип 
о том, что воспитание детей исклю-
чительно женское дело. Ситуация 
изменилась?

-- Сегодня дом и быт во многих се-
мьях, особенно у молодежи, не делится 
на женскую и мужскую роли. Возмож-
ность двухнедельного отпуска для моло-
дых отцов законодательно закреплена у 
нас уже давно. Наниматель обязан его 
предоставить по желанию работника - 

сроком до 14 дней в течение шести ме-
сяцев после рождения малыша. Между 
прочим, во многих странах у мужчин 
просто нет выбора: они обязательно 
должны пойти в такой отпуск. 

И это правильно. Помощь молодым 
мамам в первые месяцы после рожде-
ния ребенка очень нужна. Правда, в 
декрет на годы белорусские мужчины 
уходят редко. Это скорее исключение. 
В основном такой сценарий выбирают 
семьи из-за финансовых соображений, 
когда жена зарабатывает больше.

КАРЬЕРА ИЛИ СЕМЬЯ?

ОТЦОВСКИЕ НЕДЕЛИ ЕСТЬ ВАРИАНТЫ

ЭПОХА МАТРИАРХАТА

house.gov.by

Малышу в первые пару 
лет необходимо все 
внимание мамы, но в 
современных реалиях 
позволить себе это могут 
далеко не все семьи. 

Российские мамочки имеют закон-
ное право на трехлетний перерыв 
в работе. Первые полтора года им 
выплачивают поддержку, зависящую 
от заработка до рождения чада, еще 
полтора - фиксированное пособие.

Большинство россиян считают трех-
летний период оптимальным, к тако-
му выводу пришли в Фонде обще-
ственного мнения после проведения 
опроса. Впрочем, немало и тех, кто 
хотел бы посидеть в  декрете по-
дольше. 18 процентов опрошенных 

высказались за увеличение срока.
Почти половина - 48 процентов - счи-

тают меры поддержки в РФ достаточ-
ными. Им противостоят 40 процентов 
респондентов, которые уверены, что 
стоит добавить. Например, повысить 
выплаты, обеспечить места в детсадах 
и социальные льготы, качественную 
и бесплатную медицинскую помощь.

Кстати, при этом почти половина 
участников признались, что отпуск по 
уходу за ребенком никогда не брали, 
в декрете сидели только 26 процентов.

МОЖНО ЕЩЕ ПОСИДЕТЬ? А КАК В РОССИИ
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Ксения ВОЛНИСТАЯ,  
Ника ПЕРМИНА

 ■ Министр образования РФ счи-
тает, что для молодежи Союзного 
государства в вузах необходимо 
создать паритет. И вообще сотруд-
ничать нужно больше.

Слово за молодежью  - от нее во 
многом зависит будущее Союзно-
го государства. Это главный тезис 
дискуссий Белорусско-российского 
молодежного форума в Минске. По-
общаться со студентами приехали 
глава Минобр науки России Валерий 
Фальков и министр образования 
Республики Беларусь Игорь Кар-
пенко. Говорили о сотрудничестве 
и в сфере науки, и в сфере образо-
вания.

- Современная наука устроена та-
ким образом, что серьезных резуль-

татов можно достигать только в коо-
перации, - уверен Фальков.

Но начинать стоит все-таки с об-
разования.

- В области высшего образования 
следует подумать над созданием усло-
вий для тех студентов из России, ко-
торые бы хотели поступить и учиться 
в Беларуси, и для студентов из Бела-
руси, которые с интересом смотрят 
на российские университеты. Мне 
кажется, на паритетных началах это 
всегда было бы на пользу обеим сто-
ронам, - сказал российский министр.

Валерий Фальков говорил и о про-
екте Союзного государства «Поезд 
памяти и славы». Студенты и моло-
дые лидеры двух стран должны были 
проехать по городам-героям и горо-
дам воинской славы. Проект плани-
ровали запустить к 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. Но 
пандемия спутала карты.

- Нам пришлось отложить эту ини-
циативу, но мы обязательно ее реа-
лизуем. Со своей стороны, мы очень 
хотим, чтобы молодежь России прие-
хала в Брест и побывала в Беларуси - 
государстве, где сохранению исто-
рической памяти уделяется большое 
значение, - сказал он.

Министры двух государств пообе-
щали организовать работу летних 
студот рядов для молодежи на терри-
тории России и Беларуси. А предста-
вители общественной организации 
«Мобильные кадры России» пригла-
сили белорусских студентов провести 
летнюю практику на строительстве 
трассы М1 «Беларусь».

Затронули тему создания для рос-

сиян специального образователь-
ного курса, посвященного Великой 
Отечественной, а для школьников 
и студентов обеих стран - по истории 
Союзного государства.

- Я рад, что в рамках форума вы по-
общались, обсудили нашу историю, 
деятельность студенческих отрядов, 
волонтерских центров и обществен-
ных организаций. В полной мере про-
является готовность молодежи стать 
проводником идей союзной интегра-
ции, принять эстафету у старшего по-
коления. Вы молодые, и именно вам 
строить будущее двух государств, - об-
ратился к участникам министр обра-
зования Рес публики Беларусь Игорь 
Карпенко.

Коснулись на форуме и таких необычных направлений, как молодежный туризм. 
Развивать его предложил председатель Общероссийской общественной ор-
ганизации «Российский союз молодежи» Павел Красноруцкий. Он же пред-
ложил партнерам из Синеокой поддержать российскую патриотическую акцию.

- В Союзном государстве делается многое для того, чтобы сохранить нашу 
память. Предлагаю как можно чаще показывать ребятам фильмы, которые рас-
сказывают правду. Например, в различных городах России на больших экранах 
для подростков бесплатно транслируют военную драму «Подольские курсанты». 
Думаю, Беларусь может подхватить инициативу. Запустить пилотный проект 
можно в Брестской крепости, - сказал он.
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ФИЛЬМ. ФИЛЬМ. ФИЛЬМ!

Валерий ФАЛЬКОВ:

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Беларусь ратифициро-
вала соглашение с Россией 
о взаимном признании виз.

Документ 7 декабря зави-
зировал глава республики 
Александр Лукашенко. Это 
позволит двум странам сфор-
мировать единое миграцион-
ное пространство, а туристам 
упростит путешествия внутри 
Союзного государства.

Через тридцать дней закон 
вступит в силу.

Соглашение о признании виз 
19 июня подписали министры 
иностранных дел России и Бе- 
ларуси Сергей Лавров и Вла-
димир Макей в Минске. К еди-
ному подходу стороны шли с 
2013 года, но сильно продвину-
лись в вопросе в последние два.

Что это даст? Во-первых, 
интуристам теперь не нужно 
будет оформлять дополнитель-
ные документы, если они за-
хотят посетить и Россию, и Бе-
ларусь. Достаточно будет визы 
одной из стран. Во-вторых, это 
избавит их от лишних хлопот и 
бюрократических процедур на 
границе, а в отпуске, как из-
вестно, дорога каждая минута. 
Осталось теперь дождаться, 
когда откроют границы.

ПОДПИСАНО
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Великом Новгороде археоло-
ги обнаружили клад времен Ивана 
Грозного и Бориса Годунова.

Кубышка, полная серебряных монет, не 
меньше четырех столетий пролежала под 
двухметровой толщей земли. Если бы не 
раскопки на работах по реконструкции 
Софийской набережной, заначка и даль-
ше продолжала бы лежать под ногами 
горожан и туристов.

- Цзиньк, - издала звук археологическая 
лопатка, наткнувшись на что-то круглое 
и тяжелое.

Налипшая вековая грязь не позволила 
историкам сразу идентифицировать на-
ходку. Но после перед ними предстала 
покрытая зеленой поливой красноглиня-
ная фляга-пороховница. Заглянув внутрь, 
археологи ахнули: клад нашли!

- Сосуд был полностью заполнен сере-

бряными монетами. В тот же вечер моне-
ты - а их оказалось 1716 штук - извлекли. 
Беглый просмотр показал, что клад отно-
сится к периоду Смуты - драматическому 
этапу в жизни Великого Новгорода и все-
го Российского государства начала XVII 
века. Преимущественно нашли копейки 
и деньги периода Ивана Грозного. За-
метную долю составляют также 
монеты Бориса Годунова 
и Василия Шуйского. Наи-
более поздними в кла-
де оказались копейки, 
чеканенные шведа-
ми в оккупированном 
Новгороде в 1611 - 1617 
годах,  - раскрыл под-
робности заместитель 
директора Института 
археологии РАН Петр Гай-
дуков.

Археологам еще предстоит изучить на-
ходку, но сейчас они склоняются к тому, 
что зарыта заначка была как раз во время 
шведской оккупации.

Исследование культурного слоя в Вели-
ком Новгороде проводится уже почти 90 
лет, и за это время нашли десять кладов 
с монетами.

ЦАРСКАЯ НАХОДКА БОГАТСТВО

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Дорожный сбор в Бе-
ларуси отвязали от тех-
осмотра.

Дискуссии, какой должна 
быть система оплаты дорожно-
го сбора, ведутся в РБ не пер-
вый год. Предлагали разные 
варианты - от включения сбора 
в цену топлива до видеофикса-
ции всех участников движения 
и выявления неплательщиков.

Пока ситуация выглядит так: 
если не оплачена госпошли-
на за допуск авто к участию 
в дорожном движении, маши-

на не может пройти техосмотр. 
Впрочем, некоторые водители 
этот вопрос обходят, просто 
игнорируя ТО.

Белорусские депутаты на-
конец поставили точку в зло-
бодневном вопросе. Палата 
представителей проголосова-
ла за то, чтоб отвязать сбор от 
обязательного гостехосмотра. 
Остановились на варианте, 
когда плата варьируется в за-
висимости от срока. Можно 
выбрать сбор на месяц, квар-
тал, год или сразу на два года.

Для физлиц ежемесячную 

ставку планируют сделать на 
десять процентов ниже дей-
ствующей, а при оплате за год 
дадут еще и скидку в двад-
цать. Для организаций снизить 
налог планируют на двадцать 
процентов.

Неплательщиков найдут по 
камерам видеофиксации.

Еще одно возможное ново-
введение - повышение штра-
фа за невнесение дорожного 
сбора. Сейчас максимум для 
забывчивых - 2700 российских 
рублей. По новым правилам 
наказание может составлять 

двойное годовое значение до-
рожного сбора. Так что опла-
тить заранее явно выгоднее.

По подсчетам Минфина, за-
пуск нововведения принесет 
в дорожный фонд дополни-
тельно больше 4 миллиардов 
российских рублей за год.

Ввести новый механизм пла-
нировали уже с января, но, по-
хоже, придется повременить 
до весны. Только на процесс 
запуска оплаты через ЕРИП, 
чтобы вносить сбор можно 
было не выходя из дома, по-
надобится несколько месяцев.

ТО, да не то ПО НОВЫМ  ПРАВИЛАМ

Институт археологии РАН

На эти деньги дворец 
не построишь, но на тридцать 
собольих шуб хватит.

СТУДЕНТАМ - РАВНЫЕ УСЛОВИЯ

В Минске молодым лидерам удалось собраться очно. Договорились, если 
не помешает пандемия, весной встретиться уже на проекте «Поезд памяти и славы», 
а летом - на студотрядной практике.

ИНИЦИАТИВА

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
ПОДАРОК
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 ■ Нужно ли сокращать декретный 
отпуск в Беларуси? Могут ли мужья 
заменить жен в уходе за младенцем? 
Как в стране поддерживают много-
детных? В интервью «СВ» на эти во-
просы ответила депутат Комиссии 
ПC по информационной политике 
Ольга Петрашова.

ПОСОБИЕ И ЯСЛИ
- В Беларуси отпуск по уходу за 

ребенком - один из самых продолжи-
тельных в мире. Он оплачиваемый 
и с сохранением за мамой рабочего 
места в течение трех лет. Между 
тем сейчас активно обсуждают 
возможность сокращения отпуска. 
Почему?

- Идеи о том, чтобы уменьшить де-
кретный период, звучали уже не раз. 
Это очень чувствительный момент для 
многих семей. Как показывает опыт, 
далеко не все пользуются сегодня пра-
вом на трехлетний отпуск. Женщины 
стремятся в своей жизни к гармонии, 
стараются совмещать и воспитание 
детей, и профессиональную реализа-
цию. Поэтому не готовы на три года 
выключиться из профессиональной 
деятельности: ведь это и потеря опы-
та, отставание от работающих коллег, 
сокращение доходов. Современный, 
динамичный уклад жизни диктует 
свои правила. Важно, чтобы у женщин 
были все права и возможности для 
реализации и в роли матери, и в про-
фессиональном плане.

Минтруд нововведения в этой сфе-
ре предлагает провести по одному 
из нескольких сценариев. Например, 
уменьшить декретный отпуск до двух 
лет. При этом пособие у белорусок не 
должно сокращаться и в том случае, 
если женщина в этот период выходит 
на работу. По мировым меркам срок 
декрета останется довольно длинным. 
В тех же США отпуск длится всего две-
надцать недель, и детских пособий 
в это время не платят. В Швеции - один 
год и четыре месяца, в Израиле - 14 не-
дель.

Рассматривали проект по переводу 
мам с тремя и более детьми на семича-
совой рабочий график с сохранением 
полной заработной платы. Один из 
вариантов модификации - оставить 
трехлетний декретный отпуск, но 
оплачивать только два года.

И еще. Не в каждой семье за 
 малышом могут присмотреть бабуш-
ки и дедушки. Мама не должна вол-

новаться и переживать, с кем оста-
вить ребенка. А у нас, к сожалению, 
не хватает ясельных групп и садов 
для детей от 1 до 2 лет. На двухмил-
лионный Минск - только одни ясли, 
которые принимают малышей с по-
лугода. Следует активнее адаптиро-
вать городскую инфраструктуру для 
детей раннего возраста. Под ясли не 
обязательно строить новые здания. 
Можно задействовать первые этажи 
многоэтажек для создания небольших 
детсадов, организовывать частные 
заведения. Когда у родителей будет 
выбор - сидеть дома с ребенком до 
трех лет или водить его на несколько 
часов в ясли по соседству, думаю, это 
только на пользу всем.

Конечно, в один миг этот вопрос не 
решить. Тема сокращения декретного 
отпуска в ближайшее время будет вы-
несена на общественное обсуждение, 
уверена, вместе мы придем к общему 
знаменателю.

ПОДУШКА  
БЕЗОПАСНОСТИ
- Демографическая безопасность - 

вызов любому государству. Что се-
годня делается в Беларуси для ее 
обеспечения?

- Материнство и детство, поддержка 
многодетных семей - все это приори-
тетные направления государственной 
социальной политики. Судите сами: 
наши женщины получают пособие 
все три года отпуска по уходу за ре-
бенком. Размер выплаты привязан 
к средней зарплате по стране. За пер-
вого ребенка молодая семья получает 
двенадцать тысяч российских рублей 
в месяц, за второго и последующих - 
около четырнадцати тысяч. Вы-
платы положены всем семьям, 
независимо от доходов и занято-
сти родителей. К слову, Беларусь 
в международном рейтинге бла-
гоприятного материнства и дет-
ства занимает среди 179 стран 
весьма почетное 25-е место.

- Приходится слышать 
о том, что молодые жен-
щины иногда сталки-
ваются с  дискрими-
нацией при поиске 
работы. Работо-
датели не от-
носятся к ним 
серьезно: мо-
лодая, через 
год-два ре-
шишь ро-
дить...

- Думаю, что в какой-то мере это 
все же досужие разговоры. Работода-
тель заинтересован в профессионале, 
а предугадать жизненные сценарии 
сотрудников практически невозмож-
но! Надо сказать, что государство 
максимально защищает интересы 
женщин с детьми. Мамы в декрет-
ном отпуске относятся к уязвимым 
в  социальном плане категориям. 
Поэтому в Беларуси законодательно 
закреплено, что наниматель не имеет 
права уволить женщину во время де-
кретного отпуска и сразу после него, 

пока ребенку не исполнится 
пяти лет. А у самой жен-

щины есть право выбора: 
совмещать уход за малы-
шом с  работой, в  том 
числе и дистанционно, 
или полностью посвя-

тить время домашним 
хлопотам. И  это 

без потери 
финансовой 
помощи от 
государства.

- Подспо-
рьем для мо-
лодых роди-
телей стала 
программа 
«Семейный 
капитал», 
запущенная 
в  2015 го-

ду. Она доказала свою эффектив-
ность?

- Я посмотрела статистику: за пять 
лет реализации программы многодет-
ных семей стало вдвое больше. Клю-
чевая программа поддержки материн-
ства будет продлена и на следующую 
пятилетку.

Многие выступают за расширение 
направлений использования семей-
ного капитала. За каждого третьего 
и последующего ребенка государство 
дарит - в пересчете на российские руб-
ли - 665 тысяч. Сейчас финансами 
можно воспользоваться до 18-летия 
ребенка, и это большое подспорье 
для многодетных семей. Эти сред-
ства можно потратить на образова-
ние, здравоохранение и жилищное 
строительство. На диалоговых пло-
щадках, которые в преддверии Всебе-
лорусского народного собрания про-
ходят по всей стране, также не раз 
затрагивалась эта тема.

Решиться на третьего, четвертого 
ребенка поможет и совершенствова-
ние системы госпособий и адресной 
социальной помощи. Важнейшим 
остается жилищный вопрос. Ква-
дратные метры станут более доступ-
ными за счет увеличения строитель-
ства арендного жилья, безвозмездного 
выделения земельных участков для 
возведения индивидуального жилья, 
развития ипотеки, внедрения системы 
жилищных сбережений.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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ЖЕНСКОЕ СЧАСТЬЕ -  
БЫТЬ С РЕБЕНКОМ РЯДОМ

- Уверена, что современная женщина умело воплощает в себе различ-
ные роли: жены, матери, хозяйки. С гордостью отмечу, что активные дамы 
с лидерскими качествами все чаще занимают управленческие должности. 
Беларусь входит в первую тридцатку стран по количеству женщин в органах 
законодательной власти и их участию в процессе принятия решений. Треть 
депутатов и сенаторов - женщины. Более 60 процентов госслужащих всех 
уровней управления - дамы, а на должностях руководителей и заместителей 
руководителей организаций их более половины. Все чаще женщины проявляют 
себя и в бизнес-сфере, - считает депутат.

- Раньше отпуск по уходу за ребен-
ком предоставлялся исключительно 
матери. Это поддерживало стереотип 
о том, что воспитание детей исклю-
чительно женское дело. Ситуация 
изменилась?

-- Сегодня дом и быт во многих се-
мьях, особенно у молодежи, не делится 
на женскую и мужскую роли. Возмож-
ность двухнедельного отпуска для моло-
дых отцов законодательно закреплена у 
нас уже давно. Наниматель обязан его 
предоставить по желанию работника - 

сроком до 14 дней в течение шести ме-
сяцев после рождения малыша. Между 
прочим, во многих странах у мужчин 
просто нет выбора: они обязательно 
должны пойти в такой отпуск. 

И это правильно. Помощь молодым 
мамам в первые месяцы после рожде-
ния ребенка очень нужна. Правда, в 
декрет на годы белорусские мужчины 
уходят редко. Это скорее исключение. 
В основном такой сценарий выбирают 
семьи из-за финансовых соображений, 
когда жена зарабатывает больше.

КАРЬЕРА ИЛИ СЕМЬЯ?

ОТЦОВСКИЕ НЕДЕЛИ ЕСТЬ ВАРИАНТЫ

ЭПОХА МАТРИАРХАТА

house.gov.by

Малышу в первые пару 
лет необходимо все 
внимание мамы, но в 
современных реалиях 
позволить себе это могут 
далеко не все семьи. 

Российские мамочки имеют закон-
ное право на трехлетний перерыв 
в работе. Первые полтора года им 
выплачивают поддержку, зависящую 
от заработка до рождения чада, еще 
полтора - фиксированное пособие.

Большинство россиян считают трех-
летний период оптимальным, к тако-
му выводу пришли в Фонде обще-
ственного мнения после проведения 
опроса. Впрочем, немало и тех, кто 
хотел бы посидеть в  декрете по-
дольше. 18 процентов опрошенных 

высказались за увеличение срока.
Почти половина - 48 процентов - счи-

тают меры поддержки в РФ достаточ-
ными. Им противостоят 40 процентов 
респондентов, которые уверены, что 
стоит добавить. Например, повысить 
выплаты, обеспечить места в детсадах 
и социальные льготы, качественную 
и бесплатную медицинскую помощь.

Кстати, при этом почти половина 
участников признались, что отпуск по 
уходу за ребенком никогда не брали, 
в декрете сидели только 26 процентов.

МОЖНО ЕЩЕ ПОСИДЕТЬ? А КАК В РОССИИ
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Ксения ВОЛНИСТАЯ,  
Ника ПЕРМИНА

 ■ Министр образования РФ счи-
тает, что для молодежи Союзного 
государства в вузах необходимо 
создать паритет. И вообще сотруд-
ничать нужно больше.

Слово за молодежью  - от нее во 
многом зависит будущее Союзно-
го государства. Это главный тезис 
дискуссий Белорусско-российского 
молодежного форума в Минске. По-
общаться со студентами приехали 
глава Минобр науки России Валерий 
Фальков и министр образования 
Республики Беларусь Игорь Кар-
пенко. Говорили о сотрудничестве 
и в сфере науки, и в сфере образо-
вания.

- Современная наука устроена та-
ким образом, что серьезных резуль-

татов можно достигать только в коо-
перации, - уверен Фальков.

Но начинать стоит все-таки с об-
разования.

- В области высшего образования 
следует подумать над созданием усло-
вий для тех студентов из России, ко-
торые бы хотели поступить и учиться 
в Беларуси, и для студентов из Бела-
руси, которые с интересом смотрят 
на российские университеты. Мне 
кажется, на паритетных началах это 
всегда было бы на пользу обеим сто-
ронам, - сказал российский министр.

Валерий Фальков говорил и о про-
екте Союзного государства «Поезд 
памяти и славы». Студенты и моло-
дые лидеры двух стран должны были 
проехать по городам-героям и горо-
дам воинской славы. Проект плани-
ровали запустить к 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. Но 
пандемия спутала карты.

- Нам пришлось отложить эту ини-
циативу, но мы обязательно ее реа-
лизуем. Со своей стороны, мы очень 
хотим, чтобы молодежь России прие-
хала в Брест и побывала в Беларуси - 
государстве, где сохранению исто-
рической памяти уделяется большое 
значение, - сказал он.

Министры двух государств пообе-
щали организовать работу летних 
студот рядов для молодежи на терри-
тории России и Беларуси. А предста-
вители общественной организации 
«Мобильные кадры России» пригла-
сили белорусских студентов провести 
летнюю практику на строительстве 
трассы М1 «Беларусь».

Затронули тему создания для рос-

сиян специального образователь-
ного курса, посвященного Великой 
Отечественной, а для школьников 
и студентов обеих стран - по истории 
Союзного государства.

- Я рад, что в рамках форума вы по-
общались, обсудили нашу историю, 
деятельность студенческих отрядов, 
волонтерских центров и обществен-
ных организаций. В полной мере про-
является готовность молодежи стать 
проводником идей союзной интегра-
ции, принять эстафету у старшего по-
коления. Вы молодые, и именно вам 
строить будущее двух государств, - об-
ратился к участникам министр обра-
зования Рес публики Беларусь Игорь 
Карпенко.

Коснулись на форуме и таких необычных направлений, как молодежный туризм. 
Развивать его предложил председатель Общероссийской общественной ор-
ганизации «Российский союз молодежи» Павел Красноруцкий. Он же пред-
ложил партнерам из Синеокой поддержать российскую патриотическую акцию.

- В Союзном государстве делается многое для того, чтобы сохранить нашу 
память. Предлагаю как можно чаще показывать ребятам фильмы, которые рас-
сказывают правду. Например, в различных городах России на больших экранах 
для подростков бесплатно транслируют военную драму «Подольские курсанты». 
Думаю, Беларусь может подхватить инициативу. Запустить пилотный проект 
можно в Брестской крепости, - сказал он.
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ФИЛЬМ. ФИЛЬМ. ФИЛЬМ!

Валерий ФАЛЬКОВ:

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Беларусь ратифициро-
вала соглашение с Россией 
о взаимном признании виз.

Документ 7 декабря зави-
зировал глава республики 
Александр Лукашенко. Это 
позволит двум странам сфор-
мировать единое миграцион-
ное пространство, а туристам 
упростит путешествия внутри 
Союзного государства.

Через тридцать дней закон 
вступит в силу.

Соглашение о признании виз 
19 июня подписали министры 
иностранных дел России и Бе- 
ларуси Сергей Лавров и Вла-
димир Макей в Минске. К еди-
ному подходу стороны шли с 
2013 года, но сильно продвину-
лись в вопросе в последние два.

Что это даст? Во-первых, 
интуристам теперь не нужно 
будет оформлять дополнитель-
ные документы, если они за-
хотят посетить и Россию, и Бе-
ларусь. Достаточно будет визы 
одной из стран. Во-вторых, это 
избавит их от лишних хлопот и 
бюрократических процедур на 
границе, а в отпуске, как из-
вестно, дорога каждая минута. 
Осталось теперь дождаться, 
когда откроют границы.

ПОДПИСАНО
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Великом Новгороде археоло-
ги обнаружили клад времен Ивана 
Грозного и Бориса Годунова.

Кубышка, полная серебряных монет, не 
меньше четырех столетий пролежала под 
двухметровой толщей земли. Если бы не 
раскопки на работах по реконструкции 
Софийской набережной, заначка и даль-
ше продолжала бы лежать под ногами 
горожан и туристов.

- Цзиньк, - издала звук археологическая 
лопатка, наткнувшись на что-то круглое 
и тяжелое.

Налипшая вековая грязь не позволила 
историкам сразу идентифицировать на-
ходку. Но после перед ними предстала 
покрытая зеленой поливой красноглиня-
ная фляга-пороховница. Заглянув внутрь, 
археологи ахнули: клад нашли!

- Сосуд был полностью заполнен сере-

бряными монетами. В тот же вечер моне-
ты - а их оказалось 1716 штук - извлекли. 
Беглый просмотр показал, что клад отно-
сится к периоду Смуты - драматическому 
этапу в жизни Великого Новгорода и все-
го Российского государства начала XVII 
века. Преимущественно нашли копейки 
и деньги периода Ивана Грозного. За-
метную долю составляют также 
монеты Бориса Годунова 
и Василия Шуйского. Наи-
более поздними в кла-
де оказались копейки, 
чеканенные шведа-
ми в оккупированном 
Новгороде в 1611 - 1617 
годах,  - раскрыл под-
робности заместитель 
директора Института 
археологии РАН Петр Гай-
дуков.

Археологам еще предстоит изучить на-
ходку, но сейчас они склоняются к тому, 
что зарыта заначка была как раз во время 
шведской оккупации.

Исследование культурного слоя в Вели-
ком Новгороде проводится уже почти 90 
лет, и за это время нашли десять кладов 
с монетами.

ЦАРСКАЯ НАХОДКА БОГАТСТВО

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Дорожный сбор в Бе-
ларуси отвязали от тех-
осмотра.

Дискуссии, какой должна 
быть система оплаты дорожно-
го сбора, ведутся в РБ не пер-
вый год. Предлагали разные 
варианты - от включения сбора 
в цену топлива до видеофикса-
ции всех участников движения 
и выявления неплательщиков.

Пока ситуация выглядит так: 
если не оплачена госпошли-
на за допуск авто к участию 
в дорожном движении, маши-

на не может пройти техосмотр. 
Впрочем, некоторые водители 
этот вопрос обходят, просто 
игнорируя ТО.

Белорусские депутаты на-
конец поставили точку в зло-
бодневном вопросе. Палата 
представителей проголосова-
ла за то, чтоб отвязать сбор от 
обязательного гостехосмотра. 
Остановились на варианте, 
когда плата варьируется в за-
висимости от срока. Можно 
выбрать сбор на месяц, квар-
тал, год или сразу на два года.

Для физлиц ежемесячную 

ставку планируют сделать на 
десять процентов ниже дей-
ствующей, а при оплате за год 
дадут еще и скидку в двад-
цать. Для организаций снизить 
налог планируют на двадцать 
процентов.

Неплательщиков найдут по 
камерам видеофиксации.

Еще одно возможное ново-
введение - повышение штра-
фа за невнесение дорожного 
сбора. Сейчас максимум для 
забывчивых - 2700 российских 
рублей. По новым правилам 
наказание может составлять 

двойное годовое значение до-
рожного сбора. Так что опла-
тить заранее явно выгоднее.

По подсчетам Минфина, за-
пуск нововведения принесет 
в дорожный фонд дополни-
тельно больше 4 миллиардов 
российских рублей за год.

Ввести новый механизм пла-
нировали уже с января, но, по-
хоже, придется повременить 
до весны. Только на процесс 
запуска оплаты через ЕРИП, 
чтобы вносить сбор можно 
было не выходя из дома, по-
надобится несколько месяцев.

ТО, да не то ПО НОВЫМ  ПРАВИЛАМ

Институт археологии РАН

На эти деньги дворец 
не построишь, но на тридцать 
собольих шуб хватит.

СТУДЕНТАМ - РАВНЫЕ УСЛОВИЯ

В Минске молодым лидерам удалось собраться очно. Договорились, если 
не помешает пандемия, весной встретиться уже на проекте «Поезд памяти и славы», 
а летом - на студотрядной практике.

ИНИЦИАТИВА

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
ПОДАРОК
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Алексей БУЛАТОВ

 ■ В событиях, которые сей-
час происходят в Беларуси, 
есть удивительный факт: 
одной из основных движу-
щих сил стала довольно обе-
спеченная и успешная часть 
общества - программисты.

Казалось бы, айтишники 
должны быть благодарны 
президенту, ведь мощный IT-
кластер, в  котором трудят-
ся большинство из них, был  
создан с  помощью нынеш-
них властей. И теперь те, кем 
когда-то гордился Александр 
 Лукашенко, вместо благодар-
ности угрожают уехать из 
и обвалить экономику.

Как Беларуси удалось соз-
дать такую мощную точку 
экономического роста? И что 
в существующем споре возь-
мет верх  - прагматизм или 
революционная романтика?

ДЕКРЕТ № 8
Впервые о создании своей 

«Кремниевой долины» Лука-
шенко заявил в 2003 году. Под 
нее власти выделили 50 гекта-
ров в Минске, здесь даже ули-
ца Программистов появилась.

Проблем с собственными 
кадрами вроде как не было - 
в республике еще при СССР 
была создана инфраструктура 
для IT. В Минске в 1959 году 
изобрели один из первых со-
ветских компьютеров, тут же 
находилось несколько учеб-
ных заведений по выпуску 
спецов. Появились первые 
законы, регулирующие прави-
ла игры. Однако до создания 
белорусской «Кремниевой до-
лины» в том виде, в каком она 
существует сегодня, было еще 
далеко.

И вот три года назад поя-
вился Декрет № 8 за подпи-
сью Лукашенко, после чего 
количество работающих вы-
росло почти вдвое, а в ПВТ 
вступило в три раза больше 
компаний, чем за предыду-
щие двенадцать лет. Еще бы: 
вместо привычных тринад-
цати процентов подоходно-
го налога работающие в ПВТ 
платят всего девять. Если от-
числения рядовых белорусов 
в фонд соцзащиты составляют 
35 процентов, то здесь платят 
в среднем около семи. Другие 
налоги и вовсе обнулены. На-

стоящий рай для программи-
стов всего мира! По данным 
МВД РБ, за последние два года 
сюда перебрались более 2,2 
тысячи иностранцев, свыше 
полутора - россияне.

И белорусские айтишники 
стали новым брендом. Быть 
программером в Беларуси - 
модно и  круто. Продукта-
ми, произведенными здесь, 
пользуются во всем мире, 
а заказать что-нибудь эдакое 
в Минске предпочитают круп-
нейшие корпорации. 

«В среде бизнесменов, ра-
ботающих в сфере IT, появил-
ся афоризм: если у вас есть 
какая-то работа, отправьте ее 
в Индию, если у вас есть слож-
ная работа - в Америку, если 
же у вас появилась работа, 
которую невозможно выпол-
нить, - в Беларусь», - говорил 
гендиректор международ-
ной инвесткомпании Siguler 
Guff & Company Дрю Гаффа. 

Казалось бы, за создание 
условий айтишники должны 
власти на руках носить.

ЖИТЬ МОЖНО  
ГДЕ УГОДНО?
«Стартапы не рождаются 

в атмосфере страха… В бли-
жайшее время мы начнем 
наблюдать массовый отток 
специалистов за рубеж, от-

крытие офисов в  соседних 
странах, замедление темпов 
роста IT-сектора, уменьшение 
инвестиций в  белорусские 
IT-компании»,  - подписали 
в  августе открытое письмо 
к властям почти три тысячи 
программистов.

С Алексеем и Сергеем, дву-
мя товарищами, также под-
писавшимися под письмом, 
я познакомился на одном из 
протестных маршей. Они нес-
ли плакатик «Мы не тунеядцы, 
мы - программисты!». Свое-
образный ответ Лукашенко, 
который однажды так оха-
рактеризовал бунтарей. Мы 
встречаемся в кафе, и друзья 
заказывают блюда, не глядя 
на суммы против них.

- Не обеднеем, - довольно 
говорят они. И с легкостью 
озвучивают свои зарплаты: 
несмотря на то, что работа-
ют без малого три года и в ай-
тишной иерархии значатся 
«джуниорами», каждый по-
лучает в районе двух тысяч 
долларов.

Они горячо клянут власти, 
уверяют, что благодарить те 
не за что, что они «сделали 
себя сами». Пугают превра-
щением страны в Северную 
Корею. И закидывают либе-
ральными штампами из серии 
«свобода лучше несвободы». 

Размышляя же о новой чудес-
ной Беларуси без Лукашенко 
и ОМОНа, говорят о беспер-
спективности промышлен-
ных гигантов и  колхозов, 
что будущее страны - только 
в новых технологиях. А еще 
с гордостью признаются, что 
они - из тех 55,8 процента IT-
специалистов, которые, по 
опросам, каждое воскресенье 
выходят на марши протеста.

- И вся Беларусь с нами! - 
убеждают меня. 

- Да не вся, - спорю я. - Много 
видел людей, которые против 
ваших маршей. Те же заводы 
и госпредприятия работают, 
забастовки там провалились.

- Почему работяги не выхо-
дят? - смеются они. - А выйди, 
когда у тебя зарплата в тыщу 
рублей, а на шее - кредиты 
и жены с детьми. Пару раз вы-
шел - уволят по статье, хрен 
ты куда устроишься. А мы - 
другие! Лукашенко, разрешая 
ПВТ, похоже, сам не понял, что 
создает. На нас не надавишь, 
гайки не закрутишь. Это го-
сударство в государстве. Мы 
ему не подконтрольны.

- А дети с женами, которых 
кормить надо, есть?

В ответ вывали-
вается набор 
«современ-
ного челове-
ка XXI века»: 
брак  - пере-

житок («в свободном мире 
можно жить и так»), дети по-
дождут («сначала на себя по-
работать надо»), а жить мож-
но где угодно.

- Весь мир в нас нуждает-
ся, - убеждены друзья. - Как 
говорит знакомый, «где вай-
фай - там и родина». Шутка.

Шутка?

ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ОЖИВИЛИСЬ
О протестном переезде 

(или, как здесь говорят, ре-
локации) IT-бизнеса из Бела-
руси айтишники заговорили 
в первые дни после выборов. 
Судя по сентябрьскому опро-
су интернет-ресурса dev.by 
(специализируется на ново-
стях белорусского IT-бизнеса), 
из-за несогласия с властями 
страну планировали покинуть 
около четверти айтишников. 

Примечательно, что как 
только программисты ска-
зали о  демарше, Польша 
и Литва тут же стали пере-
манивать спецов. Обещают 
помощь в переезде, виде на 
жительство, контактах с за-
казчиками, для чего сделали 
несколько сайтов с подробны-
ми инструкциями.

На этом фоне удивила Укра-
ина, президент поспешил под-
писать указ о привлечении 
спецов из республики. Здесь 
тоже пообещали снизить на-
логи, помочь с видом на жи-
тельство и  создать аналог 
минского ПВТ. Но единоду-
шия относительно Незалеж-
ной в среде минских програм-
мистов не наблюдается.

«Украина - точно нет, - об-
суждают в чатах одни. - В Кие-
ве, помимо прочего, нужно 
будет полтора процента во-
енного налога оплачивать, 
спонсировать убийства не 
собираюсь...» «У  нас очень 
много заказов на Россию идет, 
вдруг им померещится, что 
шпионажем занимаемся?» - 
опасаются другие. «У  меня 
родственники там, и что-то 
не хочется туда с их свободой 
слова, здешние дубинки мас-
сажем покажутся», - пишут 
третьи.

Та самая белорусская «Кремниевая доли-
на» - Парк высоких технологий (ПВТ) - все-
го в пятнадцати минутах езды от центра го-
рода. Несколько хайтековых зданий, крутая 
барбекю-зона, велодорожки, а на стоянках - 
свеженькие иномарки. Покруче тех, что стоят 
перед МТЗ и МАЗом. Люди, пишущие здесь  
коды, программы, всевозможные игры и при-
ложения, могут себе их позволить: сегодня  
в ПВТ прописано под тысячу высокотехно-
логичных компаний-резидентов, в которых 
работают около 65 тысяч программистов со  
средней зарплатой в 2,2 тысячи долларов - 
примерно в четыре раза выше средней по  
стране! Всего в  республике, по разным 

подсчетам, трудятся до двухсот тысяч IT-
специалистов. 

По части экономической пользы айтишники 
выдали налогов аж на 570 миллионов (более 
17 миллиардов российских рублей). И это 
еще не все: доля IT-сектора в ВВП, как не-
давно указывали чиновники, выросла до 
6,1 процента, более половины прироста 
этого показателя - тоже их заслуга.

Учитывая, что 90 процентов всех 
программных продуктов  - экспорт, 
компании ПВТ обеспечивают посто-
янный приток валюты. Только в про-
шлом году айтишники притащили два 
миллиарда долларов.

ПРИТАЩИЛИ ДВА МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ

Бе
лТ
А

Бе
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А

АЙТИ: ОСТАТЬСЯ ИЛИ УЙТИ?

ЦИФРЫ

Минская «кремниевая долина» 
создала все условия для IT-компаний. 
Стартаперы в ответ заявили, что 
«где вайфай - там и родина».

Высокие технологии из Синеокой - 
действительно качественный продукт. 
Разработки в сфере виртуальной 
реальности котируются во всем мире.
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 ■ Ждет ли республику мас-
совый исход компьютерщи-
ков?

ПРОГУЛ ПОЛИТИКЕ 
РОЗНЬ
В перерывах между работой 

и раздумьями о лучших ми-
рах протестные айтишники 
умудряются усложнять жизнь 
властям - то сайты госслужб 
обвалят, то таможню остано-
вят на несколько часов.

- Некоторым нашим клиен-
там приходится разъяснять 
своим сотрудникам, что ме-
сто, где те работают, - не по-
литическая партия, а бизнес, 
и  это их рабочее место, на 
котором каждый должен вы-
полнять свои обязанности, - 
приводит примеры глава 
юридической группы «Бе-
ляев и партнеры» Сергей 
Беляев. - Есть случаи, когда 
сотрудники сходили на ми-
тинги, потом оказались в КПЗ 
и не вышли на работу, - это 
прогул. Или бизнес должен 
оплачивать политические 
воззрения работника? Про-
тестующие уверены, что не-
правильно, когда увольняют 
такого сотрудника. Бизнес 
удивляется: вы против, а стра-
даем почему-то мы.

- Я тоже очень сильно со-
мневаюсь, что будет массовый 
исход программистов, - раз-
мышляет депутат Нацсо-
брания Сергей Дик. - Такие 
условия, как у нас в стране, 
мало где есть, поэтому боль-
шинство предпочитают не пу-

тать политику с экономикой. 
С Диком мы встречаемся 

в  стенах Белорусского гос-
университета информатики 
и радиоэлектроники, где он 
до депутатства работал пер-
вым проректором, а  сегод-
ня зашел проведать коллег. 
БГУИР - кузница кадров для 
IT-отрасли, и немудрено, что 
студенты вуза также одержи-
мы революционными идеями, 

ежедневно устраивая сидячие 
забастовки. 

- Это все молодость, - про-
должает он. - Посмотри на вы-
ходящих на митинги - люди 
до тридцати. Большинство 
айтишников как раз в этом 
возрасте, там нет пенсио-
неров. А молодежь - наибо-
лее внушаемая, подвижная 
и мобильная часть общества. 
Потом, они же постоянно си-

дят на определенных фору-
мах, где также модно быть 
революционером. Кто-то по 
горячке, конечно, может уе-
хать, но в основном считают 
деньги.

Как показывают последние 
опросы, куда бы хотели пере-
ехать айтишники, большин-
ство хотят слинять в Европу. 
И Украину. Россия в самом 
хвосте. 

- Почему в Россию-то не хо-
тят?

- Может быть, поэтому? - 
хмурится он и показывает 
цифры…

ВСЕГО ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА
Мы какое-то время молчим, 

рассматривая структуру экс-
порта ПВТ: 49 процентов сде-
ланного минскими айтишни-
ками идет в Евросоюз. В США 
и Канаду - еще 44. А вот циф-
ра в графе «Россия и СНГ» до 
обидного мала - всего четыре 
процента. 

- Вот вам и ответ! Где денеж-
ки, от которых они зависят, 
туда и смотрят, - победно ре-
зюмирует Сергей Дик. - Туда на 
стажировки ездят, общаются 
постоянно. А сколько вы пред-
приняли усилий, чтобы рабо-
тать с белорусами? Где гранты 
университетов российских? 
Посмотрите на Китай: они 
приглашают наших студентов 
учиться, дают гранты, а потом 
предлагают шикарную работу 
в своих парках, переманива-
ют. Ту же самую деятельность 
в отношении наших студентов 
ведет Польша. Поэтому России 
тоже необходимо активизиро-
вать работу в области студен-
ческих обменов талантливой 
молодежью. Чтобы мы их не 
потеряли.

Игорь МАМОНЕНКО, гендиректор 
компании Belhard Group:

- Двое сотрудников нашей бывшей 
дочерней компании попросились на 
Украину, но столкнулись с необычным 
для нас низким уровнем медицины, ка-
чеством дорог, коммунальных систем. 
Уровень криминализации там очень вы-
сок. В Беларуси, при всех достоинствах 
и недостатках, понятия «ментовских 
и бандитских крыш» исчезли в 1996 
году, и возвращаться к этому мало ко-
му хочется. Сегодня придут эсбэушники, потом 
«Азов», потом еще кто-нибудь.

А вот в ЕС запрос на программистов огромный: 
дефицит там порядка пяти миллионов человек. 
Понятно, что многие просчитывают варианты. 
Помню, года два назад часть компаний переехала 

в Вильнюс, потом вернулась. Есть свои 
плюсы, но жить и работать там, откуда 
большинство литовцев уехали…

И потом, все же считают деньги. 
Смотрите, наши компании берутся за 
заказ, когда маржа составляет пять 
процентов. И вот вы собираете чемода-
ны и переезжаете, например, в Поль-
шу. Стоимость жизни там дороже. 
Выходит, что программист, который 
получает здесь две тысячи, должен 
получать примерно четыре. Если не 

предложите ему этих денег, то вы просто его 
перевезете, обучите языку, а он сбежит в поль-
скую компанию. А с ходу вы не сможете платить 
зарплату, которую платят местные игроки. Там 
конкуренция, своя тусовка, свои знакомства. Нет, 
основная масса из Минска никуда не поедет.

Карен КАЗАРЯН, ведущий аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций:

- Многие белорусские разработ-
чики и так трудятся на российские 
компании, на аутсорсинге. При этом 
важный момент: стоимость жизни 
в Минске значительно ниже. Поэтому 
вопрос переезда в Россию для них 
не так очевиден, если можно просто 
продолжать работу там.

Если говорить про компании, то, 
к сожалению, мы пока не можем по-
хвастаться особо привлекательным 
режимом для их переезда к нам. К со-
жалению, происходит обратный процесс - уезжают из 
России в ту же Прибалтику, поскольку налоги меньше, 
отчетности меньше, но при этом продолжают работать 
с российскими клиентами. В России айтишников, рабо-
тающих на экспорт, ожидают ужасы нашего валютного 
контроля - это круги ада, особенно для молодых компаний.

Что мешает повторить белорусский опыт? Мы такие 
предложения писали многократно, и в правительство 
в том числе. Все кивали, говорили: да, хорошо! Но все 
идет очень-очень медленно.

- А как же объявленные льготы для айтишников?
- Недавно гендиректор компании «Битрикс» Сер-

гей Рыжиков написал, что 90 процентов компаний-
разработчиков не может получить эти льготы, мало того - 
тех льгот, что были, они тоже лишатся. Потому что в этом 
законопроекте один абзац текста написан безграмотно. 
Такое часто, к сожалению, бывает, когда небрежно на-
писаны новые нормы, которые потом полгода придется 
объяснять исполнителям. Их сложно выполнить бизнесу, 
который боится, что придет налоговая и «доначислит» 
и налоги, и штрафы.

ДРУГИЕ ПРИОРИТЕТЫ

«ГДЕ ДЕНЬГИ, В ТУ СТОРОНУ И СМОТРЯТ»

В Киеве заявили, что после про-
тестов туда перебрались 1,2 тысячи 
белорусских IT-специалистов. Поль-
ские власти сообщили, что специ-
альные визы для работы получили 
уже 790 айтишников. А по словам 
литовцев, их предложением о рело-
кации заинтересовались несколько 
компаний с суммарным штатом в 1,6 
тысячи человек. В то же время, как 
сообщили в ПВТ, заявок о выходе 
из парка никто не подавал. Только 
в октябре в минской «Кремниевой 
долине» прописались еще 83 компа-
нии из РБ, США, Германии, Кипра 
и России, таким образом увеличив 
число резидентов до 969.

«БОЛЬШИНСТВО ОСТАНЕТСЯ В МИНСКЕ» МНЕНИЕ

ПОЕДУТ ЛИ БЕЛОРУССКИЕ 
ПРОГРАММЕРЫ В РОССИЮ?

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ
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Белорусский государственный 
университет информатики 
и радиоэлектроники - кузница 
кадров для отрасли. Здесь как 
нигде важна стабильность, 
но и его студенты оказались 
одержимы спорными идеями.

Грамотных 
резидентов ждут 
в подмосковном 
«Сколково».
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Алексей БУЛАТОВ

 ■ В событиях, которые сей-
час происходят в Беларуси, 
есть удивительный факт: 
одной из основных движу-
щих сил стала довольно обе-
спеченная и успешная часть 
общества - программисты.

Казалось бы, айтишники 
должны быть благодарны 
президенту, ведь мощный IT-
кластер, в  котором трудят-
ся большинство из них, был  
создан с  помощью нынеш-
них властей. И теперь те, кем 
когда-то гордился Александр 
 Лукашенко, вместо благодар-
ности угрожают уехать из 
и обвалить экономику.

Как Беларуси удалось соз-
дать такую мощную точку 
экономического роста? И что 
в существующем споре возь-
мет верх  - прагматизм или 
революционная романтика?

ДЕКРЕТ № 8
Впервые о создании своей 

«Кремниевой долины» Лука-
шенко заявил в 2003 году. Под 
нее власти выделили 50 гекта-
ров в Минске, здесь даже ули-
ца Программистов появилась.

Проблем с собственными 
кадрами вроде как не было - 
в республике еще при СССР 
была создана инфраструктура 
для IT. В Минске в 1959 году 
изобрели один из первых со-
ветских компьютеров, тут же 
находилось несколько учеб-
ных заведений по выпуску 
спецов. Появились первые 
законы, регулирующие прави-
ла игры. Однако до создания 
белорусской «Кремниевой до-
лины» в том виде, в каком она 
существует сегодня, было еще 
далеко.

И вот три года назад поя-
вился Декрет № 8 за подпи-
сью Лукашенко, после чего 
количество работающих вы-
росло почти вдвое, а в ПВТ 
вступило в три раза больше 
компаний, чем за предыду-
щие двенадцать лет. Еще бы: 
вместо привычных тринад-
цати процентов подоходно-
го налога работающие в ПВТ 
платят всего девять. Если от-
числения рядовых белорусов 
в фонд соцзащиты составляют 
35 процентов, то здесь платят 
в среднем около семи. Другие 
налоги и вовсе обнулены. На-

стоящий рай для программи-
стов всего мира! По данным 
МВД РБ, за последние два года 
сюда перебрались более 2,2 
тысячи иностранцев, свыше 
полутора - россияне.

И белорусские айтишники 
стали новым брендом. Быть 
программером в Беларуси - 
модно и  круто. Продукта-
ми, произведенными здесь, 
пользуются во всем мире, 
а заказать что-нибудь эдакое 
в Минске предпочитают круп-
нейшие корпорации. 

«В среде бизнесменов, ра-
ботающих в сфере IT, появил-
ся афоризм: если у вас есть 
какая-то работа, отправьте ее 
в Индию, если у вас есть слож-
ная работа - в Америку, если 
же у вас появилась работа, 
которую невозможно выпол-
нить, - в Беларусь», - говорил 
гендиректор международ-
ной инвесткомпании Siguler 
Guff & Company Дрю Гаффа. 

Казалось бы, за создание 
условий айтишники должны 
власти на руках носить.

ЖИТЬ МОЖНО  
ГДЕ УГОДНО?
«Стартапы не рождаются 

в атмосфере страха… В бли-
жайшее время мы начнем 
наблюдать массовый отток 
специалистов за рубеж, от-

крытие офисов в  соседних 
странах, замедление темпов 
роста IT-сектора, уменьшение 
инвестиций в  белорусские 
IT-компании»,  - подписали 
в  августе открытое письмо 
к властям почти три тысячи 
программистов.

С Алексеем и Сергеем, дву-
мя товарищами, также под-
писавшимися под письмом, 
я познакомился на одном из 
протестных маршей. Они нес-
ли плакатик «Мы не тунеядцы, 
мы - программисты!». Свое-
образный ответ Лукашенко, 
который однажды так оха-
рактеризовал бунтарей. Мы 
встречаемся в кафе, и друзья 
заказывают блюда, не глядя 
на суммы против них.

- Не обеднеем, - довольно 
говорят они. И с легкостью 
озвучивают свои зарплаты: 
несмотря на то, что работа-
ют без малого три года и в ай-
тишной иерархии значатся 
«джуниорами», каждый по-
лучает в районе двух тысяч 
долларов.

Они горячо клянут власти, 
уверяют, что благодарить те 
не за что, что они «сделали 
себя сами». Пугают превра-
щением страны в Северную 
Корею. И закидывают либе-
ральными штампами из серии 
«свобода лучше несвободы». 

Размышляя же о новой чудес-
ной Беларуси без Лукашенко 
и ОМОНа, говорят о беспер-
спективности промышлен-
ных гигантов и  колхозов, 
что будущее страны - только 
в новых технологиях. А еще 
с гордостью признаются, что 
они - из тех 55,8 процента IT-
специалистов, которые, по 
опросам, каждое воскресенье 
выходят на марши протеста.

- И вся Беларусь с нами! - 
убеждают меня. 

- Да не вся, - спорю я. - Много 
видел людей, которые против 
ваших маршей. Те же заводы 
и госпредприятия работают, 
забастовки там провалились.

- Почему работяги не выхо-
дят? - смеются они. - А выйди, 
когда у тебя зарплата в тыщу 
рублей, а на шее - кредиты 
и жены с детьми. Пару раз вы-
шел - уволят по статье, хрен 
ты куда устроишься. А мы - 
другие! Лукашенко, разрешая 
ПВТ, похоже, сам не понял, что 
создает. На нас не надавишь, 
гайки не закрутишь. Это го-
сударство в государстве. Мы 
ему не подконтрольны.

- А дети с женами, которых 
кормить надо, есть?

В ответ вывали-
вается набор 
«современ-
ного челове-
ка XXI века»: 
брак  - пере-

житок («в свободном мире 
можно жить и так»), дети по-
дождут («сначала на себя по-
работать надо»), а жить мож-
но где угодно.

- Весь мир в нас нуждает-
ся, - убеждены друзья. - Как 
говорит знакомый, «где вай-
фай - там и родина». Шутка.

Шутка?

ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ОЖИВИЛИСЬ
О протестном переезде 

(или, как здесь говорят, ре-
локации) IT-бизнеса из Бела-
руси айтишники заговорили 
в первые дни после выборов. 
Судя по сентябрьскому опро-
су интернет-ресурса dev.by 
(специализируется на ново-
стях белорусского IT-бизнеса), 
из-за несогласия с властями 
страну планировали покинуть 
около четверти айтишников. 

Примечательно, что как 
только программисты ска-
зали о  демарше, Польша 
и Литва тут же стали пере-
манивать спецов. Обещают 
помощь в переезде, виде на 
жительство, контактах с за-
казчиками, для чего сделали 
несколько сайтов с подробны-
ми инструкциями.

На этом фоне удивила Укра-
ина, президент поспешил под-
писать указ о привлечении 
спецов из республики. Здесь 
тоже пообещали снизить на-
логи, помочь с видом на жи-
тельство и  создать аналог 
минского ПВТ. Но единоду-
шия относительно Незалеж-
ной в среде минских програм-
мистов не наблюдается.

«Украина - точно нет, - об-
суждают в чатах одни. - В Кие-
ве, помимо прочего, нужно 
будет полтора процента во-
енного налога оплачивать, 
спонсировать убийства не 
собираюсь...» «У  нас очень 
много заказов на Россию идет, 
вдруг им померещится, что 
шпионажем занимаемся?» - 
опасаются другие. «У  меня 
родственники там, и что-то 
не хочется туда с их свободой 
слова, здешние дубинки мас-
сажем покажутся», - пишут 
третьи.

Та самая белорусская «Кремниевая доли-
на» - Парк высоких технологий (ПВТ) - все-
го в пятнадцати минутах езды от центра го-
рода. Несколько хайтековых зданий, крутая 
барбекю-зона, велодорожки, а на стоянках - 
свеженькие иномарки. Покруче тех, что стоят 
перед МТЗ и МАЗом. Люди, пишущие здесь  
коды, программы, всевозможные игры и при-
ложения, могут себе их позволить: сегодня  
в ПВТ прописано под тысячу высокотехно-
логичных компаний-резидентов, в которых 
работают около 65 тысяч программистов со  
средней зарплатой в 2,2 тысячи долларов - 
примерно в четыре раза выше средней по  
стране! Всего в  республике, по разным 

подсчетам, трудятся до двухсот тысяч IT-
специалистов. 

По части экономической пользы айтишники 
выдали налогов аж на 570 миллионов (более 
17 миллиардов российских рублей). И это 
еще не все: доля IT-сектора в ВВП, как не-
давно указывали чиновники, выросла до 
6,1 процента, более половины прироста 
этого показателя - тоже их заслуга.

Учитывая, что 90 процентов всех 
программных продуктов  - экспорт, 
компании ПВТ обеспечивают посто-
янный приток валюты. Только в про-
шлом году айтишники притащили два 
миллиарда долларов.

ПРИТАЩИЛИ ДВА МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ
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АЙТИ: ОСТАТЬСЯ ИЛИ УЙТИ?

ЦИФРЫ

Минская «кремниевая долина» 
создала все условия для IT-компаний. 
Стартаперы в ответ заявили, что 
«где вайфай - там и родина».

Высокие технологии из Синеокой - 
действительно качественный продукт. 
Разработки в сфере виртуальной 
реальности котируются во всем мире.
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 ■ Ждет ли республику мас-
совый исход компьютерщи-
ков?

ПРОГУЛ ПОЛИТИКЕ 
РОЗНЬ
В перерывах между работой 

и раздумьями о лучших ми-
рах протестные айтишники 
умудряются усложнять жизнь 
властям - то сайты госслужб 
обвалят, то таможню остано-
вят на несколько часов.

- Некоторым нашим клиен-
там приходится разъяснять 
своим сотрудникам, что ме-
сто, где те работают, - не по-
литическая партия, а бизнес, 
и  это их рабочее место, на 
котором каждый должен вы-
полнять свои обязанности, - 
приводит примеры глава 
юридической группы «Бе-
ляев и партнеры» Сергей 
Беляев. - Есть случаи, когда 
сотрудники сходили на ми-
тинги, потом оказались в КПЗ 
и не вышли на работу, - это 
прогул. Или бизнес должен 
оплачивать политические 
воззрения работника? Про-
тестующие уверены, что не-
правильно, когда увольняют 
такого сотрудника. Бизнес 
удивляется: вы против, а стра-
даем почему-то мы.

- Я тоже очень сильно со-
мневаюсь, что будет массовый 
исход программистов, - раз-
мышляет депутат Нацсо-
брания Сергей Дик. - Такие 
условия, как у нас в стране, 
мало где есть, поэтому боль-
шинство предпочитают не пу-

тать политику с экономикой. 
С Диком мы встречаемся 

в  стенах Белорусского гос-
университета информатики 
и радиоэлектроники, где он 
до депутатства работал пер-
вым проректором, а  сегод-
ня зашел проведать коллег. 
БГУИР - кузница кадров для 
IT-отрасли, и немудрено, что 
студенты вуза также одержи-
мы революционными идеями, 

ежедневно устраивая сидячие 
забастовки. 

- Это все молодость, - про-
должает он. - Посмотри на вы-
ходящих на митинги - люди 
до тридцати. Большинство 
айтишников как раз в этом 
возрасте, там нет пенсио-
неров. А молодежь - наибо-
лее внушаемая, подвижная 
и мобильная часть общества. 
Потом, они же постоянно си-

дят на определенных фору-
мах, где также модно быть 
революционером. Кто-то по 
горячке, конечно, может уе-
хать, но в основном считают 
деньги.

Как показывают последние 
опросы, куда бы хотели пере-
ехать айтишники, большин-
ство хотят слинять в Европу. 
И Украину. Россия в самом 
хвосте. 

- Почему в Россию-то не хо-
тят?

- Может быть, поэтому? - 
хмурится он и показывает 
цифры…

ВСЕГО ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА
Мы какое-то время молчим, 

рассматривая структуру экс-
порта ПВТ: 49 процентов сде-
ланного минскими айтишни-
ками идет в Евросоюз. В США 
и Канаду - еще 44. А вот циф-
ра в графе «Россия и СНГ» до 
обидного мала - всего четыре 
процента. 

- Вот вам и ответ! Где денеж-
ки, от которых они зависят, 
туда и смотрят, - победно ре-
зюмирует Сергей Дик. - Туда на 
стажировки ездят, общаются 
постоянно. А сколько вы пред-
приняли усилий, чтобы рабо-
тать с белорусами? Где гранты 
университетов российских? 
Посмотрите на Китай: они 
приглашают наших студентов 
учиться, дают гранты, а потом 
предлагают шикарную работу 
в своих парках, переманива-
ют. Ту же самую деятельность 
в отношении наших студентов 
ведет Польша. Поэтому России 
тоже необходимо активизиро-
вать работу в области студен-
ческих обменов талантливой 
молодежью. Чтобы мы их не 
потеряли.

Игорь МАМОНЕНКО, гендиректор 
компании Belhard Group:

- Двое сотрудников нашей бывшей 
дочерней компании попросились на 
Украину, но столкнулись с необычным 
для нас низким уровнем медицины, ка-
чеством дорог, коммунальных систем. 
Уровень криминализации там очень вы-
сок. В Беларуси, при всех достоинствах 
и недостатках, понятия «ментовских 
и бандитских крыш» исчезли в 1996 
году, и возвращаться к этому мало ко-
му хочется. Сегодня придут эсбэушники, потом 
«Азов», потом еще кто-нибудь.

А вот в ЕС запрос на программистов огромный: 
дефицит там порядка пяти миллионов человек. 
Понятно, что многие просчитывают варианты. 
Помню, года два назад часть компаний переехала 

в Вильнюс, потом вернулась. Есть свои 
плюсы, но жить и работать там, откуда 
большинство литовцев уехали…

И потом, все же считают деньги. 
Смотрите, наши компании берутся за 
заказ, когда маржа составляет пять 
процентов. И вот вы собираете чемода-
ны и переезжаете, например, в Поль-
шу. Стоимость жизни там дороже. 
Выходит, что программист, который 
получает здесь две тысячи, должен 
получать примерно четыре. Если не 

предложите ему этих денег, то вы просто его 
перевезете, обучите языку, а он сбежит в поль-
скую компанию. А с ходу вы не сможете платить 
зарплату, которую платят местные игроки. Там 
конкуренция, своя тусовка, свои знакомства. Нет, 
основная масса из Минска никуда не поедет.

Карен КАЗАРЯН, ведущий аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций:

- Многие белорусские разработ-
чики и так трудятся на российские 
компании, на аутсорсинге. При этом 
важный момент: стоимость жизни 
в Минске значительно ниже. Поэтому 
вопрос переезда в Россию для них 
не так очевиден, если можно просто 
продолжать работу там.

Если говорить про компании, то, 
к сожалению, мы пока не можем по-
хвастаться особо привлекательным 
режимом для их переезда к нам. К со-
жалению, происходит обратный процесс - уезжают из 
России в ту же Прибалтику, поскольку налоги меньше, 
отчетности меньше, но при этом продолжают работать 
с российскими клиентами. В России айтишников, рабо-
тающих на экспорт, ожидают ужасы нашего валютного 
контроля - это круги ада, особенно для молодых компаний.

Что мешает повторить белорусский опыт? Мы такие 
предложения писали многократно, и в правительство 
в том числе. Все кивали, говорили: да, хорошо! Но все 
идет очень-очень медленно.

- А как же объявленные льготы для айтишников?
- Недавно гендиректор компании «Битрикс» Сер-

гей Рыжиков написал, что 90 процентов компаний-
разработчиков не может получить эти льготы, мало того - 
тех льгот, что были, они тоже лишатся. Потому что в этом 
законопроекте один абзац текста написан безграмотно. 
Такое часто, к сожалению, бывает, когда небрежно на-
писаны новые нормы, которые потом полгода придется 
объяснять исполнителям. Их сложно выполнить бизнесу, 
который боится, что придет налоговая и «доначислит» 
и налоги, и штрафы.

ДРУГИЕ ПРИОРИТЕТЫ

«ГДЕ ДЕНЬГИ, В ТУ СТОРОНУ И СМОТРЯТ»

В Киеве заявили, что после про-
тестов туда перебрались 1,2 тысячи 
белорусских IT-специалистов. Поль-
ские власти сообщили, что специ-
альные визы для работы получили 
уже 790 айтишников. А по словам 
литовцев, их предложением о рело-
кации заинтересовались несколько 
компаний с суммарным штатом в 1,6 
тысячи человек. В то же время, как 
сообщили в ПВТ, заявок о выходе 
из парка никто не подавал. Только 
в октябре в минской «Кремниевой 
долине» прописались еще 83 компа-
нии из РБ, США, Германии, Кипра 
и России, таким образом увеличив 
число резидентов до 969.

«БОЛЬШИНСТВО ОСТАНЕТСЯ В МИНСКЕ» МНЕНИЕ

ПОЕДУТ ЛИ БЕЛОРУССКИЕ 
ПРОГРАММЕРЫ В РОССИЮ?

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ
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Белорусский государственный 
университет информатики 
и радиоэлектроники - кузница 
кадров для отрасли. Здесь как 
нигде важна стабильность, 
но и его студенты оказались 
одержимы спорными идеями.

Грамотных 
резидентов ждут 
в подмосковном 
«Сколково».
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Гомеле на 101-м году жизни 
ушла легендарная связистка Лю-
бовь Нетупская, которая сообщила 
о капитуляции немцев в мае 1945-
го.

НЕРВЫ АРМИИ
Третьекурсницу Московского госу-

дарственного библиотечного институ-
та на фронт брать не хотели. Отца ре-
прессировали и расстреляли в 1937-м. 
Выходит, дочь «врага народа». С таким 
пятном в биографии даже в военные 
годы нельзя было далеко  уехать. А она, 
невзирая на отказы, каждый месяц 
ходила в военкомат:

- В это трудно поверить, но я меч-
тала попасть на фронт. Имела знач-
ки «Будь готов к труду и обороне» 
и «Юный ворошиловский стрелок». 
В институт не собиралась возвращать-
ся, тем более в октябре его эвакуиро-
вали в Среднюю Азию, - вспоминала 
потом Любовь Алексеевна.

Весной 1942-го удалось пробиться 
в 49-й Отдельный запасной телеграф-
ный батальон. Кругом - одни девчата! 
В обычной школе в Сокольниках про-
ходили курс молодого радиста. Любу 
определили в роту «бодисток» - учи-
лись работать с современным аппа-
ратом Бодо. Всего пять клавиш, но 
для зашифровки сообщений исполь-
зовались специальные кодирован-
ные карты, дальность связи дости-
гала восьмисот километров. Именно 
ими обслуживали генштаб Красной 
армии и Ставку Верховного Главно-
командующего.

На учебу отводили всего два месяца, 
но Любови пришлось задержаться на 
два года - обучала вновь прибывших 
основам военной профессии. Выехать 
навстречу опасным заданиям мешало 
прошлое: «Только в 1944 году выстра-
дала решение отправить меня в дей-
ствующую армию». Попала в штаб 1-го 
Белорусского фронта, освобождала 
Беларусь и Польшу. 2 мая 1945-го во-
шла в Берлин!

Впрочем, Любовь Алексеевна не лю-
била представать героиней в глазах 
молодого поколения и всегда честно 
говорила:

- На передовой я не была. Войска 
связи - нервы армии, их всегда дер-
жали подальше от линии фронта, бе- 
регли. Да и не женское это дело - вой-
на…

«НЕ МОГЛА  
СДЕРЖАТЬ СЛЕЗ»
Среди наград 

Любови Алексе-
евны - медали «За 
освобож дение 
Варшавы», «За 
взятие Берлина», 
«За победу над 
Германией», ор-
ден Отечествен-
ной войны. Есть 
еще одна  - ор-
ден Красной 
Звезды. По-
жалуй, самая 
дорогая и па-

мятная, потому что получена в июне 
1945-го. За что? Долгие годы ветеран 
не рассказывала о ней никаких под-
робностей.

Только пять лет назад внук Павел 
нашел в интернете наградной лист 
бабушки, который расставил все на 
свои места. Оказалось, в момент под-
писания Акта о безоговорочной капи-
туляции гитлеровской Германии юная 
телеграфистка Любушка и ее подружка 
Маша находились в берлинском пред-
местье Карлс хорст. Когда маршал Жу-
ков принимал поражение от немецких 
генералов, они передавали долгождан-
ную новость в Москву.

- А кто бы мне поверил? Подумали 
бы еще, что хвастаюсь, - объясняла 
потом свое молчание о заслуженной 
награде ветеран, но, когда тайное 
стало явным, все же поделилась по-

дробностями той судьбоносной 
ночи:

- Около часа в комнату 

вошел майор и принес текст сообще-
ния, которое нужно было передать 
в Москву, в Генеральный штаб. Как 
осознала, о чем идет речь, не смогла 
сдержать слез. Все, войне конец!

НЕВЕРОЯТНЫЙ  
ЮБИЛЕЙ
После войны Любовь Нетупская 

с мужем-инженером исколесила весь 
Советский Союз. В Беларуси оказалась 
в середине 1980-х: после выхода на 
пенсию переехала к дочери Ларисе 
в Гомель. Но и тут без дела не сиде-
ла - грядки и любимые книги, а затем 
и интернет не оставляла вплоть до 
последних лет жизни. Обожала прово-
дить время на даче в шумном семей-
ном кругу - с внуками и правнуками 
за большущим столом.

Городские власти, гимназисты 
и школьники тропинку к до-

му ветерана тоже не забы-
вали - навещали 9 Мая. 

И обязательно 26 ноя-
бря - так уж вышло, что 
день рождения у знаме-
нитой телеграфистки 

совпал с днем освобож-
дения Гомеля от немецко-

фашистских захватчи-
ков. Двойной праздник она  

и ее близкие всегда ждали 
с трепетом. Этот год осо-
бенно - столетний юбилей 
праздновали, как положе-
но, несмотря на панде-
мию.

Спустя полторы недели 
сердце легендарной теле-

графистки остановилось. 
Дочь Лариса лишь сообщи-

ла: «Мама ушла тихо, во сне».

ХРАНИЛА ВОЕННУЮ ТАЙНУ 70 ЛЕТ
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За что бабушка получила благодарность  
от руководства СССР, ее внук узнал совсем недавно.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В Минске проводили первого 
премьер-министра независимой 
Беларуси Вячеслава Кебича.

Он ушел из жизни 9 декабря - послед-
ствия коронавируса. Для республики 
Кебич был фигурой знаковой и успел 
оставить свой след в истории СССР. 
Точнее - подвести черту под существо-
ванием Союза.

8 декабря 1991 года вместе с пред-
седателем Верховного совета РБ Ста-
ниславом Шушкевичем он подписал 
в «Вискулях» Беловежское соглаше-
ние. А затем был главным оппонентом 
Александра Лукашенко на первых 
президентских выборах.

Мальчишка из обычной деревенской 
семьи, взлетевший до политических 

высот. Отменный руководитель, умев-
ший мыслить стратегически, блестя-
щий промышленник. После институ-
та начинал простым сотрудником. Но 
всего через несколько лет талантливый 
молодой технарь был назначен глав-
ным инженером, а затем директором 
Минского станкостроительного завода 
имени Кирова.

- Завод он принял, честно говоря, 
в плачевном состоянии, а когда ухо-
дил на повышение, предприятие было 
одним из лучших в станкостроении 
Союза. Он запомнился своей порядоч-
ностью, внимательным отношением 
к людям. К нему всегда можно было 
зайти и обсудить любую проблему, - 
вспоминает однокурсник Михаил 
Холодинский, с которым они вместе 
трудились на МСЗ.

Пять лет - с 1985 по 1990 год - Ке-

бич возглавлял Госплан Белорусской 
ССР. По сути,  командовал экономикой 
всей республики. Советский Союз шел 
вразнос. Предприятия по всей стране 
лихорадило, работяги начинали ба-
стовать. И лишь Беларусь оставалась 
тихим оазисом, где все, как и прежде, 
работало в штатном режиме. То, что ре-
спублике на переломном этапе удалось 
сохранить без потерь свой мощнейший 
промышленный потенциал, - заслуга 
Кебича.

Люди, хорошо его знавшие, го-
ворят, что он был умным, хитрым, 
очень тонким тактиком, умел раз-
руливать любые интри-
ги. Это был политик того 
времени, девяностых, ког-
да нужно казаться одним, 
говорить другое, делать 
третье. Потому что ина-

че нельзя. Советский Союз рушился, 
наступала совершенно новая эпоха.

- Но при всем при этом он оставался 
по-настоящему советским, союзным 
человеком. Очень дружил с Черно-
мырдиным. Задержись он у власти 
еще, мы, наверное, давно объедини-
лись бы с Россией, - считает сменщик 
Кебича в должности главы Кабинета 
РБ Михаил Чигирь.

Год назад в интервью белорусскому 
каналу ОНТ Кебич назвал Горбачева 
предателем, а Лукашенко - единствен-
ным подходящим кандидатом на вы-
борах-2020.

ПРОЩАНИЕ

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
Церемония прощания с Вячеславом Кебичем 

состоялась в Доме офицеров в Минске.
Слова соболезнования родным и близким 

направил Александр Лукашенко:
«На его долю выпали непростые 

первые годы построения суверен-
ного государства, формирования 
его институтов. Бурное время тре-
бовало предельного напряжения 
сил, концентрации энергии и мак-
симальной отдачи на посту главы 
правительства. В том, что нам уда-
лось построить успешную, безо-
пасную и благополучную страну, 
есть заслуга и Вячеслава Фран-
цевича. Мы могли в чем-то не со-
глашаться друг с другом, быть со-
перниками в политике, но наши 
добрые личные отношения всегда 
пронизывало огромное уважение».

Д
ми

тр
ий

 Д
О

НС
КО

Й/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Св
ят

ос
ла

в 
ЗО

РК
ИЙ

/k
pm

ed
ia

.r
u

Вместе с Шушкевичем (слева) Кебич подписал Беловежское соглашение.

ЧЕЛОВЕК СВОЕЙ ЭПОХИ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Из-за пандемии Беларусь 
ограничивает передвиже-
ние через границу. Что из-
менится с 21 декабря?

Новый порядок коснулся 
въезда и выезда иностранцев 
и белорусов через наземные 
погранпереходы с Латвией, 
Литвой, Польшей, Украиной. 
Попасть в эти страны и вер-
нуться из них теперь можно 
только самолетом.

Еще 1 ноября пересечение 
границы на въезд для ино-
странных граждан и  лиц 
без гражданства и так было 
приостановлено - в качестве 
«карантинной меры». Теперь 
к этому добавились ограниче-
ния для самих белорусов - на 
выезд из страны.

В Госпогранкомитет тут же 
посыпались вопросы, как бу-
дут обстоять дела с пересече-
нием белорусско-российской 
границы. Ведомство ответи-
ло:

- Уважаемые граждане, со-
общаем, что Беларусь не за-
крывает наземную границу 
с Россией. Это очевидно хо-
тя бы потому, что там нет ни 
пограничников, ни пунктов 
пропуска.

Это так, но ограничения все 
же коснутся многих (смотри 
«На заметку»).

Кроме того, все иностран-
цы, прибывающие в Беларусь, 
должны отсидеть обязатель-
ную десяти дневную самоизо-

ляцию. Должен у них  быть 
мед документ с отрицатель-
ным результатом исследова-
ния на коронавирус. Справка 
не нужна только тем, у ко-
го есть разрешение на 
временное или по-
стоянное прожи-
вание.

Минздрав про-
комментировал 
новшества так:

- Наша страна 
проявила ответ-
ственность в вопро-
се предотвращения 
дальнейшего роста COVID-19. 
Пересечение границы сопро-
вождается повышенными 
рисками распространения 

коронавируса. 
Аналогичные ме-

ры в  различных 
вариантах вводились 

в России, Латвии, Литве, Че-
хии и других странах.

Ограничение не затронет 
авиационные пункты пропу-

ска. Например, улететь в Мо-
скву можно три раза в  не-
делю  - по понедельникам, 
средам и пятницам. Только 
не забудьте про тест на ковид. 
Без отрицательного результа-
та на руках пассажира не до-
пустят до регистрации.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Председателя 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России:

- Коронавирус не считается с границами 
и расстояниями. Признаться, меня удивляет 
реакция отдельных граждан, которые со-
всем недавно критиковали правительство за 
недостаточно жесткие меры по ограничению 
передвижения людей, отсутствие локдауна. 
А сейчас, на пике эпидемии, начинают вы-
сказывать свое недовольство и критику 
мерами, которые принимаются во многих 
европейских странах.

Коварство вирусной пандемии в том, что 
от заболевания не застрахован никто из 

нас. Поэтому каждый должен относиться к происходя-
щему осознанно. На мой взгляд, временное ограничение 

выезда в период пандемии - мера обоснованная 
и логичная. Прежде всего она направлена на 
безопасность наших граждан. Во многих государ-
ствах такое решение было принято еще раньше. 
Даже если страна не закрывает полностью вы-
езд, она ограничивает свободное передвижение 
граждан и гостей. Отмена рейсов, обязательный 
и очень жестко контролируемый период изоля-
ции - все это создает условия, когда люди сами 
принимают решение перенести командировки, 
отказаться от путешествий в это непростое для 
всего мира время.

Беспрепятственно из Беларуси в Россию 
наземным транспортом могут ехать:

 ✒ дипломаты,
 ✒ водители-международники,
 ✒ работники российских предприятий,
 ✒ командированные,
 ✒ те, кто едет к тяжелобольным родствен-

никам или на похороны близких,
 ✒ те, кто едет на работу (выезд раз 

в полгода),
 ✒ студенты (выезд раз в полгода).

СТОП! КОВИД...
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«ОГРАНИЧЕНИЕ ВЪЕЗДА - МЕРА ОБОСНОВАННАЯ» ОФИЦИАЛЬНОНА ЗАМЕТКУ

Кому можно проехать 
из РБ в РФ?
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КСТАТИ
Для тех, кто при-
летает в Минск из 
Российской Феде-
рации, самоизо-
ляция не требу-

ется.

Юлия КОРОТКАЯ

 ■ Россиянам вернули 
больше миллиарда рублей 
за бронирование поездок 
по стране, но пустили не 
во все регионы.

«ТО ЛИ ЕДУ, 
ТО ЛИ НЕТ»
- Как будто за границу со-

бираюсь! До последнего было 
неясно, выпустят ли меня из 
Москвы, примут ли в Заполя-
рье, а деньги уже заплачены, 
и немалые! - вздыхает столич-
ная путешественница Мария 
Колесникова.

По программе кэшбека мо-
сквичка купила тур в Хибины  
и засела читать новости. Си-
туация менялась почти каж-
дый день. То Минздрав предло-
жил  ограничить передвижение 
между регионами, то Мурман-
ская область заявила, что пу-
стит к подъемникам только тех, 
у кого местная прописка.

- Обошлось, позвонил туро-
ператор, сказал, что брониро-
вания приостановлены, но тех, 
кто успел купить, пустят, надо 
только сдать заранее тест на 
ковид, - радуется Мария.

По программе кэшбека она 
получит максимальный воз-
врат - 20 процентов от стои-
мости тура. Такие бонусы для 
желающих отдохнуть в стране 
Ростуризм анонсировал еще 

летом, потом кэшбек продлили 
до 10 января.

Россияне инициативу под-
держали и потратили на от-
дых в родных краях 6,5 мил-
лиарда рублей, при этом 1,2 
миллиарда им уже вернули на 
карты «Мир» (одно из условий 
участия - оплата национальной 
платежной системой). Но еще 
13,8 миллиарда рублей, зало-
женные властями на туристи-
ческий кэшбек, пока так и оста-
лись невостребованными. Есть 
все основания полагать, что 
программу продлят и дальше.

- Пока приняли участие около 
трехсот тысяч человек. Боль-
шинство туроператоров за счет 
программы увеличили про-
дажи туров на сорок процен-
тов, - сообщили в Ассоциации 
 туроператоров России.

ЭКСПРЕСС 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Эксперты уже посчитали: 

регионы России за Новый год 
заработают на туристах около 
13 миллиардов рублей. Впро-
чем, могли бы и больше, если 
бы не ограничения из-за ко-
вида.

В той же Мурманской обла-
сти, например, с 11 декабря 
заработали одиннадцать гор-
нолыжных комплексов - и все 
только для своих. Власти за-
верили: если позволит эпиде-
мическая ситуация, с 15 января 

курорты откроют. Хотя еще не-
делю назад там же объявляли 
о запуске «Горнолыжныго экс-
пресса». Состав должен был 
курсировать между Москвой и 
Хибинами с 28 декабря по 10 
января. Но был отменен.

- Нам очень жаль, что так 
произошло, но это самое пра-
вильное и безопасное реше-
ние, - посетовал губернатор 
Мурманской области Андрей 
Чибис.

В этот раз не ждут гостей 
в Северной столице.

- Мы очень любим туристов, 
но не в этом году. Давайте мы 
побеспокоимся о вашем здоро-
вье, о здоровье детей и о здо-
ровье жителей. Не надо в этом 
году к нам приезжать, - ска-
зал вице-губернатор Санкт-
Петербурга Евгений Елин.

В каникулы - с 30 декабря 
по 3 января - здесь полностью 
запретят работу кафе, баров 
и ресторанов. В оставшиеся 
праздничные дни они будут 
работать с 6 утра до 19 часов 
вечера.

С начала декабря в городе 
не работают музеи и выставоч-
ные пространства, аквапарки, 
океанариумы и зоопарк. 

АЙДА В СИБИРЬ 
И В КРЫМ!
Популярный у туристов Ал-

тайский край - один из немно-
гих регионов, где рестораны 
продолжат работать и ночью. 
Но любые шоу-программы 
здесь все-таки запретили.

Горнолыжный сезон на 
курорте Шерегеш открыли 
14 ноября для всех. Правда, 

на новогодние каникулы мест 
в гостиницах уже нет. В этом 
регионе при заселении от ту-
ристов потребуют отрицатель-
ный тест на ковид и справку 
«о контактах». 

Свободен въезд и в Крым.
- Планов по ограничению 

въезда в республику для ту-
ристов на сегодня нет, - заве-
рил глава Комитета респуб-
лики по туризму, курортам 
и спорту Алексей Черняк..

В то же время в республике 
приняли решение отменить 
все массовые мероприятия, 
в  том числе на территории 
отелей. В выходные и празд-
ники на полуострове ограни-
чат работу развлекательных 
центров, кафе и ресторанов. 
Им придется закрыться до 22 
часов.

В Краснодарском крае, по 
словам губернатора Вениа-
мина Кондратьева, на ново-
годние праздники уже к но-
ябрю было забронировано 
девяносто процентов всего 
номерного фонда. Ограничи-
вать туристический поток там 
тоже не планируют, зато, как 
и в других регионах, пообе-
щали запретить все массовые 
мероприятия.

Открыть горнолыжный сезон 
в Сочи планируют 18 декабря. 
Впрочем, это не гарантия на-
чала катаний. На курортах 
говорят, что вот здесь все за-
висит не от ковида, а от пого-
ды. Если позволит снег - будут 
и развлечения.

НА КАРАНТИНЕЛУЧШЕ МИКСТУРЫ - МИКС ТУРОВ
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На пункте пропуска иностранцев теперь 
обяжут уйти на самоизоляцию.

В Мурманской области горнолыжка открылась, но пока только 
для своих.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Гомеле на 101-м году жизни 
ушла легендарная связистка Лю-
бовь Нетупская, которая сообщила 
о капитуляции немцев в мае 1945-
го.

НЕРВЫ АРМИИ
Третьекурсницу Московского госу-

дарственного библиотечного институ-
та на фронт брать не хотели. Отца ре-
прессировали и расстреляли в 1937-м. 
Выходит, дочь «врага народа». С таким 
пятном в биографии даже в военные 
годы нельзя было далеко  уехать. А она, 
невзирая на отказы, каждый месяц 
ходила в военкомат:

- В это трудно поверить, но я меч-
тала попасть на фронт. Имела знач-
ки «Будь готов к труду и обороне» 
и «Юный ворошиловский стрелок». 
В институт не собиралась возвращать-
ся, тем более в октябре его эвакуиро-
вали в Среднюю Азию, - вспоминала 
потом Любовь Алексеевна.

Весной 1942-го удалось пробиться 
в 49-й Отдельный запасной телеграф-
ный батальон. Кругом - одни девчата! 
В обычной школе в Сокольниках про-
ходили курс молодого радиста. Любу 
определили в роту «бодисток» - учи-
лись работать с современным аппа-
ратом Бодо. Всего пять клавиш, но 
для зашифровки сообщений исполь-
зовались специальные кодирован-
ные карты, дальность связи дости-
гала восьмисот километров. Именно 
ими обслуживали генштаб Красной 
армии и Ставку Верховного Главно-
командующего.

На учебу отводили всего два месяца, 
но Любови пришлось задержаться на 
два года - обучала вновь прибывших 
основам военной профессии. Выехать 
навстречу опасным заданиям мешало 
прошлое: «Только в 1944 году выстра-
дала решение отправить меня в дей-
ствующую армию». Попала в штаб 1-го 
Белорусского фронта, освобождала 
Беларусь и Польшу. 2 мая 1945-го во-
шла в Берлин!

Впрочем, Любовь Алексеевна не лю-
била представать героиней в глазах 
молодого поколения и всегда честно 
говорила:

- На передовой я не была. Войска 
связи - нервы армии, их всегда дер-
жали подальше от линии фронта, бе- 
регли. Да и не женское это дело - вой-
на…

«НЕ МОГЛА  
СДЕРЖАТЬ СЛЕЗ»
Среди наград 

Любови Алексе-
евны - медали «За 
освобож дение 
Варшавы», «За 
взятие Берлина», 
«За победу над 
Германией», ор-
ден Отечествен-
ной войны. Есть 
еще одна  - ор-
ден Красной 
Звезды. По-
жалуй, самая 
дорогая и па-

мятная, потому что получена в июне 
1945-го. За что? Долгие годы ветеран 
не рассказывала о ней никаких под-
робностей.

Только пять лет назад внук Павел 
нашел в интернете наградной лист 
бабушки, который расставил все на 
свои места. Оказалось, в момент под-
писания Акта о безоговорочной капи-
туляции гитлеровской Германии юная 
телеграфистка Любушка и ее подружка 
Маша находились в берлинском пред-
местье Карлс хорст. Когда маршал Жу-
ков принимал поражение от немецких 
генералов, они передавали долгождан-
ную новость в Москву.

- А кто бы мне поверил? Подумали 
бы еще, что хвастаюсь, - объясняла 
потом свое молчание о заслуженной 
награде ветеран, но, когда тайное 
стало явным, все же поделилась по-

дробностями той судьбоносной 
ночи:

- Около часа в комнату 

вошел майор и принес текст сообще-
ния, которое нужно было передать 
в Москву, в Генеральный штаб. Как 
осознала, о чем идет речь, не смогла 
сдержать слез. Все, войне конец!

НЕВЕРОЯТНЫЙ  
ЮБИЛЕЙ
После войны Любовь Нетупская 

с мужем-инженером исколесила весь 
Советский Союз. В Беларуси оказалась 
в середине 1980-х: после выхода на 
пенсию переехала к дочери Ларисе 
в Гомель. Но и тут без дела не сиде-
ла - грядки и любимые книги, а затем 
и интернет не оставляла вплоть до 
последних лет жизни. Обожала прово-
дить время на даче в шумном семей-
ном кругу - с внуками и правнуками 
за большущим столом.

Городские власти, гимназисты 
и школьники тропинку к до-

му ветерана тоже не забы-
вали - навещали 9 Мая. 

И обязательно 26 ноя-
бря - так уж вышло, что 
день рождения у знаме-
нитой телеграфистки 

совпал с днем освобож-
дения Гомеля от немецко-

фашистских захватчи-
ков. Двойной праздник она  

и ее близкие всегда ждали 
с трепетом. Этот год осо-
бенно - столетний юбилей 
праздновали, как положе-
но, несмотря на панде-
мию.

Спустя полторы недели 
сердце легендарной теле-

графистки остановилось. 
Дочь Лариса лишь сообщи-

ла: «Мама ушла тихо, во сне».

ХРАНИЛА ВОЕННУЮ ТАЙНУ 70 ЛЕТ
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За что бабушка получила благодарность  
от руководства СССР, ее внук узнал совсем недавно.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В Минске проводили первого 
премьер-министра независимой 
Беларуси Вячеслава Кебича.

Он ушел из жизни 9 декабря - послед-
ствия коронавируса. Для республики 
Кебич был фигурой знаковой и успел 
оставить свой след в истории СССР. 
Точнее - подвести черту под существо-
ванием Союза.

8 декабря 1991 года вместе с пред-
седателем Верховного совета РБ Ста-
ниславом Шушкевичем он подписал 
в «Вискулях» Беловежское соглаше-
ние. А затем был главным оппонентом 
Александра Лукашенко на первых 
президентских выборах.

Мальчишка из обычной деревенской 
семьи, взлетевший до политических 

высот. Отменный руководитель, умев-
ший мыслить стратегически, блестя-
щий промышленник. После институ-
та начинал простым сотрудником. Но 
всего через несколько лет талантливый 
молодой технарь был назначен глав-
ным инженером, а затем директором 
Минского станкостроительного завода 
имени Кирова.

- Завод он принял, честно говоря, 
в плачевном состоянии, а когда ухо-
дил на повышение, предприятие было 
одним из лучших в станкостроении 
Союза. Он запомнился своей порядоч-
ностью, внимательным отношением 
к людям. К нему всегда можно было 
зайти и обсудить любую проблему, - 
вспоминает однокурсник Михаил 
Холодинский, с которым они вместе 
трудились на МСЗ.

Пять лет - с 1985 по 1990 год - Ке-

бич возглавлял Госплан Белорусской 
ССР. По сути,  командовал экономикой 
всей республики. Советский Союз шел 
вразнос. Предприятия по всей стране 
лихорадило, работяги начинали ба-
стовать. И лишь Беларусь оставалась 
тихим оазисом, где все, как и прежде, 
работало в штатном режиме. То, что ре-
спублике на переломном этапе удалось 
сохранить без потерь свой мощнейший 
промышленный потенциал, - заслуга 
Кебича.

Люди, хорошо его знавшие, го-
ворят, что он был умным, хитрым, 
очень тонким тактиком, умел раз-
руливать любые интри-
ги. Это был политик того 
времени, девяностых, ког-
да нужно казаться одним, 
говорить другое, делать 
третье. Потому что ина-

че нельзя. Советский Союз рушился, 
наступала совершенно новая эпоха.

- Но при всем при этом он оставался 
по-настоящему советским, союзным 
человеком. Очень дружил с Черно-
мырдиным. Задержись он у власти 
еще, мы, наверное, давно объедини-
лись бы с Россией, - считает сменщик 
Кебича в должности главы Кабинета 
РБ Михаил Чигирь.

Год назад в интервью белорусскому 
каналу ОНТ Кебич назвал Горбачева 
предателем, а Лукашенко - единствен-
ным подходящим кандидатом на вы-
борах-2020.

ПРОЩАНИЕ

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
Церемония прощания с Вячеславом Кебичем 

состоялась в Доме офицеров в Минске.
Слова соболезнования родным и близким 

направил Александр Лукашенко:
«На его долю выпали непростые 

первые годы построения суверен-
ного государства, формирования 
его институтов. Бурное время тре-
бовало предельного напряжения 
сил, концентрации энергии и мак-
симальной отдачи на посту главы 
правительства. В том, что нам уда-
лось построить успешную, безо-
пасную и благополучную страну, 
есть заслуга и Вячеслава Фран-
цевича. Мы могли в чем-то не со-
глашаться друг с другом, быть со-
перниками в политике, но наши 
добрые личные отношения всегда 
пронизывало огромное уважение».
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Вместе с Шушкевичем (слева) Кебич подписал Беловежское соглашение.

ЧЕЛОВЕК СВОЕЙ ЭПОХИ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Из-за пандемии Беларусь 
ограничивает передвиже-
ние через границу. Что из-
менится с 21 декабря?

Новый порядок коснулся 
въезда и выезда иностранцев 
и белорусов через наземные 
погранпереходы с Латвией, 
Литвой, Польшей, Украиной. 
Попасть в эти страны и вер-
нуться из них теперь можно 
только самолетом.

Еще 1 ноября пересечение 
границы на въезд для ино-
странных граждан и  лиц 
без гражданства и так было 
приостановлено - в качестве 
«карантинной меры». Теперь 
к этому добавились ограниче-
ния для самих белорусов - на 
выезд из страны.

В Госпогранкомитет тут же 
посыпались вопросы, как бу-
дут обстоять дела с пересече-
нием белорусско-российской 
границы. Ведомство ответи-
ло:

- Уважаемые граждане, со-
общаем, что Беларусь не за-
крывает наземную границу 
с Россией. Это очевидно хо-
тя бы потому, что там нет ни 
пограничников, ни пунктов 
пропуска.

Это так, но ограничения все 
же коснутся многих (смотри 
«На заметку»).

Кроме того, все иностран-
цы, прибывающие в Беларусь, 
должны отсидеть обязатель-
ную десяти дневную самоизо-

ляцию. Должен у них  быть 
мед документ с отрицатель-
ным результатом исследова-
ния на коронавирус. Справка 
не нужна только тем, у ко-
го есть разрешение на 
временное или по-
стоянное прожи-
вание.

Минздрав про-
комментировал 
новшества так:

- Наша страна 
проявила ответ-
ственность в вопро-
се предотвращения 
дальнейшего роста COVID-19. 
Пересечение границы сопро-
вождается повышенными 
рисками распространения 

коронавируса. 
Аналогичные ме-

ры в  различных 
вариантах вводились 

в России, Латвии, Литве, Че-
хии и других странах.

Ограничение не затронет 
авиационные пункты пропу-

ска. Например, улететь в Мо-
скву можно три раза в  не-
делю  - по понедельникам, 
средам и пятницам. Только 
не забудьте про тест на ковид. 
Без отрицательного результа-
та на руках пассажира не до-
пустят до регистрации.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Председателя 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России:

- Коронавирус не считается с границами 
и расстояниями. Признаться, меня удивляет 
реакция отдельных граждан, которые со-
всем недавно критиковали правительство за 
недостаточно жесткие меры по ограничению 
передвижения людей, отсутствие локдауна. 
А сейчас, на пике эпидемии, начинают вы-
сказывать свое недовольство и критику 
мерами, которые принимаются во многих 
европейских странах.

Коварство вирусной пандемии в том, что 
от заболевания не застрахован никто из 

нас. Поэтому каждый должен относиться к происходя-
щему осознанно. На мой взгляд, временное ограничение 

выезда в период пандемии - мера обоснованная 
и логичная. Прежде всего она направлена на 
безопасность наших граждан. Во многих государ-
ствах такое решение было принято еще раньше. 
Даже если страна не закрывает полностью вы-
езд, она ограничивает свободное передвижение 
граждан и гостей. Отмена рейсов, обязательный 
и очень жестко контролируемый период изоля-
ции - все это создает условия, когда люди сами 
принимают решение перенести командировки, 
отказаться от путешествий в это непростое для 
всего мира время.

Беспрепятственно из Беларуси в Россию 
наземным транспортом могут ехать:

 ✒ дипломаты,
 ✒ водители-международники,
 ✒ работники российских предприятий,
 ✒ командированные,
 ✒ те, кто едет к тяжелобольным родствен-

никам или на похороны близких,
 ✒ те, кто едет на работу (выезд раз 

в полгода),
 ✒ студенты (выезд раз в полгода).

СТОП! КОВИД...
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«ОГРАНИЧЕНИЕ ВЪЕЗДА - МЕРА ОБОСНОВАННАЯ» ОФИЦИАЛЬНОНА ЗАМЕТКУ

Кому можно проехать 
из РБ в РФ?
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КСТАТИ
Для тех, кто при-
летает в Минск из 
Российской Феде-
рации, самоизо-
ляция не требу-

ется.

Юлия КОРОТКАЯ

 ■ Россиянам вернули 
больше миллиарда рублей 
за бронирование поездок 
по стране, но пустили не 
во все регионы.

«ТО ЛИ ЕДУ, 
ТО ЛИ НЕТ»
- Как будто за границу со-

бираюсь! До последнего было 
неясно, выпустят ли меня из 
Москвы, примут ли в Заполя-
рье, а деньги уже заплачены, 
и немалые! - вздыхает столич-
ная путешественница Мария 
Колесникова.

По программе кэшбека мо-
сквичка купила тур в Хибины  
и засела читать новости. Си-
туация менялась почти каж-
дый день. То Минздрав предло-
жил  ограничить передвижение 
между регионами, то Мурман-
ская область заявила, что пу-
стит к подъемникам только тех, 
у кого местная прописка.

- Обошлось, позвонил туро-
ператор, сказал, что брониро-
вания приостановлены, но тех, 
кто успел купить, пустят, надо 
только сдать заранее тест на 
ковид, - радуется Мария.

По программе кэшбека она 
получит максимальный воз-
врат - 20 процентов от стои-
мости тура. Такие бонусы для 
желающих отдохнуть в стране 
Ростуризм анонсировал еще 

летом, потом кэшбек продлили 
до 10 января.

Россияне инициативу под-
держали и потратили на от-
дых в родных краях 6,5 мил-
лиарда рублей, при этом 1,2 
миллиарда им уже вернули на 
карты «Мир» (одно из условий 
участия - оплата национальной 
платежной системой). Но еще 
13,8 миллиарда рублей, зало-
женные властями на туристи-
ческий кэшбек, пока так и оста-
лись невостребованными. Есть 
все основания полагать, что 
программу продлят и дальше.

- Пока приняли участие около 
трехсот тысяч человек. Боль-
шинство туроператоров за счет 
программы увеличили про-
дажи туров на сорок процен-
тов, - сообщили в Ассоциации 
 туроператоров России.

ЭКСПРЕСС 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Эксперты уже посчитали: 

регионы России за Новый год 
заработают на туристах около 
13 миллиардов рублей. Впро-
чем, могли бы и больше, если 
бы не ограничения из-за ко-
вида.

В той же Мурманской обла-
сти, например, с 11 декабря 
заработали одиннадцать гор-
нолыжных комплексов - и все 
только для своих. Власти за-
верили: если позволит эпиде-
мическая ситуация, с 15 января 

курорты откроют. Хотя еще не-
делю назад там же объявляли 
о запуске «Горнолыжныго экс-
пресса». Состав должен был 
курсировать между Москвой и 
Хибинами с 28 декабря по 10 
января. Но был отменен.

- Нам очень жаль, что так 
произошло, но это самое пра-
вильное и безопасное реше-
ние, - посетовал губернатор 
Мурманской области Андрей 
Чибис.

В этот раз не ждут гостей 
в Северной столице.

- Мы очень любим туристов, 
но не в этом году. Давайте мы 
побеспокоимся о вашем здоро-
вье, о здоровье детей и о здо-
ровье жителей. Не надо в этом 
году к нам приезжать, - ска-
зал вице-губернатор Санкт-
Петербурга Евгений Елин.

В каникулы - с 30 декабря 
по 3 января - здесь полностью 
запретят работу кафе, баров 
и ресторанов. В оставшиеся 
праздничные дни они будут 
работать с 6 утра до 19 часов 
вечера.

С начала декабря в городе 
не работают музеи и выставоч-
ные пространства, аквапарки, 
океанариумы и зоопарк. 

АЙДА В СИБИРЬ 
И В КРЫМ!
Популярный у туристов Ал-

тайский край - один из немно-
гих регионов, где рестораны 
продолжат работать и ночью. 
Но любые шоу-программы 
здесь все-таки запретили.

Горнолыжный сезон на 
курорте Шерегеш открыли 
14 ноября для всех. Правда, 

на новогодние каникулы мест 
в гостиницах уже нет. В этом 
регионе при заселении от ту-
ристов потребуют отрицатель-
ный тест на ковид и справку 
«о контактах». 

Свободен въезд и в Крым.
- Планов по ограничению 

въезда в республику для ту-
ристов на сегодня нет, - заве-
рил глава Комитета респуб-
лики по туризму, курортам 
и спорту Алексей Черняк..

В то же время в республике 
приняли решение отменить 
все массовые мероприятия, 
в  том числе на территории 
отелей. В выходные и празд-
ники на полуострове ограни-
чат работу развлекательных 
центров, кафе и ресторанов. 
Им придется закрыться до 22 
часов.

В Краснодарском крае, по 
словам губернатора Вениа-
мина Кондратьева, на ново-
годние праздники уже к но-
ябрю было забронировано 
девяносто процентов всего 
номерного фонда. Ограничи-
вать туристический поток там 
тоже не планируют, зато, как 
и в других регионах, пообе-
щали запретить все массовые 
мероприятия.

Открыть горнолыжный сезон 
в Сочи планируют 18 декабря. 
Впрочем, это не гарантия на-
чала катаний. На курортах 
говорят, что вот здесь все за-
висит не от ковида, а от пого-
ды. Если позволит снег - будут 
и развлечения.

НА КАРАНТИНЕЛУЧШЕ МИКСТУРЫ - МИКС ТУРОВ
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На пункте пропуска иностранцев теперь 
обяжут уйти на самоизоляцию.

В Мурманской области горнолыжка открылась, но пока только 
для своих.
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Вероника СЕЛИВЕРСТОВА, 
Светлана КАМЕКА

 ■ Что общего у двух республик Союз-
ного государства. И какие точки сопри-
косновения нашли их лидеры.

От Грозного до Минска почти 2,3 тысячи 
километров, но это не помеха для продук-
тивных и теплых отношений. У республик 
есть точки пересечения. О многом говорит 
хотя бы то, что глава Чечни Рамзан Ка-
дыров одним из первых поздравил Прези-
дента  Беларуси Александра Лукашенко 
с победой на выборах, а позже призвал 
белорусский народ сохранить действую-
щую власть. 

- К сожалению, не все ценят и дорожат 
достигнутыми прекрасными результатами. 

Мы видим, что некоторые силы старают-
ся разрушить мир и порядок в Беларуси. 
 Подобные действия и в целом лозунги, как 
правило, ведут к кровопролитию и к за-
тяжному кризису, приводящему в упадок 
страну. Чеченский народ как никто другой 
знает, какие страдания и разруху несет 
война. Мы пережили две такие трагедии,  - 
сказал глава Чечни и напомнил, что с боль-
шим уважением относится к президенту 
Лукашенко.

В Беларуси тоже ценят отношения с гла-
вой Чечни. Рамзану Кадырову вручили 
орден Дружбы народов за значительный 
личный вклад в укрепление дружествен-
ных отношений с республикой.

Сегодня взаимоотношения двух респуб-
лик складываются в разных сферах: это 
и экономика, и культура, и туризм.

СОТРУДНИЧЕСТВО
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МИНСК - ГРОЗНОМУ

 ■ Рамзан Кадыров готов 
спорить, его мировой ре-
корд побить не удастся.

Есть у республик и повод 
для конкуренции. Например, 
по числу санкций. Руковод-
ство Чечни, как и первых лиц 
Беларуси, в последнее вре-
мя очень любят включать во 
всевозможные санкционные 
списки.

Рамзан Кадыров даже пошу-
тил, что думает подать заявку 
в Книгу рекордов Гиннесса. Он 
уверен, побить рекорд по чис-
лу санкций на одну республику 
будет непросто.

- Как в Америке не поймут, 
что нам эти санкции не меша-
ют? Или они живут в своем 
мире комиксов, где от слова 
«санкции» по телу должны 
пробегать мурашки? - написал 
он в своем Telegram-канале 
в ответ на очередное заявле-
ние Запада. 

На этот раз в список неру-
копожатных попали компании, 
связанные с Рамзаном Кады-
ровым, в том числе футболь-
ный клуб «Ахмат».

 ■ В «Ведучах» и Кезеное ждут ту-
ристов с детьми и любителей пока-
таться на лыжах летом.

В чем жителям Чечни нет равных, так 
это в гостеприимстве. Здесь издревле 
гостю уступали лучшее место в доме. 
Конечно, еще совсем недавно решиться 
поехать в Чечню готовы были не все, но 
сейчас удивительный регион постепенно 
становится туристической меккой.

- Мы хотели бы, чтобы к нам приезжали 
с семьями. Потому что стараемся превра-
тить Чечню в самый комфортный регион 
России с точки зрения пребывания. Он 
уже таким и является. У нас вы не услыши-
те нецензурную брань, не увидите пьяного 
человека. Здесь ничто не угрожает вашей 
безопасности, убеждениям и традициям, - 
говорит министр туризма Чеченской 
Республики Муслим Байтазиев.

Внимательно относятся в республике 
даже к таким мелочам, как музыка по 
радио. Тридцать процентов эфира отдано 
национальным композициям и местным 
исполнителям, остальной репертуар тща-
тельно отбирают.

- У нас нет фривольных тем, оскорбле-
ний, пропаганды алкоголя и наркотиков. 
К сожалению, в композициях современной 
поп-музыки это встречается очень ча-
сто, - рассказывает шеф-редактор радио 
«Грозный» Руслан Загаев.

После открытия границ в Чечне ждут 
и белорусских туристов. Запланировать 
путешествие можно самостоятельно.

- У нас есть единый туристический 
портал, он называется «Визит Чечня» 
visitchechnya.ru. Там можно выбрать лю-
бой тур, сформировать программу. К тому 
же в этом году мы подписали соглашения 
с такими операторами, как TUI и Anex. 

Посетить советуют сам Грозный, восста-
новленный буквально из пепла, и Аргун-
ское ущелье, и горный оздоровительный 
центр «Кезеной-Ам». 

- Если брать новые направления, то 
у нас идет строительство и благоустрой-
ство Галанчожского района. Уже скоро, 
думаю, в следующем году, там откроются 
объекты экологического, культурного и по-
знавательного туризма, - говорит министр.

А в восьмидесяти километрах от Гроз-
ного круглый год работает горнолыжный 
курорт «Ведучи». Там установлено самое 
большое в мире пластиковое покрытие 
для всесезонного катания. И даже без мо-
роза и снега совершенно спокойно можно 
покататься с ветерком.

Только за 2019 год республику посетили 
больше 160 тысяч туристов из семидеся-
ти стран.

* Добро пожаловать по-чеченски.

 ■ Культурный проект рассказал об истории 
вайнахов и кривичей.

В Мемориальном комплексе Славы имени Ахмата 
Кадырова есть картины белорусского художника и гра-
фика Владимира Шаппо. Они остались здесь после 
выставки проекта «Чечня обетованная». Еще одну 
картину художник преподнес в дар Рамзану Кадырову.

Проект «Чечня обетованная» несколько лет назад 
поддержали министерства культуры обеих республик. 
Автор на основе исторических сведений, этнографии, 
материалов раскопок и народных промыслов при-
шел к выводу, что в древности потомков белорусов 
и населяющих Чечню вайнахов объединяла общая 
протокультура. 

Помимо картин, было создано пять фильмов о куль-
турных традициях и народных промыслах белорусов 
и чеченцев. 

 ■ Представители «четвер-
той власти» договорились 
о взаимных стажировках.

Представители российских 
и белорусских СМИ обсуди-
ли в Грозном сотрудничество 
прямо под софитами в самой 
большой на Кавказе студии. 
Во время пресс-тура в Чеч-
ню, организованного Посто-
янным Комитетом Союзно-

го государства, журналисты 
стали гостями общественно-
политического ток-шоу «Точка 
опоры».

- У нас есть соглашение меж-
ду телекомпаниями «Грозный» 
и «Беларусь-1». Заключили 
перед началом пандемии, од-
нако из-за нее реализации по-
ка нет. Мы очень надеемся, что 
в следующем году будем про-
ходить взаимные стажировки. 

Белорусские журналисты при-
едут к нам, а наши - в Минске 
будут перенимать опыт. Кро-
ме того, станем обмениваться 
контентом, делать совместные 
проекты, - рассказал замми-
нистра информации и печати 
Чечни Зураб Центроев.

Эта инициатива - новый опыт 
для кавказской республики. На 
международном уровне такого 
обмена еще не было.

- Беларусь из всех стран 
ближе всего. Ведь мы живем 
в Союзном государстве. Нам 
нечего делить, и нас не раз-
делить! Сколько бы на Западе 
ни старались, - считает Зураб 
Центроев.

Кстати, в одной из студий 
канала работает видеостена, 
собранная из мониторов бе-
лорусского производства. Го-
ворят, ни разу не подводила!

СКАЗАНО

Григорий РАПОТА, Государственный се-
кретарь Союзного государства:

- В одно из посещений Брестской крепо-
сти я увидел на стенах выбитые фамилии 
тех военнослужащих, которые пали при 
обороне и освобождении. Меня впечатли-
ло, что там фигурировали фамилии людей 
разных национальностей. В том числе че-
ченцы, ингуши, дагестанцы и представи-

тели всех народов многонационального СССР. Впоследствии, 
быть может, и эти причины подвигли нас к тому, чтобы заняться 
Ржевским мемориалом Советскому солдату. Формально это 
был российско-белорусский проект, потому что начальное 
финансирование выделено из бюджета Союзного государства. 
Но впоследствии строительство шло за счет средств граждан 
всех стран и республик бывшего Советского Союза. Я всегда 
выражаю благодарность всем, кто принимал участие в сборе 
средств. И я знаю, что руководство Чеченской Республики 
относится к тем, кто поддерживает такие мероприятия. Как 
и чеченский народ.
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ОТ СЛОВА 
«САНКЦИИ» 
МУРАШКИ ПО ТЕЛУ?

НАМ НЕЧЕГО ДЕЛИТЬ, И НАС НЕ РАЗДЕЛИТЬ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

КАВКАЗСКОЕ ГОСТЕПРИИМСТВОМАЬРША ВОАГ1ИЙЛ!*

ЧЕРЕЗ ВЕКА

ЧЕЧНЯ ОБЕТОВАННАЯ

В ТЕМУ

Обсудить перспективы белорусские журналисты в Грозном смогли прямо под прицелами камер. Коллеги 
позвали участников пресс-тура, организованного Постоянным Комитетом СГ, в эфир ток-шоу «Точка опоры».
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 ■ Нам бы эти праздники 
взять и сократить! Так счи-
тают подписчики «СВ» в соц-
сетях.

Новый год в России традицион-
но начинается с продолжительных 
выходных. Одни им рады - можно 
разобраться с домашними дела-
ми, съездить в путешествие или 
хотя бы выспаться.

Других десять дней выбивают 
из колеи. Особенно сейчас, ког-
да и развлечься явно не удастся. 
Таких противников среди наших 
читателей больше половины, по-

казал опрос «Союзного вече» 
в соцсетях.

А вот академик РАН, депу-
тат Госдумы Геннадий Онищен-
ко призвал россиян отказаться 
от продолжительных выходных 
на Новый год. По его словам, 
первая декада января являет-
ся самым напряженным време-
нем для скорой помощи. В эти 
дни поступает множество паци-
ентов с отравлением алкоголем 
и его суррогатами. Кроме того, 
такие долгие выходные пагуб-
но сказываются на экономике 
страны.

ПОД ЗВОН БОКАЛОВ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Этот деликатес к 31 де-
кабря сильно подорожает. 
А вот шампанское будет 
пузыриться по старым це-
нам.  «СВ» выяснило, что 
нас ждет в магазинах - чем 
лучше закупиться впрок, 
а что можно оставить на 
последний момент.

ЮГ НА ПОЛКАХ 
ИГРИСТОГО
Под звон бокалов с игри-

стым напитком и бой ку-
рантов мы обычно прово-
жаем старый год (в  этот 
раз, наверное, распро-
щаться с ним хочется побы-
стрее) и встречаем новый. 
Прощаемся и со старыми 
ценами.

С 1 января пусть незна-
чительно, но вырастет 
минимальная розничная 
стоимость бутылки шам-
панского  - со 164 до 169 
рублей. Эксперты предпо-
лагают и дальнейший рост 
цены отечественного игри-
стого. Одна из причин - по-
дорожавший виноматери-
ал, теперь он у нас должен 
быть только российским. 
Но закупаться впрок не 
стоит.

- Шампанского и игри-
стого вина, как произве-
денного в России, так и за-
везенного из-за границы, 
хватит всем не только на 
Новый год, но и на следую-
щие две недели, - успокаи-
вает президент Союза ви-
ноградарей и виноделов 
России Леонид По пович. - 
Думаю, что цены, которые 
сейчас сформировали в ма-
газинах, будут неизменны 
и после 31 декабря. Если 
кто-то и поменяет ценни-
ки, то, скорее всего, в кон-
це января - начале февраля.

В этом году большая 
часть рынка игристого, 
а  это семьдесят процен-
тов, занята отечественны-
ми напитками. На полках 
магазинов представлены 
все южные регионы: Крас-
нодар, Крым, Дагестан, 
Ростов, Ставрополь. Мно-

го и из Санкт-Петербурга. 
В первом полугодии, ког-
да можно было еще разли-
вать из импортного сырья 
(теперь такую продукцию 
называют «винным напит-
ком»), его произвели про 
запас - в три раза больше, 
чем за этот же период 2019-
го. Пока стоимость россий-
ского шампанского гуляет 
в промежутке от 190 до 2 - 3 
тысяч рублей.

МАНДАРИНКИ 
ДЛЯ ИРИНКИ
Другой неизменный атри-

бут зимних праздников  - 
мандарины. В  Россию их 
везут в первую очередь, вы 
не поверите, из Пакистана. 
И только потом уже из Тур-
ции, Абхазии, Марокко, есть 
товар из Ирана, Перу, ЮАР.

Говорили о том, что будет 
мало мандаринов из Абха-
зии из-за того, что деревья 
пострадали от нашествия 
мраморного клопа, кото-
рый появился в республи-
ке несколько лет назад. Но 
с ним справились. Правда, 
выяснилось, люди стали ре-
же покупать ман дарины - их 
продажи упали на пятнад-
цать процентов.

А вот цена на оранже-
венькие традиционно перед 
Новым годом выросла - сей-
час на двадцать процентов.

НА ВЕС ЗОЛОТА
Скакнули цены и на крас-

ную икру. Улов у рыбаков 
оказался не слишком удач-
ным. На Дальнем Востоке 
планировали добыть при-
мерно 240 тысяч тонн ти-
хоокеанского лосося, но за-
готовили лишь около 180. 
Для сравнения, в  2018-м 
было 483 тысячи.

- Самой провальной пути-
на оказалась на Камчатке, 
где традиционно много вы-
лавливается лосося. И это 
не было спрогнозировано. 
Никто не ориентировался 
на такие  небольшие циф-
ры, они стали неожиданно-
стью для рынка. Поэтому 
мы наблюдаем  дефицит ка-
чественных лососевых, осо-

бенно в столичном регио-
не, - говорит директор по 
развитию компании «Рыб-
сеть» Полина Кирова.

Еще одна из версий подо-
рожания - очищение рын-
ка от «серых» схем, когда 
икру продавали дешевле, 
но без НДС, через фирмы-
«прокладки». А тут и сла-
бый рубль сделал выгодным 
экспорт рыбы.

Да, красная икра есть: 
в  этом году ее заготовят 
14  -  15 тысяч тонн. Чуть 
меньше обычного, но не 
критично. Хватит на всех: 
все-таки это деликатес, 
а не товар первой необхо-
димости. Но уже осенью 
оптовые цены существен-
но выросли - на тридцать 
процентов по сравнению 
с прошлым годом. Отреаги-
ровала и розница - ценники 
там тоже поползли вверх. 
Икорка уже стоит в среднем 
пять тысяч за килограмм.

- Через несколько 
дней, предполага-
ем, будет еще одно 
повышение цен на 
икру -  процентов на де-
сять, - полагает Полина Ки-
рова. - Впервые мы реко-
мендуем покупать ее чуть 
пораньше, чтобы  запастись 
перед Новым годом. 

 ■ Еще тридцать лет назад россияне 
отдыхали всего один день, а в Турции 
и сейчас не разгуляешься.

Нынешнее поколение, порой фыркающее 
от того, что на новогодние праздники нужно 
пить и есть почти две недели, возможно, 
и не в курсе, что до 1947 года их бабушки 
и дедушки даже 1 января шли на работу. 
И лишь в 1991-м в СССР свободным от труда 
днем стало Рождество (7 января), а в 1993 
году россиянам дали официальный выход-
ной еще и 2 января. Праздничная «пяти-
дневка» появилась в 2004-м, а восемь не-
рабочих дней в январе - только в 2012-м, 
тогда с выходными вышло десять дней, как 
и сейчас.

Но и того, похоже, мало: взялись и за 31 де-
кабря. Официально у нас рабочий день, од-

нако в этот раз каждому региону позволено 
сделать его праздничным. В двадцати рос-
сийских областях этим уже воспользовались. 
Впрочем, некоторые уравновесили выходной 
«черной» субботой 26 декабря.

Такой щедрости нет ни в одной стране ми-
ра. В Беларуси в этом году тоже набегает 
десять дней, с католическим Рождеством, на 
которое будут гулять три дня - с 25 по 27 дека-
бря, поскольку оно выпадает на пятницу, как 
и Новый год (отдых с 1 по 3 января), а с 7 по 
10 января в Синеокой отмечают православ-
ное Рождество.

CША и большинство стран Западной Ев-
ропы отдыхают один или два дня - на като-
лическое Рождество и 1 января, а некото-
рые государства - 6 января на Богоявление. 
Правда, в это время многие берут отпуска - 
рождественские каникулы.

С ПЕРВОГО ПО ТРИНАДЦАТОЕ СПЛОТИТСЯ НАЦИЯ
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ПОРА СМЕТАТЬ ИКРУ

С МИРУ ПО НИТКЕ

ДОЛГИЕ ВЫХОДНЫЕ - 
ЛИШНИЕ ХЛОПОТЫ

ВО ДАЮТ!

Опрос проводился 
в Телеграме 
«Союзного вече»
t.me/souzveche

Накрывая семейный стол, 
можно сэкономить, главное 
знать, что творится на рынке.

НАДО ЛИ СОКРАТИТЬ «ДЕСЯТИДНЕВКУ» 
В РОССИИ
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Вероника СЕЛИВЕРСТОВА, 
Светлана КАМЕКА

 ■ Что общего у двух республик Союз-
ного государства. И какие точки сопри-
косновения нашли их лидеры.

От Грозного до Минска почти 2,3 тысячи 
километров, но это не помеха для продук-
тивных и теплых отношений. У республик 
есть точки пересечения. О многом говорит 
хотя бы то, что глава Чечни Рамзан Ка-
дыров одним из первых поздравил Прези-
дента  Беларуси Александра Лукашенко 
с победой на выборах, а позже призвал 
белорусский народ сохранить действую-
щую власть. 

- К сожалению, не все ценят и дорожат 
достигнутыми прекрасными результатами. 

Мы видим, что некоторые силы старают-
ся разрушить мир и порядок в Беларуси. 
 Подобные действия и в целом лозунги, как 
правило, ведут к кровопролитию и к за-
тяжному кризису, приводящему в упадок 
страну. Чеченский народ как никто другой 
знает, какие страдания и разруху несет 
война. Мы пережили две такие трагедии,  - 
сказал глава Чечни и напомнил, что с боль-
шим уважением относится к президенту 
Лукашенко.

В Беларуси тоже ценят отношения с гла-
вой Чечни. Рамзану Кадырову вручили 
орден Дружбы народов за значительный 
личный вклад в укрепление дружествен-
ных отношений с республикой.

Сегодня взаимоотношения двух респуб-
лик складываются в разных сферах: это 
и экономика, и культура, и туризм.

СОТРУДНИЧЕСТВО

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

МИНСК - ГРОЗНОМУ

 ■ Рамзан Кадыров готов 
спорить, его мировой ре-
корд побить не удастся.

Есть у республик и повод 
для конкуренции. Например, 
по числу санкций. Руковод-
ство Чечни, как и первых лиц 
Беларуси, в последнее вре-
мя очень любят включать во 
всевозможные санкционные 
списки.

Рамзан Кадыров даже пошу-
тил, что думает подать заявку 
в Книгу рекордов Гиннесса. Он 
уверен, побить рекорд по чис-
лу санкций на одну республику 
будет непросто.

- Как в Америке не поймут, 
что нам эти санкции не меша-
ют? Или они живут в своем 
мире комиксов, где от слова 
«санкции» по телу должны 
пробегать мурашки? - написал 
он в своем Telegram-канале 
в ответ на очередное заявле-
ние Запада. 

На этот раз в список неру-
копожатных попали компании, 
связанные с Рамзаном Кады-
ровым, в том числе футболь-
ный клуб «Ахмат».

 ■ В «Ведучах» и Кезеное ждут ту-
ристов с детьми и любителей пока-
таться на лыжах летом.

В чем жителям Чечни нет равных, так 
это в гостеприимстве. Здесь издревле 
гостю уступали лучшее место в доме. 
Конечно, еще совсем недавно решиться 
поехать в Чечню готовы были не все, но 
сейчас удивительный регион постепенно 
становится туристической меккой.

- Мы хотели бы, чтобы к нам приезжали 
с семьями. Потому что стараемся превра-
тить Чечню в самый комфортный регион 
России с точки зрения пребывания. Он 
уже таким и является. У нас вы не услыши-
те нецензурную брань, не увидите пьяного 
человека. Здесь ничто не угрожает вашей 
безопасности, убеждениям и традициям, - 
говорит министр туризма Чеченской 
Республики Муслим Байтазиев.

Внимательно относятся в республике 
даже к таким мелочам, как музыка по 
радио. Тридцать процентов эфира отдано 
национальным композициям и местным 
исполнителям, остальной репертуар тща-
тельно отбирают.

- У нас нет фривольных тем, оскорбле-
ний, пропаганды алкоголя и наркотиков. 
К сожалению, в композициях современной 
поп-музыки это встречается очень ча-
сто, - рассказывает шеф-редактор радио 
«Грозный» Руслан Загаев.

После открытия границ в Чечне ждут 
и белорусских туристов. Запланировать 
путешествие можно самостоятельно.

- У нас есть единый туристический 
портал, он называется «Визит Чечня» 
visitchechnya.ru. Там можно выбрать лю-
бой тур, сформировать программу. К тому 
же в этом году мы подписали соглашения 
с такими операторами, как TUI и Anex. 

Посетить советуют сам Грозный, восста-
новленный буквально из пепла, и Аргун-
ское ущелье, и горный оздоровительный 
центр «Кезеной-Ам». 

- Если брать новые направления, то 
у нас идет строительство и благоустрой-
ство Галанчожского района. Уже скоро, 
думаю, в следующем году, там откроются 
объекты экологического, культурного и по-
знавательного туризма, - говорит министр.

А в восьмидесяти километрах от Гроз-
ного круглый год работает горнолыжный 
курорт «Ведучи». Там установлено самое 
большое в мире пластиковое покрытие 
для всесезонного катания. И даже без мо-
роза и снега совершенно спокойно можно 
покататься с ветерком.

Только за 2019 год республику посетили 
больше 160 тысяч туристов из семидеся-
ти стран.

* Добро пожаловать по-чеченски.

 ■ Культурный проект рассказал об истории 
вайнахов и кривичей.

В Мемориальном комплексе Славы имени Ахмата 
Кадырова есть картины белорусского художника и гра-
фика Владимира Шаппо. Они остались здесь после 
выставки проекта «Чечня обетованная». Еще одну 
картину художник преподнес в дар Рамзану Кадырову.

Проект «Чечня обетованная» несколько лет назад 
поддержали министерства культуры обеих республик. 
Автор на основе исторических сведений, этнографии, 
материалов раскопок и народных промыслов при-
шел к выводу, что в древности потомков белорусов 
и населяющих Чечню вайнахов объединяла общая 
протокультура. 

Помимо картин, было создано пять фильмов о куль-
турных традициях и народных промыслах белорусов 
и чеченцев. 

 ■ Представители «четвер-
той власти» договорились 
о взаимных стажировках.

Представители российских 
и белорусских СМИ обсуди-
ли в Грозном сотрудничество 
прямо под софитами в самой 
большой на Кавказе студии. 
Во время пресс-тура в Чеч-
ню, организованного Посто-
янным Комитетом Союзно-

го государства, журналисты 
стали гостями общественно-
политического ток-шоу «Точка 
опоры».

- У нас есть соглашение меж-
ду телекомпаниями «Грозный» 
и «Беларусь-1». Заключили 
перед началом пандемии, од-
нако из-за нее реализации по-
ка нет. Мы очень надеемся, что 
в следующем году будем про-
ходить взаимные стажировки. 

Белорусские журналисты при-
едут к нам, а наши - в Минске 
будут перенимать опыт. Кро-
ме того, станем обмениваться 
контентом, делать совместные 
проекты, - рассказал замми-
нистра информации и печати 
Чечни Зураб Центроев.

Эта инициатива - новый опыт 
для кавказской республики. На 
международном уровне такого 
обмена еще не было.

- Беларусь из всех стран 
ближе всего. Ведь мы живем 
в Союзном государстве. Нам 
нечего делить, и нас не раз-
делить! Сколько бы на Западе 
ни старались, - считает Зураб 
Центроев.

Кстати, в одной из студий 
канала работает видеостена, 
собранная из мониторов бе-
лорусского производства. Го-
ворят, ни разу не подводила!

СКАЗАНО

Григорий РАПОТА, Государственный се-
кретарь Союзного государства:

- В одно из посещений Брестской крепо-
сти я увидел на стенах выбитые фамилии 
тех военнослужащих, которые пали при 
обороне и освобождении. Меня впечатли-
ло, что там фигурировали фамилии людей 
разных национальностей. В том числе че-
ченцы, ингуши, дагестанцы и представи-

тели всех народов многонационального СССР. Впоследствии, 
быть может, и эти причины подвигли нас к тому, чтобы заняться 
Ржевским мемориалом Советскому солдату. Формально это 
был российско-белорусский проект, потому что начальное 
финансирование выделено из бюджета Союзного государства. 
Но впоследствии строительство шло за счет средств граждан 
всех стран и республик бывшего Советского Союза. Я всегда 
выражаю благодарность всем, кто принимал участие в сборе 
средств. И я знаю, что руководство Чеченской Республики 
относится к тем, кто поддерживает такие мероприятия. Как 
и чеченский народ.
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ОТ СЛОВА 
«САНКЦИИ» 
МУРАШКИ ПО ТЕЛУ?

НАМ НЕЧЕГО ДЕЛИТЬ, И НАС НЕ РАЗДЕЛИТЬ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

КАВКАЗСКОЕ ГОСТЕПРИИМСТВОМАЬРША ВОАГ1ИЙЛ!*

ЧЕРЕЗ ВЕКА

ЧЕЧНЯ ОБЕТОВАННАЯ

В ТЕМУ

Обсудить перспективы белорусские журналисты в Грозном смогли прямо под прицелами камер. Коллеги 
позвали участников пресс-тура, организованного Постоянным Комитетом СГ, в эфир ток-шоу «Точка опоры».
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 ■ Нам бы эти праздники 
взять и сократить! Так счи-
тают подписчики «СВ» в соц-
сетях.

Новый год в России традицион-
но начинается с продолжительных 
выходных. Одни им рады - можно 
разобраться с домашними дела-
ми, съездить в путешествие или 
хотя бы выспаться.

Других десять дней выбивают 
из колеи. Особенно сейчас, ког-
да и развлечься явно не удастся. 
Таких противников среди наших 
читателей больше половины, по-

казал опрос «Союзного вече» 
в соцсетях.

А вот академик РАН, депу-
тат Госдумы Геннадий Онищен-
ко призвал россиян отказаться 
от продолжительных выходных 
на Новый год. По его словам, 
первая декада января являет-
ся самым напряженным време-
нем для скорой помощи. В эти 
дни поступает множество паци-
ентов с отравлением алкоголем 
и его суррогатами. Кроме того, 
такие долгие выходные пагуб-
но сказываются на экономике 
страны.

ПОД ЗВОН БОКАЛОВ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Этот деликатес к 31 де-
кабря сильно подорожает. 
А вот шампанское будет 
пузыриться по старым це-
нам.  «СВ» выяснило, что 
нас ждет в магазинах - чем 
лучше закупиться впрок, 
а что можно оставить на 
последний момент.

ЮГ НА ПОЛКАХ 
ИГРИСТОГО
Под звон бокалов с игри-

стым напитком и бой ку-
рантов мы обычно прово-
жаем старый год (в  этот 
раз, наверное, распро-
щаться с ним хочется побы-
стрее) и встречаем новый. 
Прощаемся и со старыми 
ценами.

С 1 января пусть незна-
чительно, но вырастет 
минимальная розничная 
стоимость бутылки шам-
панского  - со 164 до 169 
рублей. Эксперты предпо-
лагают и дальнейший рост 
цены отечественного игри-
стого. Одна из причин - по-
дорожавший виноматери-
ал, теперь он у нас должен 
быть только российским. 
Но закупаться впрок не 
стоит.

- Шампанского и игри-
стого вина, как произве-
денного в России, так и за-
везенного из-за границы, 
хватит всем не только на 
Новый год, но и на следую-
щие две недели, - успокаи-
вает президент Союза ви-
ноградарей и виноделов 
России Леонид По пович. - 
Думаю, что цены, которые 
сейчас сформировали в ма-
газинах, будут неизменны 
и после 31 декабря. Если 
кто-то и поменяет ценни-
ки, то, скорее всего, в кон-
це января - начале февраля.

В этом году большая 
часть рынка игристого, 
а  это семьдесят процен-
тов, занята отечественны-
ми напитками. На полках 
магазинов представлены 
все южные регионы: Крас-
нодар, Крым, Дагестан, 
Ростов, Ставрополь. Мно-

го и из Санкт-Петербурга. 
В первом полугодии, ког-
да можно было еще разли-
вать из импортного сырья 
(теперь такую продукцию 
называют «винным напит-
ком»), его произвели про 
запас - в три раза больше, 
чем за этот же период 2019-
го. Пока стоимость россий-
ского шампанского гуляет 
в промежутке от 190 до 2 - 3 
тысяч рублей.

МАНДАРИНКИ 
ДЛЯ ИРИНКИ
Другой неизменный атри-

бут зимних праздников  - 
мандарины. В  Россию их 
везут в первую очередь, вы 
не поверите, из Пакистана. 
И только потом уже из Тур-
ции, Абхазии, Марокко, есть 
товар из Ирана, Перу, ЮАР.

Говорили о том, что будет 
мало мандаринов из Абха-
зии из-за того, что деревья 
пострадали от нашествия 
мраморного клопа, кото-
рый появился в республи-
ке несколько лет назад. Но 
с ним справились. Правда, 
выяснилось, люди стали ре-
же покупать ман дарины - их 
продажи упали на пятнад-
цать процентов.

А вот цена на оранже-
венькие традиционно перед 
Новым годом выросла - сей-
час на двадцать процентов.

НА ВЕС ЗОЛОТА
Скакнули цены и на крас-

ную икру. Улов у рыбаков 
оказался не слишком удач-
ным. На Дальнем Востоке 
планировали добыть при-
мерно 240 тысяч тонн ти-
хоокеанского лосося, но за-
готовили лишь около 180. 
Для сравнения, в  2018-м 
было 483 тысячи.

- Самой провальной пути-
на оказалась на Камчатке, 
где традиционно много вы-
лавливается лосося. И это 
не было спрогнозировано. 
Никто не ориентировался 
на такие  небольшие циф-
ры, они стали неожиданно-
стью для рынка. Поэтому 
мы наблюдаем  дефицит ка-
чественных лососевых, осо-

бенно в столичном регио-
не, - говорит директор по 
развитию компании «Рыб-
сеть» Полина Кирова.

Еще одна из версий подо-
рожания - очищение рын-
ка от «серых» схем, когда 
икру продавали дешевле, 
но без НДС, через фирмы-
«прокладки». А тут и сла-
бый рубль сделал выгодным 
экспорт рыбы.

Да, красная икра есть: 
в  этом году ее заготовят 
14  -  15 тысяч тонн. Чуть 
меньше обычного, но не 
критично. Хватит на всех: 
все-таки это деликатес, 
а не товар первой необхо-
димости. Но уже осенью 
оптовые цены существен-
но выросли - на тридцать 
процентов по сравнению 
с прошлым годом. Отреаги-
ровала и розница - ценники 
там тоже поползли вверх. 
Икорка уже стоит в среднем 
пять тысяч за килограмм.

- Через несколько 
дней, предполага-
ем, будет еще одно 
повышение цен на 
икру -  процентов на де-
сять, - полагает Полина Ки-
рова. - Впервые мы реко-
мендуем покупать ее чуть 
пораньше, чтобы  запастись 
перед Новым годом. 

 ■ Еще тридцать лет назад россияне 
отдыхали всего один день, а в Турции 
и сейчас не разгуляешься.

Нынешнее поколение, порой фыркающее 
от того, что на новогодние праздники нужно 
пить и есть почти две недели, возможно, 
и не в курсе, что до 1947 года их бабушки 
и дедушки даже 1 января шли на работу. 
И лишь в 1991-м в СССР свободным от труда 
днем стало Рождество (7 января), а в 1993 
году россиянам дали официальный выход-
ной еще и 2 января. Праздничная «пяти-
дневка» появилась в 2004-м, а восемь не-
рабочих дней в январе - только в 2012-м, 
тогда с выходными вышло десять дней, как 
и сейчас.

Но и того, похоже, мало: взялись и за 31 де-
кабря. Официально у нас рабочий день, од-

нако в этот раз каждому региону позволено 
сделать его праздничным. В двадцати рос-
сийских областях этим уже воспользовались. 
Впрочем, некоторые уравновесили выходной 
«черной» субботой 26 декабря.

Такой щедрости нет ни в одной стране ми-
ра. В Беларуси в этом году тоже набегает 
десять дней, с католическим Рождеством, на 
которое будут гулять три дня - с 25 по 27 дека-
бря, поскольку оно выпадает на пятницу, как 
и Новый год (отдых с 1 по 3 января), а с 7 по 
10 января в Синеокой отмечают православ-
ное Рождество.

CША и большинство стран Западной Ев-
ропы отдыхают один или два дня - на като-
лическое Рождество и 1 января, а некото-
рые государства - 6 января на Богоявление. 
Правда, в это время многие берут отпуска - 
рождественские каникулы.

С ПЕРВОГО ПО ТРИНАДЦАТОЕ СПЛОТИТСЯ НАЦИЯ
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ПОРА СМЕТАТЬ ИКРУ

С МИРУ ПО НИТКЕ

ДОЛГИЕ ВЫХОДНЫЕ - 
ЛИШНИЕ ХЛОПОТЫ

ВО ДАЮТ!

Опрос проводился 
в Телеграме 
«Союзного вече»
t.me/souzveche

Накрывая семейный стол, 
можно сэкономить, главное 
знать, что творится на рынке.

НАДО ЛИ СОКРАТИТЬ «ДЕСЯТИДНЕВКУ» 
В РОССИИ
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МИНСК

В столице Беларуси 
ограничения не столь кате-

горичны. Здесь в самую вол-
шебную ночь года состоятся и традици-
онные народные гуляния, и фейерверк.

ЯРМАРКИ  
ДО САМОГО УТРА
С 18 декабря по 14 января в Минске 

откроются ярмарки «Калядны кірмаш». 
В этом сезоне они пройдут на двух пло-
щадках - у Дворца спорта и на Октябрь-
ской площади. Прикупить можно будет 

не только подарки и праздничные укра-
шения, но и деликатесы к новогоднему 
столу. Работать ярмарки будут даже 
в новогоднюю ночь до 4 утра.

В ночь на 1 января на Октябрьской 
площади Минска состоится свето-
музыкальное представление «Зимний 
концерт». Начнется праздник ровно 
в полночь. А в 1.30 небо над Минском 
озарит традиционный фейерверк. Ог-
невой точкой станет Александровский 
сквер. А наблюдать, как распускаются 
в небе огненные цветы, лучше всего 
будет с площади или проспекта Неза-
висимости.

ДОМА

НА ДАЧЕ

ЕЩЕ НЕ ЗНАЮ

В ГОСТЯХ

В ПУТЕШЕСТВИИ

В РЕСТОРАНЕ

ПУТЕВОДИТЕЛЬ «СВ»

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россияне решили экономить 
на презентах близким и работать 
в каникулы.

В некоторых семьях под бой куран-
тов торжественно поднимут традици-
онный бокал шампанского, но и только. 
15 процентов россиян решили ничего 
не дарить на Новый год. Среди мужчин 
таких жадин 17 процентов. Женщин - 
на пять процентов меньше. Самыми 
экономными показали себя россияне 
старше 45 лет и те, чьи доходы не боль-
ше тридцати тысяч рублей в месяц. Но-
вогоднюю щедрость теперь приемлет 
только молодежь и люди с зарплатой 
больше 80 тысяч. Таковы данные опро-
са сервиса по поиску работы SuperJob.

Зато каждый третий вручит ново-
годний подарок любимому человеку. 
Здесь романтичнее мужчины. 35 про-
центов из них порадуют в праздник 
свою вторую половинку. Ответят им 
взаимностью только 29 процентов 
женщин.

Родственникам подарят что-нибудь 
68 процентов россиян, а вот коллегам - 
всего шесть процентов. В прошлом 
году уважить сослуживцев собиралось 

в два раза больше людей.
Практически неизменным год от года 

остается число тех, кто хочет купить 
подарок самому близкому человеку - 
себе. На этот раз так сделают десять 
процентов россиян, преимущественно 
женщины и молодое поколение.

«Любовь к себе - островок стабиль-
ности в нашем беспокойном мире», - 
пояснили респонденты.

В среднем россияне планируют по-
тратить на новогодние подарки 11 800 
рублей. Это на 1700 рублей мень-
ше, чем год назад. Мужчины готовы 
оставить в магазине 13 500 рублей, 
а представительницы прекрасного по-
ла - 9800. Подарочный бюджет раз-
личается в зависимости от региона. 
В Москве это будет 16 тысяч рублей, 
а в Волгограде - 11,3 тысячи.

Также SuperJob выяснил, что каж-
дый четвертый россиянин намерен 
работать в зимние праздники. Боль-
ше всего трудоголиков среди людей 
с зарплатой свыше 80 тысяч рублей.

- Подобную ситуацию можно было 
ожидать: еще в сентябре 44 процента 
респондентов изъявляли готовность 
отказаться от новогодних каникул ради 
компенсации весеннего простоя из-за 
коронавируса, - поясняют социологи.
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ДЕД МОРОЗ ПОДАРКИ НЕ ПРИНЕС

ТЕНДЕНЦИЯ

 ■ Читатели «СВ» собираются 
есть оливье дома.

Помните, как в «Иронии судьбы» 
 было? Лукашин под Новый год по 
 старой традиции отправился в баню 
с друзьями. К сожалению, в 2020-
м главному герою всеми любимого 
советского фильма такой фокус бы 
не удался. Из-за борьбы с коронави-
русом в России и Беларуси в ново-
годнюю ночь ограничили работу раз-

влекательных заведений. А где же 
тогда встречать главный праздник 
уходящего года?

С этим вопросом мы обрати-
лись к читателям «Союзного Вече» 
в Telegram. Результаты не удивили:  
89 процентов опрошенных рассчи-
тывают провести ночь с 31-го на 1-е 
дома, в кругу семьи. Еще три отпра-
вятся за город. Есть, впрочем, и те, 
кто надеется на путешествие, и даже 
те, кто забронировал ресторан.

ГДЕ ПРОВЕДЕТЕ НОВЫЙ ГОД? 89%

3%

3%

2%

2%

1%

БУДЕТ ХАТА СЕМЬЕЙ БОГАТА ОПРОС

Бе
лТ
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МОСКВА

В российской столице повели-
телем зимних праздников оста-
ется коронавирус. Из-за него 
отменили массовые мероприятия 
и традиционные елочки, а выставки 
перенесли на мороз.

ОДЕНЬСЯ ПОТЕПЛЕЕ, 
ИДЕМ НА ВЫСТАВКУ
На площади Промышленности 

ВДНХ до 28 февраля можно посмо-
треть сорок уникальных снимков 
экспозиции «Открываем Антарк тиду 
вместе». Теме открытия морозного 
континента здесь посвящен весь зим-
ний сезон.

До 7 февраля можно отправиться 
в музей-заповедник «Коломенское», 
тут на уличных стендах возле Ярма-
рочной площади проходит выставка 
«Прогулки по Коломенскому». Она 
наглядно расскажет об архитектуре 
комплекса, покажет полет ловчих птиц 
и быт крестьян. А у сухого фонтана 
в столичном Музеоне можно будет 
увидеть фотовыставку «Тонкое искус-
ство. Кружево и стекло из собрания 
Всероссийского музея декоративного 
искусства».

ВМЕСТО МАСКИ -  
ЛОБОВОЕ СТЕКЛО
«Антиковидный» формат празднова-

ния опробуют в аэропорту «Быково» 
недалеко от столицы. Здесь пройдет 
АвтоЕлка. Посмотреть на автокаскаде-
ров, цирковые номера, шоу танцующих 
экскаваторов и красивый фейерверк 

можно не выходя из автомобиля.
Механизм следующий: машины 

зрителей занимают места на пар-
ковке, а звуковое сопровожде-
ние транслируется по радио, как 

в автомобильных кинотеатрах. 
Во время выступления можно вы-

глянуть в люк или потанцевать рядом 
с авто, а еще обязательно участвовать 
в представлении - сигналить и моргать 
фарами.

ОГРАНИЧЕНИЯ
Рестораны, кафе, клубы и другие развлекательные заведения не будут 

обслуживать клиентов с 23.00 до 06.00. При этом доставка еды остается 
круглосуточной.

Максимальное количество зрителей в театрах, кинотеатрах и концертных 
залах - не больше 25 процентов от вместимости.

Культурные, развлекательные, зрелищные и другие подобные мероприя-
тия с участием зрителей, включая выставки, запрещаются.

Перестают работать детские развлекательные центры, детские комнаты 
в ресторанах и ТЦ.

САЛЮТ

От грандиозного зрелища, впрочем, 

не откажутся. Салют прогремит на 

Большом Москворецком мосту в пол-

ночь, а в остальных административных 

округах города - в 1.00.

Вероника СЕЛИВЕРСТОВА

 ■ Новый год будет и никуда не де-
нется! Несмотря на все ограниче-
ния и запреты, отменить гуляния 
2020-й не смог.

Даже если саму волшебную  
ночь вы по рекомендации эпиде-
миологов проведете с семьей, в ка-
никулы все-таки стоит выбраться на 
улицу. Тем более что в обеих столи-
цах Союзного государства заплани-
рованы праздничные мероприятия.

АВТОЕЛКИ-
ИГОЛКИ!

В белорусской столице 
залпы грянут в . ночи.

- Олени 
привезли 
пожарную 
машину.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Гений с большими печальными 
глазами. Нервный и страстный. И раз-
ный. В кино - грустный, в жизни - всег-
да в хорошем настроении. Перенес 
войну и личные трагедии. Валентин 
Гафт прожил всего два месяца после 
того, как исполнилось 85.

РЯДОМ С ДОЧЕРЬЮ 
НАВСЕГДА
Живых все меньше в телефонной книж-

ке,
Звенит в ушах смертельная коса,
Стучат все чаще гробовые крышки,
Чужие отвечают голоса.
Но цифр этих я стирать не буду, - 

писал Гафт.
Вот и я не могу... Последний раз созва-

нивалась с Валентином Иосифовичем 
в прошлом году. По поводу большого ин-
тервью. И он, обычно оптимистичный, 
был немногословен. Сказал, что у не-
го не слишком хорошее самочувствие 
и настроение, но, может, все изменит-
ся в лучшую сторону. Просил набрать 
завтра. Но следующий день не принес 
облегчения: Гафт был по-прежнему в по-
давленном состоянии, и интервью от-
ложили…

Он около семи лет боролся с недуга-
ми. В 2011 году случился инфаркт и, 
как следствие, болезнь Паркинсона, за-
тем - болела рука. И ходил, опираясь на 
палочку. В 2015 году перенес операцию 
на сердце, а прошлым летом оно вновь 
подвело: инсульт. Болезни, а также уда-
ры судьбы и подточили здоровье.

Гафта похоронили на Троекуровском 
кладбище. На аллее деятелей искусств. 
На том же кладбище кремирована его 
дочь Ольга Елисеева. Девушка покон-
чила с собой в 29 лет. Актер сильно пере-
живал по поводу ее ухода из жизни.

Когда он присоединился к ней там, на 
небесах, знакомые не верили.

«Что ж такое?! Валентин Гафт… Невоз-
можно», - сокрушался народный артист 
Эммануил Виторган.

- Что ж такое? Валя, и ты?!. - вторила 
ему жена Ирина.

Гафт снялся более чем в ста филь-
мах. Многие знали его по ролям у Ря-
занова: «Гараж», «О бедном гусаре 
замолвите слово», «Забытая мелодия 
для флейты», «Небеса обетованные», 
«Старые клячи», «Карнавальная ночь -2, 
или 50 лет спустя».

ПОЖЕНИЛИСЬ 
ЧЕРЕЗ 
ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
До последнего вздоха 

рядом с Гафтом нахо-
дилась актриса Ольга 
Остроумова. Она ста-
ла его третьей и по-
следней женой. Но 
счастье сложилось 
не сразу, а  спустя 
двадцать лет после 
знакомства.

Актеры позна-
комились в... 
«Гараже». У Ряза-
нова. «Забрели» 
туда случайно. 
Оба.

Рязанов звал в «Гараж» Шир-

виндта. Но того не 
отпустили в театре. 
А снимать надо было 
«уже вчера». И Лия 
Ахеджакова пред-
ложила Гафта. По-
везло, что тот сни-
мался рядом. Тоже 
на «Мосфильме», в 
соседнем павильо-
не. Правда, Рязанов 
замахал на Ахеджа-
кову руками:

- Что ты! Он меня заболтает!
Такое уже случалось, когда Рязанов по-

звал Гафта на эпизод. Надо было играть 
капитана гвардейцев. Однако Валентин 
Иосифович так продумал персонаж, так 
расширил его «полномочия», что Ряза-
нов испугался. И решил никогда с ним 
не связываться. Но оттого, что съемоч-
ное время поджимало, в «Гараж» все-
таки утвердил.

Остроумова тоже не планировала 
там сниматься. Она пришла к Рязано-
ву с другой целью. Просила садик для 
сына, а получила роль.

Гафт сразу влюбился. Но в тот момент 
и он, и Остроумова были несвободны. 
У обоих дети. Гафт боролся с любовью. 
Выискивал в Ольге недостатки. Пыта-
ясь разлюбить, внушал себе: «Да она 
же кривоногая!» А потом сознавался: 
«Она была настолько хороша, что труд-
но описать».

Только спустя двадцать лет они по-
женились. Расписались в больнице, где 
актер приходил в себя после сложной 
операции. Их союз называли «адской 
смесью». Из-за того, что оба - артисты. 
Яркие, талантливые, с характером. Но 
они были вместе в буквальном смысле 
и в горе, и в радости.

- Он очень добрый человек, - расска-
зывала про мужа Остроумова. - Обожает 
помогать. Но не тем, кому нужно. Как 
сказал Пушкин: «Обмануть меня нетруд-

но, я сам обманываться рад». 

Он - ребенок. Наивный. Придумает себе 
человека и влюбляется в него. И долго-
долго с этим живет, пока тот совсем не 
перейдет какие-то границы.

ПОДОЛГУ У ЗЕРКАЛА
Гафт был невероятно хорош собой. От 

женщин не знал отбоя. Но все это - ре-
зультат работы. Поначалу он стыдился 
раздеваться на пляже. Выглядел хилым. 
Тогда купил гантели и стал качаться. 
И во время съемок картин «Короли и ка-
пуста» и «Жизнь Клима Самгина» раз-
девался уже с легкостью. «Смотрю эти 
пленки, удивляюсь: неужели это я?» - за-
видовал сам себе в зрелом возрасте Гафт.

- Когда ездили на гастроли в Америку, 
у Валентина Иосифовича в чемодане 
вместо колбасы и плавленых сырков бы-
ли две гигантские пятикилограммовые 
гантели, - вспоминает Ширвиндт. - Мы 
говорили ему: «Валь, ты с ума сошел?» 
А он: «Ну а как? Разминаться надо». 
И когда видишь его торс разлива 60-го 
года, понимаешь, что Шварценеггеру на 
этом фоне только-только подтираться.

Как и все не обделенные внешностью 
люди, Гафт обожал красивую одежду.

- Любил одеваться,  - рассказыва-
ет Остроумова. - Он - Дева по знаку. 
Обычно, когда куда-то собирались, жда-
ла его я. Он подолгу смотрел на себя 
в зерка ло. Примерял то один пиджак, 
то другой, до тех пор пока не говорила 
ему: «Все, пойдешь в этом».

 ■ В последние годы «гу-
сар» сражал наповал не 
только ролями, но и едки-
ми эпиграммами. 

На остроумные строчки легко 
было и обидеться. Некоторые 
артисты, которых Валентин Ио-
сифович ими одарил, не разго-
варивали с ним по несколько лет.

 ✒ Лие Ахеджаковой: «Нет, 
совсем не одинаково все игра-
ет Ахеджакова. Но доходит не 
до всякого то, что все не оди-
наково». Актриса обиделась,  
и Гафт эпиграмму смягчил: 
«Всегда играет одинаково ак-
триса Лия Ахеджакова. Вели-
колепно! В самом деле. Всегда 
играет на пределе».

 ✒ Татьяне Дорониной: «До-
ронина Таня - клубника в смета-
не. Актриса такая, пойди поищи.  
И тонкие грани ее дарования, 
как капли «Шанели», пролитые 
в щи».

 ✒ Олегу Табакову: «Чекан-
на поступь. Речь тверда у Ле-
лика, у  Табакова. Горит, го-
рит его звезда на пиджаке 
у Михалкова».

 ✒ Зиновию Гердту: «Он не-
обыкновенный - Гердт! Он со-
хранил с поры военной одну из 
самых лучших черт - колено он 
непреклоненный!»

 ✒ Галине Волчек: «В ней, 
толковой, совместилось ем-
ко  - любовь к  искусству 
и комиссионкам».

 ✒ Андрею Мягкову: «Не будь 
«иронии» в судьбе, мы б и не 
узнали о тебе».

Валентин Иосифович не за-
был и о себе: «Гафт очень мно-
гих изметелил. И в эпиграммах 
съел живьем. Набил он руку 
в этом деле, а остальное мы 
набьем».

 ■ Актер не сорвал ни одного спектакля, 
а когда не мог встать, репе-
тировал лежа.

Детство Гафта пришлось на во-
енные годы. Валентин Иосифович 

никогда не забывал о том, что 
такое война. На всю жизнь 
запомнил, как провожал на 
фронт двоюродного брата. 
Заплакал и  уперся лбом 
в его пряжку. Под Москвой 
брата, вспоминал Гафт, 

«разнесло вдребезги». Но 
надо было жить дальше. 
Родители и маленький 

Валя ютились в ком-
натушке. Надвое ее 

разделяла шторка. 
Засыпая на сво-
ей «половине», 
мальчик мечтал:
- Вот что такое 

артист? Вышел, 
сказал: «Кушать по-

дано!» И замечательно. Еще 
и зарплату платят.

И тайком отправился 

поступать сразу в два театральных вуза. В Щуке 
провалился на втором туре. А вот в Школу-студию 
МХАТ попал. В 1957 году окончил ее. И тогда же де-
бютировал в Театре имени Моссовета. Однако с тех 
пор начались театральные скитания. И длились две-
надцать лет. В два театра Гафт возвращался. Туда, 
откуда начал: в Театр Моссовета. Причем на день. 
Утром принес документы, а вечером забрал. Вторым 
пристанищем стал «Современник». Коллеги в шутку 
прозвали его «артистом московских театров». Гафт 
нигде не задерживался из-за того, что был, как на-
зывала его Галина Волчек, «человеком-протестом».

Однако театральная публика не знала об интри-
гах и в Гафте души не чаяла. Билеты раскупались 
сразу же.

- В театре есть живое мгновение, - говорил Гафт. - 
Потому что врать нельзя. И вкладываешь еще и серд-
це, и призываешь с собой, через себя, добраться до 
чистоты, возвышенности.

Гафт играл до последних дней. В том числе в пье-
се «Пока существует пространство». Не сорвал ни 
одного спектакля.

- Однажды я приехал на репетицию, - вспоминает 
соавтор и партнер Гафта по сцене актер Саид Ба-
гов. - Вижу: лежит на полу. Встать не может. Ольга 
Михайловна (Остроумова. - Ред.) была в отъезде. 
«Ничего-ничего. Сейчас поднимусь», - ответил Ва-
лентин Иосифович. И продолжал играть.

ШЕСТЬ 
ЭПИГРАММ

«НИЧЕГО-НИЧЕГО, СЕЙЧАС ПОДНИМУСЬ»
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ВСТРЕТИЛ ЛЮБОВЬ  
В «ГАРАЖЕ»

Борис КУДРЯВОВ/«Экспресс газета»

ПОДМОСТКИ

В картине Рязанова он сыграл образцового чиновника, которого  
хочется и обнять, и наказать.
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МИНСК

В столице Беларуси 
ограничения не столь кате-

горичны. Здесь в самую вол-
шебную ночь года состоятся и традици-
онные народные гуляния, и фейерверк.

ЯРМАРКИ  
ДО САМОГО УТРА
С 18 декабря по 14 января в Минске 

откроются ярмарки «Калядны кірмаш». 
В этом сезоне они пройдут на двух пло-
щадках - у Дворца спорта и на Октябрь-
ской площади. Прикупить можно будет 

не только подарки и праздничные укра-
шения, но и деликатесы к новогоднему 
столу. Работать ярмарки будут даже 
в новогоднюю ночь до 4 утра.

В ночь на 1 января на Октябрьской 
площади Минска состоится свето-
музыкальное представление «Зимний 
концерт». Начнется праздник ровно 
в полночь. А в 1.30 небо над Минском 
озарит традиционный фейерверк. Ог-
невой точкой станет Александровский 
сквер. А наблюдать, как распускаются 
в небе огненные цветы, лучше всего 
будет с площади или проспекта Неза-
висимости.

ДОМА

НА ДАЧЕ

ЕЩЕ НЕ ЗНАЮ

В ГОСТЯХ

В ПУТЕШЕСТВИИ

В РЕСТОРАНЕ

ПУТЕВОДИТЕЛЬ «СВ»

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россияне решили экономить 
на презентах близким и работать 
в каникулы.

В некоторых семьях под бой куран-
тов торжественно поднимут традици-
онный бокал шампанского, но и только. 
15 процентов россиян решили ничего 
не дарить на Новый год. Среди мужчин 
таких жадин 17 процентов. Женщин - 
на пять процентов меньше. Самыми 
экономными показали себя россияне 
старше 45 лет и те, чьи доходы не боль-
ше тридцати тысяч рублей в месяц. Но-
вогоднюю щедрость теперь приемлет 
только молодежь и люди с зарплатой 
больше 80 тысяч. Таковы данные опро-
са сервиса по поиску работы SuperJob.

Зато каждый третий вручит ново-
годний подарок любимому человеку. 
Здесь романтичнее мужчины. 35 про-
центов из них порадуют в праздник 
свою вторую половинку. Ответят им 
взаимностью только 29 процентов 
женщин.

Родственникам подарят что-нибудь 
68 процентов россиян, а вот коллегам - 
всего шесть процентов. В прошлом 
году уважить сослуживцев собиралось 

в два раза больше людей.
Практически неизменным год от года 

остается число тех, кто хочет купить 
подарок самому близкому человеку - 
себе. На этот раз так сделают десять 
процентов россиян, преимущественно 
женщины и молодое поколение.

«Любовь к себе - островок стабиль-
ности в нашем беспокойном мире», - 
пояснили респонденты.

В среднем россияне планируют по-
тратить на новогодние подарки 11 800 
рублей. Это на 1700 рублей мень-
ше, чем год назад. Мужчины готовы 
оставить в магазине 13 500 рублей, 
а представительницы прекрасного по-
ла - 9800. Подарочный бюджет раз-
личается в зависимости от региона. 
В Москве это будет 16 тысяч рублей, 
а в Волгограде - 11,3 тысячи.

Также SuperJob выяснил, что каж-
дый четвертый россиянин намерен 
работать в зимние праздники. Боль-
ше всего трудоголиков среди людей 
с зарплатой свыше 80 тысяч рублей.

- Подобную ситуацию можно было 
ожидать: еще в сентябре 44 процента 
респондентов изъявляли готовность 
отказаться от новогодних каникул ради 
компенсации весеннего простоя из-за 
коронавируса, - поясняют социологи.
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ДЕД МОРОЗ ПОДАРКИ НЕ ПРИНЕС

ТЕНДЕНЦИЯ

 ■ Читатели «СВ» собираются 
есть оливье дома.

Помните, как в «Иронии судьбы» 
 было? Лукашин под Новый год по 
 старой традиции отправился в баню 
с друзьями. К сожалению, в 2020-
м главному герою всеми любимого 
советского фильма такой фокус бы 
не удался. Из-за борьбы с коронави-
русом в России и Беларуси в ново-
годнюю ночь ограничили работу раз-

влекательных заведений. А где же 
тогда встречать главный праздник 
уходящего года?

С этим вопросом мы обрати-
лись к читателям «Союзного Вече» 
в Telegram. Результаты не удивили:  
89 процентов опрошенных рассчи-
тывают провести ночь с 31-го на 1-е 
дома, в кругу семьи. Еще три отпра-
вятся за город. Есть, впрочем, и те, 
кто надеется на путешествие, и даже 
те, кто забронировал ресторан.

ГДЕ ПРОВЕДЕТЕ НОВЫЙ ГОД? 89%

3%

3%

2%

2%

1%

БУДЕТ ХАТА СЕМЬЕЙ БОГАТА ОПРОС

Бе
лТ

А

МОСКВА

В российской столице повели-
телем зимних праздников оста-
ется коронавирус. Из-за него 
отменили массовые мероприятия 
и традиционные елочки, а выставки 
перенесли на мороз.

ОДЕНЬСЯ ПОТЕПЛЕЕ, 
ИДЕМ НА ВЫСТАВКУ
На площади Промышленности 

ВДНХ до 28 февраля можно посмо-
треть сорок уникальных снимков 
экспозиции «Открываем Антарк тиду 
вместе». Теме открытия морозного 
континента здесь посвящен весь зим-
ний сезон.

До 7 февраля можно отправиться 
в музей-заповедник «Коломенское», 
тут на уличных стендах возле Ярма-
рочной площади проходит выставка 
«Прогулки по Коломенскому». Она 
наглядно расскажет об архитектуре 
комплекса, покажет полет ловчих птиц 
и быт крестьян. А у сухого фонтана 
в столичном Музеоне можно будет 
увидеть фотовыставку «Тонкое искус-
ство. Кружево и стекло из собрания 
Всероссийского музея декоративного 
искусства».

ВМЕСТО МАСКИ -  
ЛОБОВОЕ СТЕКЛО
«Антиковидный» формат празднова-

ния опробуют в аэропорту «Быково» 
недалеко от столицы. Здесь пройдет 
АвтоЕлка. Посмотреть на автокаскаде-
ров, цирковые номера, шоу танцующих 
экскаваторов и красивый фейерверк 

можно не выходя из автомобиля.
Механизм следующий: машины 

зрителей занимают места на пар-
ковке, а звуковое сопровожде-
ние транслируется по радио, как 

в автомобильных кинотеатрах. 
Во время выступления можно вы-

глянуть в люк или потанцевать рядом 
с авто, а еще обязательно участвовать 
в представлении - сигналить и моргать 
фарами.

ОГРАНИЧЕНИЯ
Рестораны, кафе, клубы и другие развлекательные заведения не будут 

обслуживать клиентов с 23.00 до 06.00. При этом доставка еды остается 
круглосуточной.

Максимальное количество зрителей в театрах, кинотеатрах и концертных 
залах - не больше 25 процентов от вместимости.

Культурные, развлекательные, зрелищные и другие подобные мероприя-
тия с участием зрителей, включая выставки, запрещаются.

Перестают работать детские развлекательные центры, детские комнаты 
в ресторанах и ТЦ.

САЛЮТ

От грандиозного зрелища, впрочем, 

не откажутся. Салют прогремит на 

Большом Москворецком мосту в пол-

ночь, а в остальных административных 

округах города - в 1.00.

Вероника СЕЛИВЕРСТОВА

 ■ Новый год будет и никуда не де-
нется! Несмотря на все ограниче-
ния и запреты, отменить гуляния 
2020-й не смог.

Даже если саму волшебную  
ночь вы по рекомендации эпиде-
миологов проведете с семьей, в ка-
никулы все-таки стоит выбраться на 
улицу. Тем более что в обеих столи-
цах Союзного государства заплани-
рованы праздничные мероприятия.

АВТОЕЛКИ-
ИГОЛКИ!

В белорусской столице 
залпы грянут в . ночи.

- Олени 
привезли 
пожарную 
машину.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Гений с большими печальными 
глазами. Нервный и страстный. И раз-
ный. В кино - грустный, в жизни - всег-
да в хорошем настроении. Перенес 
войну и личные трагедии. Валентин 
Гафт прожил всего два месяца после 
того, как исполнилось 85.

РЯДОМ С ДОЧЕРЬЮ 
НАВСЕГДА
Живых все меньше в телефонной книж-

ке,
Звенит в ушах смертельная коса,
Стучат все чаще гробовые крышки,
Чужие отвечают голоса.
Но цифр этих я стирать не буду, - 

писал Гафт.
Вот и я не могу... Последний раз созва-

нивалась с Валентином Иосифовичем 
в прошлом году. По поводу большого ин-
тервью. И он, обычно оптимистичный, 
был немногословен. Сказал, что у не-
го не слишком хорошее самочувствие 
и настроение, но, может, все изменит-
ся в лучшую сторону. Просил набрать 
завтра. Но следующий день не принес 
облегчения: Гафт был по-прежнему в по-
давленном состоянии, и интервью от-
ложили…

Он около семи лет боролся с недуга-
ми. В 2011 году случился инфаркт и, 
как следствие, болезнь Паркинсона, за-
тем - болела рука. И ходил, опираясь на 
палочку. В 2015 году перенес операцию 
на сердце, а прошлым летом оно вновь 
подвело: инсульт. Болезни, а также уда-
ры судьбы и подточили здоровье.

Гафта похоронили на Троекуровском 
кладбище. На аллее деятелей искусств. 
На том же кладбище кремирована его 
дочь Ольга Елисеева. Девушка покон-
чила с собой в 29 лет. Актер сильно пере-
живал по поводу ее ухода из жизни.

Когда он присоединился к ней там, на 
небесах, знакомые не верили.

«Что ж такое?! Валентин Гафт… Невоз-
можно», - сокрушался народный артист 
Эммануил Виторган.

- Что ж такое? Валя, и ты?!. - вторила 
ему жена Ирина.

Гафт снялся более чем в ста филь-
мах. Многие знали его по ролям у Ря-
занова: «Гараж», «О бедном гусаре 
замолвите слово», «Забытая мелодия 
для флейты», «Небеса обетованные», 
«Старые клячи», «Карнавальная ночь -2, 
или 50 лет спустя».

ПОЖЕНИЛИСЬ 
ЧЕРЕЗ 
ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
До последнего вздоха 

рядом с Гафтом нахо-
дилась актриса Ольга 
Остроумова. Она ста-
ла его третьей и по-
следней женой. Но 
счастье сложилось 
не сразу, а  спустя 
двадцать лет после 
знакомства.

Актеры позна-
комились в... 
«Гараже». У Ряза-
нова. «Забрели» 
туда случайно. 
Оба.

Рязанов звал в «Гараж» Шир-

виндта. Но того не 
отпустили в театре. 
А снимать надо было 
«уже вчера». И Лия 
Ахеджакова пред-
ложила Гафта. По-
везло, что тот сни-
мался рядом. Тоже 
на «Мосфильме», в 
соседнем павильо-
не. Правда, Рязанов 
замахал на Ахеджа-
кову руками:

- Что ты! Он меня заболтает!
Такое уже случалось, когда Рязанов по-

звал Гафта на эпизод. Надо было играть 
капитана гвардейцев. Однако Валентин 
Иосифович так продумал персонаж, так 
расширил его «полномочия», что Ряза-
нов испугался. И решил никогда с ним 
не связываться. Но оттого, что съемоч-
ное время поджимало, в «Гараж» все-
таки утвердил.

Остроумова тоже не планировала 
там сниматься. Она пришла к Рязано-
ву с другой целью. Просила садик для 
сына, а получила роль.

Гафт сразу влюбился. Но в тот момент 
и он, и Остроумова были несвободны. 
У обоих дети. Гафт боролся с любовью. 
Выискивал в Ольге недостатки. Пыта-
ясь разлюбить, внушал себе: «Да она 
же кривоногая!» А потом сознавался: 
«Она была настолько хороша, что труд-
но описать».

Только спустя двадцать лет они по-
женились. Расписались в больнице, где 
актер приходил в себя после сложной 
операции. Их союз называли «адской 
смесью». Из-за того, что оба - артисты. 
Яркие, талантливые, с характером. Но 
они были вместе в буквальном смысле 
и в горе, и в радости.

- Он очень добрый человек, - расска-
зывала про мужа Остроумова. - Обожает 
помогать. Но не тем, кому нужно. Как 
сказал Пушкин: «Обмануть меня нетруд-

но, я сам обманываться рад». 

Он - ребенок. Наивный. Придумает себе 
человека и влюбляется в него. И долго-
долго с этим живет, пока тот совсем не 
перейдет какие-то границы.

ПОДОЛГУ У ЗЕРКАЛА
Гафт был невероятно хорош собой. От 

женщин не знал отбоя. Но все это - ре-
зультат работы. Поначалу он стыдился 
раздеваться на пляже. Выглядел хилым. 
Тогда купил гантели и стал качаться. 
И во время съемок картин «Короли и ка-
пуста» и «Жизнь Клима Самгина» раз-
девался уже с легкостью. «Смотрю эти 
пленки, удивляюсь: неужели это я?» - за-
видовал сам себе в зрелом возрасте Гафт.

- Когда ездили на гастроли в Америку, 
у Валентина Иосифовича в чемодане 
вместо колбасы и плавленых сырков бы-
ли две гигантские пятикилограммовые 
гантели, - вспоминает Ширвиндт. - Мы 
говорили ему: «Валь, ты с ума сошел?» 
А он: «Ну а как? Разминаться надо». 
И когда видишь его торс разлива 60-го 
года, понимаешь, что Шварценеггеру на 
этом фоне только-только подтираться.

Как и все не обделенные внешностью 
люди, Гафт обожал красивую одежду.

- Любил одеваться,  - рассказыва-
ет Остроумова. - Он - Дева по знаку. 
Обычно, когда куда-то собирались, жда-
ла его я. Он подолгу смотрел на себя 
в зерка ло. Примерял то один пиджак, 
то другой, до тех пор пока не говорила 
ему: «Все, пойдешь в этом».

 ■ В последние годы «гу-
сар» сражал наповал не 
только ролями, но и едки-
ми эпиграммами. 

На остроумные строчки легко 
было и обидеться. Некоторые 
артисты, которых Валентин Ио-
сифович ими одарил, не разго-
варивали с ним по несколько лет.

 ✒ Лие Ахеджаковой: «Нет, 
совсем не одинаково все игра-
ет Ахеджакова. Но доходит не 
до всякого то, что все не оди-
наково». Актриса обиделась,  
и Гафт эпиграмму смягчил: 
«Всегда играет одинаково ак-
триса Лия Ахеджакова. Вели-
колепно! В самом деле. Всегда 
играет на пределе».

 ✒ Татьяне Дорониной: «До-
ронина Таня - клубника в смета-
не. Актриса такая, пойди поищи.  
И тонкие грани ее дарования, 
как капли «Шанели», пролитые 
в щи».

 ✒ Олегу Табакову: «Чекан-
на поступь. Речь тверда у Ле-
лика, у  Табакова. Горит, го-
рит его звезда на пиджаке 
у Михалкова».

 ✒ Зиновию Гердту: «Он не-
обыкновенный - Гердт! Он со-
хранил с поры военной одну из 
самых лучших черт - колено он 
непреклоненный!»

 ✒ Галине Волчек: «В ней, 
толковой, совместилось ем-
ко  - любовь к  искусству 
и комиссионкам».

 ✒ Андрею Мягкову: «Не будь 
«иронии» в судьбе, мы б и не 
узнали о тебе».

Валентин Иосифович не за-
был и о себе: «Гафт очень мно-
гих изметелил. И в эпиграммах 
съел живьем. Набил он руку 
в этом деле, а остальное мы 
набьем».

 ■ Актер не сорвал ни одного спектакля, 
а когда не мог встать, репе-
тировал лежа.

Детство Гафта пришлось на во-
енные годы. Валентин Иосифович 

никогда не забывал о том, что 
такое война. На всю жизнь 
запомнил, как провожал на 
фронт двоюродного брата. 
Заплакал и  уперся лбом 
в его пряжку. Под Москвой 
брата, вспоминал Гафт, 

«разнесло вдребезги». Но 
надо было жить дальше. 
Родители и маленький 

Валя ютились в ком-
натушке. Надвое ее 

разделяла шторка. 
Засыпая на сво-
ей «половине», 
мальчик мечтал:
- Вот что такое 

артист? Вышел, 
сказал: «Кушать по-

дано!» И замечательно. Еще 
и зарплату платят.

И тайком отправился 

поступать сразу в два театральных вуза. В Щуке 
провалился на втором туре. А вот в Школу-студию 
МХАТ попал. В 1957 году окончил ее. И тогда же де-
бютировал в Театре имени Моссовета. Однако с тех 
пор начались театральные скитания. И длились две-
надцать лет. В два театра Гафт возвращался. Туда, 
откуда начал: в Театр Моссовета. Причем на день. 
Утром принес документы, а вечером забрал. Вторым 
пристанищем стал «Современник». Коллеги в шутку 
прозвали его «артистом московских театров». Гафт 
нигде не задерживался из-за того, что был, как на-
зывала его Галина Волчек, «человеком-протестом».

Однако театральная публика не знала об интри-
гах и в Гафте души не чаяла. Билеты раскупались 
сразу же.

- В театре есть живое мгновение, - говорил Гафт. - 
Потому что врать нельзя. И вкладываешь еще и серд-
це, и призываешь с собой, через себя, добраться до 
чистоты, возвышенности.

Гафт играл до последних дней. В том числе в пье-
се «Пока существует пространство». Не сорвал ни 
одного спектакля.

- Однажды я приехал на репетицию, - вспоминает 
соавтор и партнер Гафта по сцене актер Саид Ба-
гов. - Вижу: лежит на полу. Встать не может. Ольга 
Михайловна (Остроумова. - Ред.) была в отъезде. 
«Ничего-ничего. Сейчас поднимусь», - ответил Ва-
лентин Иосифович. И продолжал играть.

ШЕСТЬ 
ЭПИГРАММ

«НИЧЕГО-НИЧЕГО, СЕЙЧАС ПОДНИМУСЬ»
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ВСТРЕТИЛ ЛЮБОВЬ  
В «ГАРАЖЕ»

Борис КУДРЯВОВ/«Экспресс газета»

ПОДМОСТКИ

В картине Рязанова он сыграл образцового чиновника, которого  
хочется и обнять, и наказать.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши биатлонисты и лыж-
ники триумфально выступи-
ли на этапах своих Кубков 
мира.

Сначала отличилась белору-
ска Динара Алимбекова. На 
этапе в австрийском Хохфиль-
цене 24-летняя биатлонистка 
из Чаус впервые в  карьере 
въехала в тройку призеров, 
и  сразу на первое место. 
В спринтерской гонке не до-
пустила ни единого промаха 
на двух огневых рубежах и 
шустрее всех бежала по дис-
танции, опередив почти на 
девять (!!!) секунд норвежку 
Тирил Экхофф, которой до-
сталось «серебро».

- Родилась в Казахстане. Па-
па - казах, мама - русская, - рас-
сказывает о себе счастливая по-
бедительница. - Когда мне было 
три года, семья переехала в Бела-
русь. Спортсменов в роду у нас не 
было, разве что дедушка заядлый 
физкультурник, даже бегает зи-
мой по снегу босиком.

В Хохфильцене Динара явно 
была в ударе. И вслед за «золо-
том» выиграла «серебро» в гонке 
преследования. Вновь показала 
 безупречную стрельбу - двадцать 
из двадцати, лидировала почти 
всю дистанцию, на последнем 
отрезке чуть замешкалась и про-
пустила вперед норвежку Мар-
те Ройселанд. Но все равно бы-
ла счастлива, чмокая на морозе 

перед объективами 
еще одну медаль. 

Честно призналась: 
сама не ожидала та-
кого успешного вы-

ступления. Однако в ее 
карьере уже есть высшая 

спортивная награда - зо-
лотая медаль Олимпийских 

игр в Пхенчхане-2018 в соста-
ве эстафетной команды Бела-
руси. Тогда совсем еще юная 
Динара бежала на третьем эта-
пе и передала эстафету Дарье 

Дом рачевой. В чем сейчас 
можно углядеть определен-

ный символизм. Неспро-
ста эксперты заговорили 
о том, что в белорусской 

сборной появилась новая 
Домрачева.

Через день отличились 
уже российские лыжни-
ки. На этапе Кубка мира 
в  швейцарском Давосе 
наши ребята заняли весь 
пьедестал в гонке на пят-
надцать километров сво-
бодным стилем. Победил 
Александр Большунов. 
«Серебро» у Андрея Мель-
ниченко. Призовую тройку 
замкнул Артем Мальцев. 
Совсем неплохое начало се-
зона. Главное теперь - не 
сбавлять обороты. Россия, 
вперед!

АРЕНА

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Российские клубы завер-
шили выступление в Лиге 
чемпионов. «Отмучились», - 
так и хочется сказать. Один-
надцать поражений, шесть 
ничьих в восемнадцати мат-
чах - рекорд со знаком «ми-
нус».

Бальзам на рану капнул толь-
ко «Краснодар». Дебютант Лиги 
одержал единственную побе-
ду на всю российскую троицу. 
И прорвался в весну, где сыгра-
ет в Лиге Европы. Хотя общий 
итог, конечно, не радует. «Ло-
комотив» и «Зенит», могучий 
наш флагман, закончили свои 
страдания на последних местах 
в группах. «Зенит» так вовсе 
ухнул на дно после первого тура 
и уже не поднимался. Настоя-
щим кошмаром для питерцев 
оказался «Брюгге» - бельгий-
ский клуб, отнюдь не топовый, 
с которым наши команды, как 
правило, справлялись без про-
блем. Что же случилось? «Брюг-
ге» лихо прибавил? Или наш 
гегемон застыл в какой-то про-
страции - так и не понял, куда 
попал?

Да, можно чувствовать себя 
королем, громя всех в чемпиона-
те России, но тут другой совсем 
футбол. Любая вальяжность или 
небрежность моментально ка-
рается.

Поэтому никакой это был не 
провал - мы просто сыграли на 
своем привычном уровне. От-
носится не только к «Зениту». 
Для наглядности - статистика 
первых двадцати минут матча 
«Бавария»  - «Локомотив». Нем-
цы за это время сделали двести 
сорок передач, железнодорож-
ники  - шестьдесят. Вчетверо 
меньше. И каждая вторая - не-
точная. Разница в командных 
скоростях, в умении обращаться 
с мячом, во всем, включая на-
строй на игру.

Кто-то винит в неудаче лимит 
на легионеров, призывая его от-

менить. Но и тогда ничего не из-
менится. Набить состав заезжи-
ми топ-исполнителями - наивные 
мечты. Денежки-то где возьме-
те? Это там, у них, с финансами 
в ажуре, футбол превратился 
в  отрасль промышленности. 
А у нас до сих пор многие коман-
ды сидят на бюджетных пайках. 
За последние десять лет веду-
щие европейские клубы уве-
личили свое финансирование 
в два - четыре раза. В России 
же, напротив, сократили почти 
наполовину. При этом цены даже 
на среднего уровня легионеров 
выросли опять же вдвое-втрое. 
Такие цифры озвучил недавно 
президент «Спартака» Леонид 
Федун.

Конечно, можно наскрести 
деньжат, но будет ли от звезд 
необходимая отдача?

- Люди, купленные в «Зенит», 
должны помогать, но на фоне 
Лиги чемпионов они смотрят-
ся никак. Раньше иностранцы 
за большие деньги показывали 
результаты, сейчас такого нет. 
Малком (40 миллионов евро) 
был принят на роль лидера, но 
просто ходит по полю. Вендел 
(20 миллионов), взятый для уси-
ления в Лиге чемпионов, сидит 
на диване и смотрит футбол, - 
посетовал экс-полузащитник 
«Зенита» и сборной Владимир 
Быстров.

Золотого дождя не предвидит-
ся. А отдавать миллионы просто 
за имя - слишком расточительно. 
Выход - напрячь внутренние ре-
зервы. Например, не раздувать 
Премьер-лигу, как кто-то пред-
лагает, а наоборот - сократить, 
посчитать поголовно, на сколько 
команд набирается качествен-
ных более-менее исполнителей, 
столько и сделать. И пусть себе 
гоняют хоть в четыре круга. Зато 
это будут уже другие по качеству 
матчи, что непременно отзовет-
ся на результатах в еврокубках. 
Чем не вариант?

В нашем футболе надо радика-
льно что-то менять. И нынешняя 
осень это только доказала.

А ФУТБОЛИСТЫ ПОЗАДИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Вопреки провокаци-
ям МОК Федерация хок-
кея собирается провести 
чемпионат мира-2021  
в Минске.

Президент Международной 
федерации хоккея Рене Фа-
зель еще раз и достаточно 
веско дал понять, что ИИХФ 
не собирается в угоду полити-
ческой конъюнктуре менять 
планы.

- Наша цель - провести тур-
нир в Беларуси, - заявил Фа-
зель. - Мы хотим сделать это 
ради болельщиков, которые 
этого заслуживают. 

Первенство планеты долж-
но пройти будущей весной  
в Минске и Риге. Так реши-
ли еще три года назад, когда 
обе страны подали совмест-
ную заявку. Танцы с бубнами 
вокруг ЧМ начались практи-
чески сразу после выборов 
в  Беларуси. Европейский 
парламент даже принял ре-
золюцию, в которой призвал 
не проводить в стране между-
народные соревнования.

- ИИХФ - спортивная орга-
низация. Политика не наша 
сфера. Поэтому мы не можем 
перенести турнир только по 

политическим причинам,  - 
заявил тогда в ответ Рене 
Фазель.

Впрочем, было понятно, что 
противники минского вариан-
та не сдадутся так просто. Ис-
пользуют любой повод, чтобы 
поднять новую волну. А его 
недавно дал МОК, когда при-
нял решение, явно ангажиро-
ванное, временно отстранить 
представителей НОК Бела-
руси от участия в Олимпий-
ских играх. А заодно запустил 
процедуру против Дмитрия 
Баскова, президента Бело-
русской федерации хоккея 
и члена НОК страны.

- Теперь слово за ИИХФ, 
время для них принять ре-
шение, - заявил глава МОК 
Томас Бах. Под «решением» 
он имел в виду как раз пере-
нос ЧМ из Беларуси. В де-
ло, короче, пошла тяжелая 
артиллерия. Но Фазель пока 
держится. По мере прибли-
жения даты старта мирово-
го первенства давление на 
Международную федерацию 
и лично Фазеля будет возрас-
тать вплоть до откровенного 
шантажа. Однако продавить 
швейцарца совсем непросто. 
Он умудряется находить об-
щий язык с боссами НХЛ, 
а это те еще акулы. И вряд ли 

допустит сделать себя, а  зна-
чит, и весь мировой хоккей 
марионеткой в неспортивных 
игрищах.

- Мы не позволим себе быть 
заложниками политики. Исто-
рия учит нас, что бойкотиро-
вание спортивных мероприя-
тий, таких как Олимпийские 
игры 1980 и 1984 годов, ни-
когда не помогало. Спорт - 
для людей, он  объединя-
ет людей. Не в моем стиле 
сдаваться. Я буду сражаться, 
пока есть хотя бы тень на-
дежды, - сказал он на днях 
в интервью швейцарскому 
изданию Watson.

Дальше - еще более инте-
ресный пассаж. Фазеля спро-
сили, может ли весь турнир 
пройти в Минске, если Латвия 
откажется участвовать по по-
литическим мотивам? Ответ:

- В 2014 году в Минске был 
замечательный чемпионат 
мира с участием шестисот со-
рока тысяч зрителей. На се-
годняшний день это третий 
по количеству зрителей чем-
пионат мира по хоккею.

Обратите внимание: Фа-
зель не ответил в лоб ни да 
ни нет. Слишком искушен-
ный человек. Но комплимент 
в адрес белорусской столицы 
прозвучал не просто так. Та-
кие вещи в пустоту не гово-
рятся.

ПРИМЕР ДЛЯ БАХА  ОТВЕТ
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РУБЕЖ

Динара Алимбекова, 
выступавшая за Беларусь, 
взяла «золото» в Австрии.

ЛЕДИ ДИ - ВПЕРЕДИ!

На закуску порадовал «Краснодар»: прибил на своем поле совсем  
глухого аутсайдера французский «Ренн», а в последнем туре сыграл  
вничью с  «Челси» в Лондоне.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Учусь в белорус-
ском вузе, но сам из 
России. В РБ имею 
вид на жительство. 
В  следующем году окан-
чиваю университет, и меня 
по распределению возь-
мут в гос компанию. Слы-
шал, что для молодых спе-
циалистов в Синеокой есть 
льготы, но могу ли я на них 
рассчитывать с российским 
гражданством?

- Россияне, как и белору-
сы, могут получить льготы 
и преференции для молодых 
специалистов. А их, надо ска-
зать, в республике немало. 
Тем более для выпускников, 
которые будут работать по 
распределению.

Первая льгота - сразу после 
поступления. Чтобы адапти-
роваться к новому рабочему 
месту, по закону выпускни-
ку положены 31 календар-
ный день отдыха и месячная 
стипендия в размере выплат 
последнего перед выпуском 
семестра. Кроме этого, по-
лучившим профессионально-
техническое образование 
выплачивается денежная по-
мощь из расчета тарифной 
ставки по присвоенной ква-
лификации.

Молодым специалистам 
положен повышенный на де-
сять процентов оклад, а ес-
ли выпускник еще и в списке 
одаренной и талантливой мо-
лодежи, то получит плюс пять-
десят процентов.

Если для новой работы не-
обходим переезд, молодому 
специалисту компенсируют: 
стоимость поездки работни-
ка и его семьи, расходы по 
провозу имущества до 500 кг, 
суточные за каждый день пу-
ти и единовременное пособие 
в размере месячной ставки 
плюс на каждого члена семьи 
по 25 процентов ставки.

Молодые специалисты так-
же могут взять льготный кре-
дит на приобретение жилья 
или товаров первой необхо-
димости.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Государственный интерес» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Фестиваль 
книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.00 «Большая пресс-конференция 
Владимира Путина (прямой 
эфир)» (12+)

21.15 «Есть вопрос? Союзное 
государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

00.15 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

01.45 «Письма с фронта» (12+)
02.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
05.35 «Наши люди. Александр 

Мартыненко (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «RuBy» (12+)
08.30, 14.45, 17.15, 05.20 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос? Союзное 

государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15, 02.15 «Карта Родины. 
Гродненская область: 
Августовский канал и Мирский 
замок (с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВАНЕЧКА» (14+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.45 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
17.30, 05.35 «Наши люди. Дарья 

Московская (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «Наши люди» (12+)
21.40, 05.05 «RuBy» (12+)
21.55 «КРАЙ» (16+)
00.15 «СЫСКНОЕ БЮРО ФЕЛИКС» 

(16+)
01.45 «Спасти Москву» (12+)
03.45 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

08.50, 01.40 «RuBy» (12+)
09.05 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
10.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)
13.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

14.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
15.50 «БАНДИТСКИЙ ПЕТЕРБУРГ. 

АДВОКАТ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва Плюс. Ушел 

в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

20.45 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
22.20 «КРАЙ» (12+)
00.35 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

01.55 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

03.25 «СЫСКНОЕ БЮРО ФЕЛИКС» 
(16+)

05.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

05.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Карта Родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «Минск - Москва Плюс. Ушел 
в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

09.05 «ВАНЕЧКА» (14+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.30, 19.45, 01.40 «RuBy» (12+)
11.45 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
13.30, 05.30 «Наши люди. Петр 

Елфимов (с субтитрами)» (12+)
14.00 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 

(16+)
19.15 «Братская кухня» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
22.20 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
00.05 «Новое PROчтение. Фестиваль 

книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

00.35 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

01.55 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
03.30 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
05.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
13.00 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
14.35, 05.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
15.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

16.55 «Иду на Неву» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

22.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

00.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.20 «По поводу. 1025. Выбор 

Владимира» (12+)
04.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

05.05 «Партнерство. Первый 
Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.20 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Алена Ивченко» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

09.45, 02.05 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

13.00 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
14.35 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)
15.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

16.55 «По поводу. С богом» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)1
21.45 «КРАЙ» (16+)
00.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.20 «Пушкин. Были и небылицы» 

(12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

05.05 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

06.15 06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.20 «Карта Родины» 

(12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Алена Ивченко» 

(12+)
09.45 «Ruby.  Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

13.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.20 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

14.35 «Наши люди. Янина Мелехова 
(с субтитрами)» (12+)

15.45 «ВАНЕЧКА» (14+)
17.35 «Ruby.  Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

17.45, 21.15 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.30, 05.05 «Государственный 
интерес» (12+)

22.25 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
00.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (12+)
04.00 «ТРАНЗИТ» (12+)

06.15 06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 09.15 «Государственный 

интерес» (12+)
09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
15.45 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
17.20 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции» (12+)

21.15 «Есть вопрос: как будем 
встречать Новый год 
в условиях пандемии?» (12+)

22.15 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
01.25 «Минск - Москва» (12+)
01.50 «Людмила Сенчина. Золушка 

советской эстрады» (12+)
04.00 «ТРАНЗИТ» (12+)
05.05 «Новое PROчтение. Фестиваль 

книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

05.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

21 декабря 22 декабря 23 декабря 24 декабря

17 декабря 18 декабря 19 декабря 20 декабря

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши биатлонисты и лыж-
ники триумфально выступи-
ли на этапах своих Кубков 
мира.

Сначала отличилась белору-
ска Динара Алимбекова. На 
этапе в австрийском Хохфиль-
цене 24-летняя биатлонистка 
из Чаус впервые в  карьере 
въехала в тройку призеров, 
и  сразу на первое место. 
В спринтерской гонке не до-
пустила ни единого промаха 
на двух огневых рубежах и 
шустрее всех бежала по дис-
танции, опередив почти на 
девять (!!!) секунд норвежку 
Тирил Экхофф, которой до-
сталось «серебро».

- Родилась в Казахстане. Па-
па - казах, мама - русская, - рас-
сказывает о себе счастливая по-
бедительница. - Когда мне было 
три года, семья переехала в Бела-
русь. Спортсменов в роду у нас не 
было, разве что дедушка заядлый 
физкультурник, даже бегает зи-
мой по снегу босиком.

В Хохфильцене Динара явно 
была в ударе. И вслед за «золо-
том» выиграла «серебро» в гонке 
преследования. Вновь показала 
 безупречную стрельбу - двадцать 
из двадцати, лидировала почти 
всю дистанцию, на последнем 
отрезке чуть замешкалась и про-
пустила вперед норвежку Мар-
те Ройселанд. Но все равно бы-
ла счастлива, чмокая на морозе 

перед объективами 
еще одну медаль. 

Честно призналась: 
сама не ожидала та-
кого успешного вы-

ступления. Однако в ее 
карьере уже есть высшая 

спортивная награда - зо-
лотая медаль Олимпийских 

игр в Пхенчхане-2018 в соста-
ве эстафетной команды Бела-
руси. Тогда совсем еще юная 
Динара бежала на третьем эта-
пе и передала эстафету Дарье 

Дом рачевой. В чем сейчас 
можно углядеть определен-

ный символизм. Неспро-
ста эксперты заговорили 
о том, что в белорусской 

сборной появилась новая 
Домрачева.

Через день отличились 
уже российские лыжни-
ки. На этапе Кубка мира 
в  швейцарском Давосе 
наши ребята заняли весь 
пьедестал в гонке на пят-
надцать километров сво-
бодным стилем. Победил 
Александр Большунов. 
«Серебро» у Андрея Мель-
ниченко. Призовую тройку 
замкнул Артем Мальцев. 
Совсем неплохое начало се-
зона. Главное теперь - не 
сбавлять обороты. Россия, 
вперед!

АРЕНА

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Российские клубы завер-
шили выступление в Лиге 
чемпионов. «Отмучились», - 
так и хочется сказать. Один-
надцать поражений, шесть 
ничьих в восемнадцати мат-
чах - рекорд со знаком «ми-
нус».

Бальзам на рану капнул толь-
ко «Краснодар». Дебютант Лиги 
одержал единственную побе-
ду на всю российскую троицу. 
И прорвался в весну, где сыгра-
ет в Лиге Европы. Хотя общий 
итог, конечно, не радует. «Ло-
комотив» и «Зенит», могучий 
наш флагман, закончили свои 
страдания на последних местах 
в группах. «Зенит» так вовсе 
ухнул на дно после первого тура 
и уже не поднимался. Настоя-
щим кошмаром для питерцев 
оказался «Брюгге» - бельгий-
ский клуб, отнюдь не топовый, 
с которым наши команды, как 
правило, справлялись без про-
блем. Что же случилось? «Брюг-
ге» лихо прибавил? Или наш 
гегемон застыл в какой-то про-
страции - так и не понял, куда 
попал?

Да, можно чувствовать себя 
королем, громя всех в чемпиона-
те России, но тут другой совсем 
футбол. Любая вальяжность или 
небрежность моментально ка-
рается.

Поэтому никакой это был не 
провал - мы просто сыграли на 
своем привычном уровне. От-
носится не только к «Зениту». 
Для наглядности - статистика 
первых двадцати минут матча 
«Бавария»  - «Локомотив». Нем-
цы за это время сделали двести 
сорок передач, железнодорож-
ники  - шестьдесят. Вчетверо 
меньше. И каждая вторая - не-
точная. Разница в командных 
скоростях, в умении обращаться 
с мячом, во всем, включая на-
строй на игру.

Кто-то винит в неудаче лимит 
на легионеров, призывая его от-

менить. Но и тогда ничего не из-
менится. Набить состав заезжи-
ми топ-исполнителями - наивные 
мечты. Денежки-то где возьме-
те? Это там, у них, с финансами 
в ажуре, футбол превратился 
в  отрасль промышленности. 
А у нас до сих пор многие коман-
ды сидят на бюджетных пайках. 
За последние десять лет веду-
щие европейские клубы уве-
личили свое финансирование 
в два - четыре раза. В России 
же, напротив, сократили почти 
наполовину. При этом цены даже 
на среднего уровня легионеров 
выросли опять же вдвое-втрое. 
Такие цифры озвучил недавно 
президент «Спартака» Леонид 
Федун.

Конечно, можно наскрести 
деньжат, но будет ли от звезд 
необходимая отдача?

- Люди, купленные в «Зенит», 
должны помогать, но на фоне 
Лиги чемпионов они смотрят-
ся никак. Раньше иностранцы 
за большие деньги показывали 
результаты, сейчас такого нет. 
Малком (40 миллионов евро) 
был принят на роль лидера, но 
просто ходит по полю. Вендел 
(20 миллионов), взятый для уси-
ления в Лиге чемпионов, сидит 
на диване и смотрит футбол, - 
посетовал экс-полузащитник 
«Зенита» и сборной Владимир 
Быстров.

Золотого дождя не предвидит-
ся. А отдавать миллионы просто 
за имя - слишком расточительно. 
Выход - напрячь внутренние ре-
зервы. Например, не раздувать 
Премьер-лигу, как кто-то пред-
лагает, а наоборот - сократить, 
посчитать поголовно, на сколько 
команд набирается качествен-
ных более-менее исполнителей, 
столько и сделать. И пусть себе 
гоняют хоть в четыре круга. Зато 
это будут уже другие по качеству 
матчи, что непременно отзовет-
ся на результатах в еврокубках. 
Чем не вариант?

В нашем футболе надо радика-
льно что-то менять. И нынешняя 
осень это только доказала.

А ФУТБОЛИСТЫ ПОЗАДИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Вопреки провокаци-
ям МОК Федерация хок-
кея собирается провести 
чемпионат мира-2021  
в Минске.

Президент Международной 
федерации хоккея Рене Фа-
зель еще раз и достаточно 
веско дал понять, что ИИХФ 
не собирается в угоду полити-
ческой конъюнктуре менять 
планы.

- Наша цель - провести тур-
нир в Беларуси, - заявил Фа-
зель. - Мы хотим сделать это 
ради болельщиков, которые 
этого заслуживают. 

Первенство планеты долж-
но пройти будущей весной  
в Минске и Риге. Так реши-
ли еще три года назад, когда 
обе страны подали совмест-
ную заявку. Танцы с бубнами 
вокруг ЧМ начались практи-
чески сразу после выборов 
в  Беларуси. Европейский 
парламент даже принял ре-
золюцию, в которой призвал 
не проводить в стране между-
народные соревнования.

- ИИХФ - спортивная орга-
низация. Политика не наша 
сфера. Поэтому мы не можем 
перенести турнир только по 

политическим причинам,  - 
заявил тогда в ответ Рене 
Фазель.

Впрочем, было понятно, что 
противники минского вариан-
та не сдадутся так просто. Ис-
пользуют любой повод, чтобы 
поднять новую волну. А его 
недавно дал МОК, когда при-
нял решение, явно ангажиро-
ванное, временно отстранить 
представителей НОК Бела-
руси от участия в Олимпий-
ских играх. А заодно запустил 
процедуру против Дмитрия 
Баскова, президента Бело-
русской федерации хоккея 
и члена НОК страны.

- Теперь слово за ИИХФ, 
время для них принять ре-
шение, - заявил глава МОК 
Томас Бах. Под «решением» 
он имел в виду как раз пере-
нос ЧМ из Беларуси. В де-
ло, короче, пошла тяжелая 
артиллерия. Но Фазель пока 
держится. По мере прибли-
жения даты старта мирово-
го первенства давление на 
Международную федерацию 
и лично Фазеля будет возрас-
тать вплоть до откровенного 
шантажа. Однако продавить 
швейцарца совсем непросто. 
Он умудряется находить об-
щий язык с боссами НХЛ, 
а это те еще акулы. И вряд ли 

допустит сделать себя, а  зна-
чит, и весь мировой хоккей 
марионеткой в неспортивных 
игрищах.

- Мы не позволим себе быть 
заложниками политики. Исто-
рия учит нас, что бойкотиро-
вание спортивных мероприя-
тий, таких как Олимпийские 
игры 1980 и 1984 годов, ни-
когда не помогало. Спорт - 
для людей, он  объединя-
ет людей. Не в моем стиле 
сдаваться. Я буду сражаться, 
пока есть хотя бы тень на-
дежды, - сказал он на днях 
в интервью швейцарскому 
изданию Watson.

Дальше - еще более инте-
ресный пассаж. Фазеля спро-
сили, может ли весь турнир 
пройти в Минске, если Латвия 
откажется участвовать по по-
литическим мотивам? Ответ:

- В 2014 году в Минске был 
замечательный чемпионат 
мира с участием шестисот со-
рока тысяч зрителей. На се-
годняшний день это третий 
по количеству зрителей чем-
пионат мира по хоккею.

Обратите внимание: Фа-
зель не ответил в лоб ни да 
ни нет. Слишком искушен-
ный человек. Но комплимент 
в адрес белорусской столицы 
прозвучал не просто так. Та-
кие вещи в пустоту не гово-
рятся.

ПРИМЕР ДЛЯ БАХА  ОТВЕТ
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ОГНЕВОЙ 
РУБЕЖ

Динара Алимбекова, 
выступавшая за Беларусь, 
взяла «золото» в Австрии.

ЛЕДИ ДИ - ВПЕРЕДИ!

На закуску порадовал «Краснодар»: прибил на своем поле совсем  
глухого аутсайдера французский «Ренн», а в последнем туре сыграл  
вничью с  «Челси» в Лондоне.

ПЛЕЙ�ОФФ
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- Учусь в белорус-
ском вузе, но сам из 
России. В РБ имею 
вид на жительство. 
В  следующем году окан-
чиваю университет, и меня 
по распределению возь-
мут в гос компанию. Слы-
шал, что для молодых спе-
циалистов в Синеокой есть 
льготы, но могу ли я на них 
рассчитывать с российским 
гражданством?

- Россияне, как и белору-
сы, могут получить льготы 
и преференции для молодых 
специалистов. А их, надо ска-
зать, в республике немало. 
Тем более для выпускников, 
которые будут работать по 
распределению.

Первая льгота - сразу после 
поступления. Чтобы адапти-
роваться к новому рабочему 
месту, по закону выпускни-
ку положены 31 календар-
ный день отдыха и месячная 
стипендия в размере выплат 
последнего перед выпуском 
семестра. Кроме этого, по-
лучившим профессионально-
техническое образование 
выплачивается денежная по-
мощь из расчета тарифной 
ставки по присвоенной ква-
лификации.

Молодым специалистам 
положен повышенный на де-
сять процентов оклад, а ес-
ли выпускник еще и в списке 
одаренной и талантливой мо-
лодежи, то получит плюс пять-
десят процентов.

Если для новой работы не-
обходим переезд, молодому 
специалисту компенсируют: 
стоимость поездки работни-
ка и его семьи, расходы по 
провозу имущества до 500 кг, 
суточные за каждый день пу-
ти и единовременное пособие 
в размере месячной ставки 
плюс на каждого члена семьи 
по 25 процентов ставки.

Молодые специалисты так-
же могут взять льготный кре-
дит на приобретение жилья 
или товаров первой необхо-
димости.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Государственный интерес» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Фестиваль 
книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

09.45, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.00 «Большая пресс-конференция 
Владимира Путина (прямой 
эфир)» (12+)

21.15 «Есть вопрос? Союзное 
государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

00.15 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

01.45 «Письма с фронта» (12+)
02.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
05.35 «Наши люди. Александр 

Мартыненко (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «RuBy» (12+)
08.30, 14.45, 17.15, 05.20 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос? Союзное 

государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15, 02.15 «Карта Родины. 
Гродненская область: 
Августовский канал и Мирский 
замок (с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВАНЕЧКА» (14+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
15.45 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
17.30, 05.35 «Наши люди. Дарья 

Московская (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «Наши люди» (12+)
21.40, 05.05 «RuBy» (12+)
21.55 «КРАЙ» (16+)
00.15 «СЫСКНОЕ БЮРО ФЕЛИКС» 

(16+)
01.45 «Спасти Москву» (12+)
03.45 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

08.50, 01.40 «RuBy» (12+)
09.05 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
10.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)
13.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

14.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.30 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
15.50 «БАНДИТСКИЙ ПЕТЕРБУРГ. 

АДВОКАТ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва Плюс. Ушел 

в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

20.45 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
22.20 «КРАЙ» (12+)
00.35 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

01.55 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

03.25 «СЫСКНОЕ БЮРО ФЕЛИКС» 
(16+)

05.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

05.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Карта Родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «Минск - Москва Плюс. Ушел 
в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

09.05 «ВАНЕЧКА» (14+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.30, 19.45, 01.40 «RuBy» (12+)
11.45 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
13.30, 05.30 «Наши люди. Петр 

Елфимов (с субтитрами)» (12+)
14.00 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 

(16+)
19.15 «Братская кухня» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
22.20 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
00.05 «Новое PROчтение. Фестиваль 

книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

00.35 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

01.55 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
03.30 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)
05.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
13.00 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
14.35, 05.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
15.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

16.55 «Иду на Неву» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

22.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

00.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.20 «По поводу. 1025. Выбор 

Владимира» (12+)
04.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

05.05 «Партнерство. Первый 
Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.20 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Алена Ивченко» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции?» (12+)

09.45, 02.05 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

13.00 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
14.35 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)
15.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

16.55 «По поводу. С богом» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)1
21.45 «КРАЙ» (16+)
00.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.20 «Пушкин. Были и небылицы» 

(12+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

05.05 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

06.15 06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.20 «Карта Родины» 

(12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Алена Ивченко» 

(12+)
09.45 «Ruby.  Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

13.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.20 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

14.35 «Наши люди. Янина Мелехова 
(с субтитрами)» (12+)

15.45 «ВАНЕЧКА» (14+)
17.35 «Ruby.  Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

17.45, 21.15 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.30, 05.05 «Государственный 
интерес» (12+)

22.25 «ПАРАГРАФ 78-1» (16+)
00.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (12+)
04.00 «ТРАНЗИТ» (12+)

06.15 06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 09.15 «Государственный 

интерес» (12+)
09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
15.45 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
17.20 «Партнерство. Первый 

Евразийский конгресс: пора 
интеграции» (12+)

21.15 «Есть вопрос: как будем 
встречать Новый год 
в условиях пандемии?» (12+)

22.15 «ПАРАГРАФ 78-2» (16+)
00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
01.25 «Минск - Москва» (12+)
01.50 «Людмила Сенчина. Золушка 

советской эстрады» (12+)
04.00 «ТРАНЗИТ» (12+)
05.05 «Новое PROчтение. Фестиваль 

книги в Минске и лаборатория 
ЮФ. Что читает молодежь 
Союзного государства?» (12+)

05.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

21 декабря 22 декабря 23 декабря 24 декабря

17 декабря 18 декабря 19 декабря 20 декабря

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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4.  ОТКРЫТЬ 
МАЛЕНЬКИЙ 
СЕКРЕТ

Приезжая в Минск, не спе-
шите убегать с  железно-
дорожного вокзала. Есть 
у огромного, сложного в ар-
хитектурном плане здания 
и свое «место с секретиком». 
На утопающем в зелени мости-
ке, который соединяет залы на 
втором этаже, под ногами можно 
увидеть… золото! Блестящая 

плитка - единственная в своем роде. 
Если встать на нее и поднять голо-
ву вверх, то окажешься прямо под 
центром огромной стеклянной пи-
рамиды. Говорят, в солнечные дни 
энергетика тут невероятная - чтобы 
загадать желание, выстраиваются 
целые очереди из путешествен-
ников.

1. ПЕРЕМОЛОТЬ ВСЕ ПЛОХОЕ
Беловежская пуща - место номер один для новогод-

них путешествий. Чудеса поджидают за каждой елкой. В жи-
вописном бору зимой можно увидеть стада величавых зубров 
и пугливых оленей. Вдоволь нагулявшись на морозе - милости 
просим в резные избы, где обитают Дед Мороз и его свита.

В «Скарбнице» задорные снежинки - помощницы белоборо-
дого волшебника - отвечают на сотни тысяч писем. В тереме 
Снегурочки все сверкает и переливается так, что голова идет 
кругом. Стоит заглянуть и на местную мельницу, которая, по 
преданию, перемалывает все плохое. Нужно лишь дотронуться 
рукой до стены, вспомнить все нехорошие мысли и поступки 
и сказать: «Мельница, мельница, все перемелется», - советует 
розовощекая хозяйка. А лучший момент для загадывания же-
ланий - выход на Поляну 12 месяцев. Точно в сказке Маршака, 
тут притаились летние и зимние повелители. Подходи к лю-
бому - проси, чего душа пожелает. Вместе с Дедом Морозом 
они все обязательно исполнят.

5. ПЕРЕСЧИТАТЬ 
ВСЕ ЗВЕЗДЫ

Попытать счастья можно 
и в Могилеве. В центре горо-
да стоит задумчивый семиме-
тровый звездочет из бронзы. 
Скульптор Владимир Жбанов 
поднял одну его руку к небу, 
а другую направил к земле. По 
легенде, если прикоснуться к той, 
что пониже, и попросить астроно-
ма о самом главном, он поможет. 
Местные говорят: сбывается!

Рядом с загадочным звез-
дочетом стоит внушительный 
телескоп. Днем он выполня-
ет функцию солнечных часов. 
Свое образные стрелки счита-
ются одними из самых больших 
и оригинальных в мире. В ка-
честве циферблата выступа-
ют 12 стульев - каждый соот-
ветствует знаку Зодиака. А по 
ночам в телескопе загорается 
мощный прожектор, направ-
ленный вверх. Свет такой 
сильный, что даже из космоса 
можно увидеть, где располо-
жен Могилев.

3.  ИСПЫТАТЬ 
СИЛУ ЖИВОЙ 
ВОДЫ

Источник с самым мощным 
потоком восходящего типа на 
Восточно-Европейской равнине 
находится недалеко от деревни 
Дубно. Голубая криница (или Си-
ний колодец) известна издавна - 
и будто бы именно тут принимали 
крещение радимичи. Кристаль-
ная вода считается целебной. 
Глубина озерца - всего два ме-
тра, а вода поступает к нему из 
шахты круглой формы. Сколько 
ни пытались водолазы прощу-
пать дно - безуспешно.

Впрочем, люди сюда едут не 
утолить жажду или любопытство, 
а за чудом. Круглый год темпера-
тура изумрудно-голубой водицы 
держится около пяти градусов, 
но это никого не останавливает - 
ныряют и летом, и зимой с са-
мыми заветными желаниями. 
А еще верят: к человеку, кото-
рый трижды перешел криницу, 
надолго никакая хворь не при-
станет, здоровье будет хорошим, 
а жизнь длинной.
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ПЯТЬ МЕСТ БЕЛАРУСИ, ГДЕ ЗАГАДАТЬ 
ЖЕЛАНИЕ ПЕРЕД НОВЫМ ГОДОМ

2. ПОБЫВАТЬ В ГОСТЯХ 
У ВСЕСЛАВА ЧАРОДЕЯ

Легендарный князь был правнуком Владимира 
Святославича и дедом святой Евфросинии По-
лоцкой. Мудрый правитель и настоящий богатырь, 
впрочем, вошел в историю как Чародей. В фоль-
клорных преданиях он предстает то оборотнем, то 
волхвом (то есть магом). Так ли это было, никто не 
знает. Но именно при Всеславе Чародее Полоцкое 
княжество достигло своего расцвета. Тогда же в древ-
нем городе над Двиной построили величественный 
Софийский собор - брат киевского и новгородского 
храмов. До наших дней он дошел в обновленном 
виде. Впрочем, на фундаменте до сих пор можно 
увидеть имена зодчих из далекого XI века: «Довыдь 
Тоума», «Микуола Копесь», «Петьрь Воришько».

Верующие идут за чудом 
не только внутрь полоцкой 
Софии, но и просят испол-
нения желаний снаружи. 
Перед входом в  собор 
находится загадочный 
валун - так называемый 
Борисов камень с высе-
ченными надписями ты-
сячелетней давности. 
Приложишь к нему ла-
дошку - и даже зимой 
тепло чувствуется.

За чудом можно отправиться не только под своды 
полоцкой Софии, снаружи есть загадочный валун.

Чтобы исполнилось самое заветное, 
надо дотянуться до руки звездочета.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

С мороза да в резные избы 
Дзеда Мороза - уже сказка!

- Ух, теперь 
никакая хворь 

не возьмет!
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